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SECRETARIO 
 

(B-388) Aumenta a 85 millones los mexicanos con seguridad alimentaria: Coneval 
Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, destacó 
que más de 10 millones de mexicanos dejaran de tener algún grado de inseguridad alimentaria, 
pese a situaciones adversas como la pandemia por Covid 19 y la inflación global. Esto de 
acuerdo con cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), la población en seguridad alimentaria en México pasó de 74 millones 863 mil 800 
personas a 85 millones 185 mil 800 personas. El Heraldo de México, 18 / Milenio, Estado de México, 

22 / 24 Horas, 13 / Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000934nc.pdf   
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000702nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000894nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001679nc.pdf 
https://lineapolitica.com/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-
2022/#:~:text=Detall%C3%B3%20que%2C%20de%20acuerdo%20con,personas%2C%20entre%202018%2
0y%202022 
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-
2018-a-2022/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/08/20/aumenta-a-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/08/20/aumenta-en-10-3-millones-poblacion-en-seguridad-alimentaria-
de-2018-a-2022/ 
https://www.google.com/amp/s/amp.milenio.com/negocios/mexicanos-dejan-inseguridad-alimentaria-
produccion-sader 
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/8/21/crece-la-seguridad-alimentaria-del-pais-424216.html 
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38682-disminuye-4-1-poblacion-
en-pobreza-extrema-en-el-medio-rural 
https://www.poresto.net/republica/2023/8/20/aumenta-85-millones-los-mexicanos-con-seguridad-
alimentaria-coneval-396605.html 
https://889noticias.mx/noticias/presume-federacion-aumento-en-cuanto-a-seguridad-alimentaria/ 
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-
alimentaria/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538220/Aumenta-en-10.3-millones-la-poblacion-en-seguridad-
alimentaria-de-2018-a-2022.html 
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-
alimentaria-en-4-
anos/#:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2
C%20resalt%C3%B3%20el 
https://www.razon.com.mx/negocios/aumenta-10-3-millones-poblacion-seguridad-alimentaria-2018-2022-
541368 
  

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000934nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001679nc.pdf
https://lineapolitica.com/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/#:~:text=Detall%C3%B3%20que%2C%20de%20acuerdo%20con,personas%2C%20entre%202018%20y%202022
https://lineapolitica.com/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/#:~:text=Detall%C3%B3%20que%2C%20de%20acuerdo%20con,personas%2C%20entre%202018%20y%202022
https://lineapolitica.com/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/#:~:text=Detall%C3%B3%20que%2C%20de%20acuerdo%20con,personas%2C%20entre%202018%20y%202022
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/
https://www.angulo7.com.mx/2023/08/20/aumenta-a-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/20/aumenta-en-10-3-millones-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/20/aumenta-en-10-3-millones-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/
https://www.google.com/amp/s/amp.milenio.com/negocios/mexicanos-dejan-inseguridad-alimentaria-produccion-sader
https://www.google.com/amp/s/amp.milenio.com/negocios/mexicanos-dejan-inseguridad-alimentaria-produccion-sader
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/8/21/crece-la-seguridad-alimentaria-del-pais-424216.html
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38682-disminuye-4-1-poblacion-en-pobreza-extrema-en-el-medio-rural
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38682-disminuye-4-1-poblacion-en-pobreza-extrema-en-el-medio-rural
https://www.poresto.net/republica/2023/8/20/aumenta-85-millones-los-mexicanos-con-seguridad-alimentaria-coneval-396605.html
https://www.poresto.net/republica/2023/8/20/aumenta-85-millones-los-mexicanos-con-seguridad-alimentaria-coneval-396605.html
https://889noticias.mx/noticias/presume-federacion-aumento-en-cuanto-a-seguridad-alimentaria/
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538220/Aumenta-en-10.3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538220/Aumenta-en-10.3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022.html
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-en-4-anos/%23:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2C%20resalt%C3%B3%20el
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-en-4-anos/%23:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2C%20resalt%C3%B3%20el
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-en-4-anos/%23:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2C%20resalt%C3%B3%20el
https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-en-4-anos/%23:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2C%20resalt%C3%B3%20el
https://www.razon.com.mx/negocios/aumenta-10-3-millones-poblacion-seguridad-alimentaria-2018-2022-541368
https://www.razon.com.mx/negocios/aumenta-10-3-millones-poblacion-seguridad-alimentaria-2018-2022-541368
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(B-357) Participa México en la Reunión Ministerial de Seguridad Alimentaria del 
Mecanismo de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC) 
El Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos Arámbula, 
participará en el panel: “Conversación crucial enfocada en el sector público”, donde participará 
el ministro de Agricultura y Agroalimentación de Canadá, Lawrence A. MacAulay. 
https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/04/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-
seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/ 
https://www.publicnow.com/view/C5F2A65153BF773DFE91278BB1F9EA2D28303465 
https://emprefinanzas.com.mx/2023/08/03/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-
alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/ 
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-
mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/ 
https://redmidia.com/alimentos/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-
mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1686862980409892865 
https://enalimentos.lat/noticias/7647-mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-
alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec.html 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-
seguridad-alimentaria-de-la-apec/ 
https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-
cooperacion_14998/ 
 

 

SECRETARÍA 
 
(B-362) Crece sector primario nacional y aumentan exportaciones agropecuarias a mitad 
de año 
A mitad del año, el sector primario de la economía nacional mantiene buen rumbo, con 
crecimiento económico de 2.7 por ciento, exportaciones agropecuarias y pesqueras en niveles 
récord y el abasto oportuno de alimentos a todo el país, resaltó la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536984/Crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-anio.html 
https://agronoticias.com.mx/2023/08/08/sector-primario-crece-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-
en-primer-semestre-de-2023/ 
https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-
exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 
https://expresionmexico.com/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura.htm 
https://www.periodicomitierra.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 

https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/04/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/04/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://www.publicnow.com/view/C5F2A65153BF773DFE91278BB1F9EA2D28303465
https://emprefinanzas.com.mx/2023/08/03/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://emprefinanzas.com.mx/2023/08/03/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://redmidia.com/alimentos/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://redmidia.com/alimentos/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1686862980409892865
https://enalimentos.lat/noticias/7647-mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec.html
https://enalimentos.lat/noticias/7647-mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec.html
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-de-la-apec/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-de-la-apec/
https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion_14998/
https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion_14998/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536984/Crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-anio.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536984/Crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-anio.html
https://agronoticias.com.mx/2023/08/08/sector-primario-crece-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-en-primer-semestre-de-2023/
https://agronoticias.com.mx/2023/08/08/sector-primario-crece-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-en-primer-semestre-de-2023/
https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://expresionmexico.com/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://expresionmexico.com/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura.htm
https://www.periodicomitierra.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.periodicomitierra.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
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https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 
https://www.youtube.com/watch?v=UZ6zkERPohQ 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=13877465 
https://diarioeldespertador.com.mx/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-
exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura/ 
https://reflexion24informativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 
https://www.poderinformativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-
agropecuarias-a-mitad-de-ano/ 
https://twitter.com/jrz3061/status/1688302524124585985 
https://twitter.com/despertador_el/status/1688649367677210624 
https://twitter.com/Reflexion24Info/status/1688428559986044928 
https://twitter.com/NOISVALA/status/1688428497759301633 
https://twitter.com/pinformativomx/status/1688620035038736386 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1688346719208226816 
 

Crece producción de frijol para seguridad alimentaria 

El año pasado, México registró una producción de frijol superior a 44 mil toneladas, y su cultivo 
ocupó el tercer lugar en superficie sembrada, con 9% del total nacional y más de 476 mil 
personas dedicadas a esta actividad. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, este grano 
básico se ha asociado con él desarrollo de culturas prehispánicas y, actualmente, juega un 
papel primordial dentro de los cultivos tradicionales en varias regiones, además de ser un 
elemento crucial de la alimentación y representa un pilar en la culinaria gastronómica de 
México. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000558nc.pdf    
 

Agilicen comercio 

La creación del Comité Nacional de Facilitación del Comercio debe ser punto de apoyo para 
solucionar diversos obstáculos para las operaciones de comercio exterior y no sólo ser un 
espacio para exponer problemáticas, consideraron representantes del sector. Los conflictos 
que enfrentan empresas importadoras y exportadoras van desde largos plazos para obtener 
certificados hasta notificaciones sobre seguridad que obstruyen y retrasan el flujo de las 
mercancías, añadieron. Entre los integrantes del Comité, está la Secretaría de Agricultura. 
Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001487nc.pdf  
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.youtube.com/watch?v=UZ6zkERPohQ
https://www.lado.mx/noticia.php?id=13877465
https://diarioeldespertador.com.mx/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura/
https://diarioeldespertador.com.mx/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura/
https://reflexion24informativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://reflexion24informativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.poderinformativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://www.poderinformativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/
https://twitter.com/jrz3061/status/1688302524124585985
https://twitter.com/despertador_el/status/1688649367677210624
https://twitter.com/Reflexion24Info/status/1688428559986044928
https://twitter.com/NOISVALA/status/1688428497759301633
https://twitter.com/pinformativomx/status/1688620035038736386
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1688346719208226816
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000558nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001487nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Nestlé México y Rainforest Alliance Arman convenio para impulsar el desarrollo de 
jóvenes en el sector cacao y café 

Nestlé México y Rainforest Alliance México, en colaboración con la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional (USAID), firmaron un convenio para promover el desarrollo de 
jóvenes productores de cacao y café en el país. Y es que en noviembre 2022 la empresa 
destinó 250 mil dólares para 1,121 hectáreas de cacao y café; capacitar a casi 500 productores 
en buenas prácticas agroecológicas y formar al menos a 30 jóvenes como gestores locales en 
sistemas de producción de cacao y café en Chiapas y Tabasco. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001142nc.pdf  

 
Por suerte Hilary se debilitó 

Las intensas lluvias en Baja California por la llegada de Hilary propiciaron derrumbes y cierres 
en diversos tramos carreteros, caída de árboles, cortes de energía, crecida de agua y retraso 
de vuelos, entre otras afectaciones. El titular de la Secretaría De Pesca, Acuacultura y 
Desarrollo Agropecuario (SEPADA), Alfredo Bermúdez Beltrán, informó que Comondú tiene 
dos mil hectáreas de maíz en cosecha que pudieran resultar afectadas por las lluvias, así como 
tres mil de espárrago. El Sol de México, 1 / Uno Mas Uno, 21 / Diario Amanecer, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001056nc.pdf   
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000121nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000289nc.pdf 
 
Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda 

El hongo blanco, que extermina las vitales cosechas de maíz, fue un castigo o tan sólo una 
desatención, un descuido, de los dioses creadores? Seguramente esto no lo sabremos, pero 
sí, qué tiene que ver esta crónica con la vida de un hongo blanco que insiste en destruir las 
estructuras nacionalistas y populares del país. "El Ángel de la Dependencia", le rebautizó la 
plebe. Veamos si acertó. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001332nc.pdf 
 
Resienten limoneros extorsión de crimen 

Al menos 300 empacadoras de limón de Apatzingán, Tepalcatepec, Buenavista, Parácuaro y 
Múgica, Michoacán, pagan cuotas al crimen organizado, acusan empresarios. Pagan además 
los cortadores y los dueños de las parcelas. "No sólo eso, el crimen organizado fija además el 
precio del producto, los días que se corta el limón, y al final, los comerciantes y los 
compradores son los afectados con el precio final del producto", dijo a REFORMA un producto 
del crítico en Apatzingán. Esa región produce más de 500 mil toneladas al año, más del 80% 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001142nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001056nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000121nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001332nc.pdf
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de lo que se produce en el país, de acuerdo con los empacadores. Reforma, 1/ El Independiente, 

17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000336nc.pdf 

 
Nombres, nombres y nombres / Fallo de maíz 19 de marzo 2024 y México sin argumentos 
/ Alberto Aguilar 

Imagine la posibilidad de aranceles al aguacate, berries, jitomate o tequila. Es posible tras que 
el USTR de Katherine Tai solicitó un panel en el T-MEC vs México. EU va en serio. Conforme 
la ruta, el presidente debe definirse máximo el 6 de septiembre. Los panelistas, a su vez, 
quedarán designados antes del 21 de septiembre. Hay 150 días para entregar un informe 
preliminar, o sea al 18 de febrero del 2024 y la fecha límite para el fallo es el 19 de marzo. La 
Economía de Raquel Buenrostro no tiene argumentos para justificar la prohibición para 
importar maíz transgénico. El Sol de México,  16 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001136nc.pdf 

 
Cuando el agua es tesoro 

Más allá de que en todo el país hay cinco plantas desalinizadoras de agua el mayor 
aprovechamiento en el mundo, la forma en que Tel Aviv reacia el agua la ha llevado a alcanzar 
números que difícilmente se encuentran en otras urbes. La necesidad en un clima árido y 
agreste ha sido, sin duda, la mejor maestra. Mientras que el promedio de reutilización en 
ciudades de Estados Unidos es del 10% y en España alcanza el 20, en esta urbe llega al 90%... 
Todos los sistemas domiciliarios están interconectados para reaprovechar en diferentes 
momentos el caudal. Al final, el 90%por ciento del volumen va a una planta tratadora que la 
deja lista para el último aprovechamiento: la agricultura. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001598nc.pdf   

 
Inicia entrega de fertilizantes a productores de riego: Rocha 

Rocha impulsado para favorecer a productores de pequeña escala de cultivos prioritarios de 
maíz y frijol principalmente en zonas de temporal en una primera etapa, el gobernador de 
Sinaloa, Rubén Rocha Moya, encabezó en La Cruz de Elota el arranque estatal de la segunda 
etapa de entrega de Insumos del Programa de Fertilizantes para el Bienestar, ahora dirigido a 
productores del sistema de riego, instrumentado por el Gobierno Federal para alcanzar la 
seguridad y soberanía alimentaria. El Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000972nc.pdf 

 
De jefes / Embotelladora ofrecerá servicios financieros / Redacción 

En la Semana del Agua, PepsiCo México informó que en su planta de Sabritas en Vallejo, 
Ciudad de México, lleva cerca de dos años operando sin consumir agua de la red pública. 
Además, la empresa puso en marcha el Proyecto 2+1, un modelo que trabaja en colaboración 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001598nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000972nc.pdf
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con los agricultores para evolucionar los sistemas de irrigación convencionales hacia otros más 
eficientes, lo cual ha permitido mejorar los métodos de cultivo y reducir en 16 por ciento el uso 
de agua en los campos donde se siembra papa.  El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001167nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Ven potencial para elevar producción de carne de cerdo 

Para elevar la capacidad de producción, la empresa procesadora de cerdo más grande en el 
país, Granjas Carroll de México (GCM) invirtió 20 millones de dólares, que le permitirá crecer 
20% para 2024, ante la demanda del consumidor mexicano por la carne puerco. Víctor Ochoa, 
presidente de GCM, dijo que los productores nacionales cuentan con la capacidad de aumentar 
su producción, por lo que la empresa procedió a la expansión en la planta procesadora de 
carne con su marca "Altosano", que procesa 25,000 cerdos a la semana y con la inversión se 
estima alcanzar 30,000 y en un año para atender principalmente al mercado interno. 
Actualmente, México importa el 40% de la carne de cerdo para abastecer el consumo interno. 
El Economista, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000888nc.pdf  

 
Carne de cerdo busca ganarle a la de pollo 

Los consumidores mexicanos consumieron 22.8 kilos de carne de cerdo durante 2022, por lo 
que se ubicó como el segundo tipo de carne más consumida en el país, solo por debajo del 
pollo, del cual se consumieron 36.5 kilos anuales, según datos de México Unidos Proteína 
Animal (MUPA). En este sentido, la carne de cerdo ha venido ganando popularidad, ya que el 
consumo per cápita de esta proteína era de 15 kilos anuales durante el año 2000, lo que 
significó que su consumo creció en más de 50 por ciento en los últimos 22 años, indicó Víctor 
Manuel Ochoa, director general de Granjas Carroll de México (GCM), la principal productora 
de carne de cerdo en el país.  El Financiero, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001350nc.pdf 
 

Buscan en Edomex sitios polinizadores 

Diputados de la Comisión Legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal se manifestaron a 
favor de incrementar los espacios polinizadores en el territorio estatal, mediante reformas a la 
Ley de Apicultura del Estado de México impulsadas por la diputada Juana Bonilla y el diputado 
Martín Zepeda, integrante y coordinador del grupo legislativo de Movimiento Ciudadano. La 

Prensa, 10 / El Heraldo de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001520nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001294nc.pdf    
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https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001520nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001294nc.pdf


 

Hoja 7 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Ni arancel por maíz ni panel sobre energía: Buenrostro 

Para Raquel Buenrostro Sánchez, secretaria de Economía, no hay duda de que los 
especialistas que conformen el panel de solución de controversias contra el decreto del 
gobierno mexicano para no usar maíz transgénico para consumo humano le darán la razón al 
país y no habrá represalias arancelarias de Estados Unidos. El Universal, P.p.1, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001001nc.pdf 

 
Defendería EU otros granos con panel 
Al solicitar un panel de controversias por las restricciones mexicanas al maíz genéticamente 
modificado, Estados Unidos también busca proteger el comercio de otros granos, según 
experto. Y es que México no solo depende de EU en materia de maíz, también de frijol, trigo, 
soya, arroz y cañóla Por ejemplo, entre enero y julio de este año, México importó un récord de 
23.1 millones de toneladas de granos y oleaginosas, 5.8 por ciento más sobre el volumen del 
mismo periodo del año pasado, de acuerdo con datos del GCMA En los primeros siete meses 
del año, entre el frijol, soya cañóla y trigo se adquirieron más de 7 millones de toneladas del 
exterior. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001412nc.pdf 

 
Piden modificar decreto del maíz 

Para eliminar por completo las posibles restricciones de la importación de maíz amarillo para 
usos pecuarios, se debe modificar el Decreto presidencial que se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación el pasado 13 de febrero, ya que es un insumo esencial para la alimentación 
de las aves y por ende para la avicultura nacional, demandó el presidente de la Unión Nacional 
de Avicultura (UNA), David Castro, pues el sector pecuario consume más de 5 millones de 
toneladas al año de maíz biotecnológico. Además, dijo que su uso mundial en el ámbito 
pecuario es necesario para la producción suficiente de alimentos, y está evaluado y autorizado 
por la Organización Mundial de la Salud, la FAO; así como por la autoridad Europea de 
Seguridad Alimentaria (EFSA) y la Cofepris. El Sol de Toluca, 17 / El Economista, 25 / La Razón, 16 / 

24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000739nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000896nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000772nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001009nc.pdf 
 
La ciencia dará la pauta en el pleito por el maíz, estiman 

La controversia entre Estados Unidos y México sobre maíz transgénico se resolverá 
esencialmente con criterios de ciencia más que en términos de diferencias de interpretación 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001001nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001412nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000739nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000896nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000772nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001009nc.pdf
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legal, destacó Francisco de Rosenzweig, socio de la firma White & Case. Estados Unidos 
impugna las medidas establecidas en el decreto de México del 13 de febrero de 2023, 
específicamente la prohibición del uso de maíz biotecnológico en tortillas o masa, y la 
instrucción a las dependencias del gobierno mexicano de sustituir gradualmente el uso de maíz 
biotecnológico en todos los productos para consumo humano y para alimentación animal. El 

Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000890nc.pdf 

 
Ven costo millonario si México pierde el panel sobre maíz 

Según senadores estadounidenses, en caso de que México perdiera el panel de maíz 
transgénico frente a EU, tendría que pagar hasta 20 mil millones de dólares. El senador de 
Iowa, Chuck Grassley, y la senadora de Nebraska, Deb Fischer, han definido montos 
divergentes de lo que EU debería reclamar. Grassley sugiere 4 mmdd, mientras que Fischer, 
20 mmdd. El fallo se emitiría en marzo 2024, e independientemente de lo que solicite EU, el 
monto lo definirá el panel. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001144nc.pdf   

 
Preparados para defender maíz transgénico en panel de disputas con EE.UU.: Raquel 
Buenrostro 

La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) solicitó este día la formación de un 
panel de resolución de disputas con México relacionado con políticas biotecnológicas y el maíz 
al amparo del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Esta decisión se ha 
tomado a raíz de que Estados Unidos impugna las medidas establecidas en el decreto de 
México del 13 de febrero de 2023, específicamente la prohibición del uso de maíz 
biotecnológico en tortillas o masa, y la instrucción a las dependencias del gobierno mexicano 
de sustituir gradualmente -es decir, prohibir el uso de maíz biotecnológico en todos los 
productos para consumo humano y para alimentación animal. Uno Más Uno 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000104nc.pdf 

 
Conectando cables / Panel T - MEC Agricultura & Cambio Climático / Miguel Ángel 
Marmolejo 

Estados Unidas ha decidido dar el siguiente paso en la controversia del maíz genéticamente 
modificado, solicitando la constitución de un panel arbitral, por haber sido infructuosas las 
consultas para lograr una solución satisfactoria, lo anterior con motivo del decreto publicado el 
13 de febrero del presente año, en el Diario Oficial de la Federación, por el que se instruye a 
las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal a que se abstengan de 
adquirir, utilizar, distribuir, promover e importar maíz genéticamente modificado, así como 
glifosato o agroquímicos que lo contengan como ingrediente activo. El Heraldo de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000923nc.pdf  

 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000890nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000104nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000923nc.pdf
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Colaborador invitado / No está fácil / Jorge Molina Larrondo 

México ha sido acusado ante la OMC en 15 ocasiones, siete de ellas por Estados Unidos, pero 
nunca lo fue en el marco del TLCAN.  El caso del maíz, el panel habrá de fallar sobre dos 
grandes temas: i) la falta de evidencia científica que apoye el decreto del 13 de febrero, lo que 
viola el artículo seis del capítulo nueve, y ii) la prohibición a la importación de maíz procedente 
de Estados Unidos impuesta por el decreto, lo que viola el artículo 11 del capítulo dos. El 

Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001141nc.pdf 
 
Ricos y poderosos / Maíz transgénico: cargas de la prueba / Marco A. Mares 

Son dos los temas centrales que marcan la discordia entre Estados Unidos y México, en 
materia de maíz transgénico: 1. La presunta prohibición de las importaciones de ese producto, 
que habría impuesto el gobierno mexicano; y 2. La premisa de las autoridades mexicanas de 
que el maíz modificado genéticamente, es dañino para la salud. Estados Unidos y México 
deberán presentar sus respectivas argumentaciones ante un panel arbitral de solución de 
controversias, que tendrá que dirimir entre las partes. Si México pierde, sería objeto de 
onerosas sanciones arancelarias. Además tendría que retirar su afirmación de que el maíz 
transgénico daña la salud humana. El Economista,  26 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000908nc.pdf 

 
La 5ta transformación / México, EU y Canadá / Darío Celis 

México, EU y Canadá tienen poco más de un mes para integrar el panel arbitral que va dirimir 
la controversia del maíz transgénico en el marco del T-MEC. No es descartable que la 
Secretaría de Economía, que lleva Raquel Buenrostro, se vuelva a apoyar en el bufete Pillsbury 
y en su experto en controversias inversionista-Estado, Stephan Becker Tienen entrada y 
buenos contactos en Washington y Congreso estadounidense. En Canadá, la secretaría 
tradicionalmente se acompaña en casos de litigio comercial como éste, con la firma Tereposky 
& DeRose, que encabeza Vincent DeRose. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000906nc.pdf 

 
Jaque Mate / Daños transgénicos / Sergio Sarmiento 

El presidente López Obrador ha tratado de justificar la prohibición de importar maíz 
genéticamente modificado por un supuesto daño a la salud, pero no hay ningún indicio de que 
ese daño exista. Además de ser sometido a las usuales pruebas de inocuidad, los productos 
transgénicos han sido consumidos de manera cotidiana desde hace más de tres décadas por 
cientos de millones de humanos, además de ganado y aves de corral, sin un solo caso 
registrado de daño a la salud. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001433nc.pdf 
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Capitanes / ¿No pasa nada? / Redacción 

Aunque al Presidente Andrés Manuel López Obrador parece no preocuparle la solicitud de 
panel por parte de Estados Unidos para resolver el tema del maíz, es claro que las posibles 
consecuencias sí están generando tensión entre los productores locales. Salvo que la titular 
de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, tenga un as bajo la manga - que por ahora 
parece difícil de imaginar- todo apunta a que México no tiene posibilidades de ganar la disputa, 
pues lo único que ha pedido el vecino del norte desde que comenzaron los diálogos sobre los 
envíos de maíz transgénico han sido pruebas científicas de que ese grano es dañino para la 
salud. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001496nc.pdf 
 
La gran depresión / Pemex y T MEC focos de alerta para el último año / Enrique Campos 
Suárez 

Está en marcha el establecimiento de un panel de solución de controversias con el tema del 
maíz modificado genéticamente, que es prácticamente un hecho que el gobierno mexicano va 
a perder por el manejo ideológico y no científico en torno a un producto alimenticio que genera 
millones de empleos entre los votantes estadounidenses. No hay contradicción alguna entre 
las amenazas reales para la estabilidad futura de las finanzas públicas de este país y la 
fortaleza cambiaría actual del peso mexicano. Lo que hay es tiempo, liquidez y una enorme 
posibilidad de dejar un mercado emproblemado en cuestión de segundos. El Economista, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000863nc.pdf 

 
Riesgos y Rendimientos / EU ganará el panel sobre maíz transgénico / Julio Brito 

A través de un Decreto publicado el 13 de febrero el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
cerró el mercado de México a la importación de maíz genéticamente modificado al imponer un 
arancel del 50 por ciento, lo que generó protestas por parte del gobierno de Estados Unidos, 
en el marco del T-MEC -Tratado de Libre Comercio México, Estados Unidos y Canadá-. Se 
abrió el periodo de consultas con la finalidad de llegar a un arreglo pero fue imposible y se 
inició el periodo de conformar un panel que decidirá quién tiene la razón en el II Semestre del 
2024. El gobierno de México impuso el arancel al maíz genéticamente modificad asegurando 
que es dañino a la salud" lo cual no pudo probar durante el periodo de consultas. La Crónica, 18 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000519nc.pdf 
 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Crece hasta 93% el costo de la comida. 
Los mexicanos son líderes indiscutibles en gasto de comida en América Latina; cuyo precio 
nada más no baja e, incluso, reporta incrementos de hasta 93% durante el último mes. El sitio 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001496nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000863nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000519nc.pdf
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especializado en ofertas y cupones Picodi.com reportó que un mexicano promedio destina dos 
mil 620 pesos mensuales en alimentos y bebidas no alcohólicas que consume en casa. Señaló 
que dicho gasto, equivalente al 26.2 % del consumo total por persona, colocó a México dentro 
del top 5 de los países latinoamericanos que más dinero destinan a la compra de comida. 
Precisó que cada mexicano desembolsa 146 dólares mensuales en alimentos y bebidas, dos 
mil 628 pesos, al tipo de cambio de 18 pesos por dólar, que los coloca en el cuarto lugar del 
ranking regional. Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000514nc.pdf 
 
Artículo / El encanto de las estadísticas / Leon Bendesky 

En el caso de la población en condiciones de pobreza extrema se contaron 9.1 millones de 
personas (8.7 en 2018), con 3.8 carencias en promedio (3.6 en 2018), este segmento 
correspondió a 7.1% del total, prácticamente igual que en 2018. En 2022, según consigna el 
Coneval, 36 de cada 100 personas presentaban al menos una carencia social e ingreso 
mensual insuficiente para comprar la canasta básica alimentaria. Las personas con al menos 
tres carencias sociales sumaron 32.1 millones en 2022, frente a 25 millones en 2018, 
equivalente a 24.9% de la población (20% en 2018). La Jornada,21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001249nc.pdf 
 
Activo Empresarial / Jornada laboral de 40 horas; Coparmex: sí, pero no es momento / 
José Yuste 

El aumento al salario mínimo era indispensable. El salario mínimo es eso, un mínimo para 
adquirir la canasta básica de bienes y servicios. Ya se alcanzó la Línea de pobreza individual 
y ahora se va por la familiar. Pero no sólo fue el mínimo. También se elevaron las semanas de 
vacaciones, en donde desde el primer año que se empieza un trabajo formal se tienen 
vacaciones de 12 días al año. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001659nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Artículo / Chernobyl, leche irlandesa contaminada e intereses poderosos / Ivan Restrepo 

El 26 de abril de 1986 se registró el accidente nuclear más grande de nuestra historia en 
Chernobyl, Ucrania, cuando hacía parte de la URSS. Escapando una nube radiactiva muy 
tóxica que los vientos esparcieron por Europa, entre ellos Irlanda, donde la radiación afectó al 
sector agropecuario, los cultivos y pastos que alimentaban las vacas se contaminaron, 
haciendo de su leche y carne un peligro para la salud de quienes los consumieran. Pese a las 
advertencias a México de funcionarios brasileños y la OMS, el gobierno de Miguel de la Madrid 
adquirió 40 mil toneladas en 1987 por medio de la Comisión Nacional de Subsistencias 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001249nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001659nc.pdf
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Populares (Conasupo), que las distribuyó en el país entre las familias más pobres. La Jornada, 

18 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001196nc.pdf   
 

 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
A darse la vuelta 

En Paseo de la Reforma se realiza el Festival de las Flores de Verano 2023, donde 140 
productores ofrecen sus flores nativas. La muestra permanecerá hasta el domingo 27 de 
agosto.  Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001652nc.pdf 
 

Disfruta las vendimias en Guanajuato 
La vocación vinícola que ha surgido en el estado de Guanajuato en la última década ha 
permitido la presentación de vendimias únicas, con diversas actividades alrededor de la cultura 
del vino que, sin tugar a dudas, te van o sorprender. Estas vendimias son una gran oportunidad 
para disfrutar al máximo de todo lo referente a la industria en diferentes escenarios, así que ve 
apartando la fecha para visitar Guanajuato y degustar una buena copa de vino para Vivir 
Grandes Historias. Milenio Diario, 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000658nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Resienten limoneros extorsión de crimen 

Al menos 300 empacadoras de limón de Apatzingán, Tepalcatepec, Buenavista, Parácuaro y 
Múgica, Michoacán, pagan cuotas al crimen organizado, acusan empresarios. Pagan además 
los cortadores y los dueños de las parcelas. "No sólo eso, el crimen organizado fija además el 
precio del producto, los días que se corta el limón, y al final, los comerciantes y los 
compradores son los afectados con el precio final del producto", dijo a REFORMA un producto 
del crítico en Apatzingán. Esa región produce más de 500 mil toneladas al año, más del 80% 
de lo que se produce en el país, de acuerdo con los empacadores. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf 
 

Narco busca intimidar con violencia deshumanizante 

En las últimas semanas, en México se agudizó y exacerbó la violencia extrema de parte de los 
grupos criminales e integrantes del narcotráfico con prácticas como el secuestro de cinco 
jóvenes en Lagos de Moreno, Jalisco, y con el hallazgo de restos humanos mutilados, 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001652nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000658nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf
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embalados y congelados en Poza Rica, Veracruz; se ha perdido todo respeto por la vida y los 
actos son similares a los que realizaban Los Zetas, brazo armado del Cártel del Golfo, así 
como otras organizaciones delictivas al finalizar el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa y en 
el inicio del de Enrique Peña Nieto. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000914nc.pdf 
 

Partidos tendrán 53.8% más dinero que en 2018 

Los siete partidos políticos con registro recibirán en 2024, aproximadamente, 10 mil 444 
millones de pesos, un monto histórico que representa 53.8% más el recibido por las fuerzas 
políticas en 2018, según cálculos provisionales. La cifra está sustentada en la fórmula que la 
Constitución Política establece para las prerrogativas partidistas, sin embargo, Morena ya 
advirtió sobre posibles recortes presupuestales en el rubro durante la discusión del 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año, a cargo de la Cámara de 
Diputados. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001229nc.pdf 
 
Ven costo millonario si México pierde el panel sobre maíz 

Si bien el informe final del panel de solución de controversias respecto al maíz transgénico se 
emitiría hasta marzo de 2024, perderlo tendría un costo de entre 4 mil a 20 mil millones de 
dólares para México, de acuerdo con expertos. El senador de Iowa, Chuck Grassley, y la 
senadora de Nebraska, Deb Fischer, han manifestado opiniones divergentes sobre el monto 
que Estados Unidos debería reclamar en caso de obtener un fallo favorable. Grassley sugiere 
una cifra de 4 mil millones de dólares, mientras que Fischer aboga por una compensación de 
hasta 20 mil millones de dólares, citando diversos factores que deberían ser considerados en 
la indemnización. El Financiero, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001144nc.pdf 
 

Arévalo, el candidato progresista, arrasa en Guatemala 

Con 100 por ciento del conteo de papeletas Bernardo Arévalo se convirtió ayer en el 
contendiente más votado en una elección presidencial de Guatemala con 60.9 por ciento a 
favor (2 millones 441 mil 661 de sufragios). Fue pronunciado "virtual presidente" a las ocho de 
la noche por la magistrada del Tribunal Supremo electoral Blanca Alarcón. Su contrincante, 
Sandra Torres, obtuvo 39.1 por ciento (un millón 567 mil 472 votos). Este fue el tercer intento 
de la ex primera dama de alcanzar la presidencia. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001119nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
El PRI supera siete veces el número de militantes de Acción Nacional 
El PRI mantiene una estructura en el país que supera, al menos en número de militantes, a la 
del PAN, el cual cerró por varios años el ingreso a sus filas.  El PRI también mantiene activas 
sus estructuras en distintos sectores, como la Confederación Nacional de Organizaciones 
Populares, la Confederación Nacional Campesina y la Confederación de Trabajadores de 
México, la cual cuenta con 4.5 millones de agremiados. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001320nc.pdf 
 
Xóchitl Gálvez brilla por ocurrencias en campaña 

Es por ello que propuso "entender" las diferentes "climas" laborales que existen en el país, 
incluida la del sureste, región que ella ve "imposible" que salga adelante "como quisiéramos" 
porque tampoco tiene universidades de diferentes disciplinas o si no se apuesta a desarrollar 
las capacidades de los jóvenes, Pero las cifras desmienten a la panista, pues de acuerdo con 
la Encuesta Nacional Agropecuaria, un jornalero de los estados del Sur de México labora 
jornadas de más de 15 horas por un pago mínimo. Contrarréplica, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000452nc.pdf 
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Capitanes
¿No pasa nada?

Aunque al Presidente Andrés Manuel
López Obrador parece no preocu

parle la solicitud de panel por parte de
Estados Unidos para resolver el tema del
maíz, es claro que las posibles consecuen
cias sí están generando tensión entre los
productores locales.

Salvo que la titular de la Secretaría de
Economía, Raquel Buenrostro. tenga un
as bajo la manga —que por ahora pare
ce difícil de imaginar— todo apunta a que
¡México no tiene posibilidades de ganar la
disputa, pues lo único que ha pedido
el vecino del norte desde que comenza
ron los diálogos sobre los envíos de maíz
transgénico han sido pruebas científicas
de que ese grano es dañino para la salud.

Si desde entonces no se presentaron,

es fácil intuir que tales pruebas no existen
Y lo más angustiante ahora es

pensar en las represalias, pues si el Go
bierno mexicano se ha aferrado a la idea
de no permitir la entrada de ese produc
to con argumentos más bien ideológicos,
lo que preocupa es que no se acepte el
fallo, lo que derivaría en costos millona
rios por posibles aranceles a productos '
mexicanos.

No hay que olvidar que por ahí está
todavía pendiente el tema energético, en el
cual también Canadá ha mostrado su clara
inconformidad.

Y el problema es similar, los argumen
tos son de carácter ideológico, lo que hace
que sea más difícil lograr un acuerdo por
las buenas.

Papás
ejecutivos
Brian Klahr y Agustín
Perelman, fundadores de
Bonda, una compañía espe
cializada en programas de
beneficios para colaborado
res de empresas, están
dando a conocer datos so
bre cómo viven la paterni
dad los ejecutivos en
México.

De acuerdo con un es
tudio recién publicado, el
41 por ciento de los ejecu
tivos que son padres de fa
milia revela que actualmen
te no recibe una licencia de
cuidados paternales, lo que
genera conflicto entre el tra
bajo y el tiempo que debería
invertir en el cuidado de un
nuevo miembro de la fami
lia y la madre.

El estudio detectó que
48 por ciento de los ejecuti
vos pueden llegar a la insa
tisfacción laboral e incluso
a una baja productividad al

no gozar de esta licencia, en
comparación con aquellos
que sí la tienen

Otro dato es que 61 por
ciento de los padres perci
be un rezago en el apoyo
brindado por las empresas
mexicanas en este tema

El estudio identificó
áreas de oportunidad para
mejorar dicho apoyo como
son los convenios educati
vos, que podrían ayudar
a los hijos a acceder a pro
gramas de educación conti
nua o desarrollo profesional,
y los cupones para servicios
relacionados con la paterni
dad como recreativos y ser
vicios de cuidado infantil.

Entre los beneficios más
valorados por los ejecutivos
se encuentran los días para
compartir con sus hijos con
22 por ciento de las prefe
rencias; la flexibilidad de
horario, con 19 por ciento y
contar con convenios edu
cativos con 20 por ciento de
las menciones.

Cumbre de
Ciberseguridad
Esta semana arranca la 13a
Cumbre Latinoamericana
de Ciberseguridad de Kas
persky, que capitanea Euge
ne Kaspersky, y que se cele
brará en Costa Rica

Los especialistas del
équipo Global de Investiga
ción y Análisis de la compa
ñía presentarán las estadísti
cas del cibercrimen en Mé
xico y la región, así como
perspectivas para los próxi
mos años.

La consultora tiene cla
ro que los ciberataques con
tra empresas e institucio
nes gubernamentales se han
vuelto más selectivos y com
plejos, con tendencia al alza

Especialmente están
alertando a organizacio
nes de los sectores energé
tico y financiero, pues han
sido objetivo constante de
grupos que cada vez tienen
más recursos para atacarlas.

También se espera que
los ataques a los bancos sea
otro de los temas del foro,
pues el uso de la banca mó
vil ha impulsado el auge de
ciberataques.

Además, se seguirá ex
plorando a los grupos "hac
ktivistas" en la región y los
riesgos de nuevas tecnolo
gías como la Inteligencia
Artificial.

Nuevo

jugador
Al creciente negocio del
crowdfunding en México,
llega un nuevo jugador en
focado al activismo.

Se trata de la colombia
na Vaki, que capitanea Ni
colás Contreras y busca
impulsar proyectos socia
les, ambientales, emprendi
mientos y hasta campañas
políticas.

Los interesados en re
caudar fondos pueden acer

carse a la plataforma para
situaciones como emergen
cias humanitarias, organizar
algún evento, preventas de
pequeños
negocios, exposición de
proyectos como libros y
películas propias o solicitar
ayuda personal o para
algún familiar.

Y para quienes apoyan
los proyectos las recom
pensas vienen en varias
formas: pueden optar
por algunas físicas o vir
tuales como videos per
sonalizados de agrade
cimiento, cartas o hasta
merchandising.

La visión de Vaki es de
jar de depender de los go
biernos y las grandes em
presas para enfocarse en
los ciudadanos y lograr un
cambio social.

En Colombia, Vaki ha
recaudado 11 millones de
dólares, de más de 500 mil
personas.

JUAN MANUEL
HADDAD...

Es el nuevo Secreta
rio General de Telefó
nica Movistar Méxi

co, quien lideró el de
sarrollo de Maite, la
primera asistente vir
tual legal de la empre
sa en Latinoamérica.
Con su nombramien

to se buscará impul
sar la transíormación

digital de los servicios
jurídicos, estandari
zando y simplificando
procesos.
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What's
News

Tras una mancuerna de
dos años que introdu

jo revisiones de antece
dentes a varias apps de
citas de Match Group, el
grupo de seguridad digital
sin fines de lucro Garbo
cerrará su herramienta
para el consumidor a
fines de agosto. Kathryn
Kosmides, fundadora y
CEO de Garbo, dijo que la
decisión de desactivar la
herramienta giró en torno
a desacuerdos con Match

Group y a problemas para
hacer que las platafor
mas en linea pagaran
los servicios de Garbo.

? Una flotilla de barcos
está atorada a ambos la
dos del Canal de Panamá,
esperando para cruzar
después de que las auto
ridades redujeron el trán
sito para conservar agua
en medio de una sequía
grave. Datos de monitoreo
de embarcaciones mues

tran más de 200 buques
actualmente a la espera de
transitar, una cifra que ha
aumentado desde que el
canal limitó los cruces dia
rios a 32 el mes pasado,
de un promedio de 36 bajo
condiciones normales.

? Meseros, dueños de
restaurantes y legislado
res en Chicago debaten
si personal de servicio y
otros trabajadores de res
taurante deberían ganar
el salario mínimo de 15.80
dólares de la ciudad para
negocios más grandes. En
Chicago, empresas gran
des pagan a meseros, bar
tenders y otros empleados
que reciben propina un

mínimo de 9.48 dólares
la hora, y las propinas
compensan la diferencia.
Si las propinas no llevan el
sueldo por hora por enci
ma del salario mínimo, la
ley requiere que el patrón
complete la diferencia.
? La red de suminis
tro eléctrico de EU es

operada en gran parte
por empresas de servicios
públicos privadas. En días
recientes los inversio
nistas han abandonado
Hawaiian Electric Indus

tries, compañía matriz de
una empresa de servicios
públicos homónima, al
tiempo que las víctimas
escudriñan su rol en el
mortal incendio de la

semana pasada que arrasó
partes de Hawai. Una
liquidación de las acciones
ha desplomado su precio
68% desde el 7 de agosto,
nivel no visto desde 1987.

? KKR ha añadido a tres

ejecutivos sénior para
ayudar a desarrollar una
nueva estrategia de inver
sión climática orientada
a respaldar a compañías
que están entre desarro
lladores de tecnología de
fase inicial y generadores
maduros de energía reno
vable. Charlie Gailliot se

unió hace poco a la firma
con sede en Nueva York

para liderar la estrategia
junto con Emmanuel
Lagarrigue, quien se unió
el año pasado, informó
la firma. KKR también ha
contratado a Neil Arora

para supervisar sus inver
siones enfocadas en clima
en Asia desde su oficina en
Singapur.
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Lo 'público' no siempre es
público...y nunca es gratuito

1 arios analistas que porv lo común deploran la
ineficiencia del gobier

no mexicano, plantean co
mo quiera la conveniencia
de asignarle toda suerte de
tareas. Esto es, más allá de
lo crítico, como es cuidar la
seguridad física y patrimo
nial de los habitantes lo que
incluye los servicios de la po
licía, del ejército y de los ad
ministradores de la justicia.

Algunos de ellos se apo
yan en una noción popular de
lo que son los "Bienes Públi
cos". Otros, en la convenien
cia de establecer un "Estado
del Bienestar". En cualquie
ra de esos dos enfoques, la
implicación inescapable es
un aumento del tamaño del
sector público en la econo
mía, tanto en términos de su
gasto como de su contraparte
obligada: la tributación.
Los bienes no tan públicos
Estrictamente hablando, lo
que los economistas definen
como un "bien público" tie
ne dos características: l.una
vez producido, nadie puede
ser excluido de su disfrute;
y, 2.su disponibilidad no se
reduce cuando se usa Muy
pocos bienes o servicios pre
sentan cabalmente esos ras

gos. El ejemplo clásico es la
defensa nacional.

Sin embargo, en térmi
nos coloquiales, se denomi
nan bienes o servicios públi
cos cosas como la educación,
el cuidado de la salud y la
infraestructura física. En ri

gor, no lo son. Si en verdad
lo fueran, no podrían existir
las escuelas privadas (cuyo
acceso depende del pago de
una colegiatura); tampoco los
hospitales privados; ni las au
topistas de cuota.

Hace muchos años, un
notable profesor de finanzas
públicas (R Musgrave) pos
tuló la noción de lo que califi
có como "bienes meritorios":
bienes que, aunque pueden
ser privados, la comunidad
juzga que deben ser proveí
dos por el gobierno al me
nos en parte sin que su uso
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vez producido, nadie puede
ser excluido de su disfrute;
y, 2.su disponibilidad no se
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acceso depende del pago de
una colegiatura); tampoco los
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topistas de cuota.

Hace muchos años, un
notable profesor de finanzas
públicas (R Musgrave) pos
tuló la noción de lo que califi
có como "bienes meritorios":
bienes que, aunque pueden
ser privados, la comunidad
juzga que deben ser proveí
dos por el gobierno al me
nos en parte sin que su uso
esté sujeto a un precio. Ese es
el caso, estándar, de la educa
ción primaria.

Desde luego, el hecho de
que tales bienes se ofrezcan
al consumidor gratuitamen
te no significa que no tengan
un costo. Cuando el gobierno
asume la tarea de proporcio
narlos, el consecuente gasto
de recursos se financia con

impuestos o con deuda En
otras palabras, lo pagan ob
viamente, de una manera u
otra, los ciudadanos. Lo dice
muy bien la sentencia con
tundente de Milton Fried

man: "No hay lonche gratis".
(Versión norteña).

Agrandar infundadamen
te la lista de "bienes públicos"
puede conducir a la hipertro
fia gubernamental y a la so
brecarga presupuestal.

Aquí, vale una aclaración
clave: que el gobierno pro
vea los "bienes públicos" no
implica por necesidad que
el gobierno los produzca Si
la provisión pública preten
de la equidad, la producción
privada propicia la eficiencia
Va un ejemplo actual: Paxlo
vid es un medicamento (dual)
contra el Covid19. Se produ
ce en la India y en China, y
lo distribuye Pfizer en Esta
dos Unidos a través de far
macias como CVS, Walgreen,
etc. Llega al enfermo sin cos
to para él, porque lo paga el
gobierno.
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Aquí, vale una aclaración
clave: que el gobierno pro
vea los "bienes públicos" no
implica por necesidad que
el gobierno los produzca Si
la provisión pública preten
de la equidad, la producción
privada propicia la eficiencia
Va un ejemplo actual: Paxlo
vid es un medicamento (dual)
contra el Covid19. Se produ
ce en la India y en China, y
lo distribuye Pfizer en Esta
dos Unidos a través de far
macias como CVS, Walgreen,
etc. Llega al enfermo sin cos
to para él, porque lo paga el
gobierno.
El fisco del bienestarLa definición del "Estadodel Bienestar" admite va
rias acepciones. Como quie
ra, en la realidad, es posi
ble que se acepte sin mu
cha discusión calificar como
tales a los países nórdicos
(Noruega, Suecia, Dinamar
ca...). Según los datos de la
OECD, en esas economías
desarrolladas el gasto públi
co, como porcentaje del PIB,
se sitúa por arriba del 45%.
En México, a juzgar por las
estadísticas oficiales, a lo
largo de los diez años másrecientes, el tamaño rela
tivo del gasto público no
ha cambiado en forma muy
significativa. Es cierto qúe
ha subido durante la admi
nistración actual, pero no
ha rebasado el casi 27% que
tuvo allá por 2016.

Así pues, la noción de un
(soleado) "Estado del Bien
estar" mexicano es irreal:
l.tendría que acompañar
se de una (impensable) pro
puesta de reforma impositiva
que permitiera casi duplicar
(!) la magnitud actual del gas
to público; y, 2.supondría unnivel escandinavo de efica
cia e integridad muy ajenosa nuestra realidad.

El fisco del bienestar
La definición del "Estado
del Bienestar" admite va
rias acepciones. Como quie
ra, en la realidad, es posi
ble que se acepte sin mu
cha discusión calificar como
tales a los países nórdicos
(Noruega, Suecia, Dinamar
ca...). Según los datos de la
OECD, en esas economías
desarrolladas el gasto públi
co, como porcentaje del PIB,
se sitúa por arriba del 45%.
En México, a juzgar por las
estadísticas oficiales, a lo
largo de los diez años más
recientes, el tamaño rela
tivo del gasto público no
ha cambiado en forma muy
significativa. Es cierto qúe
ha subido durante la admi
nistración actual, pero no
ha rebasado el casi 27% que
tuvo allá por 2016.

Así pues, la noción de un
(soleado) "Estado del Bien
estar" mexicano es irreal:
l.tendría que acompañar
se de una (impensable) pro
puesta de reforma impositiva
que permitiera casi duplicar
(!) la magnitud actual del gas
to público; y, 2.supondría un
nivel escandinavo de efica
cia e integridad muy ajenos
a nuestra realidad.

Fecha: 21/08/2023

Página: 5

Area cm2: 369

1 / 2

Columnas Económicas

Everardo Elizondo, “Glosas Marginales”

Everardo Elizondo

Costo: 80,442

Página 4 de 6



Gasto Neto del Sector Público
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DESBALANCE

Ahí viene la cuesta por el regreso
a clases
::::: Nos cuentan que las familias mexicanas que
han visto reducidos sus ingresos por la inflación
aún tienen que enfrentar uno de los momentos
más complicados del año para los bolsillos: el re
greso a clases. Nos recuerdan que la compra de
útiles, uniformes y demás productos de cara al

nuevo ciclo escolar presiona
mucho más las finanzas fami
liares que la cuesta de enero,
donde el tarjetazo y otras opcio
nes de crédito como el empeño
registran mayores incrementos,
Nos explican que el regreso a
clases del verano de 2023 que
ya está a la vuelta de la esquina
será uno de los más duros. La
Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (ANPEC), de

Cuauhtémoc Rivera, anticipa incrementos de has
ta 30% en comparación con el ciclo anterior,
mientras las familias enfrentan problemas para
pagar sus deudas, y eso que apenas comienzan a
resentirse los impactos de los aumentos en las ta
sas de interés.

Milei acapara los reflectores
::::: Nos dicen que, tras las elecciones primarias,
los candidatos a la presidencia en Argentina asis
tirán a un foro internacional. Sin embargo, nos
cuentan que el único que no participará es el pe
ronista Sergio Massa, dejándole todos los reflec

tores al llamado fenómeno por
teño, Javier Milei, del partido
La Libertad Avanza, así como a
Patricia Bullrich, de Juntos
por el Cambio. El Consejo de las
Américas (AS/COA) los invitó a
participar en la Latín American
Cities Conferences que se reali
zará en Buenos Aires el próxi
mo jueves para debatir junto
con funcionarios, empresarios,
legisladores y analistas sobre las
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perspectivas económicas y políticas para Argenti
na rumbo a las elecciones del 22 de octubre. In
cluso, nos dicen, estará en primera fila el embaja
dor de Estados Unidos en el país sudamericano,
Marc R. Stanley, así como los CEOs de empresas
como Mercado Libre y de la farmacéutica alema
na Bayer.

ICA: avanza desliste de la Bolsa
::::: Nos cuentan que Empresas ICA, que dirige
Guadalupe Philips, designó por acuerdo del
Consejo de Administración a Ascensión Medina
como director de Transición, para que, en conjun
to con Próspero Antonio Ortega y Bernardo
Casas Godoy, director general y director de Fi
nanzas, respectivamente, lleven a cabo el proceso
de cancelación de la inscripción de las acciones de
la empresa en el Registro Nacional de Valores de
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), así como del listado en la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV). La cotización de las acciones de
ICA se suspendió en el segundo trimestre de 2017
por la falta de presentación de su información fi
nanciera y, en agosto de ese año, la constructora
entró en concurso mercantil para renegociar una
deuda que ascendía a 65 mil 151 millones de pe
sos. ICA vendió activos y se reestructuró, sin dejar
de operar, y ahora se concentra en construcción
civil, construcción industrial y concesiones.

Guadalupe Philips
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La asimetría de la estupidez
O refiere usted tener que
^ refutar argumentos

inteligentes o plantea
mientos estúpidos? Como aboga
da, siempre he celebrado que un
colega listo represente a la contra
parte, resulta mucho más fácil y
enriquecedor que tener que cons
truir interminables respuestas que
requieren de una creatividad infi
nita para debatir cuestiones que no
tienen sentido.
Si usted coincide conmigo, le va a

interesar que, en 20lá, el programa
dor italiano Alberto Brandolini pu
blicaba lo que hoy se conoce como
la 'Ley Brandolini' o la ley de la asi
metría de la estupidez: "la cantidad
de energía necesaria para refutar
una estupidez, falsedad o engaño es
un orden de magnitud mayor que el
requerido para producirla".
Y sí, es difícil combatir la estu

pidez con argumentos lógicos.
¿Qué responder a López Obrador
cuando dice que su estrategia con
tra la violencia es "abrazos no ba
lazos"? ¿Cómo se puede objetar de
manera sencillaycorta un plantea
miento de tres palabras tan carente
de sentido? Imposible. ¿Cuánta
tinta o saliva necesitamos para res
ponderle que no se trata de violen
cia de género, como afirmó, cuan
do "lo atacan sus adversarios"?
¿Qué hacer ante tales sandeces?
Nada fácil, porque estamos ante
dos planos distintos de pensa
miento. Así lo afirmó el psicólogo
y premio nobel Daniel Kahneman
en su libro Pensar rápido, pensar
despacio, que sirvió de inspiración
a Brandolini: existen dos sistemas
de pensamiento; el sistema 1, que
es el rápido, intuitivo, subcons
ciente e instintivo, y que está aso
ciado a patrones o pensamientos
ya existentes, y el sistema 2, que es
el crítico, analítico, y que entraña la
reflexióny la toma de decisiones de

cuando dice que su estrategia con
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Nada fácil, porque estamos ante
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y premio nobel Daniel Kahneman
en su libro Pensar rápido, pensar
despacio, que sirvió de inspiración
a Brandolini: existen dos sistemas
de pensamiento; el sistema 1, que
es el rápido, intuitivo, subcons
ciente e instintivo, y que está aso
ciado a patrones o pensamientos
ya existentes, y el sistema 2, que es
el crítico, analítico, y que entraña la
reflexióny la toma de decisiones de

manera más lenta y racional. Ob
viamente, el sistema 1 domina por
que es el más fácil y nos requiere
mucho menos esfuerzo.

El problema es mucho más grave
cuando esas frases tontas o falsas se
convierten en políticas públicas, o
bien son sostenidas por gente con
poder, como cuando el candidato
que ganó recientemente las prima
rias en Argentina, Javier Milei, que
afirmó que, de llegar a la presiden
cia en octubre, desaparecería al
Banco Central: "no tiene ninguna
ventaja tenerlo, porque moralmen
te es malo", dijo. Por desgracia, las
expresiones cortas, pegajosas y
sencillas son más cómodas y atrac
tivas para muchos de los votantes
que los argumentos que nos obli
gan a activar el sistema de pensa
miento racional.

La dificultad de responder la es
tupidez con eficacia provoca un
sentimiento de enorme frustra
ción e impotencia. Los esfuerzos
que aún algunos estoicos realizan
a fin de explicar las incongruencias
y falsedades de lo que se dice en las
mañaneras no sirven tanto porque,
quien le cree a AMLQ, lo hace des
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La dificultad de responder la es
tupidez con eficacia provoca un
sentimiento de enorme frustra
ción e impotencia. Los esfuerzos
que aún algunos estoicos realizan
a fin de explicar las incongruencias
y falsedades de lo que se dice en las
mañaneras no sirven tanto porque,
quien le cree a AMLQ, lo hace des

de el optimismo irracional ("se aca
bó la corrupción", por ejemplo).
Por ello, no extraña nada que el le
ma de campaña de Marcelo Ebrard
sea 'sonrían, todo va a estar bien'.
Resulta interesante ver cómo ma

nejarán esa parte de la comunica
ción los candidatos de la oposición.
Los debates con largas propuestas
son importantes, pero sólo servi
rán para convencer a los conven
cidos. Veremos qué tanto explotan
este recurso en las campañas para
2024 (el optimismo y la irraciona
lidad, no la estupidez), que puede
ser clave para ganar.
Pero decir estupideces y men

tiras no significa ser estúpido; en
algunos, casos todo lo contrario.
Por eso hay que preguntarse en
cada caso si quien las difunde lo
hace porque las cree o sólo porque
quiere que los demás las crean; si
lo hace a sabiendas de su asime
tría y de la enorme dificultad que
implica objetarlas, entonces esta
mos, de hecho, ante un ser peli
grosamente manipulador. •

Abogada, presidenta de ObservóteI

El problema es más grave cuando esas frases
tontas o falsas se convierten en políticas B/H
públicas o sostenidas por gente con poder
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AMLO y Acciona: pleitos, Shm
y la denuncia penal
El pleito legal del presiden

te Andrés Manuel López
Obrador contra Grupo

México y Acciona sigue su curso
y la denuncia penal por supuesto
peculado que revelamos el lunes
pasado está por judicializarse. La
novedad es que la Consejería Ju
rídit^L de la Presidencia y el FonatffiÉ parecer irán solamente
coritralosaccionistasydirectivos
de la empresa española, la cual
desconoció el acuerdo con el que
se daban por terminadas las de
mandas por la cancelación del
contrato para construir el Tramo
5 Sur del Tren Maya.
Una vez reveladas las inten

ciones presidenciales de proce
der penalmente contra empre
sarios y accionistas por prime
ra vez en lo que va de su admi
nistración, las gestiones se die
ron a todos los niveles. Por un
lado, el enlace de la Presidencia
con la iniciativa privada, Alfon
so Romo, y por el otro el mul
timillonario Carlos Slim Helú.
El viernes expusimos que uno

de los temas a tratar en la comida
que sostuvieron el presidente y
Slim, el jueves pasado, fue\el de
Grupo México y Acciona. El mag
nate comentó que tratar de llevar
a la cárcel a empresarios por un
desacuerdo sobre el pago de an
ticipos y finiquitos de una obra
enviaría una muy mala señal a los
inversionistas. Slim, además, tie
ne relación tanto con Acciona co
mo con Grupo México.

No obstante, el presidente está
decidido a que las denuncias pro
gresen, aunque presuntamente
enfocadas en contra de Acciona,
el gigante español de energía e in
fraestructura de la familia Entre
canales que ha tenido muchos
otros problemas jurídicos con el
gobierno de López Obrador.
Las desavenencias comenza

ron en la transición presidencial,
tras la cancelación del Nuevo Ae

ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México. La constructora
española FCC controlada por
Slim desde el 2015 y Acciona
formaron parte de un consorcio
ganador del principal lote de
construcción de la terminal 1 del
aeropuerto, el cual fue cancelado
por López Obrador tras una du
dosa consulta pública.
En2021, la Comisión Federal de

Electricidad culpó a Acciona del
apagón ocurrido el 28 de diciem
brede2020, el cual dejó sin servicio
eléctricoaalrededorde 10 millones
de personas en 15 estados. Fue el 22
de octubre de 2021 cuando CFE
formalizó la denuncia, radicada en
la oficina de representación de la
FGR en Ciudad Victoria.
El director de la CFE, Manuel

Bartlett, denunció que Acciona
había puesto en riesgo el Sistema
Eléctrico Mexicano, por lo que to
maría las medidas necesarias pa
ra sancionar a los responsables.
"No cumplieron las indicaciones
del Cenace, instalaron aparatos
de menor calidad", señaló.
Acciona, dirigida en México

por Sergio Ramírez un exdirec
tivo de IDEAL, empresa de Slim
ya había sido investigada por pre
sunto lavado de dinero por la
Unidad de Inteligencia Financie
ra en el contexto de las investi
gaciones sobre el caso OdebrechL
En otros países ha sido castigada
por actos de corrupción.
Más recientemente la empre

sa entró en pleito con el gobier
no de AMLO tras el anuncio de
retirar nueve concesiones de
hospitales. Es el caso del Hospi
tal Regional de Alta Especiali
dad del Bajío de la Secretaría de
Salud que es operado por Accio
na. El otro es el Hospital General
del IMSS en Nogales, Sonora.
Por si fuera poco, la empresa

española está de pleito con el go
bierno de Veracruz. El goberna
dor Cuiüáhuac García la acusa
de distribuir agua potable sucia
mediante una concesión que
tiene con el Grupo Metropolita
no de Agua y Saneamiento.
Este es el contexto de la relación

de la 4T y Acciona, así como de la
denuncia penal que está en la
FGR, terminándose de detallar
para ser judicializada en los pró
ximos días. Acciona no estuvo de
acuerdo o desconoció lo firmado
por Grupo México con el gobierno,
es decir devolver 1,500 millones
de pesos y retirar las demandas
por 5 mil millones de pesos. •

l.d novedad os (/iic la (Umscjcria Jurídica I
de la l'residen* id i/ el Ionatuial pan'ror»
¿/til i solamente coi lira los accionistas 1/ ¦

directivos de la em/nesa española Acciona.
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ITiendanube, que tiene como geren
•te en México a Juan Martín Vignart.

firmó una alianza con el Tec de Monterrey,
cuyo rector es David Garza Salazar, con el
objetivo de reducir las barreras para los em
prendimientos en el país. Esta alianza, que
en un inicio durará un año, impulsará la di
gitalización de los negocios mexicanos que
están interesados en el comercio electró
nico. Para esto, Tiendanube dará becas de
seis meses en el programa Pymes SOS del
Instituto de Emprendimiento Eugenio Garza
Lagüera, así como capacitación a los profe
sores que imparten la asignatura de comer
cio electrónico y a los consultores digitales
del programa. También se buscará expan
dir los beneficios a otras comunidades de
emprendedores que atiende la universidad
nacionalmente.

2TIP México, que dirige Mauricio
•Medina, está pisando el acelera

dor del negocio. Resulta que la empresa de
arrendamiento de equipo de transporte, ve
hículos y administración de flotas colocó
recientemente cuatro mil millones de pesos
en certificados bursátiles a través de la Bol
sa Mexicana de Valores, que preside Marcos
Martínez Gavica. Esto con el objetivo de
prepagar una emisión anterior y financiar
su plan de crecimiento. La compañía está
por celebrar 30 años de operaciones, en los
cuales se ha convertido en una de las prin
cipales arrendadoras de vehículos de nues
tro país y el plan es seguir creciendo a través
de nuevos clientes, ya que el arrendamiento
vehicular ayuda, principalmente, a las py
mes a tener acceso a vehículos nuevos sin

realizar grandes desembolsos.

3 México recuperará en breve su co
•nectividad con China. Hace unos días.

Miguel Vallin Osuna, titular de la Agen
cia Federal de Aviación Civil, se reunió con
autoridades aeronáuticas de ese país para
firmar un acuerdo de cooperación con el
objetivo de restablecer los vuelos comer
ciales y de carga entre ambas naciones. Ya
Miguel Aguifliga, secretario de Turismo de
Baja California, estado al mando de Marina
del Pilar, había adelantado que había reu
niones formales con Hainan Airlines, que
dirige Ma Zhimin, para reanudar la ruta Pe
kínTijuanaMéxico, suspendida poco antes
de que iniciara la pandemia de covid19. In
cluso GAP, bajo el mando de Raúl Revuelta,
ya invirtió en un nuevo edificio procesador
para facilitar el tránsito migratorio de los
pasajeros asiáticos.

4 El líder de la Confederación Patronal
•de la República Mexicana (Coparmex),

¡osé Medina Mora, se quiere ir hasta Ja
pón, pero todo con fines exclusivamente de
negocios. Por ello firmó un acuerdo históri
co de colaboración con el organismo guber
namental japonés destinado a la promoción
del comercio y la inversión, fetro, que per
mitirá incrementar la cooperación entre
ambas organizaciones. El convenio tiene
como objetivo promover la información y
el conocimiento sobre la situación econó

mica general, la fiscalidad. las oportunida
des de inversión, las políticas comerciales
y los cambios legislativos en ambos países,
así como intercambiar publicaciones y ma
teriales relacionados con el desarrollo eco

nómico, el comercio exterior y las políticas
de inversión.
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Los libros falsos
de Amazon

• No es particularmente sorprendente qUg la
inteligencia artificial generativa o los trabajos
autoeditados respaldados por reseñas falsas se
hayan convertido en la dieta del consumidor principal.

La inteligencia artificial puede serlagran panacea para mu
chos y para otros una pesadilla. Déjenme contarles el caso
de Jane Friedman, quien descubrió media docena de libros
vendidos bajo su nombre en Amazon y otras plataformas que
nunca escribió, y que lleva ahora meses peleando contra ello.

Friedman es una experta en la industria editorial. Es co
fundadora de Open Road Integrated Media, que vende y
comercializa libros electrónicos, y fue presidentay directora
ejecutiva de HarperCollins Publishers Worldwide, una de las
principales editoriales en inglés del mundo (1997 a 2008).

Durante los últimos 25 años, Friedman escribió o con
tribuyó a 10 libros sobre la industria, editó varios boleti
nes para ayudar a los escritores a publicar y navegar por
el negocio, y ocupó cargos de profesor de medios en dos
universidades. El año pasado. Digital Book World incluso
la nombró Comentarista editorial del año.
Cuando un lector le envió un correo electrónico a

Friedman un domingo por la noche sobre sus últimos tra
bajos en Amazon, que describió como un "experimento
muy interesante", las alarmas se dispararon de inmediato
para ella. ¿Qué pasó? Que Friedman no ha escrito un nuevo
libro desde 2018.

"La lectora dijo que pensó que tal vez yo no autoricé los
libros y me envió dos de ellos", dijo Friedman. "Pero luego
salté a GoodReads y vi que no se habían escrito sólo dos
libros. Se vendían media docena a mi nombre que no escribí
ni publiqué. Fueron generados por inteligencia artificial".

Friedman dice que cuando fue a Amazon para informar
sobre los títulos falsos, que incluían Publíshíng Power: Na
vtgatíng Amazon s Kindle Direct Publíshíng y Promotion to
ProsperStrategies to Skyrocket Your eBook Sales on Ama
zon, se encontró con una resistencia alarmante.

Al principio se le pidió una lista detallada de sus preo
cupaciones, incluida una solicitud para señalar "el trabajo
que se está infringiendo". Luego, según los correos electró
nicos revisados, Amazon rechazó su solicitud de eliminar
los títulos falsos de su sitio web, en parte porque no pudo
proporcionar ningún número de registro de marca asociado
con su nombre.

En Amazon afirman que la plataforma tiene "directrices
de contenido claras que rigen qué libros se pueden poner

a la venta e investigan rápidamente cualquier libro cuando
surge una inquietud". Luego de unos días después de que
Friedman expresara su consternación por el incidente enX
(antes Twitter) y en su blog, los títulos falsos ya no estaban
disponibles para su compra en Amazon. Los libros ya no
figuraban en Goodreads.
Alguien ha estado tratando de sacar provecho de su

nombre y, de no descubrirlo en ese instante, el vendedor
haría mucho más dinero del que ya ganó por la venta en
ambas plataformas. Friedman asegura que desde su caso
ha estado siguiendo libros generados por IA que contami
nan Amazon, en términos generales, con el nombre esta
blecido de alguien. "Anticipé que llegaría a esto, pero no
pensé que sería el primercaso importante que descubriría".

No es particularmente sorprendente que la inteligencia
artificial generativa o los trabajos autoeditados respaldados
por reseñas falsas se hayan convertido en la dieta del con
sumidor principal. Inclusive, muchos "periodistas y escrito
res" usan la IA para generar textos usando esta herramienta
y plagiando las ideas de otros sin informarlo.

The New York Times ha informado también que las guías
de mala calidad generadas por IA han inundado Amazon y
muchos periódicos en Estados Unidos en los últimos meses.
La propia Friedman dijo que ha notado que las novelas
para adultos jóvenes escritas por IA encabezan las listas de
Amazon Kindle.

Pero con el auge de la inteligencia artificial generativa en
plataformas de autoedición como Kindle Direct Publish de
Amazon, y con pocas medidas de seguridad y sin regulación
en el uso de la herramienta, los autores se preguntan qué
deberían hacer para proteger su marca profesional.

No hay duda de que esto es engaño al consumidor, al
lector, que plantea cuestiones de una especie de inva
sión y violencia hacia los autores e injusticia e ilegalidad
económica.

La comunidad literaria y a ha comenzado a tomar medi
das contra la inteligencia artificial. El mes pasado, alrededor
de diez mil, incluidos los autores Nora Roberts, Michael
Chataon y Jodi Picoult, firmaron una carta abierta escrita
por Author's Guild para exigir que los líderes de la industria
de la IA protejan a los escritores.
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Lo que ocurre estos días en Chinano se trata únicamente de eco
nomía, sino también de geopolítica. Pareciera que Estados Uni
dos está siguiendo con el dragón asiático la estrategia que siguió
con la antigua Unión Soviética. Como un enfrentamiento militar
no resultaría en un ganador, sino en unánimes perdedores, en
frentó en su momento a los soviéticos económicamente, hasta
que los derrumbó por dentro. De repente la inversión extranjera
en China se ha secado, de repente la transferencia de tecnología
estadunidense hacia el gigante asiático se ha detenido. Está pre
valeciendo la razón de Estado sobre la rentabilidad financiera.
Será costoso, pero parece que Estados Unidos está dispuesto a
aceptar el costo si venciendo a China económicamente se puede
ahorrar un estéril enfrentamiento militar en el mediano plazo.

China siempre ha sido un misterio. Para los europeos se en
contraba en el extremo de desiertos y de taigas. Para los ame
ricanos, era el destino anual o semestral de la Nao que atracó
en Acapulco por 250 años, viajando del otro lado del Pacífico.
Hoy, la economía China envía señales confusas y peligrosas. Un
coloso económico como ése, con sus gigantescas reservas inter
nacionales, su poderoso sector externo, su apabullante manu
factura, tiene muchos recursos para enderezarse. Pero, a juzgar
por algunos indicadores, las cosas están más difíciles de lo que
aparentan y el resto del mundo, incluyendo México, gozaremos
y sufriremos las Consecuencias.

En el segundo trimestre de este año ocurrió algo que nos
compete de cerca, pero que se nos escapa de las manos: Mé
xico superó a China como principal socio comercial de Estados
Unidos, logrando una cuota de las importaciones estadunidenses
claramente superior a las del gigante asiático. Lo interesante es
que dicho éxito exportador mexicano se ubica a través de múl
tiples sectores y ya no sólo en el automotriz. Parece como si Es
tados Unidos estuviera decidiendo comprarle a México lo más
posible y reducir en lo que pueda sus compras a China. Aunque
sea más caro, aunque le cueste.

Al mismo tiempo, los indicadores chinos muestran una ten
dencia preocupante: sus exportaciones caen, sus indicadores
de producción manufacturera tropiezan, las cifras de Inversión
Extranjera Directa en esa nación se desploman, terceros países
(como México) les están poniendo aranceles y tarifas a sus ex
portaciones (con el riesgo de mayores precios), como si hubiera
una estrategia deliberada de abandonar a China como la gran
platafonna manufacturera del mundo y ponerle diques econó
micos a su poderosísimo sector exportador. La inversión en fá
bricas despega en Estados Unidos, revirtiendo una tendencia de
décadas de irse a China.

Parece como si alguien quisiera debilitar económicamente a
Catay, buscando proveedores alternativos a la dependencia que
el mundo tiene de su manufactura; menguando el flujo de inver
sión directa hacia su territorio: levantando barreras comerciales

a sus exportaciones: mudando la manufactura global fuera de
ese país rumbo a Estados Unidos mismo, a Vietnam y México,
llamándolo nearshoring.

Vamos a suponer por un momento que eso ocurre. Que es
temos ante una estrategia deliberada para modular la potencia
económica china para darle una lección. Para recordarle que si
son hoy una potencia fue porque desde los años 80 las empresas
estadunidenses decidieron convertirla en el corazón mundial de

la manufactura para aprovechar sus costos laborales y de insu
mos con el fin de reducir los costos de producción y aumentar
las ganancias. Para hacerle ver que la tecnología con la que hoy
cuenta fue apropiada a partir de la instalación en sus lares de
plantas, maquinarias y saber de Estados Unidos y Europa, y que
ellos supieron copiar primero y mejorar después.

Porque, además, tal estrategia deliberada parece llegar en un
momento complicado para China: en medio de una ardua crisis
inmobiliaria, ésa sí, provocada por ellos mismos, de la cual está
siendo (como toda crisis de activos) muy difícil salir.

China respondió a la gran crisis financiera de 20082009 in
flando su sector inmobiliario, con lo que pudo aislar a su econo
mía de la deflación en el resto del mundo de la década siguiente.
Pero a toda burbuja le llega su fin, y las fuerzas que posibilitaron
el auge inmobiliario chino se han desfondado, y los datos y evi
dencia que surgen de ese sector son verdaderamente alarmantes,
por lo que es posible suponer que la economía atraviesa una
deflación patrimonial muy severa que será difícil de gestionar.

Imagine que usted pide mil pesos para comprarse una casa
que vale dos mil pesos, poniendo de su bolsillo los mil restantes.
Usted tiene un activo que vale dos mil pesos y un pasivo de mil.
Pero usted compró su casa en China en la parte alta de la burbuja
inmobiliariay ahora su casa vale quinientos pesos, pero su deu
da sigue siendo de mil. Usted tiene un serio problema que no se
resolrctí fácilmente expandiendo laj3olíttomonetaráy/ofiSG¿

Hasta la pandemia, la economía china era un torbellino im
parable, contando casi cuatro décadas creciendo a doble dígito,
avasallando al mundo con su manufactura, pasando de ser un
fabricante de artículos de mala calidad a un innovador capaz
de producir bienes y servicios tecnológicamente de vanguardia,
y usando sus colosales ahorros financieros para expandir por el
mundo su influencia económica y política hasta el punto de co
meter la osadía que ya a una potencia anterior le costó muy caro:
desafiar el poderío estadunidense de manera abierta y frontal.
Hasta que Estados Unidos decidió actuar.

Pero hay una diferencia crítica entre los dos enfrentamien
tos. LaLInión Soviética era un jugador económico marginal. Muy
poco relevante. China es la segunda mayor potencia económica
del mundo. Su debilidad no será inane. Puede costarle al resto
del mundo un tropezón rudo, podemos provocarnos a nosotros
mismos una tortura china.
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Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Maui, un plan difícil
de armar para el regreso
del turismo
• Es una ele las islas de ©Se archipiélago turísticamente
más Importante, no sólo porque: allí esta' la ciudad
histórica de Lahalna, sino porque es uno de los polos
turísticos qué alberga muchas marcas reconocidas.

En octubre de 2017, un tirador disparó en Las Vegas contra
los asistentes a un festival de música country, dejando un
saldo de 59 muertos, Visit Las Vegas priorlzó durante sema
nas la ayuda a las víctimas para regresar paulatinamente a
la promoción turística.

Hoy, en Hawái, tras los devastadores incendios que han
dejado un saldo de más de 100 muertos, se siguen plantean
do más preguntas que respuestas sobre cómo se recuperará
el turismo frente a una enorme tragedia de origen distinto:

Maui es una de las islas de ese archipiélago turística
mente más importante, no sólo porque allí está la ciudad
histórica de Lahaina, que en gran medida fue reducida a
cenizas, sino porque es uno de los polos turísticos que al
berga muchas marcas reconocidas.

Desde hace años, numerosos habitantes de Hawái han
criticado a los turistas por no respetar sus recursos natura
les y ser insensibles a sus tradiciones ancestrales.

Ese sentimiento se ha intensificado y los medios reco
gen declaraciones de personas que no entienden cómo hoy
pueden estar nadando y surfeando los turistas donde hace
pocos días flotaban sus muertos.

También han difundido imágenes de advertencias agre
sivas contra los viajeros que dicen touristkeep oui. "turista
mantente fuera", precisamente en las inmediaciones de
Lahaina.

Pero la vida sigue y el turismo
es un poderoso motor económi
co para Hawái, así que el gober
nador de ese estado, Josh Green,
declara que Maui no está cerrado
y que visitar los hoteles en otras
regiones distintas a Lahaina ayu
dará a mantener la economía y
los puestos de trabajo.

Pero, incluso entre los viaje
ros hay sentimientos encontra
dos, pues se trata de un destino
física y anímicamente afectado
y touroperadores importantes
como Apple Leisure Group y
Pleasent están reportando can

Lahaina.

Pero la vida sigue y el turismo
es un poderoso motor económi
co para Hawái, así que el gober
nador de ese estado, Josh Green,
declara que Maui no está cerrado
y que visitar los hoteles en otras
regiones distintas a Lahaina ayu
dará a mantener la economía y
los puestos de trabajo.

Pero, incluso entre los viaje
ros hay sentimientos encontra
dos, pues se trata de un destino
física y anímicamente afectado
y touroperadores importantes
como Apple Leisure Group y
Pleasent están reportando can

celaciones de hasta 25% para septiembre y octubre.
Además, los cruceros están dejando de ir a Maui porque

los incendios afectaron a cientos de pequeñas embarcacio
nes, así es que los restos de las mismas están generando
riesgos para la navegación de los hoteles flotantes.

Go Hawaii, la Oficina de Turismo del destino, ni remo
tamente tiene los recursos de Visit Las Vegas y hoy en su
sitio invitan a donar a favor de los damnificados y también
están promoviendo algunos eventos de beneficencia.

Su responsabilidad es importante, pues debería ser el
termómetro y la brújula para que el turismo participe fuer
temente en la recuperación de Maui y de Lahaina.

©
DIVISADERO

TURISMO DE LUJO. La semana pasada se llevó a cabo el
principal evento del año de Virtuoso, la conocida red glo
bal de agencias de viajes especializadas en turismo de lujo
y Misty Belles. la vicepresidenta de Relaciones Públicas,
reconoció que ese segmento está regresando a la norma
lidad pre pandemia.

Si después de un año de encierro, los viajeros se vol
caron a gastar mucho en sus viajes, ahora se está confir
mando la teoría de que estaban usando dinero ahorrado
y que, si bien las cifras siguen siendo muy positivas con
incrementos en las reservas superiores a 30% en el año, el
anterior las ventas aumentaron casi 50 por ciento.

Para las vacaciones de fin de 2023, del 15 de diciembre
al 7 de enero, ya hay un aumento de 17% promedio en las
reservas, pero en el Caribe bajaron 9.7%, aunque en Mé
xico están 18.7% arriba y en Hawái 29.6%, aunque estos
últimos datos no consideran las cancelaciones recientes
por los incendios.

Tras los recientes
devastadores
incendios,
la vida sigue y el
sector turístico

es un poderoso
motor

económico

para Hawái.
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Jornada laboral de 40
horas; Coparmex: sí,
pero no es momento
La reforma laboral ha traído cambios importantes en los
últimos años. El gobierno obradorista mantuvo el aumento
del salario mínimo, que inició en la Ciudad de México con
el gobierno de Miguel Ángel Mancera. y la gestión obra
dorista lo ha llevado auno de 6,223 pesos al mes en el país
(con excepción de la zona fronteriza).
EL SALARIO MÍNIMO, OUTSOURCING Y
VACACIONES

El aumento al salario mínimo era indispensable. El salario
mínimo es eso, un mínimo para adquirir la canasta básica
de bienes y servicios. Ya se alcanzó la Línea de pobreza
individual y ahora se va por la familiar.

Pero no sólo fue el mínimo. También se elevaron las se
manas de vacaciones, en donde desde el primer año que
se empieza un trabajo formal se tienen vacaciones de 12
días al año.

También se eliminó el outsourcíng, que era una forma de
darle la vuelta alas prestaciones y obligaciones laborales.

Otro punto importante fue la reforma de pensiones. El
empleador estará aumentando su participación de 6.5% a
15% del salario del trabajador en un plazo de 8 años.

Vaya, ha existido un avance notable en la calidad laboral.
PYMES HAN ABSORBIDO COSTOS SIN APOYO

Sin embargo, no hemos visto, y ésta es la gran faltante, un
estímulo para las pequeñas y medianas empresas, que son
las que han absorbido los mayores gastos de la formalidad.

La pequeña y mediana empresa no tuvo alicientes fisca
les ni de ningún tipo durante la pandemia. Ha sobrevivido
años de muy bajo crecimiento y ha tenido que absorber los
mayores gastos laborales.

Esta es una de las razones que explican por qué no se ha
podido combatir la informalidad. Parece que las empresas
siguen contratando por fuera para no echarse encima todos
los costos de contratación nueva.
JORNADA LABORAL DE 5 DÍAS
Y en este contexto, viene otro tema, las jornadas laborales.
México es de los pocos países que todavía mantienen una
semana laboral de 48 horas, es decir, de seis días a la se
mana. En los países miembros de la OCDE, prácticamente
todos tienen una semana laboral de 40 horas.

México está en un reducido grupo de países, como Ar
gentina, Paraguay, Uruguay, por ejemplo, que mantiene una
semana con tantas horas de trabajo.

Brasil se ha ido a una semana laboral de 44 horas, un
poco menor. Colombia a una de 42 horas. Chile la está re
duciendo marginalmente.

Han existido varias iniciativas para reducir la jornada
laboral. Pero la de la diputada Susana Prieto Terrazas es la
que ya fue aprobada en comisiones. En el próximo periodo
ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados, ahora en
septiembre, podría ser aprobada.

Reducir la jornada laboral de 48 horas a 40 horas, en
los hechos, es disminuir un día laboral. Es trabajar 5 días
a la semana. ¿Los trabajadores serán menos productivos
por trabajar menos horas? No. Está comprobado que los
trabajadores, al tener un equilibrio entre vida personal y
laboral, pueden ser más productivos. Tienen menos carga
de presiones, de estrés, menos enfermedades. Y pueden
dedicarse al trabajo.
Sin embargo, no podemos dejar de pasar de largo lo

expresado por José Medina Mora, el presidente de la Co
parmex, quien ha estado de acuerdo en elevar el salario mí
nimo, pero que ahora menciona que se debe ser sensible a
favor de la pequeñay mediana empresa, que han absorbido
el aumento de los salarios mínimos, vacaciones, pensiones
y desaparición del oaisourcing. Trabajar más allá de 5 días
serían horas extra.

Aquí es donde el gobierno obradorista debería apoyar
a las empresas que generan valor y empleos. Los cambios
laborales son positivos. Tan sólo la jornada de 48 horas lleva
105 años siendo la misma, desde la Constitución de 1917 en
el artículo 123. Y qué bueno que tengamos mejorías labora
les, pero también con apoyos empresariales.

La reforma laboral ha traído cambios importantes en los
últimos años. El gobierno obradorista mantuvo el aumento
del salario mínimo, que inició en la Ciudad de México con
el gobierno de Miguel Ángel Mancera. y la gestión obra
dorista lo ha llevado auno de 6,223 pesos al mes en el país
(con excepción de la zona fronteriza).
EL SALARIO MÍNIMO, OUTSOURCING Y
VACACIONES

El aumento al salario mínimo era indispensable. El salario
mínimo es eso, un mínimo para adquirir la canasta básica
de bienes y servicios. Ya se alcanzó la Línea de pobreza
individual y ahora se va por la familiar.

Pero no sólo fue el mínimo. También se elevaron las se
manas de vacaciones, en donde desde el primer año que
se empieza un trabajo formal se tienen vacaciones de 12
días al año.

También se eliminó el outsourcíng, que era una forma de
darle la vuelta alas prestaciones y obligaciones laborales.

Otro punto importante fue la reforma de pensiones. El
empleador estará aumentando su participación de 6.5% a
15% del salario del trabajador en un plazo de 8 años.

Vaya, ha existido un avance notable en la calidad laboral.
PYMES HAN ABSORBIDO COSTOS SIN APOYO

Sin embargo, no hemos visto, y ésta es la gran faltante, un
estímulo para las pequeñas y medianas empresas, que son
las que han absorbido los mayores gastos de la formalidad.

La pequeña y mediana empresa no tuvo alicientes fisca
les ni de ningún tipo durante la pandemia. Ha sobrevivido
años de muy bajo crecimiento y ha tenido que absorber los
mayores gastos laborales.

Esta es una de las razones que explican por qué no se ha
podido combatir la informalidad. Parece que las empresas
siguen contratando por fuera para no echarse encima todos
los costos de contratación nueva.
JORNADA LABORAL DE 5 DÍAS
Y en este contexto, viene otro tema, las jornadas laborales.
México es de los pocos países que todavía mantienen una
semana laboral de 48 horas, es decir, de seis días a la se
mana. En los países miembros de la OCDE, prácticamente
todos tienen una semana laboral de 40 horas.

México está en un reducido grupo de países, como Ar
gentina, Paraguay, Uruguay, por ejemplo, que mantiene una
semana con tantas horas de trabajo.

Brasil se ha ido a una semana laboral de 44 horas, un
poco menor. Colombia a una de 42 horas. Chile la está re
duciendo marginalmente.

Han existido varias iniciativas para reducir la jornada
laboral. Pero la de la diputada Susana Prieto Terrazas es la
que ya fue aprobada en comisiones. En el próximo periodo
ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados, ahora en
septiembre, podría ser aprobada.

Reducir la jornada laboral de 48 horas a 40 horas, en
los hechos, es disminuir un día laboral. Es trabajar 5 días
a la semana. ¿Los trabajadores serán menos productivos
por trabajar menos horas? No. Está comprobado que los
trabajadores, al tener un equilibrio entre vida personal y
laboral, pueden ser más productivos. Tienen menos carga
de presiones, de estrés, menos enfermedades. Y pueden
dedicarse al trabajo.
Sin embargo, no podemos dejar de pasar de largo lo

expresado por José Medina Mora, el presidente de la Co
parmex, quien ha estado de acuerdo en elevar el salario mí
nimo, pero que ahora menciona que se debe ser sensible a
favor de la pequeñay mediana empresa, que han absorbido
el aumento de los salarios mínimos, vacaciones, pensiones
y desaparición del oaisourcing. Trabajar más allá de 5 días
serían horas extra.

Aquí es donde el gobierno obradorista debería apoyar
a las empresas que generan valor y empleos. Los cambios
laborales son positivos. Tan sólo la jornada de 48 horas lleva
105 años siendo la misma, desde la Constitución de 1917 en
el artículo 123. Y qué bueno que tengamos mejorías labora
les, pero también con apoyos empresariales.
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Acumulación de factores de riesgo en EU
Durante la primera quincena de agosto se han
presentado una serie noticias negativas para
el perfil de riesgos financieros de los Estados
Unidos. Estos eventos han tenido un impacto
negativo en el precio de los activos financie
ros (acciones y bonos) que han justificado una
"toma de utilidades" después del rally bursátil
observado desde mayo. A continuación, una re
visión de estos eventos:
Reducción de la calificación crediticia

El martes 1 de agosto la agencia Fitch Ratings
recortó la calificación crediticia de la deuda
soberana de Estados Unidos, al pasarla de AAA
(calificación perfecta) a AA+ (muy alta calidad
crediticia). Fitch Ratings es la segunda califi
cadora que le ha quitado el máximo grado de
inversión a Estados Unidos. En agosto de 2011,
Standard & Poor's fue la primera agencia en
quitar la máxima calificación crediticia. Sola
mente Moody's mantiene la triple A.

Esto ha ocasionado un aumento considera
ble en las tasas de rendimiento de los bonos del

Tesoro. En específico, el rendimiento al venci
miento (YTM) del bono del Tesoro con plazo a
10 años, que en mayo fluctuaba alrededor del
3.5% en agosto supera el 4.20 por ciento.
Advertencias sobre la solidez bancaria

El lunes 7 de agosto, la agencia Moody's recortó
la calificación crediticia de diez bancos peque
ños y medianos de Estados Unidos, y cambió
la perspectiva a negativa de bancos más gran
des como el Bank of New York Mellon Corp. La
agencia expresó preocupaciones sobre cos
tos de financiamiento más altos, posibles de
bilidades de capital regulatorio y riesgos para
la industria debido a una alta exposición a un
mercado de bienes raíces comerciales en difi
cultades. Además, Fitch advirtió que podría re
cortar la calificación de una docena de bancos

en Estados Unidos, incluido JP Morgan Chase.
Actualmente JP Morgan con calificación credi
ticia AA es el banco más grande en el mundo,
al gestionar activos por 3.2 billones de dólares.

En marzo y abril de este año 2023 surgieron
presiones en los bancos regionales de Estados
Unidos tras la quiebra de Silicon Valley Bank,
Signature Bank y la compra de First Republic
Bank por parte de }P Morgan Chase: Las autori
dades regulatorias hicieron todo lo posible para
restaurarla confianza en el sector bancario, sin
embargo, Moody's advirtió que, los bancos con
pérdidas no realizadas que no son captura
das por sus índices de capital regulatorio aún

pueden ser susceptibles a pérdidas.
Rebote de la inflación y reacción de la Fed
En julio la inflación rompió una tendencia de
12 meses consecutivos a la baja. En el séptimo
mes del año la inflación al consumidor se ubicó
en 3.2%, por encima del 3.0% de junio. Además,
de acuerdo con el modelo de la Reserva Federal

de Cleveland, para agosto se espera un nuevo
rebote inflacionario a 3.8 por ciento. Lo anterior
debido a que algunos precios de los alimentos
todavía muestran un elevado crecimiento de 4.9
por ciento. Por otro lado, los precios del petró
leo han registrado un alza tras la extensión de
los recortes de producción de algunos países
miembros de la 0PEP+ (Arabia Saudí y Rusia).
El precio del crudo Brent pasó de un precio pro
medio de 80 dólares por barril en juño auno de
85.8 dólares en la primera quincena de agosto,
lo que implica un aumento de 7.2 por ciento.

El 16 de agosto se publicaron las minutas de
la última reunión de política monetaria de la Re
serva Federal (Fed). La mayoría de los miembros
del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC)
consideran necesario un endurecimiento adi

cional para que la inflación converja al objetivo
de 2.0%. El 13 de septiembre se dará a conocer
la inflación al consumidor de agosto, la próxi
ma reunión del FOMC será el 20 de septiembre.
Recrudecimiento de las disputas con China
El 9 de agosto, el presidente de Estados Unidos,
firmó una orden ejecutiva que prohibirá inver
siones estadunidenses en empresas chinas. La
medida aplica para los sectores de semiconduc
tores y microelectrónica, tecnologías de la in
fonnación cuánticay'sistemas de la inteligencia
artificial. El gobierno de China también ha i ni
plementado aranceles como respuesta: en ju
lio, el gobierno chino prohibió la exportación de
galio y gemianio a EU, metales imprescindibles
en la fabricación de semiconductores

El distanciamiento entre las dos economías
más grandes del mundo empezó en mayo de
2017. cuando la administración Trump comen
zó a implementar sanciones comerciales contra
importaciones procedentes de China.
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El Premio Naranja Dulce es para ¡osé
Abugaber. presidente de la Concamin. y
para la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, que cerraron filas para enfren
tar lo que Abugaber denomina una invasión
en el mercado informal de una gran varie
dad de productos chinos en sectores como
textil, zapatos, vestidos, hasta clavos, torni
llos, cuadernos^ plásticos^ acero y aluminio.

El decreto publicado en el Diario Oficial
el pasado miércoles, que elevó las tarifas
arancelarias a más de 390 productos, es
un giro en la Secretaría de Economía por
que para combatir la inflación
bajaron aranceles y ahora se
incrementan.

Además, Abugaber informó
que se frenaron ya las negocia
ciones para firmar un Tratado
de Libre Comercio con Corea
del Sur.

Buenrostro reconoce que
una preocupación por el incre
mento en los aranceles es un

repunte en la inflación, pero el
compromiso de los industria
les. que Abugaber reconoce,
es que no habrá un impacto en los precios
al consumidor.

Abugaber confía en que, con los aran
celes, Se reduzca hasta en 30% el déficit co
mercial con China, que en 2002 ascendió a
107 mmdd y al primer semestre de este año
es ya de 49 mmdd.
Reconoce también que no basta con el

alza en los aranceles para frenar al comer
cio ilegal, y la siguiente etapa es trabajar
con Aduanas con mesas de análisis que ya
se iniciaron para frenar el contrabando y la
triangulación comercial.

©
COPARMEX, SALARIOS MINIMOS
DE 8,600 PESOS
El presidente de la Coparmex, José Medina
Mora, sorprendió al pronunciarse a favor de
que en 2026 todas las empresas en México
paguen a sus trabajadores un salario mínimo

de 8,600 mensuales, para estar arriba de la
línea del bienestar familiar.

Propuso que las empresas deben hacer
un esfuerzo por pagar a sus trabajadores un
salario digno de 12,400 pesos mensuales.

Sin embargo, al ser entrevistado al res
pecto, Medina Mora reconoció que aún no
hay una propuesta del sector privado para
el alza de los salarios mínimos para 2024 y
se pronunció en contra de la propuesta de
algunos legisladores de Morena para redu
cir la jornada laboral a 35 horas semanales
y aumentar el pago del aguinaldo a 30 días.

No es el momento, dijo, de
hacer estos cambios porque
este año se elevaron los costos

laborales porque inició el incre
mento de las cuotas patronales
a las cuentas de retiro que su
birá gradualmente cada año y
comenzó también el aumento
en los días de vacaciones de

un mínimo de 12 días y hasta
32 días, de acuerdo con la an
tigüedad de los trabajadores.

O
AEROMEXICO FESTEJA SALIR DE T1

El Premio Limón Agrio es paraAeroméxico,
que dirige Andrés Conesa. Tuvo que dejar
sus 67 operaciones diarias en la Terminal l
del AICM por exigencia de su director ge
neral, el vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareño, como una de las medidas para
reducir la saturación de vuelos.

La aerolínea informó en un comunicado

que, en efecto, a partir del 1 de septiembre
dejará de operar en la TI para concentrarse
en laT2.

El tache es porque no sólo no se quejó de
la decisión que le implicará menos opera
ciones porque no tendrá más síofs, sino que
la presenta como una "decisión para seguir
ofreciendo el mejor servicio con conexiones
más cómodas y rápidas".

Si reconoce que es más cómodo y rápido
operar sólo en la T2, ¿por qué no se salió de
la TI sino hasta que lo obligó el AICM?

Con los nuevos
aranceles,
la Concamin

espera que se
reduzca 30% el
déficit comercial
con China.
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Avanza el Frente

El proceso del Frente
Amplio por México sigue
siendo un éxito, me parece.

Se han realizado ya dos foros de
discusión entre los tres aspiran
tes a la coordinación nacional
del Frente, y en esta semana
ocurrirán tres más. El martes,
en León, hablarán acerca de la
reconstrucción institucional,

algo imprescindible en un plazo
ya muy corto; el jueves, en Gua
dalajara, el tema será la política
exterior, y el sábado, en Mérida,
la discusión versará acerca de "El
México para las mujeres".

Estos foros no están siendo
transmitidos por medios de co
municación, supongo que porque
del otro lado no hay nada pare
cido, y corren el riesgo de ser acu
sados de parcialidad, además de
transmitir eventos políticos fuera
del tiempo de campañas. Ambas
cosas, el tiempo y la ausencia de
discusión en Morena, se deben al
Presidente, como ya se sabe.

Sin embargo, los dos foros ya
realizados, el que se centró en
los derechos de los mexicanos
y se celebró en Durango, y el
dirigido a temas económicos,
que ocurrió el sábado pasado en
Monterrey, están en YouTube, y
puede usted verlos. Los tres que
vienen también serán transmiti
dos a través de redes sociales.

El proceso es sin duda inno
vador, tanto porque ocurre fuera
de la comunicación tradicional,
como porque se trata de lo más
cercano a elecciones primarias
que se ha podido llevar a cabo.
Ya le había comentado de la

elección primaria que realizó el
Partido Mexicano Socialista en

1987, en la que Heberto Castillo
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se convirtió en candidato, pero
debió después retirarse para dar
paso a Cuauhtémoc Cárdenas.
En ese entonces el PMS era un
partido relativamente pequeño,
y esa elección se realizó con
casillas administradas por
voluntarios.

Lo de ahora es mucho más
complejo. Los tres principales
partidos de oposición están
involucrados en el proceso, y
varias decenas de aspirantes han
estado en diversos momentos de
éste. Se combinan encuestas con

adhesiones vía electrónica, y hay
estas discusiones públicas que
permiten entender mejor lo que
puede ofrecer el Frente, si se con
vierte en una opción electoral
para 2024, rumbo a un gobierno
de coalición, otra novedad.

El primer foro mostró algu
nos problemas de organización,
que me parece que se resolvieron
para el segundo, conducido de
gran forma por Ezra Shabot y
Valeria Moy. Mientras que en el
primero los tres participantes tu
vieron un papel razonable, más
allá de que alguna frase de Bea
triz Paredes pudo interpretarse
negativamente, en el segundo ya
se vio una diferencia importante
entre ellos.

Puesto que se trataba de
temas económicos, le fue difícil
a Santiago Creel, que no es
versado en estos asuntos. En un

par de ocasiones se complicó
mucho. Beatriz Paredes, que es
una gran oradora, tuvo un mejor
desempeño que Santiago, pero
también dejó en evidencia que
su percepción de la economía es
anacrónica. Por sus orígenes en
la CNC, creo, hizo referencias al
campo que sonaron a los años
setenta, lo mismo que cuando
habló de Pemex, ofreciendo algo
que ya tiene 10 años de existir.
Xóchitl Gálvez tenía ventaja
en estos temas, tanto por ser
ingeniera (como ella dijo) como
por ser empresaria, y específica
mente en un sector moderno.

Los foros que siguen permiti
rán continuar evaluando mejor
el potencial de cada aspirante, y
con ello identificar quién puede
ser el mejor coordinador del
Frente. Como ya lo he dicho en
otras ocasiones, este frente no
incluye sólo a los partidos, sino
a una fuerza ciudadana conside
rable, que se inclina claramente
por Xóchitl. Sin embargo, ese
apoyo tendrá que refrendarse en
la encuesta que se celebrará la
próxima semana, y en la recolec
ción de firmas electrónicas del 3
de septiembre. Hasta entonces,
celebremos el proceso y sigamos
con atención estos foros.
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NOM037: un paso hacia la certeza
jurídica del teletrabajo en México
Sin duda, la realidad avanza

más rápido que la legisla
ción y esto ocurrió con el

teletrabajo en México, que llegó a
raíz de la pandemia de Covid19
en un tiempo en el que, si bien
nuestro país no contaba con un
marco legal que lo regulara, un
gran número de empresas se vio
en la necesidad de adoptar esta
modalidad de trabajo.

En enero de 2021 fue publi
cada la reforma a la Ley Federal
del Trabajo (LFT) en materia de
teletrabajo, la cual proporciona
las reglas generales y lo define
como el desempeño del trabajo
(más del 40% de la jornada),
en lugares distintos al estableci
miento del patrón, utilizando pri
mordialmente las tecnologías de
la información y comunicación.

Derivado de lo anterior, se
definieron algunas responsabili
dades para las partes involucra
das, como por ejemplo: el patrón
debe proporcionar y dar mante
nimiento a las herramientas para
llevar a cabo el trabajo, así como
cualquier otro equipo o insumo
que resulte necesario para prestar

el servicio. En lo que respecta
al trabajador, este debe cuidar
y conservar las herramientas
asignadas, así como seguir las di
rectrices que el patrón le indique
sobre la protección de los datos
utilizados en el desempeño de sus
labores, entre otras.

No obstante, las reglas estable
cidas en la LFT dejaron algunos
puntos pendientes, como:

1. Los mecanismos de seguri
dad y salud en el teletrabajo.

2. La aplicabilidad del
impuesto sobre nóminas: si un
empleado teletrabaja en una
entidad federativa, pero el patrón
que recibe el beneficio del trabajo
se encuentra en otra, ¿en qué
entidad se paga el impuesto sobre
nóminas? Este punto es de par
ticular importancia, pues la tasa
del impuesto varía de estado a es
tado, y va desde el 1.8 y hasta el 4
por ciento en algunas entidades.

3. La extraterritorialidad del
teletrabajo: si un trabajador es
contratado por una empresa
mexicana, pero lleva su trabajo a
favor de esta desde otro país, ¿se
deben seguir las reglas laborales,
fiscales y de seguridad social
mexicanas o del extranjero?

En este sentido, en junio de
este año la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social (STPS),
publicó en el Diario Oficial de la
Federación (DOF) la NOM037
STPS2023, TeletrabajoCondi
ciones de seguridad y salud en el
trabajo, la cual será obligatoria a
partir de diciembre de 2023 para
todos los patrones que utilicen
dicha modalidad. Esta NOM
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resuelve el primero de los puntos
pendientes mencionados ante
riormente y podría ayudar a aten
der parcialmente los restantes.

En cuanto a seguridad y
salud en el teletrabajo, la NOM
establece parámetros de ergono
mía para el teletrabajo, incluso
proporciona recomendaciones
en cuanto a sillas, escritorios y
aditamentos ergonómicos para
equipo de cómputo. Señala la
obligación de contar con una lista
de verificación de condiciones de
seguridad y salud en el lugar de
teletrabajo, que podrá ser comple
tada por el trabajador y revisada
por la Comisión Mixta de Segu
ridad e Higiene de la empresa.
También indica que el lugar o
lugares de teletrabajo se deben
acordar previamente entre patrón
y trabajador, y las características
que el lugar debe tener.

Esto último es de especial im
portancia, pues al haber certeza
del lugar en el que el teletrabaja
dor presta sus labores, se ayuda
a mitigar el riesgo de que este
desempeñe su trabajo en lugares
públicos —como una plaza o una
cafetería, por ejemplo— en donde
ni patrón ni trabajador tienen
control sobre las condiciones de
seguridad y salud, ni sobre el con
sumo de electricidad e internet.

Igualmente, esta nueva regla
puede apoyar a solucionar la

problemática del Impuesto sobre
Nóminas, pues se podrá pactar
un lugar de teletrabajo que se
encuentre dentro de una entidad
federativa específica, teniendo
entonces certeza el patrón sobre
sus obligaciones de pago de este
impuesto. En cuanto al posible
problema de extraterritoriali
dad del teletrabajo, se podrán
establecer lugares de teletrabajo
específicamente dentro de la
República Mexicana, para certeza
jurídica de ambas partes.

Desde un enfoque de produc
tividad, así como de retención y
atracción de talento, las nuevas
reglas sobre teletrabajo servirán
para que más empresas y traba
jadores opten por este tipo de
trabajo, ya que los beneficios de
ahorro de tiempo y costos para
las partes superan el esfuerzo
que implica el cumplimiento de
su normatividad. La certeza jurí
dica es pieza clave de un Estado
de derecho y cuando esta alcanza
a las relaciones de trabajo, es una
gran noticia para todo el sector
productivo.

Es importante tener en cuenta
que, como ocurre con cada
reforma y nueva regulación, los
primeros en adaptarse y cumplir
tendrán una importante ventaja
competitiva en el mercado labo
ral, lo cual es esencial para las
empresas.
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NFTs: el futuro de
los activos digitales
El término NFTestá en

boca de todos los círculos

financieros, y ha alcanzado
una gran popularidad entre los
inversores, pero todavía hay al
gunos escépticos que aún tienen
resistencia a incursionar en este

mundo de activos digitales al no
entender cómo funcionan y el
valor que tienen en el sector.

¿Qué tiene de diferente un
NFT de otros activos digitales?
Y ¿por qué es tan popular en
ciertos sectores? Para poder
hablar con propiedad de un NFT
(Non Fungible Tokerí) en primer
lugar hay que tomar en cuenta
que al ser un bien No Fungible,
quiere decir que su valor cambia
dependiendo a quién pertenece,
cómo se obtiene y las variantes
de valor que va adquiriendo con
diferentes actividades, lo que
lo vuelve en un bien dinámico

y que atrae a diferentes grupos
de personas. Es decir, si hay
NFTs de un artista en específico,
es mucho más probable que
los fanáticos de ese artista se

vuelquen por ese activo. En esta
línea, en el mercado financiero
crea un efecto interesante al

impulsar que diversos sectores
de la población incursionen en el
sector debido a gustos, hobbies y
preferencias, y son personas que
probablemente de no existir los
NFTs que les llaman la atención,
no participarían.

Pero un NFT es mucho más

que un objeto no fungible. Al
tener la cualidad de ser un token,
presumimos que es un objeto que
tiene valor en cierto contexto o
para determinada comunidad,
aunque su propia esencia no con
tenga ese valor en sí mismo.

Si unimos ambos conceptos,
se hace la magia y podemos
entender el valor del NFT en

toda su magnitud. El NFT nos va
a permitir certificar la propiedad
de un activo, bien sea físico o di
gital. Al ser tan especial, único e
irrepetible tiene unas cualidades
que no pueden ser replicadas.
Y aquí entra la madre de todas
las cosas en el mundo cripto, la
tecnología Blockchain. Porque
este NFT, se va a ubicar en una
Blockchain concreta construida
y apoyada en un contrato inteli
gente donde, sin intermediarios,
se crea el acuerdo entre 2 o más

personas para acordar el valor.
De acuerdo a esto, existen

bastantes usos que se le pueden
dar a estos activos digitales, los
más utilizados son el sector de

los videojuegos y el arte. Consi
dero que históricamente, los ar
tistas han luchado por proteger
sus derechos de autor y obtener
una compensación justa por su
trabajo en línea. Sin embargo,
con los NFTs, ellos mismos
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pueden certificar la propiedad
única de sus obras digitales,
lo que les permite establecer
una relación más directa con
sus compradores y rastrear la
autenticidad y la procedencia
de cada pieza. Esto ha abierto
nuevas puertas para artistas
emergentes y ha democratizado
la industria del arte, ofreciendo
oportunidades a aquellos que
anteriormente se enfrentaban a

barreras insuperables.
A través de esta forma de

certificar la propiedad, obje
tivos virtuales como armas o

materiales dentro de un juego
de PC permiten al usuario
poder intercambiar el objeto
de forma sencilla, pudiendo
demostrar en todo momento la
autenticidad y muchas de sus
características únicas. Por otro
lado, en el mundo del arte, está
permitiendo avanzar y descubrir
nuevas posibilidades a nivel
creativo. No es raro encontrar

a la venta objetos digitales al
100% certificados y exclusivos.
Pero no sólo en estos sectores

está avanzando y creciendo la
usabilidad de los NFTs. En esta

línea, la adopción de los NFTs es
cada vez mayor al encontrarse
en diferentes sectores como la
logística, propiedad intelectual,

la fe pública certificada y el
deporte.

Desde mi opinión los NFTs
son claramente el futuro, las
ventajas comparativas respecto
a los inconvenientes dan lugar a
un balance muy descompensado
a favor de las primeras. Pero hay
que tener en cuenta un dato,
que ahora mismo pesa como
una losa negativa en los NFTs,
ya que no están aun plenamente
desarrollados en cuanto a re

gulación. Hasta que esta no sea
una realidad homogénea a nivel
internacional en cuanto a un

ordenamiento jurídico común,
existirá mucha incertidumbre

teniendo en cuenta la aplicación
de leyes y fiscalidad en la opera
tiva y mercadeo de estos objetos.

Sin duda, los NFTs son una
opción interesante y poco con
vencional para adentrarse en el
mundo de los activos digitales.
Sin embargo, queda por delante
un camino largo para que sean
reconocidos con más seriedad
en el mundo de las inversiones

comunes, como lo pueden ser ya
las criptomonedas.

*Trader profesional desde hace más
de 10 años. Ha sido colaborador y
escritor de artículos sobre trading para
diversos medios del sector.
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¿Qué nutre el don de
la administración de la expectativa?
I I s un elemento del funcio
rH namiento de cualquier
JLlorganización. El ingrediente
esencial de la esperanza de un
resultado favorable. Una cualidad
que dominan los menos y una ha
bilidad que podemos desenvolver
los más.

Fundadas o no, reveladas o
discretas, todos desarrollamos ex
pectativas en nuestros quehaceres
profesionales, en nuestra estruc
tura de intereses legítimos y en la
interacción de las múltiples rela
ciones que le dan forma a nuestra
cotidianidad productiva. Pueden
detonarse circunstancialmente,
aunque las más de las veces al
guien las disparó y las administró.

En su definición más simple,
la expectativa es aquello que se
espera con un porcentaje razonable
de que se concrete. En su esencia,
es un supuesto que goza de un
grado de consideración de que es
eventualmente posible.

¿Qué capacidades debe maste
rizar aquél que aspira a dominar
el don de la administración de la

expectativa? Aquí 3 de las más
complicadas para la reflexión
directiva:

1) Decirle a tu interlocutor
aquello que no quiere escu
char. Pocos pueden exponerle
de frente a un cliente, un jefe o
un colega cosas que indubita
blemente provocan reacciones
negativas, detonan resistencias
activas o simplemente preferirían
no escuchar.

Nunca es cómodo, pero
siempre es plausible cuando el
conversador activo puede poner
los hechos más relevantes sobre la
mesa combinando firmeza de ca
rácter y respeto, sin desvirtuar las
cosas por miedo a la consecuencia
o exceso de prudencia.
2) Asumirte como un interme
diario de claridad. No todas las

razones que motivan un acto son
revelables en un primer momen
to. Los negocios son la resultante
de un acomodo de dos o más

intereses y motivaciones distintas
y normalmente contrapuestas.

Y aunque él grado de claridad
lo pueden definir cultura, con
texto y sensibilidades aplicables,
quien administra la expectativa
de varias partes debe autoasu
mirse como un 'broker' de
claridad esencial para que cada
parte visualice los desenlaces más
factibles del tema que los une,
independientemente del grado de
alineamiento que tengan con sus
óptimos individuales.
3) Evitar la indefinición como
obsesión perpetua. La pos
posición indeterminada es el
devaluador más eficiente de la
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estatura directiva y la vaguedad
es el ingrediente perfecto para el
desastre empresarial. Y aunque la
inercia y el silencio pueden jugar
en la administración de toda
expectativa, no deben ser por
omisión de la actividad misma
sino por cálculo de efectos o
tiempos.

El buen administrador alienta,
modera, delimita, precisa la
expectativa de su o sus interlo
cutores, nutriendo su dicho con
todos aquellos elementos que
tenga al alcance y que pueda po
ner responsablemente al servicio
del propósito, pero nunca evade
o elude.

Pocas cosas resultan tan

complejas como la génesis y
evolución de las expectativas de
un individuo o un colectivo. Pue

den partir de asuntos legítimos
centrados en un futuro tan viable

como compartido, pero pueden
derivar en creencias sobredimen

sionadas que no tengan ninguna
posibilidad de materializarse en
la realidad.

Administrar la expectativa
implica en ocasiones dosificar
las buenas noticias, moderarlas

"Siempre es
plausible cuando
el conversador

puede poner
los hechos más
relevantes sobre la
mesa combinando

firmeza y respeto
sin desvirtuar las
cosas por miedo a
la consecuencia "

reacciones extremas (incluso las
más positivas), cuidar la gesticu
lación inapropiada, observar las
diferencias culturales aplicables o
medir bien la cantidad y forma en
la que se comparte información
esencial, reportable, adelantada
o, incluso, trascendidos.

Muchos son los estilos que pue
den favorecer una eficiente admi
nistración de la expectativa. No
obstante, si tuviera que resumir
su cualidad en una sola cosa lo

resumiría en la siguiente afirma
ción: hablar de forma clara. Bajito
o fuerte, calmadito o enérgico, en
público o 'en cortito' pero siempre
claro y lo más concreto posible.

Empresario y conferencista
internacional
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No sabemos hablar
La gente de Google, Accen

ture o Microsoft no encuen
tran suficiente gente en el

país. Tampoco abundan dueños
de pequeños negocios, calificados
a un nivel internacional.

Hay cada vez más profesio
nistas hombres y mujeres, pero
algo pasó con nuestra mentali
dad, pues esa habilidad de la que
gozamos en la fiesta, la perdemos
quizás cuando faltan cervezas.
Hablar con soltura en inglés, en
tender necesidades, hacer equipo
a distancia con extranjeros...
vaya que nos cuesta.

Eso tiene un precio: solo
algunos tienen acceso directo al
mercado más grande del mundo,
a una mayor prosperidad.

La solución podría estar en
proyectos como el de la escuela
"18 de Noviembre".

El lugar es como lo imaginan,
la rodean casas pobres, lodosas
calles de terracería y la frecuen
te visita de un tipo que en una
camioneta blanca instaló una

báscula para vender frutas y ver
duras que lleva a donde dueños
de tiendas no quieren instalarse,
por miedo.

Armenia, en San Pedro Sula,
es tierra de maras. Pero ahí
mismo, poco más de 300 niños

hondureños que la habitan están
aprendiendo inglés, geografía y
lo más importante, a usar ambos
para expresarse en conversa
ciones con el resto del mundo,
en persona o vía Zoom. Cuan
do llegan a los 14, pronuncian
discursos estructurados en inglés
ante sus maestros, con la soltura
y el acento de alguien que nació
allende el río Bravo. Es algo que
poca gente puede presumir.

Son pobres, pero privilegia
dos. En este territorio centroa
mericano acaso la mitad de los

estudiantes gozan de un salón
de clases techado. Ni hablar de
educación bilingüe sin costo.

Honduras, con un territorio
del tamaño de la península de
Yucatán, es un país verdadera
mente pobre. Su PIB per cápita
es de apenas una cuarta parte
del mexicano, que a su vez es un
cuarto del que tienen los estadou
nidenses. Allá llegó hace décadas
un empresario llamado Yusuf
Amdani y creó un conglomerado
llamado GK Global que patrocina
ese sistema educativo.

A 300 metros de la escuela en

cuestión construyó una "ciudad
inteligente", Altia Smart City,
digamos que es como la zona
chilanga de Santa Fe, pero en
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miniatura. Tres torres reciben ahí
cada vez más empresas estadou
nidenses, lo que obligó a construir
una cuarta que está por terminar.

Sucede que durante la pande
mia, incluso las más rezagadas
empresas norteamericanas, pe
queñas y medianas, entendieron
que debían "digitalizarse". Ahora
piden centros de atención remota,
servicios de marketing por inter
net, producción de software...

Amdani, cuya fortuna provie
ne de la industria textil y agrícola,
vio negocio allí. Las torres y ahora
la escuela resuelven la ecuación.
La ciudad inteligente convocó al
limitado talento disponible.

El altruismo enfocado en sacar
niños de un destino contaminado
por las maras, también derivó en
el entrenamiento desde chicos
para potenciales candidatos a su
empresa tecnológica.

En este siglo, invertir en la gen
te es más redituable que hacerlo
en oro o en petróleo. Ya abordaré
luego el tema.

Sucede que la misma fórmula
está por llegar a México. En mes
y medio, el equipo de Amdani,
quien tiene negocios agrícolas y
textiles aquí, abrirá una escuela
en Campeche.

Es apenas una pieza de lolas
que incesantemente aparecen
en el sur contra pronósticos. Gas
natural, plantas de generación de
electricidad de la CFE... Amén de

la polémica infraestructura del
Tren Maya y el del Istmo.

Una improbable convergencia
internacional parece empujar
una región que fue olvidada,
hasta que sus habitantes llenaron
la frontera norte de México de
migrantes.

La semana pasada también el
Gobierno de Estados Unidos pre
sentó a varios estados del sureste
su "Small Business Development
Center" que ayuda a pequeñas
empresas de su país con pro
blemas como administración y
marketing para su crecimiento.

Brett Hamsik, especialista
económico de la Embajada de
Estados Unidos y CliffParedes, di
rector de la red de Small Business

Development Centers (SBDC) en
Massachusetts, protagonizan la
aportación del "know how".
Ahora, gobiernos del sureste

mexicano preparan el modelo
con el que financiarán su imple
mentación en esta región, lo que
podría acelerar negocios con el
país vecino al norte.

Todo abona, de nuevo, para
soltarnos y cerrar tratos con el
mercado más grande del mundo.

Esta columna toma un descanso.

Regresa el jueves.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Embotelladora
ofrecerá servicios
financieros
La embotelladora Arca Conti
nental, que encabeza Arturo
Gutiérrez, ha realizado
importantes inversiones para
digitalizar a las tienditas en Mé
xico, Argentina, Ecuador, Perú y
Estados Unidos, un rubro en el
que ya comenzó a ver resultados
tangibles, al grado de que próxi
mamente la empresa comenzará
a ofrecer algunos servicios finan
cieros mediante su plataforma
Yomp! Premium.

"El próximo mes definimos
un conjunto inicial de servicios
financieros que queremos expan
dir a partir de lo que teníamos en
Yomp! Premium, que nos esta
mos expandiendo e integrando
en este todo ecosistema comer
cial digital. Así que los próximos
12 meses se dedicarán a refinar,
desarrollar y escalar este con
junto de productos y servicios e
integrarlos en una propuesta de
valor holística", dijo José Borda,
Chief Commercial & Digital
Officer en Arca Continental en
conferencia con analistas.

A junio, la empresa reportó
que el 82 por ciento de sus clien
tes comerciales tradicionales
están usando la plataforma Arca
Digital y más del 50 por ciento de

su volumen de venta proviene de
clientes que están digitalizados.

Entre los beneficios que ha
encontrado la embotelladora
destacó que han incrementado
sus volúmenes de venta en los
comercios digitalizados, además
de aumentar la frecuencia de

pedidos, mientras que sus repre
sentantes pueden reenfocar su
tiempo para dedicarlo a activida
des de mayor valor.

Por lo pronto, para el segundo
semestre del año la empresa
prevé que podría haber menores
presiones con respecto a los cos
tos del PET y el aluminio, debido
a que la mayoría de las materias
primas que utiliza comenzaron a
declinar o estabilizarse.

La relevancia
de invertir en la
primera infancia
Debido a la relevancia que tiene
invertir y atender a la niñez,

hoy la Red CCE por la Primera
Infancia, una iniciativa del
Consejo Coordinador Empre
sarial, que preside Francisco
Cervantes, conformada por
45 empresas y 15 organismos,
llevará a cabo la entrega de
Reconocimientos 2023 para
las iniciativas más relevantes
por implementar programas y
actividades de atención y sen
sibilización en favor de la niñez
desde el sector empresarial.

Según datos del Banco Mun
dial, la tasa de retorno es entre
7 y 16 por ciento anual para
los programas preescolares de
calidad destinados a grupos
vulnerables. Los niños y niñas
que escapan al retraso en el
crecimiento permanecen más
tiempo en la escuela, generan
ingresos entre 5 y un 50 por
ciento más altos cuando son

adultos, tienen 33 por ciento
más probabilidades de salir de
la pobreza. La estimulación
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temprana en la infancia incre
menta las ganancias futuras en
un 25 por ciento.

Los reconocimientos para las
empresas valoran el desarrollo
de políticas en las cuatro cate
gorías impulsadas por la Red:
apoyo a la lactancia, educación
temprana; paternidad corres
"poñsable y cuidado infantil.

Debido a la relevancia del
tema, durante la sesión se
contará con la presencia del
propio Francisco Cervantes;
Jody Tamar Pollok, especia
lista en género e inclusión de
la Corporación Financiera
Internacional; Peter Grohmann,
coordinador residente de la Na
ciones Unidas en México; Rocío
Abud, directora de Fundación
Coppel; Lorena GuilléLaris,
directora de Fundación Femsa,
entre otras personalidades.

Refresquera reduce
en 70% consumo de
agua en sus plantas
En la Semana del Agua, PepsiCo
México informó que en su planta
de Sabritas en Vallejo, Ciudad de
México, lleva cerca de dos años
operando sin consumir agua de
la red pública.
La empresa, que preside en

México Roberto Martínez,
reveló que del 2015 a la fecha

"El próximo mes
definimos un
conjunto inicial
de servicios
financieros que
queremos expandir
a partir de lo que
teníamos en Yomp!
Premium... "

ha reducido en 70 por ciento
el consumo de agua en sus
plantas localizadas en el país,
gracias al uso de la tecnología
de recuperación de conden
sados de los freidores de las
plantas de salado, aunado a la
reutilización de más de 2 mil

millones de litros de agua en
su operación equivalentes a
60 albercas olímpicas desde el
2000.

Además, la empresa puso
en marcha el Proyecto 2+1, un
modelo que trabaja en colabo
ración con los agricultores para
evolucionar los sistemas de
irrigación convencionales hacia
otros más eficientes, lo cual ha
permitido mejorar los métodos
de cultivo y reducir en 16 por
ciento el uso de agua en los
campos donde se siembra papa.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se infor

marán cifras de las empresas
del programa IMMEX y
minerometalúrgicas; en EU no
habrá información económi
ca relevante.

MÉXICO: El INEGI publicará
sus informes de la industria
manufacturera y maquiladora
de exportación (IMMEX) y de
la industria minerometalúrgi
ca, ambos con cifras actualiza
das a junio.

CANADÁ: La agencia Estadís
ticas de Canadá dará a conocer
su índice de precios de las
casas nuevas a julio.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania
(Destatis] revelará la inflación
al productor durante julio.
El Centro de Investigaciones

Sociológicas de España
informará su índice de
confianza del consumidor al
séptimo mes del año.

ASIA: El Departamento de
Censos y Estadísticas de Hong
Kong informará la inflación ai
consumidor de julio.
El Banco de Corea del Sur

dará a conocer la confianza del
consumidor en agosto.
—Eleazar Rodríguez
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El trilema energético
El trilema energético es un

tema de vital importancia
para el desarrollo susten

table de los países y se refiere
a la necesidad de encontrar
un balance entre tres aspectos
fundamentales: la seguridad
energética, la sustentabilidad
ambiental y la accesibilidad
económica de la energía.
Este trilema plantea un

desafío complejo al buscar
satisfacer la demanda creciente
de energía sin comprometer el
medio ambiente ni la econo
mía. Para lograrlo, es necesario
diversificar fuentes de energía,
promover la eficiencia energé
tica y fomentar la investigación
y el desarrollo de tecnologías
limpias.

Recientemente la Barra

Internacional de Abogados
(International Bar Associa
tion  IBA) publicó la primera
de dos partes en Global Insight
de un estudio relacionado con
la utilización de combustibles
convencionales en medio de la
crisis climática (Conventional
Fuels in theAge ofClimate Crisis
 Katie Kouchakji, IBA Envi
ronment Correspondent 19
de julio de 2023), que incluye
la participación de abogados

de distintos países y analiza
aspectos legales relacionados
con la utilización de combusti
bles convencionales petróleo,
gas, carbón y energía nuclear,
en relación con las respuestas a
la crisis climática y la necesidad
urgente de acelerar el paso en la
transición energética.
Las economías modernas de

Occidente fueron construidas
en la espalda de la energía a
base de carbón, misma que
llevó adelante la Revolución
Industrial. Al cierre del año
2021, los combustibles fósiles
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alcanzan todavía el 61.3% de la
generación eléctrica global.

Gobiernos y órganos regu
ladores alrededor del mundo
se topan continuamente con
los retos que plantea el trilema
energético que idealmente
deberían resolverse en forma
simultánea. Frecuentemente,
sin embargo, debe privilegiarse
uno sobre los otros.

Estas decisiones a cargo de
los gobiernos pueden tener
impactos considerables en los
participantes del mercado; a
saber, generadores, productores
y consumidores de energía y en
las comunidades involucradas
en la explotación de plantas de
generación de energía a partir
de fuentes convencionales.

Las decisiones son por lo
tanto complejas y la situación
actual ha modificado las priori
dades en las agendas políticas.

En efecto, la guerra en Ucra
nia ha priorizado la seguridad
energética y la accesibilidad
económica a costa de un ma
nejo adecuado de temas rela
cionados con la crisis climática
al reanimar la utilización de
combustibles fósiles.

Las soluciones recientes
a cargo de los gobiernos han
pasado por privilegiar el uso de
energías renovables y el enca
recimiento del uso de combusti
bles fósiles.

En abril de este año, por
ejemplo, Francia, Alemania,
Noruega y el Reino Unido anun
ciaron planes para desarrollar
proyectos de energía eólica
offshore y de hidrógeno verde
en el Mar del Norte para gene
rar 120GW para 2030 y 300GW
para 2050.

Otra solución ha consistido
en acudir a mecanismos de
precios de carbono e impuestos
a las emisiones. Estas medidas
podrían dar como resultado
que los proyectos que alguna
vez fueron rentables a partir de
petróleo, gas o carbón, se con
viertan en proyectos económi
camente inviables, además de
afectar el periodo de vida útil de
proyectos que normalmente son
de largo plazo. Sin embargo,
como ha quedado anotado, la
coyuntura geopolítica ha puesto
de cabeza las prioridades y los
planes que hasta hace unos años
pretendían privilegiar en forma
más decidida el combate al
cambio climático.

Otra tendencia consiste en

reutilizar minas de carbón ya
cerradas para ser reutilizadas en

proyectos de energías renova
bles convirtiéndose en parques
fotovoltaicos, de generación de
energía eólica o bien en proyec
tos de baterías de almacena
miento, como ha ocurrido en el
bosque de los Montes Apalaches
en el estado de Virginia en la
que seis minas de carbón aban
donadas serán convertidas en
granjas fotovoltaicas.

Si bien queda claro que
resulta fundamental promover
la diversificación de las fuentes
de energía, fomentar la efi
ciencia energética y apoyar la
investigación y el desarrollo de
tecnologías limpias con miras a
garantizar la seguridad energé
tica, la sostenibilidad ambiental
y la accesibilidad económica
para las generaciones futuras, el
mundo se topa frecuentemente
con situaciones coyunturales
que modifican las agendas.

El trilema energético es un
desafío continuo que requiere
de la participación y la colabo
ración de todos los actores para
lograr un futuro energético
sostenible que permita el desa
rrollo del pais.
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Los rendimientos de los bonos del
Tesoro de EU podrían llegar al 5%
Después del mercado global

de divisas, el segundo
mercado financiero más

líquido y profundo en el mundo
es el de la deuda soberana de EU.
Lo que sucede en ese mercado re
flejan las expectativas de millones
de inversionistas en el mundo,
empezando por los más grandes
inversionistas institucionales, y
todos los bancos centrales, ya que
el sistema monetario internacio
nal en el que vivimos hace al dólar
el eje del mercado monetario y el
activo de reserva por excelencia.

Llama la atención que después
de un largo periodo de estabili
dad, en el que los rendimientos
de los bonos del Tesoro a largo
plazo (a 10 años como ejemplo),
mantuvieron una gran estabilidad
(entre 3.50 a 3.80%), a pesar del
fuerte incremento en el objetivo
de la tasa de fondos federales (tasa
interbancaria a un día) desde el
0% hasta el 5.50% concretada por
la FED, generando una curva de
rendimientos invertida, en el que
se pagaba mucho más a cortos
plazos que a largos, pero en tan
solo 3 semanas la tendencia alcista
se ha despertado, llevando los
rendimientos al 4.25%.

Este mismo fenómeno también
está generando unseü off (Venta
generalizada) en todo tipo de
activos, en particular los de mayor
riesgo, reflejándose también en
un fortalecimiento del dólar en los
mercados internacionales. Hemos
visto ajustes en índices bursátiles

como el Nasdaq, o el S&P, salidas
de depósitos en bancos incluyendo
en los más grandes (Too Big to
Fall) como en el oro o en el bitcoin.

¿Qué es lo que puede estar
atrás de este fenómeno? Normal
mente no hay un solo factor para
explicar la realidad, que siem
pre es más compleja que lo que
tratamos de captar; los cambios
y los acontecimientos se van
mezclando en las coincidencias

fortuitas del acontecer, y siempre
es más fácil analizarlos a posteriori
que cuando las cosas empiezan
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a suceder, que es lo que vamos a
intentar hacer ahora.

1. Los datos recientes en
la economía norteamericana
están haciendo revisar al alza las
expectativas de crecimiento para
este año y para el 2024, incluso
algunos de ellos han abandonado
el escenario de recesión, aunque
todavía varios vemos una recesión
ligera para el 2024.

2. El déficit fiscal creciente del
gobierno del presidente Biden im
plica mayor crecimiento y también
una mayor oferta de bonos en el
mercado financiero que conlleva
a un mayor costo financiero para
el Tesoro. Los programas de
política fiscal del presidente Biden
(Infraestructura, el de Energías
Renovables y el de Microchips)
denominados en su conjunto los
Bidenomics han disparado el des
equilibrio en las finanzas públicas.
El déficit fiscal programado para
el presente ejercicio fiscal que
termina el mes entrante es de 1.7
billones de dólares.

3. La revisión al alza de las

expectativas de inflación a largo
plazo en la Unión Americana. La
estrechez crónica del mercado

laboral ha provocado fuertes
incrementos en los salarios, lo que
junto al enorme gasto fiscal puede
hacer que la inflación vuelva a
presionarse hacia delante.

4. La decisión del Banco

Central de Japón de permitir un
rendimiento mayor en los bonos
soberanos japoneses de largo

plazo, lo que se interpreta como
el inicio de la desarticulación de
la política monetaria extrema del
Japón, pero puede implicar menor
apetito de los inversionistas japo
neses sobre los bonos de EU.

5. Las tensiones comerciales

entre EU y China, que también
pueden significar menor demanda
de bonos estadounidenses por el
tenedor internacional más impor
tante de los mismos.

6. El riesgo de una crisis hipote
caria y financiera en China, en
donde los más afectados serían las
financiera privadas chinas, pero
que podría llevar a una recesión en
el país con un impacto global.

7. El cambio de expectativas en
economía y en inflación también
esta provocando ajustes en las
expectativas de las tasas de Interés
por parte de la FED, en donde
ahora hay quien estima que la tasa
de Fondos Federales tendrá que
subir al 5.75% para noviembre, y
otros pensamos que más adelante
la FED va a tener que aumentar
una vez más su tasa hacia el 6%
en el primer semestre del 2024, y
que muy difícilmente va a poder
iniciar un nuevo ciclo bajista en el
mediano plazo.

La lógica de la normalidad es
que las tasas de largo plazo deben
pagar un rendimiento real acorde
al plazo y al riesgo, en un rango
de entre 2.0% al 3% real anual.
Si la meta de inflación es regresar
al 2%, y la inflación pudiera estar
ubicándose entre el 2.0 al 3.0%,
los bonos de largo plazo deben
pagar algo entre el 4.5% al 5.5%
como lo normal. Mayores tasas
de largo plazo en dólares implican
para México un tipo de cambio
más alto, y un mayor riesgo de
recesión para el futuro.

Fecha: 21/08/2023

Página: 6

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 78,425

Página 19 de 21



Ganará quien vaya contra el sistema
Lo que ocurre con la política mexicana no es

algo exclusivo de México. Más bien refleja
una tendencia global.

Un análisis de Chris Garman, director gerente
para las Américas de Eurasia Group, dado a cono
cer la semana pasada, analiza las tendencias en los
cambios políticos recientes.

El estudio encuentra que hay un sentimiento
generalizado respecto a que los partidos políticos
tradicionales ya no responden a las expectativas
de los ciudadanos.

Cita una encuesta del Pew Research Center en
19 países, que señala que el 65 por ciento de los
entrevistados considera que los sistemas políticos
no los representan. Solo el 31 por ciento contestó
positivamente a esa interrogante.

La misma encuesta considera que el 48 por ciento
no está satisfecho con la forma en la que está
funcionando la democracia en su país.

Otro estudio, de Ipsos, realizado en 25 países,
muestra que la gente cree que "el sistema está roto".

El 64 por ciento considera que los sistemas eco
nómicos están diseñados para beneficiar a los
más ricos y poderosos, y el 59 por ciento cree que
se necesita un líder fuerte para quitar a sus países de
las manos de tales villanos. El 45 por ciento piensa
incluso que un líder fuerte debe romper las reglas.

Se percibe que las economías no permiten mejo
rar los niveles de vida de la población, por lo menos
a la velocidad a la que muchos aspiran.

El común de la gente se siente excluido del poder
político y hay la percepción de que la corrupción ha
permitido el enriquecimiento de la élite.

La reacción a ello han sido cambios políticos
'antisistema' como el Brexit y el triunfo de Trump
en 2016; el triunfo de Bolsonaro en Brasil en 2018;
o los que se presentaron en Chile (2021); Perú
(2021); Colombia (2022) o ahora el sorpresivo
ascenso de Javier Milei en Argentina, por citar solo
algunos casos.

Y claro, también está el triunfo de Andrés Manuel
López Obrador en el 2018, ejemplo claro de quien
fue un candidato 'antisistema'.

Cuando los aspirantes presidenciales enarbo
lan la bandera de ir en contra del sistema tienen

mayores posibilidades de tener éxito en los procesos
electorales dado el ambiente social que prevalece en
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nuestros países.
El problema para algunos de los que logran ganar

con ese discurso es que sufren un rápido desgaste
luego de que no logran satisfacer las expectativas
que despiertan.

Pero, hay algunas excepciones a escala interna
cional, señala el análisis de Garman. Hay personajes
que, aunque se vuelvan parte del "establishment"
logran mantener la percepción de que están en
contra de él.

Los casos más interesantes son el de Erdogan
en Turquía, Modi en la India y López Obrador en
México.

Se trata de políticos que hacen una presidencia
fuerte, y aun en casos como el de Erdogan, tras el
demoledor sismo que su país padeció, consiguió el
respaldo para reelegirse.

En el caso de México, si en algún momento se ex
ploró la posibilidad de reelección, quedó atrás desde
hace mucho tiempo.

El reto para Morena y López Obrador será conven
cer al electorado de que el candidato o candidata que
postulen seguirá siendo "antisistema", como lo ñie
AMLO en 2018.

Y el enorme desafío para la oposición es que el
grueso de la gente no vea la contienda del próximo
año como una disputa entre quienes quieren re
gresar al pasado y los que siguen persiguiendo una
transformación que beneficie a los más pobres.
Morena buscará que la elección se configure

de esa manera para continuar obteniendo el res
paldo de los que están en contra del sistema, aunque
muchos no entiendan que Morena se hizo parte del
sistema.

Para poder competir, la oposición deberá evitar
que su campaña quede estigmatizada como la bús
queda de regresar al pasado.

Si así es leído por los electores, el partido en el
gobierno tendrá una victoria asegurada.

La clave para quien encabece la oposición será
darle una nueva opción a quienes quieren un
cambio de sistema, demostrando que la propuesta
de AMLO no funcionó y que se requiere explorar otro
camino.

¿Habrá esa capacidad? ¿Y quién puede represen
tar mejor esta propuesta?

Usted tiene la respuesta.
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Salud

y Negocios

( ofepris sorprende para
bien: quiere impulsar los
biocomparables

Maribel Ramírez Coronel
maribel. coronel @eleconomista.mx

Los medicamentos biocomparables en México han sido
causa de fuerte controversia entre farmacéuticas trasna

cionales y productoras nacionales. Ha sido una historia
de demandas y contrademandas entre empresas y acusa
ciones a la autoridad regulatoria sanitaria Cofepris que al

menos una ocasión quedó atada de manos y terminó, por or
den judicial, deteniendo la producción nacional de biocompa
rables importantes.
Se ha hablado de la necesidad de un plan nacional de im

pulso a la producción de biotecnológicos pero nunca se ha con
cretado. Por el contrario, se han perdido pugnas que significa
ron costos elevados para el Erario mexicano a raíz de fármacos
que se pudieron haber comprado a mejor precio con producto
res nacionales, pero se terminaron adquiriendo a costos eleva
dos provenientes del extranjero. Incluso en el actual sexenio se
han dado muchas más facilidades a la importación de fárma
cos habiendo capacidad de producirlos aquí.

El punto es que no ha habido claridad sobre el rumbo que
nos conviene como país en biocomparables (que son réplicas
de los biotecnológicos innovadores; biosimilares se llaman a ni
vel mundial) y donde hay enorme oportunidad gracias a la ex
piración de muchas patentes hacia adelante. Son terapias muy
enfocadas con grandiosos resultados por ejemplo para enfer
medades autoinmunes, algunos cáncer, enfermedades raras y
trastornos genéticos, usualmente de muy alto costo.

Llama la atención por eso el interés expresado hace unos
días por la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) que conduce Alejandro Svarch porque refle
ja algo claro: ya se percataron de la relevancia de que México
tenga capacidad productiva y sobretodo en biocomparables
"cuya importancia continuará creciendo a medida que se
avanza hacia la era de la medicina personalizada".

En un comunicado el regulador sanitario hizo ver que "la
mayoría de biotecnológicos y biosimilares que se consumen en
México se fabrican en el extranjero, por lo que se requiere una
eficaz coordinación regulatoria para que estos medicamentos

de alta calidad estén disponibles en el mercado nacional, me
diante acciones que fomenten la autosuficiencia sanitaria del
país y la región" Fue un posicionamiento importante que se dio
a partir de una sesión del comisionado federal Svarch y Pablo
Quiroga, comisionado de Fomento Sanitario, con empresas de
la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Ame
laf) y del Consejo Farmacéutico Mexicano ¡CFM).

Por supuesto que esto genera gran entusiasmo entre el sector
productivo, en particular entre Amelaf, que presiden Juan de
Villafranca y Luis Verduzco, que iniciaron el contacto con Cofe
pris, y luego se sumó el CFM donde están las farmacéuticas de
capital nacional más importantes del país. No está considera
da ni Canifarma ni Anafam. Son en total 11 empresas mexica
nas que ya están en el mercado de los biocomparables. 8 son
de Amelaf: Landsteiner Scientific, Neolpharma, Sofía, Grupo
Pisa, Laboratorios Come, Cryopharma, Probiomed ¡ahora pro
piedad de Sanfer) y UltraUlsatech. Y 3 son del CFM: Liomont,
Carnoty Silanes. Cofepris definió el arranque de mesas de tra
bajo, lideradas por la entidad reguladora, y donde participará
también el Instituto Politécnico Nacional (IPN), representado en
este caso por la científica Sonia Mayra Pérez Tapia, titular de
Udibi, el laboratorio tercero autorizado del IPN ante Cofepris.
Para Cofepris es el comienzo de la colaboración y visión a

largo plazo entre autoridades, academia y los entes regulados
a fin de establecer áreas clave a revisar, como la mejora del
marco normativo aplicable a este tipo de productos, conside
rando el ciclo de vida de forma integral y las recomendaciones
de organismos internacionales como la Organización Mundial
de la Salud ¡OMS) o las Guías del Esquema de Cooperación
de Inspección Farmacéutica (PIC/S, por sus siglas en inglés)".

Otro punto a notar en este contexto es que el equipo de Co
fepris ya habla de autosuficiencia sanitaria y se distancia de
la posición radicalizada del subsecretario Hugo LópezGatell
(mostrada en el foro de Morena la semana pasada). Algo de
finitivamente positivo.
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Economicón

Fraude con SPEI...
¿o en la caja de la empresa?

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / ©hoiasoto

Una transferencia de SPEI puede llegar
• a la cuenta bancaria del beneficiario y

3 luego desaparecer? Pedí ayuda a Ale
jandró Guízar, fundador de la fintech
Billpocket, para resolver esta pregunta

de Ana Laura Carrillo, de la comunidad de
Economicón, sobre un supuesto fraude come
tido aun comercio a través de una transferen

cia de SPEI, un sistema de pagos desarrolla
do por el Banco de México (Banxico) para
transferir dinero electrónicamente entre cuen

tas de los bancos comerciales. Aquí va la pre
gunta de Ana Laura:

— En el medio donde trabajo nos comen
taron que se había hecho un fraude con una
transferencia, que la transferencia se hizo,
que apareció en la cuenta de la empresa,
pero que a los pocos minutos la transferen
cia desapareció. La vendedora de la empre
sa entregó el material y el cliente se fue con
su producto. ¿Será esto una nueva manera
de hacer fraude? Había visto en internet que
también lo hacen en la compraventa de au
tos usados.

Ahora, la respuesta de Alex Guízar, de Bi
llpocket, una plataforma mexicana de servi
cios financieros que permite a las empresas
aceptar pagos con tarjeta, propiedad de la
ecuatoriana Kushki:

—Si la transferencia SPEI realmente apa
reció en la cuenta bancaria del comercio

no tendría por qué desaparecer. De entra
da, por cómo lo platica a Ana Laura, yo me

imaginaría que la vendedora no debe te
ner acceso a la banca electrónica, entonces
no creo que ella haya podido verificar en la
banca electrónica de la empresa. La forma
correcta de revisar la ejecución efectiva de la
transferencia es en Banco de México, porque
el SPEI corre sobre Banco de México. Todas
las transferencias traen algo que se llama "re
ferencia". Entonces vas a la página de verifi
cación de Banxico, al sitio del Comproban
te Electrónico de Pago [CEP, aquí: https://
www.banxico.org.mx/cep/], le pones los
datos del comprobante electrónico de pago
y abajito te dice qué pasó y si te dice que la
transferencia está ejecutada es porque el di
nero llegó a la cuenta final.

Yo he visto mucho fraude de gente que fal
sifica correos y comprobantes de las trans
ferencias. Por ejemplo, en la banca móvil,
cuando terminas la transferencia, muchos
servicios de los bancos te permiten enviar
una imagen de comprobación que trae los
datos de la transferencia, entonces van y fal
sifican esto. A una transferencia anterior le
ponen otra fecha y te dicen que ya hicieron el
traspaso. Es falsificación de imágenes.

Las dos fuentes confiables para decir que
una transferencia está hecha son el CEP y tu
banca electrónica, si te aparece el monto en
tu cuenta, porque el SPEI no es salvo buen co
bro. Si fuera salvo buen cobro, te diría que el
receptor podría estar en riesgo. Son las dos

fuentes oficiales para saber el resultado de
una transferencia.

Hasta aquí la respuesta de Alex Guízar.
La transferencia SPEI es como si se entre

gara un billete de manera electrónica: no hay
manera de regresarlo, a menos que el recep
tor esté de acuerdo en hacerlo. Por eso se su

giere poner mucha atención al teclear alguno
de los tres únicos datos necesarios para rea
lizar un SPEI: número CIABE (un número de
1 8 dígitos único e irrepetible asignado a ca
da cuenta bancaria); el número de cuenta del
receptor, o el número del plástico de la tarje
ta de crédito o de débito del receptor. El siste
ma SPEI no pide el nombre del beneficiario.
Te cuento un caso drástico: hace no mu

cho, el grupo financiero Citigroup, propie
tario de Citibanamex, perdió un litigio en el
que reclamaba a un acreedor que le devol
viera el monto de una transferencia electróni

ca de 500 millones de dólares que le había
hecho por error. El juez que resolvió el ca
so determinó que las transferencias banca
rias son "transacciones finales y completas,
no sujetas a revocación".
Posiblemente la razón de que la transfe

rencia "haya desaparecido" de la cuenta
que comenta Ana Laura es que la persona
encargada de verificar la recepción del SPEI
no lo haya hecho bien o estuviera en contu
bernio con el cliente, porque con el SPEI o se
recibió en tu cuenta o no se recibió. No hay
otra opción. ¿Tú qué crees?
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Dos semanas para ser
popular; Ecuador
destroza las encuestas

Las encuestas diluyen su precisión mientras más cerca
se encuentren del lumpen de la democracia.
Daniel Noboa pasa a la segunda vuelta gracias a

poco más del 24% de los votos obtenidos (con el 67%
de las actas escrutadas). Dos semanas atrás su inten

ción de voto no rebasaba el 3 por ciento; era el quinto lu
gar, terminó siendo segundo.

¿Qué ocurrió en menos de 15 días?
Un magnicidio, cierto. El partido de Christian Zurita,

quien sustituyó al candidato asesinado Fernando Villavi
cencio, ayer obtuvo alrededor del 1 ó.32% de las boletas a
su favor; obtuvo el votopésame.

Ecuador se encuentra en los terrenos de la ingobernabili
dad. Hay presidente, pero políticamente falleció el día que
Guillermo Lasso desintegró la Asamblea: 17 de mayo. Qui
zá antes, cuando el equipo del portal La Posta reveló el ca
so de El Gran Padrino, 9 de enero pasado.

El Gran Padrino es Danilo Carrera, cuñado del presiden
te de Ecuador, quien controló los ingresos del sector energé
tico durante los dos últimos años. LaPosta mostró pruebas
de su vínculo con la mafia albanesa.

Ecuador ha sido secuestrado por los cárteles de Sinaloa,
Jalisco y por la mafia albanesa. Lasso, sin credibilidad, apli
có la "muerte cruzada" (adelanto de elecciones y cierre de
la Asamblea) para evitar el juicio político.
Frente al cementerio mexicano, las cifras de muertos en

Ecuador parecen marginales, pero han tenido un impacto
durísimo en la política.

El año 2022 representó su peor registro de violencia cri
minal, con 4,603 muertos, es decir, 25 porcada 100,000
habitantes contra las 13.7 de 2021. El aumento del 82.5%

lo convirtió en el país con mayor crecimiento de violencia
criminal en América Latina. Este año el número se acerca a
los 40 homicidios cada 100,000 habitantes.
Ecuador ha elegido para disputar la presidencia a prác

ticamente dos desconocidos.

A Luisa González se le conoce por ser apoyada por el
expresidente Rafael Correa, hoy prófugo de la justicia por
recibir sobornos.
Del entorno de Daniel Noboa se conoce más a su es

posa, Lavinia Valbonesi, influencer potenciada porTikTok,
que por su programa político.

La segunda vuelta tendrá una naturaleza plebiscitaria: sí
o no al correísmo.

Correa se fue desfigurando como demócrata a través
del populismo. Le gustó el poder y le terminaron por salir
rasgos de autócrata.
Noboa tendrá mayor facilidad para captar los votos

de los candidatos derrotados la noche de ayer, principal
mente los de Christian Zurita yjean Topic con el 16.32% y
14.62% de los votos, respectivamente.
De confirmarse la victoria de Noboa en la segunda vuel

ta, estaríamos observando el final del correísmo.
La imagen de la ¡ornada de ayer fue la llegada de Chris

tian Zurita a la casilla en Quito donde le tocó votar: rodea

do de policías, con chaleco antibalas y con una pequeña
cortina antibalas desplegada por miembros de seguridad.

Lo ocurrido ayer en Ecuador es algo similar a lo vivido
en Argentina el domingo 13 de agosto durante las eleccio
nes primarias (PASO). Las encuestas no midieron el efecto
Milei. Parecerían hechas para funcionar en escenarios don
de los partidos tradicionales ejercen su predominio.
Argentina y Ecuador, como la mayoría de las democra

cias latinoamericanas han mudado a territorios lumpen. El
populismo y los instintos ¡liberales, abren el apetito de sus
gobernantes para debilitar la estructura de la democracia.

¿Es Xóchitl Gálvez la que representa en México el efec
to Milei o Noboa?

El enojo se esconde debajo de la máscara que describe
Octavio Paz en El laberinto de la soledad.
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2025: un momento de
la verdad para la deuda de Pemex

uando Peña Nieto llegó al
gobierno, los inversionisC tas de mercados de capita
les ya exigían más intereses
por prestarle a Pemex que al

gobierno mexicano. Pero era una diferen
cia marginal. El spread entre los bonos del
gobierno y los de Pemex era de unos 100
puntos base. Que la deuda de Pemex fue
ra sólo entre un 15 y 20% más cara que
la del gobierno, mientras muchos de los
indicadores operativos apuntaban para
abajo, era un reflejo de la confianza en el
respaldo implícito del gobierno mexicano

sobre la deuda de Pemex.
Esta confianza lleva más de una dé

cada erosionándose. Hacia 2018, Pe
mex no sólo se había convertido en la pe
trolera más endeudada del mundo, sino
que el spread de sus bonos respecto a los
del gobierno también se había duplica
do, rondando ahora los 200 puntos ba
se. La deuda en mercados de capitales
de Pemex ya era 30% más cara que la
del gobierno.
Pero en ese momento todavía había

una tendencia positiva. Respecto a 201 ó,
el spread había habido una caída de unos

1 00 puntos base. Esto reflejaba tanto el
repunte de las condiciones globales del
mercado petrolero como una mayor esta
bilidad operativa en Pemex. Además, aun
que es difícil calcular en qué proporción
influyó, seguro que los bonistas de Pemex
tampoco veían con malos ojos el discurso
del presidente electo López Obrador: re
presentaba el respaldo implícito más ex
plícito de la historia.
En esto último este gobierno ha cum

plido cabalmente. Claro que la produc
ción de crudo no ha repuntado, la inver
sión ha caído y prácticamente cualquier
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otro indicador operativo se ha deterio
rado. La pérdida del grado de inversión
de la deuda de Pemex refleja esto. Pe
ro el presidente y sus secretarios de ha
cienda han demostrado estar al pie del
cañón para cubrir la deuda de Pemex.
De acuerdo con la petrolera, 345 mil mi
llones de pesos de los apoyos guberna
mentales de este sexenio se han usado

explícitamente para eso. Si a este núme
ro se le suman los más de 400 mil mi

llones en reducciones a impuestos para
Pemex, el gobierno prácticamente ha cu
bierto todos los pagos de deuda.
Justo por eso es tan significativo que los

inversionistas hayan perdido tanta con
fianza en este respaldo implícito. Las ci
fras son realmente dramáticas. El spread
entre los bonos 2035 de Pemex y los

2034 del gobierno mexicano es más que
el triple que cuando empezó el sexenio.
Los más de 600 puntos base implican que
las nuevas emisiones de deuda costarían

casi el doble (en términos relativos) que la
del gobierno federal, haciendo del finan
ciamiento autónomo de Pemex una alter

nativa prohibitivamente cara.
Desde la perspectiva individual de Pe

mex, hay poca escapatoria. Como expli
có Fitch recientemente, al bajarle de nue
vo la calificación a la deuda de Pemex:
"la compañía es altamente dependien
te de los mercados internacional de ca

pital para financiar su deuda existente".
Además, si sigue convirtiendo sus ven
cimientos financieros en deuda de corto

plazo, Fitch estima que Pemex concluiría
2024 con 35% de su deuda total siendo

de corto plazo. Para 2025, podría es
tar requiriendo 1 3 mil millones de dóla
res tan sólo para cubrir los intereses de
la deuda.
Viene un momento de la verdad. El nue

vo gobierno podría intervenir, de nuevo,
para salvar a Pemex. Pero, más que con
tinuidad, implicaría llevar la dinámica a
otro nivel. Conforme los pagos se vuel
van materialmente relevantes para las fi
nanzas del soberano, los costos del resca
te crecerán exponencialmente. Por ahora,
el mensaje del spread de los bonos pare
ce claro: los inversionistas creen, cada vez
más, que la intención de rescatara Pemex
sin importar el costo se va a acabar con el
sexenio. O, quizás peor, que sería insufi
ciente para evitar un default (o la necesi
dad de una restructura financiera).
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Ricos

y poderosos

Maíz transgénico:
cargas de la prueba

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Son dos los temas centrales que marcan la discordia entre Estados
Unidos y México, en materia de maíz transgénico: 1La presun
ta prohibición de las importaciones de ese producto, que habría
impuesto el gobierno mexicano; y 2. La premisa de las autorida
des mexicanas de que el maíz modificado genéticamente, es da

ñino para la salud.
Estados Unidos y México deberán presentar sus respectivas argumenta

ciones ante un panel arbitral de solución de controversias, que tendrá que
dirimir entre las partes.
Hasta ahora, a pesar del diálogo técnico que tuvieron los gobiernos de

ambos países, no han logrado ponerse de acuerdo.
Si México pierde, sería objeto de onerosas sanciones arancelarias. Ade

más tendría que retirar su afirmación de que el maíz transgénico daña la
salud humana.

De acuerdo con los tiempos que marca el proceso de solución de contro
versias, la decisión final se estará emitiendo entre los meses de marzo y abril
del próximo año 2024.

No se conoce el monto de los aranceles que podría imponer EU a las ex
portaciones mexicanas, porque depende del cálculo que realice el panel ar
bitral para determinar el daño económico que provoca la política mexica
na en la materia.

El gobierno de México está seguro de que va a ganar la disputa con Es
tados Unidos por el maíz amarillo transgénico y de que el panel de solución
de controversias le dará la razón.

La secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, afirma que no hay una
prohibición a la importación de maíz amarillo y en consecuencia no es con
trario alTMEC.

En este sentido, considera que Estados Unidos tiene la carga de la prue
ba. Es decir, ese país, tendrá que probar que México está prohibiendo la im
portación de maíz transgénico.
En ninguna parte del más reciente decreto en la materia se utiliza la pala

bra prohibición, afirma Buenrostro.
Advierte que la sustitución gradual de las importaciones de maíz transgé

nico no es una obligación legal; no es una prohibición.
Y tal sustitución gradual explica; será una migración paulatina que se

irá realizando en la medida que México vaya incrementando su producción.
Hoy México, hay que recordarlo importa maíz amarillo para

uso forrajero e industrial por un valor de 5,000 millones de dólares.
Ese valor creció notablemente, de entre 2,500 y 3,100 millones de dólares
de los años 2012 al 2020 a 4,800 y 5,000 millones de dólares en los años
2021 y 2022.
Las exportaciones de EU a México tienen enorme importancia para va

rios estados de aquella Nación.
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La solicitud del panel arbitral, reitera la secretaria de Economía Raquel
Buenrostro se explica por las presiones de los productores, en tiempos elec
torales. La funcionaría confía en que México ganará la disputa comercial.
Afirma que la política de México es facultad soberana y no tiene nada

que ver con una prohibición o una violación a un tratado comercial, sino tie
ne que ver más bien con cuestiones de oferta y demanda.
En consecuencia, no hay afectación comercial. Se sigue importando maíz

por parte de México y los exportadores de EU pueden seguir vendiendo
maíz amarillo a México.
En paralelo, advierte,todo el maíz que produce México, no es

transgénico.
La producción nacional de maíz blanco es muy superior, al que se requie

re para masa y tortilla.
Explica que el rechazo del gobierno mexicano al maíz transgénico obe

dece a la intención de proteger la biodiversidad de México porque es un
país de origen; centro de origen del maíz, prácticamente de todas las razas.

Lo que sí existe admite es una restricción para que se utilice maíz trans
génico para la elaboración de tortilla.

"Estamos convencidos que nuestra regulación nacional es consistente con
todos los tratados internacionales, particularmente con el TMEC, y que las
medidas tomadas no tienen afectaciones comerciales. Cuidamos mucho que
no tuviera ninguna controversia con ningún tratado internacional, particular
mente con el TMEC". Es muy probable que la Secretaría de Economía ten
ga razón en este punto.
Falta ver si también le asiste la razón en la política de rechazo al maíz

transgénico, sobre la base de su argumentación en el sentido de que es
dañino para la salud. En este punto, México tiene la carga de la prueba.
Es decir, tendrá que probar que sí es dañino para la salud, o retractarse.
Veremos.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 4.32% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 155.77 a 162.5

pesos por unidad.
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 0.69% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 10.19 a 10.26
pesos. En valor de mercado ganó
337.31 millones de pesos.
'fM ALSEA La administradora de res
15 taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 5.59% al pasar de 62.79 a
59.28 pesos cada una. En lo que va del
2023 gana 60.82 por ciento, Sí

| AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 0.91% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 6.46 a
16.61 pesos cada una. En lo que va del
año caen 6.05 por ciento

A ut ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.28% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 467.8 a

457.15 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

0.19% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 51.92 a 52.02 pesos cada uno. En
el año caen 15.48 por ciento

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 0.01% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 88.76 pesos a uno de 88.75 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
44.3 millones de pesos. Sí

BOLSA Grupo BMV perdió
" 490.07 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 35.54 a 34.69 pesos, una caída
de 2.39 por ciento. Sí

aX: I CTAXTEL La filial de telecomuni
caciones de Alfa, escindida por

el conglomerado industrial regiomonta
no, bajó 0.51 % en la semana a 0.1 94
pesos en la BMV. En valor de mercado
perdió 4.82 millones de pesos. Sí
¿v CEMEX Las acciones de la regio

montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 0.45% al pasar
de 1 3.2 a 1 3.26 pesos cada una en la
BMV. En valor de capitalización bursá
til ganó 870.5 millones de pesos.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 3.56%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 46.04 a 47.68 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 12.53 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.92% a

1,1 70.82 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 2,370.55 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de Oxxoconveniencia

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 4.33% a 197.79 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
30.44 por ciento.

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 1.11%
en la Bolsa mexicana a 303.02 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 1,722.99 mi
llones de pesos. Sí
f GENTERA Los papeles de la m¡

crofinanciera, matriz de Banco
Compartamos, tuvieron un retroceso de
1.81 % a 21.65 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 22.05 pesos
de la semana previa. En 2023 baja 1.32
por ciento. Sí

carso GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 4.29% a 133.46 pesos en la
Bolsa Mexicana de Valores. En lo que

va del año muestran una ganancia de
63.21 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
| Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.28% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 160.27 a 158.22

pesos cada uno. En el 2023 ganan
21.33 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
* nanciero Inbursa, propiedad depropn

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.88% a 36.97 pesos, desde
los 37.3 pesos de la semana previa en
la BMV En lo que va del 2023 avanza
1 2.58 por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
2.2% a 145.1 7 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi
mos 1 2 meses muestran una ganancia
de 15.93 por ciento. Sí

SMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.58% a 81.44
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 634,010.4
millones de pesos. Sí

3RUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una pérdida en su precio
de 5.42% a 282.61 pesos por unidad.
En lo que va del 2023 tienen un avance
de 8.39 por ciento. Sí

¦Aj KIMBER Kimberly Clark de Méxi
 ' co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 3.12%
a 38.25 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganan 15.66
por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 6% a 1 3.78 pesos por pa
pel, desde los 14.66 pesos de la sema
na previa. Sí
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LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
1 .1 9% en la semana, al pasar de
106.68 a 105.41 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 8.28 por
ciento. Su valor de mercado es de

139,866.8 millones de pesos. Sí
MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 6.51 % en la semana en la
Bolsa mexicana, a 40.64 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
21.51 por ciento. Su valor de mercado
es de 34,853.57 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
«u

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 87.6 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
0.2% en la Bolsa Mexicana de Valores.
Ganan 25.01 % en 2023.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.1 7 a 36.97 pesos

cada uno en la semana, un retroceso de
0.54% en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del 2023 ganan 7.1 6

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 72,756.96 millones de pesos. Sí

É PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles bajaron 2.88% en

la semana a 21 7.93 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo

que va del 2023 pierden 9.07 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

86,621.89 millones de pesos. Sí

fi PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una pérdida de 1.53% du
rante la semana pasada en la Bolsa
mexicana, cerrando en 165.96 pesos
cada una. En el 2023 acumula una ga
nancia de 4.01 por ciento.Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de autos Quálitas,

perdieron 5.23% la semana que recién
terminó, pasando de 1 34.02 a 1 27.01
pesos cada una. En 2023 suben 47.82
por ciento. Su valor de mercado es de
50,804 millones de pesos. Sí
banregio ^ Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la BMV de 2.92% a
123.81 pesos por unidad. La emisora
regiomontana cerró con una capitaliza
ción 40,601 millones de pesos. Sí

jjjfe TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en espa

ñol más grande del mundo, Grupo Te
levisa, pasaron de 16.26 a 15.87
pesos cada una, una baja de 2.4%
durante la semana pasada. Pierden
10.44% en 2023. S*

VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales subieron 2.92% a 60.55 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un avance de 30.1 9 por ciento

WALMEX Los papeles de Walmart
'lN de México bajaron 1.08% en la
semana que recién finalizó al pasar a
67.1 6 pesos por unidad. En lo que va
del 2023 pierden 2.08 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil ascien
de a 1.17 billones de pesos. Sí
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Pemex y T ME( ] focos
de alerta para
el último año

Hay una advertencia creíble de que México
puede perder el grado de inversión por la
manera imprudente como se ha decidido
arriesgar la estabilidad financiera del go
bierno federal para respaldar las erripro

blemadas finanzas de Petróleos Mexicanos.

Está en marcha el establecimiento de un panel de
solución de controversias con el tema del maíz modi

ficado genéticamente, que es prácticamente un he
cho que el gobierno mexicano va a perder por el ma
nejo ideológico y no científico en torno aun producto
alimenticio que genera millones de empleos entre los
votantes estadounidenses.

Con todo y esto, la paridad del peso frente al
dólar se mantenía al cierre de las operaciones de
la semana pasada en el nivel de 17 pesos por dó
lar y en general los mercados atentos a otras cosas
diferentes.

No hay contradicción alguna entre las amenazas
reales para la estabilidad futura de las finanzas pú
blicas de este país y la fortaleza cambiaría actual del
peso mexicano.

Lo que hay es tiempo, liquidez y una enorme posi
bilidad de dejar un mercado emproblemado en cues
tión de segundos.
Hay tiempo, porque una eventual degradación

crediticia y una fuerte sanción comercial derivada
del panel del TMEC son asuntos que amenazan la
estabilidad del 2024.

Las calificadoras esperarán a ver el resultado legis
lativo del paquete económico para el siguiente año y
los montos estimados de dinero bueno que se aplica
rán a la tan mal manejada petrolera estatal.
El asesor financiero Perogrullo adelanta que los

capitales saldrán cuando tengan que salir y lo harán

rápidamente, mientras tanto a gozar de una moneda
que reporta buenos retornos financieros.

Deberían en el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador estar menos enojados con Fitch Ratings por
reiterar su preocupación y tomarlo como una adver
tencia todavía a tiempo.

Porque es un hecho que, si aumentan las transfe
rencias a Pemex hasta el punto de provocar mayo
res desequilibrios fiscales y un aumento en la propor
ción de la deuda frente al Producto Interno Bruto, no
importará si lo dicen Fitch, Moody's o Standard and
Poor's, habrá una crisis presupuestal y se perderá el
grado de inversión.

De todas las políticas fallidas de este régimen pue
de ser que el riesgo más grande para la estabilidad
futura de las finanzas públicas mexicanas haya sido
aquella de regresar a Petróleos Mexicanos, y tam
bién a la CFE, a su estadio de paraestatal monopóli
ca y hacer en términos financieros del riesgo Pemex
parte del riesgo México.
Tampoco hay novedad en que la disputa por la

política lopezobradorista en contra del maíz biotec
nología) haya derivado en un panel que, no hay mu
chas dudas, habrá de perder México.

Esta amenaza futura en contra de algunas de las
más exitosas exportaciones mexicanas, como con
secuencia de una eventual represalia comercial, se
puede desactivar si se derogan las ocurrencias de
la pandilla de dogmáticos que rodea al presidente y
que son objeto de la controversia.

El hecho de que hoy veamos mercados relativa
mente tranquilos y la paridad del peso fuerte frente
al dólar no significa que no haya atención sobre las
amenazas financieras que enfrenta México para el
año final de la presidencia de López Obrador.
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Llega a México

Fibra MTY, ¦ frcfeqswtiapdb iiMfiói mi b¡B rf
SSSEpSKi l® HBfcrMinlÉlafy<9s^)flc¡ncs, expofiiinSil ¡i"
mueble "AguascalientesFinsa 03", que forma parte del porta
folio Zeas,,

cfella invecsi'SB, [ivfept^Mr
rreno; construcciones impuestos y otros, será de 10.1 millones
de dólares y el proceso de construcción concluirá en 1 1 meses
contados a partir de la fecha de adquisición.

El terreno, se localiza en Aguascalienfes y cuenta con
li SJferffc ic efe17924 y
área bruta rentable déapróximadamente. 1 1,718 metros
cuadrados.

La vigencia remanente del contrato de arrendamiento por
la totalidad del área arrendada considerando el área de ex

pansión, contempla un plazo forzoso de 10 años para concluir
en el tercer trimestre del 2034 y se estima que el arrendatario
comenzará a pagar renta a partir del tercer trimestre de 2024.

X, la red social de microblogging antes conocida comoTwi
tter, eliminará el bloquee) de cuentas, como parte de los cam
bios aplicados tras la adquisición por parte del fundador de
Tesla, Elon Musk, el año pasado.

El anuncio fue hecho por el empresario, quieredesde hace
varios meses externó su descontento con dicha función, la cual
considera que no tienssentido.

"El bloqueo sé eliminará cómo una 'característica', a excep
ción de los DM [mensajes directosjySieribió en un mensaje en
la red social.

Para muchos, la eliminación de la función representaría un

retroceso, ya que permite a los Usuarias de la plataforma tomar
medidas ante cuentas bots o spaffi, o en casos de acoso.

Desde la adquisición de la que fuera Twitter eri Octubre del
año pasado, eri una operación de 44,000 millones de dóla
res, Musk ha implemenfado diversos cambios en la plataforma
que rio han sido del agrado de todos sus usuarios.

Exparid, un distribuidor autorizado de la tecnología Sales
force en Centroamérica, llegó a México mediante una plata
forma que proporciona software y aplicaciones de gestión de
relaciones con el cliente enfocados en ventas, servicio al clien
te, automatización de marketing y análisis.

La compañía dijo que las herramientas de Salesforce Marke
ting Cloud son fundamentales en elmercado actual para gene
rar una mejor experiencia para quienes solicitan un producto o
un servicio en la era digital.
&©fñd < ti<s##ticin^.5f^^g fticcjj Sjjttai

El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua y Pa
H^S|, ££» il fin <Jb dtaí»i Iíí lMÜteitf1ü<#iíra hIhH" uti
lizada y proveer soluciones de Salesforce que se adapten a sus
necesidades.

La firma japonesa SoftBank Group compró el 25% en la fa
bricante dechips Arm al fondo de ¡reversiones Vision Fund, en
un acuerdo que valora al diseñador dechips en poco más ds
64,000 millones de dólares.

El acuerdo señala la valuación que SoftBank podría aspirar
a lograr en la esperada oferta pública inicial de Arm en Nue
va York el próximo mes. Se espera que la oferta sea la mayor
deeste año.

Trasladar la participación del Vision Fund a la empresa ma"
fz ejflíifctó l< i fffe.it'Tl schfí'Sii.lfBfii i' tefitluas^oitié
Arm, cuyos diseños de chips se utilizan en la gran mayoría de
los teléfonos inteligentes y dispositivos móviles, por alrededor
de 32,000 millones de dólares eft 2016 pero posteriormente,
vendióél 25% del negocio por 8,000 millones de dólares al
Vision Fund, que se creo para invertir en nuevas tecnologías.
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DINERO
No se hagan bolas // México desplaza a China
en negocios con Estados Unidos // Micheíadas
ENRIQUE GALVAN 0CH0A
PARECIERA INNECESARIO RE

CORDARLO, pero a veces resulta
oportuno: el creador, fundador y líder
del Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) se llama Andrés

Manuel López Obrador. Son títulos que no expi
rarán cuando termine su función de Presidente
de la República. Los millones de ciudadanos que
han salido de la pobreza, los que han visto incre
mentarse sus salarios y los pensionados van a
van a votar el próximo año por el candidato (a)
presidencial que tenga su apoyo. Es oportuno
tenerlo en cuenta porque la semana pasada los
aspirantes a convertirse en defensores de la
Cuarta Transformación dieron un espectáculo
patético en su disputa por ganar la competencia.
Se acercaba la fecha de la designación de las em
presas encuestadoras y afloraron las tensiones
internas. El procedimiento, con todas sus fra
gilidades, sirve al propósito de López Obrador
de no recurrir al dedazo como los presidentes
anteriores Los aspirantes deberían subordinar
sus intereses personales al interés de que el
ensayo culmine con éxito y Morena conserve el
poder. Conviene que no olviden que si están don
de están se lo deben a Andrés Manuel. Les dio
una oportunidad en su gobierno. Son necesarios,
pero no indispensables, como dicen por ahí. No
se sumen a la lista de los desleales Carlos Urzúa,
Germán Martínez Cázares y Ricardo Monreal.

El enemigo agazapado
POR OTRO LADO, algo que tendría que mo
verlos a reflexión es que el procedimiento en
curso es para seleccionar al coodinador (a) de la
defensa de la Cuarta Transformación, todavía no
al candidato(a) a la Presidencia de la República.
Esta designación ocurrirá hasta fines de año y
en el trayecto puede haber sorpresas. En ese
lapso, el seleccionado (a) tendrá que refrendar
y comprometerse con los principios del movi
miento. Su verdadero enemigo no es ni siquiera
el Frente Amplio, aunque cuente con la mayoría
de los medios de comunicación, pero no con los
votos de los ciudadanos, como lo demuestran
cinco años de campaña corrosiva que no han
impedido que llegue López Obrador a esta etapa

de su gobierno con 70 por ciento de aprobación
ciudadanasegún las encuestas de los propios

medi os de oposición. Hay un enemigo agazapa
do esperando el momento de dar un zarpazo: el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración. El antiguo colaborador de Felipe Calde
rón, Reyes Rodríguez Mondragón, que preside
la institución, aguarda con ansia motivos para
anular o negar el registro al candidato (a) de Mo
rena. Tendría el apoyo de la mafia del poder y la
mayoría de los medios de comunicación.

Desplaza México a China
¿CÓMO AYUDÓ EL superpeso de México a
superar a China en el comercio con Estados
Unidos?, pregunta Latinometrics, una entidad
privada que lleva el pulso de la economía y la
política de América Latina. Razona así: "A raíz
de la pandemia, numerosas empresas multina
cionales, especialmente las de fabricación, se
han dado cuenta del enorme potencial sin ex
plotar del país (México) para construir cadenas
de suministro y fuerzas de trabajo resilientes.
Los beneficios económicos de esta realización
y atracción de capital se han manifestado de
numerosas formas, entre las cuales destaca
el superpeso: el peso mexicano se ha apreciado
más de 16 por ciento frente al dólar en el último
año. Ahora, la balanza comercial del país con
Estados Unidos se ha restablecido a los niveles
de dominio de principios de la década de 2000,
lo que ha llevado a China al segundo lugar.
También es notablemente una democracia (con
cedido, con algunos defectos) y no gobernada por
una entidad todopoderosa, opaca e impredeci
ble como el Partido Comunista Chino (PCCh)".
Hasta ahí el análisis de Latinometrics. El Frente
Amplio quisiera que volviera a gobernar una
entidad "todopoderosa, opaca e impredecible",
como ocurrió en tiempos delprianismo.

Twitterati

#XOCHITLGALVEZ LE QUIERE quitar el
vicio a Felipe Calderón y el negocio de las mi
cheíadas a Sandra Cuevas en Tepito.

Julieta Martín @gretal940_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Siglo XIV y libros de texto// Iglesia viola la
Constitución // Cruzada contra los infieles

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL PRETEXTO de los libros
de texto gratuitos, los curas están
alebrestados y, como siempre, le
vantan el estandarte anticomunista
disfrazado de "fe". Acusan, de la

mano de políticos y organizaciones de la dere
cha más inculta (aunque suene a pleonasmo),
que el objetivo de tales ejemplares no es educar,
sino "ideologizar" a los alumnos, cada día más
apartados del oscurantismo por ellos impuesto
desde hace 2 mil años.

LOS REPRESENTANTES DE la "fe" se pasan
por el arco del triunfo el artículo 130 constitu
cional u "olvidan" que los ministros de culto
"no podrán asociarse con fines políticos ni rea
lizar proselitismo en favor o contra candidato,
partido o asociación política alguna. Tampoco
podrán en reunión pública, en actos del culto o
de propaganda religiosa, ni en publicaciones de
carácter religioso, oponerse a las leyes del país
o a sus instituciones, ni agraviar, de cualquier
forma, los símbolos patrios". De la mano, parti
dos de derecha, funcionarios, "organizaciones
de la sociedad civil" manipuladas por la Iglesia,
padres de familia varados en el siglo XIV y, des
de luego, empresas editoriales que ya no gozan
de las mieles, valuadas en miles de millones de
pesos, que gobiernos anteriores les proveía por
imprimir libros "ideologizantes".

AFERRADOS A QUE la tierra es plana y el co
nocimiento es "dañino" para la fe, los ensotana
dos despotrican, repiten sus dogmas milenarios,
amenazan con el "juicio final" a todo aquel que
ose llevarles la contraria y con descaro se meten
en decisiones de Estado, de las que, por ley,
deben abstenerse. "Viva la ignorancia, muera la
ciencia". Desde la Iglesia, ¿qué hacen los curas
si no ideologizar a su feligresía, mantenerla en
el atraso e imponerle arcaicas creencias? Pero
los ensotanados, que legalmente no pueden
participar en la vida política del país, recurren a
sus antediluvianos seguidores incrustados en la
política nacional para violar la Constitución.

LA JORNADA (CAROLINA Gómez y Andrea
Becerril) informa: "desde el púlpito, el obispo de
la diócesis de Aguascalientes, Juan Espinoza Ji

ménez, invitó a los fieles a sumarse a la protesta
que realizará el Frente Nacional por la Familia
(otra organización "santa") contra los libros de
texto gratuitos, pues asegura que los materiales
educativos son parte de un modelo de educa
ción con tendencia marxista, ideológica y po
lítica, y todo ello puede desorientar a nuestros
niños y adolescentes". Alabado sea el Señor.

ALGO MÁS: "EN la misa dominical de la sema
na pasada, realizada en la catedral de ese esta
do, exhortó a asistir a la movilización, y lo mis
mo se hizo en la mayoría de los templos de la
entidad. El prelado dio los datos precisos del
sitio en el centro de la capital del estado desde
donde saldrá la marcha, a fin de que los feligre
ses tuvieran la información concreta de la pro
testa. 'Los invitamos, es un aviso que nos piden
(¿quién) que demos en las misas; es un tema
central e importante, del que quiero hacerles
(tomar) conciencia... Si en un momento nos im
pusieran esos libros, yo pediría mucho a los pa
dres tener mucho cuidado y estar muy atentos
para reforzar la educación en sus casas'" (ídem).

PERO NO SÓLO los curas (son libros de "adoc
trinamiento ideológico", "propagandísticos y
adoctrinadores", "atentan contra la moral",
representan "¡¡¡un fuerte retroceso en la educa
ción!!!", etcétera) promueven el oscurantismo.
Como muestras, ahí están la gobernadora
panistade Chihuahua, Maní Campos, otra cru
zada contra los infieles ("los libros incluyen alto
contenido ideologizante que mina la libertad
de las familias, los derechos humanos y de las
instituciones"); el impresentable Marko Cortés
("invitó a la ciudadanía a arrancar las hojas de
los libros por presentar grandes mentiras y re
presentar un peligroso contenido ideológico";
los gobernadores de Guanajuato, el panista
Diego Sinhue Rodríguez, y el de Jalisco, el pío
Enrique Alfaro, de Movimiento Ciudadano (por
sus calzones embodegaron los libros), y, en fin,
tantos otros políticos derechistas, "organizacio
nes ciudadanas y familiares" y demás seguido
res del oscurantismo eclesiástico.

BIEN LO SUBRAYA la senadora Olga Sánchez
Cordero: "el clero viola la Constitución, ya que
abiertamente interviene en política y se debe
sancionar a los sacerdotes que hagan esos lla
mados contra los libros de texto gratuitos. La
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Constitución es categórica y no se puede vio
lentar este Estado laico, que tantísimo trabajo
nos ha costado construir".

Las rebanadas del pastel

PERO EN BUCARELI, como siempre, en la
nube.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CHINA RECORTA TASA DE REFERENCIA DE PRESTAMOS

A China recortó hoy su tasa de interés de refe
rencia a un año a 3,45 por ciento desde 3.55
por ciento, pero mantuvo en 4.20 por ciento La
tasa a cinco años, con Lo que Las autoridades
buscan redoblar sus esfuerzos para estimuLar
La demanda de crédito. Antes eL Banco Central

también dijo que coordinará eL apoyo financie
ro para resolver Los problemas de deuda de Los
gobiernos LocaLes. El repunte de La segunda
economía mundial se ha tambaleado al em

peorar La crisis inmobiliaria. En La imagen, edi
ficios en construcción en Guangzhou. Foto Afp
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Enigh 2022: Los ingresos (1/2)
DAVID MARQUEZ AYALA

LA RECIEN DIFUNDIDA Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (Enigh) 2022, levantada
Manualmente por el Inegi, abarcó en
su muestra a 105 mil 525 viviendas

particulares (hogares) y se considera represen
tativa de 128.9 millones de habitantes; la en
cuesta se realizó entre el 21 de agosto y el 28 de
noviembre de 2022. Sus cifras corresponden a
un trimestre, y sus resultados se hacen compa
rativos (a pesos de 2022) con las tres encuestas
previas: 2016,2018 y 2020. En este Reporte
sólo se comparan los años 2018 y 2022, tanto
por espacio como por destacar los cambios
registrados en la presente administración, aun
con las afectaciones de la crisis pandémi ca y el
desplome económico en 2020.

LOS INTEGRANTES DEL hogar son en pro
medio 3.43 personas (3.60 en 2018), disminu
yen los miembros de hasta 64 años y aumentan
los de 65 y más; laboralmente disminuyen en el
periodo todos los rangos: los económicamente
activos 2.4%, los no activos 0.5, perceptores
de ingresos 5.5, y miembros ocupados 2.6%
(Gráfico 1).

EL INGRESO TRIMESTRAL total promedio
de los hogares mexicanos lo establece la en
cuesta en 67 mil 311 pesos, monto en el que el
ingreso corriente participa con 94.6% (63 mil
695), y las percepciones financieras y de capital
con 5.4 restante (3 mil 616) (Gráfico 2). Esta
última cifra se reconoce como subestimada y
poco confiable pues corresponde a ingresos
variables, volátiles y frecuentemente ocultados
por los hogares de altos ingresos que obtienen
dividendos por posesión de acciones, intereses,
rentas... ingresos no manifestados pero núcleo
de la concentración del ingreso y la riqueza.

EL INGRESO CORRIENTE de los hogares es
por ello el objeto de análisis y cuantificación
de la Enigh. Tal ingreso creció 4.6% entre 2018
y 2022 (1.15% anual en promedio), y de sus
componentes: los ingresos por trabajo cre
cieron 2.1% en el periodo, por transferencias
(incluyendo programas sociales) 17, alquiler de
vivienda 8.7, y la renta de la propiedad decreció
7.8% (Gráfico 3).

LA DISTRIBUCIÓN DEL ingreso muestra en
el periodo cambios relativos de corrección po
sitiva, aunque la inequidad distributiva y la con
centración del ingreso (sólo considerando el co
rriente) siguen siendo abismales. Positivo es que
el ingreso del decil I (la décima parte más pobre
de los hogares) haya aumentado 19.9% real, del
II, 13.5%, y del III 11.1%... y que sólo el decil X
(más rico) haya disminuido 2.2% (Gráfico 4).

MEJORARON SU PARTICIPACIÓN en el
ingreso corriente total, aunque marginalmente,
los deciles I al VII (±0.3% cada uno), mantuvie
ron su porcentaje de participación los deciles
VIII y IX, y sólo disminuyó la participación del
decil X de 33.7% del total en 2018 a 31.5% en
2022 (Gráfico 5). Así, comparando el ingreso
del decil X con el del I, en 2018 la diferencia fue
18.3 veces y en 202215.0 veces; y el X fue 2.3
veces mayor en 2018 que el acumulado de los
deciles I al IV, y en 2022 fue de 2.0 veces, muy
lejos aun del 1 a 1 considerado aceptable por el
capitalismo avanzado.
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Gl CARACTERISTICAS SOCIODEMOGRAFICAS
Y ECONÓMICAS DE LOS HOGARES 20182022

(Promedio de personas)
Var%

2018 2022 22/18
3.60 3.43 4.7Integrantes del hogar (familja)
' "0.93 "" Mi" " 13.1Menores del5afios
2.37 2.29Del6a64años 3.5
0.30 0.34De65ano_s_ymá_s_

2.4üe 15 y + años económ activos 1.T5 1.71
0.5De 15 y + años no econ activos 0.92 0.91
5.5Perceptores por hogar 2.38 2.25
2.6Integrantes ocupados 1.70 1.85

f uente: Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI),
Resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) 2022

G2 INGRESO PROMEDIO TOTAL TRIMESTRAL
DE LOS HOGARES 2022

Ingresa Total: 67 mil 311 pesos

Ingreso corriente
$63 mil 695

94.6%

Percepciones
financierasy
de capital

 $3 mil 616 5.4% Fte: UNI l E con datpsdel INEGI

G5 DISTRIBUCION DEL INGRESO CORRIENTE TOTAL

G3 INGRESO CORRIENTE PROMEDIO
TRIMESTRAL (20182022)

Pesos constantes de 2022 y var% real
2018 2022 Var%

ingreso corriente (promedio) 60,916 63,695 4.6
Ingreso del traba jo 40,997 41,860 2T
Remunerportrabajosubordinado 34,695 35,259 '6
Ingresos portrabajo independiente 4,757 5,416 12.9
Ingresos de otros trabajos1,5051,185 21.3
Rentade la propiedad 3,591 3,311 7.8
Ing de coop, soc y empresas
que funcionan como sociedades 2,863 2,648 7.5
Arredannle activos tangiblesy finan728663 8.9
Transferencias 9,340 10,928 17.0
Jubilacionesy pensiones 4,244 5,169 21.8
Becas del gobiernoy de instituciones 142 121 14,8
Donativ en dinero de instit y otros bog 1,327 1,271 4.2
Ingresos provenientes de otros países 481 661 37.4
Beneficios de progrs gubernamentales 884 1,777 101.0
Transieren especie de otros hogares 1,547 1,432 7:4
Transieren especie de instituciones 714 499 30.1
Estimdelalquilerdevivienda 6,934 7,540 8.7
Otros ingresos corrientes 54 56 3.7
Fuente: INEGI, ENIGH 2022

G4 INGRESO CORRIENTE PROM TRIMESTRAL
POR DECILES DE HOGARES 20182022

Pesos constantes 2022 y Var% real
Deciles 2018 I 2022 Var'i
de hogares $ % % 2/18
Nacional 60,916 100.0 63,695 100.0 4.6
Decil I 11.183 1.8 13,411 2.1 19.9
Decil II 19,755 3.2 22,421 3.5 13.5
Decil III 26,288 4.3 29,201 4.6 11.1
Decil IV 32,743 5.4 35,947 5.6 9.8
Decil V 39,640 6.5 43,341 6.8 9.3
DecilVI 47,777 7.8 51,924 8.2 8.7
Decil VII 57,979 9.5 62,412 9.8 7.6
Decil VIII 72,239 11.9 76,736 12.0 6.2
DecillX 96,445 15.8 100,866 15.8 4.6
DecilX 205,106 33.7 200,696 31.5 2.2
Fuente: INEGI, ENIGH) 2022

POR DECILES DE HOGARES 20182022

(Porcentajes)
33.735.0

 ünciles %Dócil %Ratjo 31.5
2018 I 1.8 vs X 33.7 = 18.3 veces

30.0
2022I 2.' vs X 31.5 = ]5 ] veces
2018 la IV 14.7 vs X 33.7 = 2.3 veces

25.0
2022 I alV15 8 vs X 31.5 = 2 0 veces

33.72018 la VI 29.0 1.2 veces
20.0 2022 la VI 30.8 31.5 1.0 veces

15.8 15.8

15.0 11.9 12.0
9.5 S8

7.8 8.210.0 6.5 6.8
5.4 5.64.3 4.63.2 3.55.0 Sninii

0.0
18 22 18 22 18 22 18 22 18 22 18 22 18 22 18 22 18 22 18 22
Decil I Decil II Decil III Decil IV DecilV DecilVI DecilVIl DecilVIll DecillX DecilX

Fuente: UNITE con datosdel INEGI

UH?E<aR9 UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA SA de CV Ciudad de México Tel. 55 5135 6765 unite@i.com.mx
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Luego de 61 años de operación y servicio, Alpek, de Grupo
Alfa, cerrará su planta de filamentos en Monterrey. La em

presa que dirige Jorge Young fue la noticia al cierre de los mer
cados financieros del pasado viernes, por tomar esta decisión
luego de más de seis décadas de operación y servicio de esta
planta, que empezará con este proceso a partir del 1 de sep
tiembre y concluirá su clausura total en enero del 2024.

Y si bien es parte de un tema de reestruc
turación en sus negocios, el asunto de fondo
es la situación que hoy se vive en la industria
de filamentos. Alfa habla sobre la sobreoferta

y competitividad en el mercado en años re
cientes, y apunta a los productores de China,
.quienes poseen hasta 95 por ciento de la pro
ducción y demanda del mercado, contra lo
cual difícilmente podría competirla mexicana.

Alera produce filamentos textiles para la
industria del vestido, de textiles para el hogar
y para uso automotriz; actualmente exporta
60 por ciento de su producción y cuenta con
ventas de hasta 135 millones de dólares anua

les. No hace mucho, Alpek reportaba una
caída en su flujo operativo de 59 por ciento,
al pasar de 465 millones de dólares en el pri
mer trimestre del año pasado a 187 millones
de dólares en el mismo periodo del 2023, esto
debido al cierre de una de sus plantas de PET
en Estados Unidos.

Además, su división de plásticos y quími
cos (PyC) bajó 13 por ciento en comparación
con el primer trimestre del 2022, debido a la
disminución en los volúmenes de polipropi
leno (PP) y poliestireno expandible (EPS), así
que el mal momento para Alfa ya se viene re
gistrando desde algunos trimestres atrás.

Lo que ahora viene es que tendrá que dar
la mala noticia a sus trabajadores, incluso
hará una feria de empleo, analizando reubi
caciones en sus otras plantas y tendrá tareas
que hacer frente a temas como el Infonavit,
jubilaciones y otros temas bajo la ley

La condena reiterada en este asunto

es el exceso de producción proveniente
de Asia, defendiendo su fábrica de fibras
textiles en Ipojuca, Brasil. Además, no hay
que olvidar que Alpek actualizó a la baja
su guía de inversión o Capex para el 2023,
donde su plan era destinar 335 millones de
dólares, comparado con los 445 millones

de dólares que habían estimado anterior
mente. El conglomerado también ya había
anticipado que no pagaría dividendos en la
segunda mitad del 2023, debido a la debili
dad de su división petroquímica Alpek y a
que la empresa estaba enfocada en reducir
su deuda, un punto donde la especializada
en la producción de PET y PTA hizo el refi
nanciamiento de un bono por 200 millones
de dólares con criterios sustentables, en el
que intervinieron Bank Of America, Export
Development Cañada y HSBC. Así que Alfa
vive un momento complicado en sus libros,
en donde incluso, en cualquier análisis que
usted lea de ellos, el panorama luce poco
alentador.

Asamblea de seguridad. Como parte de
su plan de expansión nacional, la Asociación
Mexicana de Empresas de Seguridad Priva
da (AMESP), que encabeza Gabriel Bernal
Gómez, llevará a cabo, del 23 al 26 de agosto,
en Tijuana, Baja California, su asamblea na
cional. Ésta es la primera reunión que realiza
en lo que es el inicio de su diversificación, ya
que esa ciudad fronteriza con Estados Unidos
es parte de su programa de apertura de ofici
nas representativas en ciudades del interior
del país. En la mira están la creación de otras
sedes en Querétaro, Guadalajara, Veracruz y
Cancún. Con ello, pretende reforzar su estra
tegia de lucha por la aprobación de una ley

general que rija en todo el país y la creación
de la Cámara de la Industria de la Seguridad
Privada. En esta ocasión, se espera la presen
cia de representantes de las 245 empresas
que integran esta asociación y los anfitrio
nes serán Octavio Vizcaíno, presidente de
la Comisión de Relaciones Institucionales y
Enlace Gubernamental, y Francisco Nieves,
director regional noroeste del organismo. Se
espera también la asistencia de autoridades
estatales.

Voz en off. Volkswagen México llegó a un
acuerdo con el sindicato de la empresa para
tener un incremento salarial de 8.1 por ciento
y de 0.5 por ciento en el fondo de ahorro de
los trabajadores. La alemana afirma que quie
re proteger el poder adquisitivo de su perso
nal, justo en un momento de grades desafíos
para la industria automotriz, agregando la
inflación alta en el sector.

Por cierto, Volkswagen México alcanzó
su meta plasmada Way to Zero, al plantar un
millón de árboles en el país. Esta iniciativa es
ofrecer una mejor calidad de vida para todos
los habitantes del planeta, por lo que también
ha firmado la ampliación de su acuerdo de
colaboración con el Gobierno del estado de

Guanajuato para seguir protegiendo y conser
vando 800 hectáreas en el área natural prote
gida ubicada en la Cuenca de la Esperanza y
Cuenca de la Soledad, en Guanajuato.
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No es por gusto o malquerencia, es porque así lo marca la Ley
de Aeropuertos: las tarifas de servicios para las aerolíneas

no pueden ser discrecionales ni discriminatorias, pues de otra
manera se vulnerarían preceptos constitucionales que dieron
origen a la Ley Federal de Competencia. Así, el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles aplicará a la nueva aerolínea estatal,
Mexicana de Aviación del Bienestar, a cargo del general Sergio
Montaño, el mismo tarifario que se aplica a las siete compañías
que ahí se desempeñan.

Esto, de entrada, despeja las preocupacio
nes de diversos sectores de la industria aero

náutica de que habría trato preferente para
Mexicana por parte de la terminal dirigida
por el general Isidoro Pastor. Un trato des
igual por el uso de pistas, slots, combustible y
servicios auxiliares sería ilegal, pero también
significaría un "balazo en las alas" al mercado
que se está formando poco a poco en el empla
zamiento de Santa Lucía, pues las aerolíneas
comerciales no tendrían los incentivos con los

que hoy cuentan para impulsar 67 operacio
nes diarias que movilizan casi 9 mil pasajeros,
esto conforme los datos de la semana pasada

Pero otra cosa es la bolsa de dinero públi
co con que iniciará Mexicana, 400 millones
de dólares de arranque y que, aunque no sea
su intención, puede canibalizar el AIFA. De
hecho, aún no está clara la promesa de reducir
20% las tarifas aéreas al público, pues no preci
só si esa reducción es respecto a las tarifas que
se registran en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México o respecto al AIFA..., pues,

en éste último, los boletos suelen estar entre
25 y 35% por debajo de lo que se cotizan en el
AICM, en promedio, por lo que una reducción
por decreto podría ser contraproducente en el
mediano plazo. Ya le cuento.

SMX Financial: ¿incapaces o tramposos?
Ninguna de las dos características menciona
das arriba es deseable para los ahorradores
e inversionistas que confían sus recursos a
una organización de negocios. Pero esto lo
sufre un número importante de personas
afectadas por la complicada situación de SMX
Financial, firma dedicada al financiamiento
y factoraje de medianas empresas en México.

Al igual que otras sofomes, el deterioro de
SMX se debió a la baja colocación de nuevos
créditos y a los incumplimientos de pago por
parte de los clientes. Los problemas de SMX
surgieron desde finales del año pasado, pero
se hizo del conocimiento de accionistas e in

versionistas hasta abril del año en curso. Se

ocultó la verdad, y es que el entonces director

general, Dennis Furlani Vidal, se coludió con
otros funcionarios de la firma para alterar la
contabilidad y los reportes financieros para
ocultar la insolvencia de la misma.

Al parecer, ésta no es la primera vez que el
ciudadano canadiense F urlani se mete en líos

legales: hace poco más de dos años fue señala
do por malos resultados en AlphaCredit, cuan
do fungió como director de Consumo.

Conforme las demandas presentadas
por los afectados, hay otros involucrados en
el ocultamiento de información, incluyen
do directivos y funcionarios del consejo de
administración.

Eso huele mal, como huele mal que el
exdirector general George Diamandopoulos,
también ciudadano canadiense, haya sido
quien invitó a Furlani a sucederlo en esa po
sición. ¿Sólo coincidencia? O será que Furla
ni y Diamandopoulos, conocidos de mucho
tiempo atrás, tenían un plan para desaparecer
más de 150 millones de pesos activos de SMX?
Esto huele pésimo.

Joel MyLove, ganón en la Cuauhtémoc.
Vaya uno a saber sus atributos, pero la alcal
desa de la Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, tiene
a un nuevo contratista favorito para ejecutar
trabajos en el último tramo de su mandato
previo a las elecciones del 2024: se trata del
exdiputado local panista (en Zapopan) Joel
Arellano Arellano, quien ahora, como cabeza
de la firma Seguridad Privada e Integral de
Servicios Especiales Autorizados, estaría por
obtener contratos por casi 200 millones de
pesos tan sólo en servicios diversos como Las
Ferias de la Alegría y El Grito de Independen
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cia ¡Achis achis los mariachis! ¿Cómo que de
seguridad privada a otros menesteres? Bueno,
pequeño detalle, considerando que como
buen empresario, nos cuentan que Joel Arella
no trabaja también con alcaldías gobernadas
por Morena y nadie le ha hecho el feo. ¿Amor
en los tiempos del cólera?

50+1 e INE, mujeres en democracia.
Tomen nota. De la mayor importancia reviste
el convenio signado por el Colectivo 50+1, que
encabeza Claudia Corichi, con el INE, a cargo
de Guadalupe Taddei, a fin de capacitar a cerca
de 250 líderes de esa organización civil en la
protección de los derechos de las mujeres y la
consecución de su participación como agen
tes defensoras en procesos electorales de ma
nera informada y plural, apoyándose en la Es
trategia Nacional de Cultura Cívica (Enccívica).

La parte más hermosa del universo en
acción.

Tabe refuerza seguridad en Polanco.
Tras el atroz asesinato de Iñigo Arenas, nos
cuentan que el alcalde de la Miguel Hidal
go, Mauricio Tabe, y el Jefe de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres, afinaron en reunión una
estrategia conjunta en la demarcación. En
dicha reunión, el panista reiteró su petición de
implementar operativos permanentes contra
taxis irregulares en zonas de bares y antros de
la Miguel Hidalgo a fin de brindar mayor se
guridad a quienes visitan las zonas turísticas
de la alcaldía.

Los operativos, dijo Tabe, tendrían que ser
realizados por el Invea y la Semovi, pues la al
caldía no tiene facultades para ello.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La publicación de la Encuesta Nacio
nal de Ingresos y Gastos de los Ho

gares 2022 (INEGI) y de la Medición de la
Pobreza 2022 (Coneval), volvió a poner
sobre la mesa del análisis y la discusión
el tema de la distribución del ingreso y
la creencia de que la causa de la pobreza
es, nada más ni nada menos, la injusta
distribución del ingreso, creencia que se
desmiente con el análisis lógico y la evi
dencia empírica.

Para que la causa de la pobreza sea la injusta distri
bución del ingreso tienen que cumplirse las siguientes
cuatro condiciones: (i) que todos, con su trabajo, gene
ren la misma cantidad de ingreso; (ii) que todo el ingreso,
generado por el trabajo de cada quien, se deposite en un
fondo común; (iii) que aparezca el distribuidor del ingreso
y que, vayamos a saber por qué razón, le dé más a unos,
que serían los ricos, y menos a otros, que serían los pobres,
cuya pobreza es el resultado de la injusta distribución del
ingreso, llevada a cabo por el distribuidor, injusta porque
a unos, los ricos, les tocó más de lo que generaron con su
trabaj o, y a otros, los pobres, menos; (iv) para enmendar la
injusta distribución del ingreso debe aparecer un segun
do personaje, el redistribuidor del ingreso, que le quite a
los ricos lo que, por la injusta distribución del ingreso, les
tocó de más, para darle a los pobres lo que, por la injusta
distribución del ingreso, les tocó de menos. ¿Cuál es el

resultado de esta redistribución del ingreso? Que cada
uno cuenta con la cantidad de ingreso que originalmente
generó con su trabajo, lo que, si se tiene el derecho al pro
ducto íntegro del trabajo, y eso es el ingreso: el producto
del trabajo, es lo justo.

¿Se cumplen las condiciones que deben cumplirse
para que la causa de la pobreza sea la injusta distribución
del ingreso? No, comenzando por la primera: la igualitaria
generación de ingreso.

El concepto distribución del ingreso, y la creencia de que
la causa de la pobreza es la injusta distribución del ingreso,
no resisten el análisis lógico, basado en hechos empíricos:
el ingreso no se distribuye, se genera trabajando, y la causa
de la pobreza no es la injusta distribución del mismo, sino
la incapacidad de la gente pobre para, gracias a su trabajo,
generar el ingreso suficiente que les permita satisfacer co
rrectamente sus necesidades, lo que, dicho sea de paso, va
con la dignidad de la persona: vivir gracias al trabajo propio.

Sé que, pese lo escrito en los párrafos anteriores, no
faltarán quienes sigan creyendo (por ignorancia o por con
veniencia), que la causa de la pobreza es la injusta distribu
ción del ingreso y que, por ello, el gobierno debe redistri
buirlo, redistribución que siempre implica que el gobierno
le quita a unos lo que, por ser producto de su trabajo, es de
ellos, para darle a otros lo que, por no serlo, no es de ellos,
lo cual es injusto.

A quienes insisten en que la causa de la pobreza es la
injusta distribución del ingreso les pregunto: (i) ¿quién, con
nombre y apellido, distribuye injustamente el ingreso?; (ii)
¿de qué fondo saca el ingreso injustamente distribuido?; (iii)
¿cómo llega el dinero a ese fondo?, (iv) ¿de dónde se saca el
dinero que va a dar a dicho fondo?, preguntas que no tienen
respuesta porque la causa de la pobreza no es la injusta dis
tribución del ingreso, sino la incapacidad de los pobres para,
por medio de su trabajo, generar ingreso suficiente.
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ENTRETENIMIENTO

Solieron vende parte
de acciones en CIE

El jueves pasado, el presiden
te del consejo y director gene
ral de Corporación Interame
ricana de Entretenimiento

(CIE), Luis Alejandro Sobe
rón Kuri, enajenó de forma
indirecta 12 millones de accio

nes. La empresa fundada en
1990 promueve y comerciali
za el Gran Premio de CdMx y
opera el parque de diversiones
El Salitre Mágico en Colombia.
INICIATIVAS DE ACCESO

Fundación Femsa va

a la Semana del Agua

Desde ayer y hasta el 24 de
agosto, Fundación Femsa, que
dirige Lorena GuilléLaris,
estará en la Semana Mundial
del Agua que organiza el Insti
tuto International de Agua de
Estocolmo. Melissa Boisson,
líder de Sostenibilidad, y Car
los Hurtado, gerente de De
sarrollo Sostenible, presen
tarán varias iniciativas para
mejorar el acceso al líquido.

PLANTARÁ 379 ESPECIES

Argonaut reforestará
una mina en Durango
Con la idea de reforestar 600

especies por hectárea, la mi
nera Argonaut Gold México,

que dirige Alfredo Phillips,
ha replantado ocotillo, mez
quite, nopal, yuca y uña de ga
to en lo que eran terrenos ex
plotados para obtener oro y
plata en de la mina El Castillo,
en Durango. En total se plan
tarán 379 mil 800 especies.
DIÓXIDO DE CARBONO

Deacero bajará 56%
sus emisiones a 2030

Grupo Deacero, que preside
Raúl Gutiérrez Muguerza,
se comprometió a reducir 56
por ciento la intensidad de
emisiones de dióxido de car

bono que provienen de Acería
y Laminación a 2030. La fir

ma publicará en septiembre
por primera vez su Informe
de sustentabilidad.

DIVERSIDAD EN MÉXICO

Apoyan la cultura en
comunidad de C]\H
La Comisión Nacional de Hi
drocarburos y la Secretaría de
Cultura, que lleva Alejandra
Frausto, tuvieron un primer
acercamiento para estable
cer un marco de colaboración
para difundir en la comuni
dad de la CNH el patrimonio y
la diversidad cultural de Mé

xico, basadas en encuestas al
personal de la comisión.
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Web con biotecnología
segura en EU

J?
¦ lllde ; u o la Administración de Al

J mentos y Medicamentos de Estados
I Unidos (FDA) informó que la empre

sa Pioneer HiBred International completó la con
sulta de aprobación del maíz transgénico DP915635
con resistencia a insectos y tolerancia a herbicidas;
el 21 de junio Bayer CropScience lo hizo con su maíz
MON95275 resistente a insectos. Son las dos nue

vas semillas propuestas para su comercialización en
marzo y noviembre de 2021, respectivamente.
En el registro de transgénicos de laFDAdesde ene

ro de 1995 aparecen 182 variedades de soya, maíz, re
molacha azucarera, alfalfa, pifia, manzana papas, pa
paya, algodónyotros, supervisados tambiénporel De
partamento de AgriculturaylaAgenciade Protección
Ambiental para garantizar que sean seguros para las
personas, los animales y el medio ambiente.
Las tres instituciones tienen un sitio web de re

gulación de productos biotecnológicos muy com
pleto, con pruebas científicas. Por la falta de ellas,
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EU solicitó una resolución
de disputas dentro del T
MEC por la prohibición de
México a las importaciones
de maíz transgénico de EU.
México perderá el panel

y enfrentará sanciones co
merciales por no probar con
la ciencia el supuesto daño a
la salud, y por elementos po
líticos. En 2022, el presiden

te Joe Biden emitió la Orden Ej ecutiva 14081 pa
ra impulsar la biotecnología "segura y protegida" y
atenderlos desafíos en salud, seguridad alimenta
riayagricultura. Aprincipios de agosto, al asumirla
presidencia del Consejo de Seguridad de la ONU, el
secretario Antony J. Blinken anunció que utilizará
el puesto contra la inseguridad alimentaria mundial
con la producción de "semillas resistentes al cam
bio climático y más nutritivas". Osea, transgénicos.

Cuarto de junto
El titular del Issste, Pedro Zenteno, fue citado enla
Cámara de Diputados para hablar de la presunta co
rrupción enla compra computadoras, y ya saltó la sos
pecha de licitación arreglada en la contratación de fo
tocopiado, impresióny digitalización de documentos
por más de mil240 millones de pesos afavor de la Co
mercializadora DOPAJ, representante en México de
Sharp. Juan Carlos Suárez y Alfredo de la Vega,
de lasubdirecciónde Recursos MaterialesyServicios,
hicieron todo lo posible por descalificar a Black Ecco,
Industrias Sandovaly Sistemas Contino con cambios
de último momento en lajunta de aclaracionesy ocul
tar los precios unitarios de la ganadora
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EU ganará el panel sobre maíz
transgénico

A través de un Decreto publicado el 13 de febrero el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador cerró el merca
do de México a la importación de maíz genéticamente
modificado al imponer un arancel del 50 por ciento, lo
que generó protestas por parte del gobierno de Estados

Unidos, en el marco del TMEC Tratado de Libre Comercio Méxi
co, Estados Unidos y Canadá. Se abrió el periodo de consultas con
la finalidad de llegar a un arreglo pero fue imposible y se inició el
periodo de conformar un panel que decidirá quien tiene la razón en
el II Semestre del 2024.

El gobierno de México impuso
el arancel al maíz genéticamen
te modificad asegurando que esdañino a la salud" lo cual no pu
do probar durante el periodo de consultas. El viernes pasado, en la
mañanera, el Presidente afirmó que será durante el panel donde
una serie de científicos, que están por nombrarse, determinará si es
malo o no para la salud. Una afirmación que desvanece al Decreto,
que publicó el 13 de febrero de este año, motivo por el cual se cerra
ba el mercado, ¡pero solo para la producción de tortillas y no para
miles de toneladas de frituras, que se venden envasadas y fructuosa
de maíz en refrescos!.

¿Porqué se ha llegado al extremo de panel en el TMEC?. Porque
mientras el gobierno de Estados Unidos ha pedido al de México da
tos científicos que muestren que el maíz genéticamente modificado
es dañino a la salud, la Secretaria de Economía, que lleva Raquel
Buenrostro no tiene las evidencias científicas, se refugia en el argu
mento de que el Decreto no altera la competencia económica y no
tiene un efecto que cause distorsión en el mercado.
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DEBUT

Para el 7 de septiembre iniciará operaciones comerciales en México
la marca china, Great Wall  Gran Muralla. Miguel Luz, director
de Marketing nos adelantó que abrirán de aquí al terminar el año
40 distribuidoras multimarcas , que serán

TANK, POER, ORA HAVAL y WEY. O sea, el arribo no es con
tres modelos, sino un mínimo de 15 diferentes opciones. Great Wa
ll es líder en china de configura
ciones como pickups y suv, con
una experiencia de 30 años en el
mercado. Es la marca china más
consolidada de las que han llega
do a México. La gran ventaja es que arriba como filial y no a través
de una empresa comercializadora, lo que garantiza su estancia y
operación a largo plazo. El equipo operativo de México encabezado
por Pedro Armenta tiene una amplia y probada experiencia en el
mercado mexicano, lo que da una ventaja competitiva importante.

VISITA

Deepak Chopra, médico, experto en medicina integrativa y trans
formación personal, escritor y conferencista de fama mundial, re
gresa a México el próximo 25 de noviembre en Centro Banamex,
en un contexto mundial plagado de guerras, pandemias, cambio cli
mático, racismo, polarización, odio, apatía, violencia y miedo, pa
ra explicar cómo lograr la paz interna en escenarios tan adversos y
qué es el despertar de la conciencia. Deepak Chopra acompañado
del Dr. Alfonso Ruiz Soto, Prem Dayal, Jai Hari Singh y Valentino,
abordarán temas vitales como el conocimiento de uno mismo, la
autorrealización, la felicidad y la paz interior, el miedo y el amor, la
libertad y la conciencia»
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Ya me quiero jubilar (?)

Apenas es lunes y ya me quiero jubilar; luego miro que
las personas que se han pensionado por afore reciben
menos de un salario mínimo y se me pasa.

Hace unos días, en este diario se publicó que hasta
junio de este año, 48,347 personas que se habían pen
sionado bajo el régimen de afores y contrario a lo que
se esperaba en 1997 cuando se creó este sistema, las
personas están recibiendo una pensión promedio de
4,9261 pesos, lo cual es menos de un salario mínimo en
este año por 6,223.2 pesos mensuales.

Estos datos me han dado vueltas en la cabeza por
que a mi me faltan 32 años para la edad de retiro y
sinceramente no me motiva mucho recibir menos de

un salario mínimo de pensión. Dirán los expertos en
finanzas personales "pues ponte a ahorrar" y les pro
meto que lo hago y lo seguiré haciendo, ya sea en Cetes
Directo o en tandas (sí, soy de las que también ahorra
en tandas y no me arrepiento).

Dejé las aportaciones voluntarias en 2020 porque
no pude disponer de ese dinero como esperaba y en
una situación extraordinaria. En fin. El punto es que
seguiré ahorrando, pero ¿Es suficiente? ¿Cuánto de
rendimientos me darán las afores? ¿Qué puedo espe
rar si a las personas que año con año se les descontó de
su salario para su pensión recibieron menos de un sa
lario mínimo?

También me cuestioné esto porque, mientras las
personas recibían esta pensión mínima, las afores au
mentaron sus utilidades de manera muy significativa.

En el primer semestre del año, entre las diez afores
que conforman el mercado reportaron utilidades netas

de 5,005.5 millones de pesos, lo que contrasta con las
utilidades del mismo periodo de 2022 por 1,410.4 millo
nes de pesos. Estamos hablando de que las ganancias
de las afores crecieron 255% en un año, según datos de
la Consar ¿y la pensión cuánto creció?.

La afore que más aumentó sus utilidades netas
fue Citibanamex con 336% anual y un total de 637.1
millones de pesos. Que por cierto no sabemos qué va
a pasar con esta afore tras la venta de Banamex,
queda pendiente si se fusionará o se quedará con el
mismo nombre.

A pesar de que les redujeron significativamente las
comisiones a un promedio de 0.50%, las afores siguen
ganando, porque mientras exista empleo formal y nue
vas cuentas, su negocio se mantendrá estable. Siempre
tendrán una entrada segura de recursos. En el primer
semestre percibieron ingresos por el cobro de comisio
nes un total de 15,313.3 millones de pesos, un creci
miento anual y nominal de más de 6%.

Y no se diga este año y los siguientes cuando las
aportaciones aumentarán y serán de 15% del salario del
trabajador. Negocio cerrado.

Yo sé que mi ahorro en tandas tiene muchos ries
gos como la inflación, pero al menos sé cuánto me
van a entregar cuando me entreguen mi número,
confío en la persona a la que le entrego mi dinero
cada quincena. Y no es mi único mecanismo de aho
rro, también uso la aplicación de tandas Cetes y
Mercado Pago, las cuales me han resultado más efi
cientes y accesibles.
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NU Holding 1,300 mdd de inversión, más aprisa
que en Brasil y "Ahorro Cuenta" 9% de interés

Cuando 60% de la población 110 accede a ser
vicios financieros formales, se imaginará las
oportunidades especialmente para una firma
:uyo modelo es 100% digital como la brasileña
STU Holding. A 3 años de operar en forma, a
unió ya tiene 3.6 millones de clientes y una
:artera de 11,747 mdp.
Ha reproducido el modelo implementado

;n Brasil, pero aquí ha crecido 3 veces más
:ápido. Experiencia y un robusto mercado ex
rluido de servicios bancarios que ha atendido
ría el celular y mercadotecnia muy focaliza
la. Vaya 70% de la dinámica es por la reco
nendación voz a voz.

NU Holding que fue fundada por el colom
biano David Vélez, la brasileña Cristina Jun
jueira y el estadounidense Edmond Wible
:iene 85 millones de clientes entre Brasil, Mé
íico y Colombia. Sólo en el país de Pelé son 80
Billones. Es parte del NYSE en NY desde sep

tiembre del 2021. Aquí como en Brasil una fi
nanciera, compró la sofipo Akala en 2021.

Más que cartera se quedó con un vehículo
regulado por CNBV de lesús de la Fuente.

Tras consolidar su S.A. a Akala en diciem

bre del 2022 se capitalizaron 330 mdd con lo
que NU ya ha invertido aquí la friolera de
1,300 mdd en tecnología y en ensanchar una
plantilla con 1,200 personas.

En mayo del crédito al consumo se diversi
ficó a captación con 'Ahorro Cuenta", herra
mienta que le permitió sumar rapidísimo un

millón de clientes, ya que paga 9% de interés
con disponibilidad 24 horas.

Y es que en México 54% de la población
ahorra de manera informal y 30% tiene su di
nero dormido, o sea sin rendimientos.

NU México es encabezada por el regio
montano Iván Canales reclutado por su ex
pertis, lo mismo que Emilio González, el
primer timón y que hoy se ocupa de otras
funciones.

Hay sorpresa cuando mostramos que hay
un doble reporte de sus estados financieros.
La realidad es que NU sí trae una pérdida de
342 mdp y ha tenido que castigar cartera por
una morosidad del 12 40% en 2022,11.82% en
marzo y 11.04% en junio.

Estamos aprendiendo, dice Carlos Quinte
ro, director de Política Pública, pero adelanta
que los números al tercer trimestre impacta
rán. NU es el 40% de la cartera de las Sofipos y
61% del capital contable con un índice de ca
pital del 557% vs 131% que exige CNBV.

Es más, sí el NICAP promedio de la banca
es 19% ellos están en 42%.

En ese sentido, dice Diana Panto ja, RP de la
firma, estamos en el minuto dos de un partido
y hay mucho por jugar. Así que NU por hacer
diferencia.

FALLO DE MAÍZ 19 DE MARZO 2024 Y
MÉXICO SIN ARGUMENTOS
Imagine la posibilidad de aranceles al agua
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cate, berries, jitomate o tequila.

Es posible tras de que el USTR de Kathe
rine Tai solicitó un panel en el TMEC vs
México. EU va en serio. Conforme la ruta, el
presidente debe definirse máximo el 6 de
septiembre. Los panelistas, a su vez, queda
rán designados antes del 21 de septiembre.
Hay 150 días para entregar un informe preli
minar, o sea al 18 de febrero del 2024 y la
fecha límite para el fallo es el 19 de marzo.
Economía de Raquel Buenrostro no tiene ar
gumentos para justificar la prohibición para
importar maíz transgénico.

ICA ASAMBLEA PARA DEJAR BMV,
NO SE REPORTA Y EL FRAUDE

Tal cual el viernes la asamblea de ICA para
aprobar el deliste de dicha emisora de la
BMV suspendida en 2017. Ya nunca regresó

en detrimento de los inversionistas. La
constructora se llevó a concurso, la rescata
ron Televisa de Emilio Azcárraga y David
Martínez y se crearon EMICA e ICATEN, que
es la que gana dinero. Fraude bursátil con
aval de SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
CNBV de Jesús de la Fuente.

Al estilo de la casa, la asamblea no se re
portó y previamente se informó de la designa
ción de Ascensión Medina para concluir el
trámite bursátil junto con los ejecutivos de
EMICA Próspero Ortega y Bernardo Casas

A tres años de operar en forma,
la brasileña NU Holding, ya tiene 3.6
millones de clientes y una cartera de
11,747 millones de pesos. Tiene 85
millones de clientes entre Brasil. Mé

xico y Colombia

(5>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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VOLKSWAGEN
Y EL ENCARECIMIENTO
DEL TRABAJO

os siguientes años serán deencarecimien
to del trabaja. Una buena noticia para los
trabajadores, perose convertirá en un de
safío para los empresarios. Es un camino
irreversible para que el país se desarrolle.

Ocurrió en España o Polonia en las últi
mas décadas. Ahoratoca el turno a México,

y es importante conocer los signos y desafíos del proceso.
El viernes hubo un ejemplo de esto, cuando la empresa

Volkswagen [VW] y el sindicato llegaron a un acuerdo para
elevarelsalariodelostrabajadoresy evitar una huelga. El sala rio
aumentará 8.1 por ciento. Ese aumento es significativamente
mayor que la inflación anualizada reportada hasta la fecha,
que está en 4.79 por ciento. Además, la negociación logró un
aumento de 0.5 por ciento para fondo de ahorro.

¿Quéjustifica que el aumento salarial logrado por el sin
dicato sea más de 3.3 puntos porcentuales arriba de la tasa
de inflación que estamos enfrentando en México?; ¿acaso en
Puebla la vida es más cara?; ¿se trata de que los trabajadores
deValkswagen eran previamente "explotados"y estos fuertes
aumentas son para compensar los salarios anteriores? No.
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Nadadeeso.Dehecho.VWhafungido
como el pilardel desarrollo del estado
gobernado por Salomón Céspedes

Lo que está detrás de estas au
mentos es la escasez de mano de

obra. Lo que empezarán a hacer las
empresas del sector automotor es
elevar el monto de sus ofertas de

contratación, así como los beneficios
y e5tím ulos para retener a su talento,

sobre toda ahora que viene una granoleada dedemanda la
boral en el norte, particularmente en Monterrey por la próxima
llegada deTesla.

El comunicado del sindicato reconoció que este aumenta
les permitirá "elevar de manera real nuestros ingresos". Qué
bueno. Pero si a este ejemplo sumamos otros se observa un
claro patrón: el gobernador de Nuevo León, Samuel García,
aseguró recientemente que ¡a llegada de empresas de India a
su estado implicará la contratación de ingenieros con salarios
base de 55 mil pesas mensuales; y el propia presidente An
drés Manuel López Obrador también ha dicho que escasea
el personal para oficios como el de soldador, cuyos sueldos
ya rebasan las 40 mil pesos al mes. Sí.

BANCO BASE

El banco que dirige Julio Escandón también se alista para
aprovechar la aleada de oportunidades que empiezan a lle
gar con el neorshoring. No obstante, su economista en Jefe,
Gabriela Siller, insiste en que la gran cuantía de inversión
extranjera directa que podría llegar a México está aún en
fase potencial, y ocurre sólo en ciertas sectores y estadas
del país. Lo que es un hecho, enfatiza, es que en China ya se
desplomó la IED desde más de 100 mil millones de dólares
en algunos trimestres de 2021, a menos de cinco mil millones
en el segunda trimestre de este año.

TIKTOK: (fflSOYCARLOSMOTA
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95 por ciento de las compras menores a 500 pesos
se .siguen cubriendo con efectivo, dice la Asociación
de Agregadores de Medios de Pago (Asamep)

lama la atención que mientras otras cor
choíotasse enfrascan en enfrentamientas,
verbal y de acciones, un tercera no baja
el ritmo de sus asambleas informativas,
recorriendo todo el país porsegunda vuelta.
Me refiero a Adán Augusta López

Hernández, aspirante a coordinador nacio
nal de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación,
cuyos eventos muestran amplias participaciones, incluso
más allá de las expectativas de los organizadores, y muy por
arriba de sus competidores.

Hablamos de más delSO asambleas en 60 días de recorrido

nacional, en donde el exsecretario de Gobernación visitó 32
estados y 150 municipios, logrando reunir a diferentes sec
tores como ferrocarrileras, mineras, petroleros, maestras y
ciudadanos comunes que acuden a escuchar los logras de
la 4T en estos cinco años de gobierno.

Hasta ahora la reunión másconcurrida ha sido la asamblea

del 12 de agosto en Veracruz donde el aspirantea la candidatura
presidencial parparte de Morena reunida unas25 mil perso
nas, pera anote además que el 1G de agosto reunió a más 10
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mil personasen Los Machis,Sinaloa,
y en Tapachula, Chiapas, igual cifra
durante los últimos días; mientras
que, en Chicoloapan, Estado de Mé
xico,y Villaflores, también en Chiapas,
alrededor de 15 mil asistentes.

Queda claro que Adán Augusto
viene de atrás, llegó después que
Claudia Sheinbaum y Marcela
Ebrard a la contienda, pero es el que

más creceen las encuestas lo que podría pesarmucho en la
recta final. Pronto lo sabremos.

LA RUTA DEL DINERO

Sin hacer mucho ruido, Tamaulipas, que gobierna Américo
Villarreal, lidera la captación de inversión extranjera directa.
Hablamos de proyectos de energía, nuevas plantas indus
trialesy la ampliación del puerto de Matamoros ha recibido
unos 13 mil millones de dólares... De cara a la sucesión en la

jefatura de Gobierno de la CDMX, no le pierda la pista a Clara
Brugada La alcaldesa en Iztapalapa recibió el viernes la
visita de la plana mayorde la cúpula empresarial. Acudieran
cerca de 30 dirigentes y representantes de organismos del
sector privado encabezados porFranciscoCervantes, pre
sidente del Consejo Coordinador Empresarial, Jasé de Jesús
Rodríguez, presidente de Canacoy Armando Zúñiga. presi
dente de Coparmex, ambos de la Ciudad de México. En la lista
habíatamblén representantesdeConcamin,Concanaca,y de
lasasociaciones de Intermediarios BursátilesyAseguradores...
Se estima que en México más de nueve millones de negocios
carecen de algún dispositivo para recibirtarjetas como medio
de pago. Porello, la presidenta de la Asociación de Agregadores
de Medios de Pago [Asamepj, Myriam Cosía, urge subir la
penetración de métodos de pago electrónicos en las Mipymes
para avanzar en la inclusión financiera. La Asamep trabaja
en impulsar la adopción de dispositivos y aplicaciones que
permitan el pago con tarjetas y transferencias.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_ VARELA
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Tai señala que es fundamental que México elimine sus
medidas hioíecnológicas incompatibles para que los
agricultores de I ( accedan al mercado de nuestro /miis

• MEXICO NO SOLO

SE EXPONE AUN

INCUMPLIMIENTO DE

SUS OBLIGACIONES EN

EL TMEC, SINO QUE
TAMBIÉN FIJA UNA
POSICIÓN DE RECHAZO
A LA TRANSFERENCIA

TECNOLÓGICA QUE
IMPULSA EL ACUERDO
DE PARÍS

Estadas Unidas ha decidido

dar el siguiente paso en la
controversia del maíz gené
tica mente modificado, so
licitando la constitución de

un panel arbitral, por haber
sido infructuosas las consul

tas para lograr una solución
satisfactoria, lo anterior con
motivo del decreto publicado
el 13 de febrero del presente
año, en el D/orio Oficial de (o
Federación (DOF], porel que
se instruye a las dependen
cias y entidad es de la Admi
nistración Pública Federal a

que se abstengan de adquirir, utilizar, distribuir, promover e importar
maíz genéticamente modificado, así coma glifosatooagroquími
eos que lo contengan como ingrediente activo, para cualquier uso,
en el marco de programas públicos u otra actividad del gobierno.
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También se instruye a las autoridades en materia de biosegu
ridad como medida especial de protección al maíz nativo, la milpa,
la riqueza biocultural, lascomunidades campesinas,el patrimonio
gastronómico y la salud humana a: (i] revocar y abstenerse de
otorgar permisos de liberación al ambiente en México de semillas
de maíz genéticamente modificado; (ii) revocar y abstenerse de
otorgar autorizaciones para el uso de grano de maíz genética
mente modificado para alimentación humana.y (iii] promover, en
coordinación con el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías [CQNAHCYT], las reformas de los ordenamientos
jurídicos aplicables.

En el comunicado de la representante comercial de Estados
Unidos, KatherineTai, indicó que su país da el siguiente paso para
hacer cumplir las obligaciones de México en virtud del Tratada
MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC], donde refiere que es
fundamental que nuestro país elimine sus medidas biotecnologías
incompatibles can el tratado para que los agricultores estadouni
denses puedan seguiraccediendoal mercado mexicano y utilizar
herramientasinnovadoraspara responderá los desafíos climáticos
y de seguridad alimentaria.

Porsu pa rte, el secreta rio de Agricultura, Tom Vilsack, señaló que
"el enfoque de México hacia la biotecnología, nose basa en la cien
cia, no representa ningún daño a la salud y al medio ambiente", de
hecho, "las innovacionesen biotecnología agrícola desempeñan un
papel cía ve en el avance de sol uciones a nu estros desafíos globales
compartidos, incluyendo la inseguridad alimentaria y nutñcional,
la crisis climática y los efectos persistentes de la inflación de los
precios de los alimentos".

Ambos funcionarios destacan el nexo causal entre la agricultura
y el cambio climático, uno lo llama desafío climática y el otro crisis
climática, lo cierto es que implícitamente se afirma que las medidas
biotecnologías utilizadas en la agricultura, contribuyen como una
medida de adaptación eficaz en contra de los efectos nocivos del
cambio climático,iniciativas e inversiones en agriculturay silvicul
tura denominadas climáticamente inteligentes, porque aumentan
la productividad, al tiempo que refuerzan su resistencia al clima y
minimizan sus impactas climáticos.

México no sólo se expone a un incumplimiento de sus obliga
ciones derivadas del TMEC, sino que también fija una posición
de rechazo a la transferencia tecnológica que impulsa el Acuerdo
de París.
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Toriatiuh
Martínez Aviña

Economista
#Tonatiuh_S&

En el panorama económico y
político argentino, se destaca
una figura que en los pasados
comicios destacó por allegarse
del 30 por ciento de las simpatías,
una efigie que despierta interés y
debate, su nombre: Javier Milei.
Los orígenes del personaje son
previos a la pandemia, cuando en
programas de televisión de polé
mica y debate, destacaba por su
carácter y estilo provocador. Sus
palabras siempre estridentes y de
poca profundidad se centraban
en llamar al gobierno como el
causante de todos los problemas

de la nación. Con la pandemia,
la inflación argentina se disparó
exponencialmente, hasta llegar a
cifras superiores al 100 por ciento
anual. No omito decir que la
inflación es el impuesto más cruel
para quien menos tiene, se come
los ingresos sin miramiento y en
un escenario hiperinflacionario,
cualquier gobierno tendrá a cues
ta mantener y ganar adeptos.

El papel de Milei recuerda a
la entrada del neoliberalismo al

mundo. Los setenta, fueron una
década de turbulencia política,
social y económica mundial. Di

versos actores señalaron al Estado

como responsable de la mala
situación acaecida. A principios
de la década se comenzó a difun

dir la idea de que el tamaño del
sector público era el problema de
la elevada inflación, el bajo creci
miento económico y alto nivel del
desempleo, señalamientos esgri
midos por economistas populares
como Milton Fríedman (Mares,
2010). Los llamamientos a un giro
en el timón sobre la visión con la

que debía administrarse la crisis
encontraron eco con Augusto
Pinochet en Chile (1973), Margaret
Thatcher en Reino Unido (1979) y
Ronald Reagan en Estados Unidos
de América (1981). Jefes de Estado

que iniciaron un cambio en la
política reinante, disminuyendo
la actividad estatal en los ámbitos

de la vida pública (Munck, 2005).
A ellos le seguirán buena parte del
mundo occidental, con cambios
que mermaban la influencia del
gobierno en su economía y que
disminuían su política social,
buscando que los mecanismos de
mercado tomaran su lugar.

Desde su llegada a la escena
pública, Milei se ha destacado por
su verbo incendiario y su estilo di

recto. Sus discursos apasionados
y sus comentarios fuertemente
polarizantes han hecho que tanto
sus seguidores como sus críticos
se sientan atraídos hacia él. No

es raro verlo en programas de
televisión, en charlas y confe
rencias, donde expone su visión

contundente sobre la economía,
la política y la sociedad argenti
na. El candidato de La libertad

avanza, es un defensor acérrimo
del liberalismo clásico. Aboga
por una reducción drástica del
tamaño del Estado, la eliminación
de subsidios, la apertura comer
cial y la reducción de impuestos.
Sus ideas se alinean con una

visión de libre mercado en la que
la competencia y la iniciativa
privada son los motores del creci
miento económico. No obstante,
sus propuestas también han sido
fuente de controversia, ya que
muchos argumentan que podrían
exacerbar las desigualdades
sociales y afectar a los sectores
más vulnerables de la sociedad.

En síntesis, su receta es reducir el
estado a su mínima expresión y
dolarizar la economía. En siguien
tes entregas hablaremos más de
sus propuestas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Si bien, la empresa Protexa que diri
ge desde 2020 Roger González Lau,
es reconocida por bridar ingeniería
de infraestructura para el sector
oil and gas, entre otras diversifica
ciones de negocios, también ha
estado bajo investigación debido a
la probable corrupción de algunas
de sus filiales, además de sumar
muertes de trabajadores. Resulta
que a principios de este año la Fis
calía General de la República (FGR),
encabezada por Alejandro Gertz
Mañero, inició una investigación
por posibles actos de corrupción
donde sus filiales Permaducto y
Promotora Petrolera Regiomonta

na (PPR), pudieron verse involucra
das en los contratos asignados por
Petróleos Mexicanos (Pemex), que
dirige Octavio Romero Oropeza.

En este asunto se presume
que Carlos René Puerto Rovira,
quien estaba en la Gerencia de
Programación de la Región Marina
Noreste de Pemex, fue el facilita
dor para que Protexa y filiales se
vieran beneficiadas con onerosos

contratos. Asimismo, se solicitó
información de los contratos del

2018, en la administración de Enri
que Peña Nieto, así como de 2019,
2020 y enero de 2021. Entre estos

figura uno del 10 de enero de 2018,
relativo a la ingeniería, procura y
construcción de un oleogasoducto
de 20 pulgadas por 16.2 kilómetros
en la plataforma KABC hacia PB
LitoralT a instalarse en la Sonda

de Campeche, que se adjudicó a
Permaducto por poco más de 301
millones pesos.

Otro que hace ruido es con fe
cha del 18 de abril de 2018, relativo
a la ingeniería, procura y construc
ción de dos duetos marinos de

bombeo de ocho y 20 pulgadas,
para los campos Ixtal y Onel en la
Sonda, Golfo de México, adjudicado

a PermaductoArrendadora Sipco e
Industriales corporativas, por poco
más de 404 millones de pesos.

Por otra parte, en marzo de este
año Protexa también volvió a ser

foco de atención debido a que Pau
lo Hernández Espinoza, de 35 años
de edad y obrero de Permaducto,
murió en la Barcaza Grúa Fénix,
las versiones señalaron que este
incidente fue por la falta de equipos
y mantenimiento, aunado a la poca
vigilancia a la seguridad y salud de
los buzos.

Incluso Gerardo Velázquez
Dorantes, secretario general del
Frente de Petroleros Liberales

de México, alzó la voz para que

Pemex y la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STPS), hicieran las
investigaciones a fondo pues no es
justo que los obreros arriesguen su
vida al laborar en condiciones que
no les propicien seguridad.

Negativa Laboral

El gobierno de México le ha rati
ficado una vez más al de Estados

Unidos, que no iniciará el Mecanis
mo Laboral de Respuesta Rápida
del TMEC. Este caso tiene que ver
con una planta de Grupo Yazaki, en
León, Guanajuato. La Unión Ame
ricana había pedido en la primera
semana de agosto iniciar un meca

nismo laboral bajo el Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá,
por una supuesta denegación de
derechos de libertad de asociación

y negociación colectiva en dichas
instalaciones, pero pruebas respal
dadas en documentos de Concilia

ción y Arbitraje y de la Secretaría
del Trabajo indican que no existen
pruebas sustanciales de una
injerencia patronal o denegación
de derechos a la libertad sindical

y negociación colectiva, veremos
qué dicen en Norteamérica.

VozenOff

Gran pesar se dio en el gremio em
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presarial por la noticias del falleci
miento de Daniel Rodríguez Cofré,
exdirector general de FEMSA, el
pasado viernes en Santiago de
Chile. Liderazgo, visionario, aserti
vo, sencillo, confiable, empático y
resiliente, es lo que se dice desde

el Consejo de Administración de
esta empresa que lo apoyó en todo
momento desde que decidió en
febrero pasado enfocarse en su
salud. Gran legado deja, del que
su familia, y amigos siempre se
sentirán orgullosos....
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NU Holding 1,300 mcld de inversión, más aprisa
que en Brasil y "Ahorro Cuenta" 9% de interés

Cuando 60% de la población no accede a ser
vicios financieros formales, se imaginará las
oportunidades especialmente para una firma
cuyo modelo es 100% digital como la brasileña
NU Holding. A 3 años de operar en forma, a
junio ya tiene 3.6 millones de clientes y una
cartera de 11,747 mdp.

Ha reproducido el modelo implementado
en Brasil, pero aquí ha crecido 3 veces más
rápido. Experiencia y un robusto mercado ex
cluido de servicios bancarios que ha atendido
vía el celular y mercadotecnia muy focaliza
da. Vaya 70% de la dinámica es por la reco
mendación voz a voz.

NU Holding que fue fundada por el colom
biano David Vélez, la brasileña Cristina Jun
queira y el estadounidense Edmond Wible
tiene 85 millones de Chentes entre Brasil, Mé
xico y Colombia. Sólo en el país de Pelé son 80
millones. Es parte del NYSE en NY desde sep

tiembre del 2021. Aquí como en Brasil una fi
nanciera, compró la sofipo Akala en 2021

Más que cartera se quedó con un vehículo
regulado por CNBV de lesús de la Fuente.

Tras consolidar su S.A. a Akala en diciem

bre del 2022 se capitalizaron 330 mdd con lo
que NU ya ha Invertido aquí la friolera de
1,300 mdd en tecnología y en ensanchar una
plantilla con 1,200 personas.

En mayo del crédito al consumo se diversi

ficó a captación con "Ahorro Cuenta", herra
mienta que le pennitió sumar rapidísimo un
millón de clientes, ya que paga 9% de interés
con disponibilidad 24 horas.

Y es que en México 54% de la población
ahorra de manera informal y 30% tiene su di
nero dormido, o sea sin rendimientos.

NU México es encabezada por el regio
montano Iván Canales reclutado por su ex
pertis, lo mismo que Emilio González, el
primer timón y que hoy se ocupa de otras
funciones.

Hay sorpresa cuando mostramos que hay
un doble reporte de sus estados financieros.
La realidad es que NU sí trae una pérdida de
342 mdp y ha tenido que castigar cartera por
una morosidad del 12.40% en 2022,11.82% en
marzo y 11.04% en junio.

Estamos aprendiendo, dice Carlos Quinte
ro. director de Política Publica, pero adelanta
que los números al tercer trimestre impacta
rán. NU es el 40% de la cartera de las Sofipos y
61% del capital contable con un índice de ca
pital del 557% vs 131% que exige CNBV.

Es más, sí el NICAP promedio de la banca
es 19% ellos están en 42%.

En ese sentido, dice Diana Pantoja, RP de la
firma, estamos en el minuto dos de un partido
y hay mucho por jugar. Así que NU por hacer
diferencia.

FALLO DE MAÍZ 19 DE MARZO 2024 Y
MÉXICO SIN ARGUMENTOS
Imagine la posibilidad de aranceles al agua
cate, berries, jitomate o tequila.

Es posible tras de que el USTR de Kattie
rine Tai solicitó un panel en el TMEC vs
México. EU va en serio. Conforme la ruta, el
presidente debe definirse máximo el ó de
septiembre. Los panelistas, a su vez, queda
rán designados antes del 21 de septiembre.
Hay 150 días para entregar un informe preli
minar, o sea al 18 de febrero del 2024 y la
fecha límite para el fallo es el 19 de marzo.
Economía de Raquel Buenrostro no tiene ar
gumentos para justificar la prohibición para
importar maiz transgénico.

ICA ASAMBLEA PARA DEJAR BMV,
NO SE REPORTA Y EL FRAUDE

Tal cual el viernes la asamblea de ICA para
aprobar el deliste de dicha emisora de la
BMV suspendida en 2017. Ya nunca regresó
en detrimento de los inversionistas. La

constructora se llevó a concurso, la rescata
ron Televisa de Emilio Azcárraga y David
Martínez y se crearon EMICA e ICATEN, que
es la que gana dinero. Fraude bursátil con
aval de SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
CNBV de lesús de la Fuente.

Al estilo de la casa, la asamblea no se re
portó y previamente se informó de la designa
ción de Ascensión Medina para concluir el
trámite bursátil junto con los ejecutivos de
EMICA Próspero Ortega y Bernardo Casas.

A tres años de operar en forma,
la brasileña NU Holding, ya tiene 3.6
millones de clientes y una cartera de
11,747 millones de pesos. Tiene 85
millones de clientes entre Brasil, Mé
xico y Colombia
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Guillermo Lira
Editor Autos RPM

John Rom vp global
de cadiac, naDia de
la Transformación
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Hace unos días tuve la oportuni
dad de platicar con John Roth, el
vicepresidente global de Cadi
llac, quien básicamente tiene en
sus manos la marca de lujo ame
ricana más difundiday quien va
en el liderazgo eléctrico. Sus re
tos son muchos, uno de ellos es
llevar su gama, distribuidores y
explicara sus clientes que ahora
la innovación, la sofisticación y
distinción en su segmento es la
electricidad, pues para 2030 ya
no habrá vehículos Cadillacaga
solina. Será la primera marca de
General Motors en el mundo en

lograrlo, pero ¿cómo lo hará? De
eso y varias cosas más platica
mos en el estudio donde presen
tó lanuevaEscalade IQ, con720
kilómetros de rango eléctrico.
Esto me decía: "Mi título es vi
cepresidente global de Cadillac.
Por lo tanto, hay que pensar glo
balmente, ¿no? Por definición,
al haber vivido internacional
mente, ya no hay fronteras en el
mundo, ¿correcto? Tienes con
sumidores, sobretodo consumi
dores con recursos, que viajan a
todas partes, lo ven todo, quie
ren experimentar la vida. Cadi
llac tiene que mantenerse fiel
como esa marca irónica del lujo
americano, pero queremos mo
dernizarla. Hay que pensar qué
depara la década para la marca,
qué buscan los consumidores no
solo en un mercado local, sino a
nivel global, qué tipo de mensa
je les estás transmitiendo. ¿Pue
den los clientes sentir una aso
ciación con unamarca? ¿Sesien
ten bien con ella? ¿Se pueden
ver en estos vehículos?".
Y me explicó cómo Cadillac
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desempeña un papel importan
te no solo en los Estados Unidos,
sino también en México, Cana
dáy Europa, en Australia, el Me
dio Oriente, China y otros paí
ses. "Es realmente una marca

global, y hay que pensar de esta
manera".
Al preguntarle acerca de más

vehículos eléctricos en Cadillac,
comentó: "Lyriqyaestáala ven
ta, ya hemos anunciado los de
talles del Celestiq, con la tecno
logía de ultra lujo EV artesanal,
la cual refleja la capacidad de per
sonalizar el vehículo. Presenta
mos el Escalade IQen Nueva
York, por lo tanto, le pido que
peimanezcaatento, porque hay
mucha más información que
viene en camino".

¿Habrá más rangos de auto
nomía eléctrica en Escalade
IQ?
JR Las 450 millas de autonomía
(720 km) con una carga comple
ta es de lo que venimos a hablar
el día de hoy. Me gusta mucho
mi trabajo, así que no puedo re
velar demasiada información a
ustedes. Hábra más anuncios en
lospróxímosmesesyaños. Con
tamos con un gran equipo estra
tégico en tomo al rumbo de Ca
dillac. Tenemos muchas cosas
por anunciar. Pero también pue
do comentar que las oportuni
dades son infinitas cuando ves
cómo la gente se inclina hacia la
transición del portafolio ICE
(motor de combustión interna)
al portafolio EV.

Lee la columna completa en: ÉjkÉk
www.publimetro.com.mx wmp
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Prepara el regreso a clases de tus hijos sin
'morir' en el intento

1 regreso a clases, puede
Ser un periodo emocio
nante, pero costoso para
los padres. Entre los útiles
escolares, los uniformes
nuevos y otras necesida
des, los gastos pueden

acumularse rápidamente. Aquí tienes
algunos consejos para ay udarle a admi
nistrar I us finanzas y hacer que el regre
so a. clases sea más asequible:
Establece un presupuesto antes de

salir dé compras;. Este tiene que ser uña
cantidad realisiapara los gastos relacio
nados con el regresó a clases. Prioriza
los elementos esencialesy ovil a las com
pras impulsivas que puedan desviarte
fle tu plan financiero. Identifica los ar
tículos qué son verdaderamente osen
cíales y prioriza su compra, sí tu hijo
no necesita una lonchéra. nueva solo
porque tiene un dibujo muy bonito, no
la compres, éste tipo de sil naciones úni
camente té sacarán del presupuesto. Si
algunos artículos pueden esperar unas
semanas, podrías aprovechar posibles
descuentos posteriores y si no llegan
ésos descuentos, habrás tenido tiempo
extra para planificar esas, compras.

Reutiliza y rédela. Antesdr comprar
nuevos suministros, revisa lo que tienes
en casa. Es posible que encuentres lá
pices, cuadernos y otros materiales
que aún estén en buenas condiciones
y puedan ser reuiilizados para el nuevo
año escolar. Mientras estos suministros

sigan cumpliendo con su nulidad y sa
tisfaciendo las necesidades para lo cual
fueron latineados, no hay motivo para
cambiarlos y además estaríasahorrando
dinero que podrás destinar para otras
necesidades.

Compra con anticipación. Aprovecha
las ofertas y descuentos que Suelen Sur
gir en las semanas previas al inicio del
año escolar, visita las lamosas ferias fié
regreso a clases, suelen ofrecer precios
competitivos y descuentos al .su ti ir listas
complelascle útiles escolares. Comprar
Con anticipación té permitirá conseguir
mejores precios en los útiles escolares
y ropa,

Compara precios. Investiga cosí os en
diferentes tiendas, tanto físicas y como
en línea, para comparar precios antes de
realizar una compra. No te limites a tina
única tienda y mucho menos te vayas con
la primera opción que encuentres por
qué a menudo hay diferencias significati
vas en los cosios de los mismos artículos.

Planifica las comidas para tus hijosv
Una vez en clases, prepara las comidas
en casa en lugar de comprar alimentos
en la escuela. Al inicio del año escolar,
Con tanto presupuesto destinado a. los
útiles, tendrás que acomodar oíros ru
bros para sacar hasta el último centavo
que puedas y la. comida es una buena
posibilidad para hacerlo. Ksio no solo es
más saludable,sino que también puede
ahorrarte dinero a lo largo de lodo el
año escolar.

Enseña habilidades financieras a los

niños. Aprovecha está oportunidad pa
ra educar a tus hijos sobre el valor del
dinero. Involúcralos en las decisiones
fie compra y explícales la importancia
de administrar el dinero de manera res
ponsable. Nunca es mal momento para
iniciar el aprendizaje, cada oporl unidáf 1
d e be aprovechai so.
El regreso a clases no tiene que ser

una, carga financiera abrumadora. Con
un poco fie planificación, comparación
y creatividad, los padres pueden garan
tizar que sus hijos regresen a la.escuela
Con lodo lo que necesitan sin compro
meter su salud financiera. Recuerda

quesé trata de encontrar un equilibrio
entre proporcionar lo necesario y ser
consciente de tus;recursos económicos.

Compra de segunda mano.
Explora tiendas de segunda
mano, tianguis o grupos
de intercambio en línea

para encontrar ropa y útiles
escolares en buen estado a

precios mucho más bajos.
Ten mucho cuidado y revisa
que los artículos estén
en buenas condiciones y
seguro encontrarás buenas
oportunidades, la segunda
mano no siempre significa
ele baja calidad'» Recuérdalo.
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En problemas la producción de vivienda en México
ste año ha subido el vo
lumen de la balalla de

los desarrolladorés para
producir vivienda.
Empresarios de Pue

bla o de Sonora, o de
Guanajuat.o, ele.; iodos

están reconociendo que hay mucha
demanda, pero no pueden construir.
¿Qué lo 11¡I¡«tilia? Que no hay le

rrenos accesibles ni provistos de in
fraestructura necesaria para edificar
vivienda, y que la tramilología de la
qué Sé 11;11>I;i como disco rayado, pues
sigue incrementándose en costos y
tiempos, pero también prestándose a
la corrupción. Aquí no hablamos de
estados de un color o de olro, sin dis
tingo los funcionarios piden dinero en
efectivo en lugar de pedir, por ejemplo,
las obras como carreteras.» vías de co
municación, parques, escuelas o hasta
Iglesias. Ahora hacen cálculos y pifien
en efectivo la cooperación dizquepara
qué ellos hagan fas obras.
Ya hay varios desarrolladores de

los qué conocemos su decisión fié de
dicarse a otra actividad porque ya la
vivienda no esnegocio para vivir.
Varios de los que tenemos conocí

miento han recortado sus empresas a
la mitad o menos desde la pandemia
para acá.
Y él Registro Cínico de Vivienda

(RUV) precisa que en los primeros seis
meses del año solo sé construyeron

60,822 unidades.
Por olro lado, el incremento de

precios tambiéñ está desanimando a
muchos solicitantes: de vivienda que
aspiraban a poder tener un crédiio
hipotecario, o bien, a tener acceso a
alguna Vivienda. Hoy lo ven lejos.

¿Qué hacer?
El consejo es solicitar un crédito me

nor, lo que lleva a adquirir una vivienda
de menor precio, más reducida,etcéiera.
Ialta vér la oferta de fórmulas que

lanzará la banca para el último trimes
tre, él más fuerte de iodo el año, fie to
dos los años, porque es. cuantío la gente
dispone dé mayor electivo por bonos o
aguinaldos, etc.
POR CIERTO
lambién en breve, se esperan noticias
fiel Infonavit con ntíéws esquemas, va
riantes fiel Unamos Créditos, del Cofi
navil y la nueva versión fiel Méjoravit
(para remodelación o ampliación fie Vi
vienda), el cual debe existir para los de
rechohabienles vigentes, pero también
el esquema para, lose* trabajadores que
tienen su subciienta de vivienda y que
pueden todavía recibir un crédito para
estos oíros objetivos de mejoramiento
de la vivienda.

Como sé hizo un mal tuso fiel Mejo
ravil, donde hubo aquellos dereehoha
bientesqué intercambiaron su créditoa
cambio de un efectivo rápido, sonante;
pues se suspendió, pero ahora con nue
vo nombre, resurgirá, con los candados

coi respondientes para cuidar al traba
jador.
PREGUNTA
Opina:

¿Estás buscando casa o depa y sí en
cuentras lo que buscas?
Solo tomo dato, en el
l.er semestre del 2023

se registró la caída más
pronunciada de producción
de viv ienda desde 2013.

Solo se construyeron
66,855 viviendas, esto es
una baja de 20.61% contra
el mismo periodo del 2021,
cuando se construyeron
84,216 unidades.
Actualmente, ya hay
muchos desperfiiados, esto
es solicitantes, personas
que y a no califican para
obtener un crédito, o bien
no el monto que solicitaban;
o bien ya no pintan para
que los bancos e incluso
organismos de vivienda
les otorguen la hipoteca,
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GEOECONOMIA

¿Será benéfico
dolarizar la economía

en Argentina?; ¿qué
dice Latinoamérica c

ANTONIO
SVNDOVAL

Otro gran riesgo para la región; el país austral
posiblemente envuelto en otra, "m tmum moneta

ria"

OI de las principales promesas de
campaña de J avier Milei, el polémi
co candidato presidencial ulirade
rechista de Argenlina, es dolarizar
la economía para abandonar el de
valuado peso argentino, asimismo
"demoler1' el Banco Cent ral y pasar

mía "motosierrá" por el gasto riel Estado.
Entre sus declaraciones, una es la que lia deto

nado el pánico en los mercados financieros del país
y del exterior. "Cuando hablo de quemar el Banco
Central no es Una metáfora,, lo quiero dinamitar,
pero esto es literal. Es decir, hacerlo implosionar y
que queden todos los escombros",ha dicho Milei.

Su plan consist e en que el país deje de imprimir
billetes y que todas las transacciones se hagan en
dólares, dolarizar la economía es su mayor apuesta
económica, y todo indica que de ganar las eleccio

nes el próximo 22 de octubre así lo hará. Dolari
zar es una palabra demasiado seria, los mercados
argentinos Se derrumbaron el día posterior en la
que Milei ganó las elecciones primarias y lomó una
fuerza que nadie esperaba, consolidándose como
el favorito.

Pero, ¿por qué reaccionan los mercados así?,
¿qué no acaso es mejor dolarizar que mantener la
sil nación act ual del país con la inflación arriba del
100 por cíenlo a costa fie un peso que se devalúa
un flía sí y el otro también?
El candidato ha vendido entre la población que

ésa medida (dolarizar), terminará con las penurias
de una gran parle de los argentinos, que deben li
diar con una inflación inleranual de 115 por ciento
y una pobreza de casi 40 por ciento. El partidario y
admirador de políticos como Donakl Trump o Jair
Bolsonaro, asegura que íéCnicamenteeS taelible
dolarizar la economía argenlina.
Incluso anunció que junto a sus aseSoréS está

"empezando a discutir el formato de proyecto de
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ley a enviar al Congreso para dolarizar1' tan pronio
llegue a la presidencia de Argenlina. Originalmente,
su propuesta era dolarizar en un plazo fie dos años
y medio, pero ahora asegura que implementará la
medida en el menor tiempo posible.
LOS PEROS
No obstante, para flolarizar una economía, cual
quiera quesea, hay que tener dólares, y just ament e
eso es lo que Argentina no tiene, sus reservas han
disminuido drásticamente y el circulante en dólares
es limitado en esa nación. Pero Milei no se rinde a
la primera, y de hecho ha declarado que tiene la
solución para el que sería el primer gran obstáculo
para implementar dicha medida.

Milei escribió recienl emente en X, ántes Tvvil ter:
"Nosotros.esl uvimos avanzando en negociaciones y
ya Conseguimos los dolaros para flolarizar la econo
mía al valor fiel dólar de mercado. Seguimos traba
jando para resolver un gran problema de Argén t i na,
que es la inflación;, escribió Milei en su cuenta de
la red social, pero sin explicar cómo habría conse
guido los Ion dos.

Según especialistas, actualmenie serían nece
sarios alrededor de 35,000 millones de dólares
para implemenlar la ideaSin necesidad de una
drástica devaluación. Según el propio Milei, el
cierre del Banco Central permitiría poner en cir
culación los dólares que mantiene como reservas
internacionales, y así incrementar el circulante
del billete verde: eil el Banco Central de Argen
tina la preocupación es enorme, en sus 88 años
nunca habían visto tan cerca la posibilidad real
fie .desaparecer, fue fundado el 28 de mayo de 1935
ya en su etapa "moderna3".

Para llevar a, cabo su plan, Milei dice que.im
pulsará una serie dé cambios estructurales como
una reforma del Estado, flexibilización del mercado
laboral y aperl ura de la economía, antes de avanzar
hacia la dolarización. La última fase para conse
guir la dolarización sería canjear algunos fondos
fiel Banco Central por "deuda pública" y usar otros
recursos para inyectar dólares en la economía, ce
rrando finalmente el organismo que imprime los
pesos, ai geni i nos.
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¿SE ACUERDAN de aquellos años priistas en que
las familias de los políticos eran agasajadas como
celebridades y se les brindaban todo tipo de lisonjas?
Buencp, pues con Morena las cosas son muy parecidas.

EL FIN de semana se presentó Alejandro Fernández,
"El Potrillo", en la Riviera Maya y los más de 5 mil
asistentes se quedaron desconcertados, cuando quien
inició el concierto fue... ¡el esposo de la gobernadora!
Resulta que Ornar Terrazas se siente cantante y, pues,
ni modo de no cumplirle el capricho.

DE AHÍ que los organizadores de la presentación
tuvieron que abrirle un espacio al primer esposo de
Quintana Roo, para que la gente que pagó varios
miles de pesos por un boleto, tuviera que aguantar
la inesperada y desafinada presentación del también
locutor de radio. Eso sí, en primera fila del elegantísimo
complejo turístico estaba la morenista Mara Lezama
aplaudiéndole al "artista" de la familia.

CALLADITO, calladito, el yucateco Mauricio Vila ya
planchó bien su propia sucesión al evitar una pugna
dentro del PAN por la candidatura al gobierno estatal
el próximo año.

SE APURÓ a negociar aquí, tejer acá y apretar por
allá, para pactar la designación del candidato albiazul
y evitar así el desgaste de una campaña interna
prolongada. Así que será Renán Barrera, el alcalde de
Mérida, quien compita por la gubematura, tratando

de mantenerla para el PAN.

DE ESA FORMA, Yucatán se convierte en el primer
estado en el que ya tienen claro desde ahora con
quién enfrentarán a Morena. Desde Jalisco, Puebla
y CDMX, los ven con envidia.

DICEN las huestes del Frente Amplio por México
que de un momento a otro Santiago Creel estaría
declinando su candidatura para sumarse a Xóchitl
Gálvez

SEGÚN estas versiones, los panistas para nada
quieren que Santiago y Xóchitl dividan el voto azul
en la elección interna del próximo 3 de septiembre.
Porque eso sólo ayudaría a que la priista Beatriz
Paredes pueda salir ganadora en la contienda.

ANTE este panorama, aseguran que Creel estaría
haciendo una jugada de sacrificio a favor de Xóchitl
para asegurar el dominio azul. Eso dicen. ¿Será?

SI USTED cree que ha tomado malas decisiones
económicas en la vida, acuérdese que a alguien en
el gobierno de México se le ocurrió inventar una
aerolínea comercial del Ejército, comprar el nombre
de Mexicana, dársela a manejar a otra empresa
(privada, por cierto) y gastarse, nomás de entrada, mil
700 millones de pesos que no se tienen en las arcas.
¡Unos genios!
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El Presidente asegura que el panel de
controversia del TMEC dará la oportunidad
de comprobar los daños del maíz
transgénico, aunque no haya tales daños.

Daños transgénicos
"No existe una sola evidencia de daño

por el uso de organismos transgénicos
y sus productos"

Francisco Bolívar Zapata

NIZA. El presidente López
Obrador ha tratado de jus
tificar la prohibición de im

portar maíz genéticamente modifi
cado por un supuesto daño a la salud,
pero no hay ningún indicio de que ese
daño exista. Además de ser sometido
a las usuales pruebas de inocuidad, los
productos transgénicos han sido con
sumidos de manera cotidiana desde
hace más de tres décadas por cientos
de millones de humanos, además de
ganado y aves de corral, sin un solo ca
so registrado de daño a la salud.

El rechazo a los transgénicos es
producto del dogma y la ignorancia
Un grupo de activistas conservadores
ha mantenido desde hace años un mo
vimiento en todo el mundo para opo
nerse a la innovación biotecnológica.
María Elena ÁlvarezBuylla, hoy di
rectora del Conahcyt, ha escrito: "Me
preocupa que últimamente estamos
engolosinados con la palabra 'innova
ción', porqué hay presión de los inte
reses corporativos de utilizar la cien
cia como un insumo, no para generar
conocimiento de frontera, en beneficio
de la sociedad, sino para generar más
ganancia". Son argumentos políticos,
"anticapitalistas", no científicos.

El Presidente se dice convencido
de que el panel de controversia del

TMEC le dará la oportunidad de com
probar los daños del maíz transgénico.
"Es importante porque no es un asunto
nada más de México, es un asunto que
le[s] va a ayudar a los consumidores de
Estados Unidos y de todo el mundo. El
panel nos va a permitir presentar prue
bas y hacer propuestas".

No sé qué pruebas científicas pue
dan presentar. Los organismos genéti
camente modificados (OGM) han sido
investigados a fondo desde hace déca
das. Tanto la Food and Drug Adminis
tration (FDA) de Estados Unidos co
mo la Agencia Europea de Seguridad
Alimentaria han concluido que no po
nen en riesgo la salud. Según la FDA,
los OGM "son cuidadosamente estu
diados antes de ser vendidos al públi
co para asegurar que son tan seguros
como los alimentos que actualmente
consumimos. Estos estudios muestran
que los OGM no tienen efectos dife
rentes a los alimentos no modificados...
Los OGM son tan saludables y seguros
para comer como sus contrapartes no
modificadas genéticamente".

Supongo que AMLO ha puesto ya
a sus "científicos" a trabajar a marchas
forzadas para probar que sí hay daños.
No sería la primera investigación he
cha a modo con ese propósito. El fran
cés GillesÉric Seralini publicó en 2012
en Food and Chemical Toxicology un
estudio que supuestamente demostra
ba que un grupo de ratas alimentadas
con maíz transgénico registraba un
aumento en tumores. De hecho, dio
a conocer fotografías de las ratas, con

tumores de gran tamaño, que conmo
cionaron a la opinión pública. Muchos
científicos, sin embargo, pronto cues
tionaron el experimento y los resulta
dos, señalando que el número de ratas
era muy pequeño, que la cepa Sprague
Dawley era especialmente susceptible
a tumores y que los animales habían
sido alimentados con lo que sería el
equivalente a toneladas de maíz en un
ser humano. La revista se retractó de
la publicación.

En vez de inventar pruebas, el Pre
sidente podría consultar el libro Trans
génicos que coordinó Francisco Bolívar
Zapata, uno de los grandes bioquími
cos mexicanos, ganador del Premio
Príncipe de Asturias, publicado por la
Academia Mexicana de Ciencias. Ahí
se anota, con mucho soporte docu
mental: "La biotecnología y los trans
génicos usados responsablemente no
representan daño alguno a la salud, a
labiodiversidad ni al medio ambiente".
Desafortunadamente, López Obrador
cree saber más que los especialistas.
Por eso declaró este 18 de agosto: "No
vamos a permitir que se utilice maíz
transgénico para el pueblo de México".

• REMESAS
Era demasiado bueno para ser verdad.
Un reportaje de Diego Ore de Reuters,
publicado el 18 de agosto, muestra las
maneras en que los narcotraficantes
están repatriando utilidades a través
de las remesas. Ya se sospechaba, pero
este es el primer trabajo periodístico
serio que lo muestra con claridad.

• REMESAS

Fecha: 21/08/2023

Página: 8

Area cm2: 314

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 67,196

Página 19 de 228 Índice



Ya se pusieron nerviosos.
Beatriz Paredes y Marcelo
Ebrard, priistas de raíz, inquietan
a las élites con sus desplantes.

Ataque de nervios
La sana incertidumbre. Bea

triz Paredes rompe la qui
niela. Ha demostrado que

no está lejos de reunir los dos requi
sitos básicos para obtener la candi
datura presidencial de la oposición:
ganar la encuesta y ganar la vota
ción del domingo 3.

Sus participaciones en los fo
ros opositores han sido solventes,
sólidas. El primer foro realizado
en la Ciudad de México no solo le
sirvió para dejar fuera de combate
a Enrique de la Madrid y minimi
zar a Santiago Creel sino pasar de
la expectativa del cuarto lugar al
segundo en firmas y en encuesta.

El PRI, o lo que queda de ello,
cerró filas para apoyarla como la
candidata opositora... y vino la sus
picacia.

Si los priistas acuden a votar
como suelen hacerlo con "rigurosa
disciplina" y, además, Beatriz mo
viliza al 40 por ciento de sus ad
hesiones que fueron formalmente
ciudadanas, peleará en la elección
en urna.

En la encuesta eliminó a De la
Madrid y quedó con 29 por ciento
de preferencias en domicilio frente
a 32 por ciento de Xóchitl Gálvez
(ubicada en la zona de "margen de
error" o empate). Con eso, la tlax
calteca ya puso nerviosos a muchos
en la alianza ¿Y si gana?

Marcelo Ebrard ha jugado con as
tucia no para revertir sino revestir
su desventaja No goza la simpatía
de una militancia morenista engan
chada en el discurso de la velocidad

del cambio, del ahora o nunca, del
voy derecho no me quito.

Ebrard ha caminado en la línea
de la provocación con el imagina
rio de la ruptura Prácticamente
todas las condiciones que él ha re
clamado se le han cumplido y, aún
así, mantiene su discurso de insa
tisfacción y reto.

El diseño de la competencia su
cesoria fue elaborado por el presi
dente de la República consideran
do los ruegos de Ebrard y no puede
suponerse que el resto del proceso
quede suelto al libre mercado de las
fuerzas morenistas.

El ex canciller ha dado un gol
pe de suerte al encontrarse a un
empleado de gobierno repintando
una barda que le hacía propaganda

Su desplante no le da mayo
res puntos en Morena, por el con
trario, le resta Él no es ajeno a lo
que reclama Alcaldes, diputados,
funcionarios que tienen prohibido
intervenir y actuar públicamente
en favor de los candidatos lo han
hecho por su causa También se lo
han documentado.

Ninguno de los 6 precandidatos
se salva de los apoyos gubernamen
tales. Ninguno.

Pero Ebrard trata de capitalizar
la victimización con sobrada habili
dad. Lo que ha puesto nerviosos a
más de uno no es que pueda mover
la encuesta que parece definida, sino
que mueva la conciencia princi
pal del proceso que es la del Presi
dente quien no quiere ver afectado
aquello de "no somos iguales".

Paredes y Ebrard rompen las cer
tidumbres. Ambos tienen mucho
en común. Su priismo de raíz, su
añeja experiencia en sucesiones
presidenciales que marca toda su
historia política Ella en 6 sucesio
nes, Ebrard en 5.

Ambos desafían los radicalis
mos. Gálvez es la candidata de
la ruptura, de la frontalidad, de
la prisa Igual que Sheinbaum, la
continuista de un proceso que se
supone sin retorno y sin margen
de negociación.

En el frente opositor muchos
se tapaban la nariz pero iban con
el PRI. Prefirieron admitirlo en la
alianza que romper porque les da
unos 15 puntos. Pactaron reglas de
una interna, reclamaron que fue
ra abierta, con voto libre y secreto,
menospreciaron al tricolor y aho
ra que una priista les amenaza le
piden que decline o bien acusan
trampa Si obligan a Creel a declinar
sería un sometimiento vergonzoso.
Demócratas de ocasión.

Paredes alcanzó, a Xóchitl pero
hasta ahora, bien a bien, ninguna
rebasa un umbral de votación opo
sitor que les acerque al triunfo en
una contienda presidencial contra
Morena

En el partido guinda pactaron
reglas, se llenaron la boca de que no
usarían recursos públicos, abrieron
la contienda a los aliados y ahora le
urgen a Ebrard que mejor se vaya a
otro partido. Calculan que su salida
no les hace daño.

El desafío a la certidumbre.
O cómo a las élites les entró un
ataque de nervios.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

IMlMMiF*

Me apesaró la inesperada muerte de
Graciela Garza Arocha, cuyo nombre
está indisolublemente unido al de
"La Canasta", emblemático restorán
de Saltillo, mi ciudad.

Modesto fue el origen de esa que fue
segunda casa para muchos saltillenses.
Con su hermana Rebeca fundó Gaché

un pequeño negocio en el garaje de una
antigua casona en la calle de Aldama.
Ahí vendían piezas de pollo rostizado,
entonces grande novedad, que servían,
sobre papel encerado, en canastitas de
plástico. De ahí el nombre del lugar.

Tuvieron éxito, y al paso de los años el
restorán creció en otros locales hasta

convertirse en el más grande y mejor de
la ciudad. Los platillos que Graciela creó
le dieron fama. Primero el arroz huérfano,
llamado así porque no tenía madre. El
nombre se lo puso Roberto Orozco Meló,
excelente persona, inolvidable amigo.
Luego el filete tapado, las enchiladas
ATM y Abuelita, las cáscaras de papa,
los champiñones al limón... Una extensa
y sabrosa variedad de galas de gula que
quedaron grabadas en nuestra memoria.

Gran empresaria, impulsora de buenas
causas de beneficio ala comunidad,
Graciela Garza Arocha descansa ya, ella
que siempre fue incansable. No habrá
para ella olvido. La recordaremos con
afecto y gratitud.

¡Hasta mañana!...
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La mejor candidata de oposición
sería Xóchitl Gálvez. Representa la
esperanza de evitar que se perpetúe
el mal gobierno que padecemos.

Libre de lastres
Entre mis pecados de juventud 

muchos, y los más de ellos muy
gozosos está el de haber par

ticipado en concursos de oratoria A la
sazón estaban muy de moda De ellos
salían los llamados "jilgueros" para el
PRI, que en las campañas hacían el
elogio de sus candidatos. ("Muy po
cas veces ha sido acusado de robar",
encomió uno de esos jilgueros a un
candidato). Puedo decir entonces lo
que es un buen discurso. Tres he oído
extraordinarios. El primero lo dijo don
Felipe Sánchez de la Fuente, saltillense,
rector insigne que fue de la Universi
dad de Coahuila En San Luis Potosí,
en el Teatro de la Paz, pronunció un
discurso en el cual dijo una frase que
hizo que el público se pusiera en pie
para aplaudirlo: "Para salvar a un Mé
xico crucificado es necesario crucifi
carse en él". El segundo discurso, bri
llantísimo, se lo escuché al entonces
presidente de la República, Gustavo
Díaz Ordaz, en la ceremonia conme
morativa del centenario de la funda
ción del Ateneo Fuente, de Saltillo. No
estaba previsto que el mandatario to
mara la palabra, pero algo hizo que él
mismo solicitara hablar. "Por respeto
a mi investidura empezó su discur
sono debo exponerme a los riesgos
de la improvisación". Siento tristeza

al comparar esa actitud con la cotidia
na y desatentada verborrea de ya sa
ben quién El discurso de Díaz Ordaz,
ejemplo de buena oratoria, es uno de
los más bellos homenajes que se han
rendido a aquella gloriosa institución.
El tercer discurso memorable lo dijo
igualmente en Saltillo, mi ciudad, Bea
triz Paredes, que entonces era gober
nadora de Tlaxcala Se inauguró una
plaza con un monumento en home
naje a nuestros antepasados tlaxcal
tecas, y las palabras que bellamente la
señora dijo le merecieron al final una
ovación que parecía que nunca iba a
terminar. Desde entonces siento admi
ración, respeto y aun afecto por Bea
triz Paredes. Pienso que sería una gran
presidenta de México. Nada importan
sus problemas de movilidad. Reduci
do a una silla de ruedas Franklin D.
Roosevelt fue un notable mandatario
de Estados Unidos en los años crucia
les de la Segunda Guerra Pero Beatriz
Paredes lleva en sí una onerosa carga
que la perjudica las tres letras que for
man las siglas del PRI. Quizá Coahuila
es ya el único estado del país en que
ese partido no es objeto de repudio.
Los electores verían en esa candida
ta, a pesar de su brillantísimo talento,
de su sabida experiencia política y su
probada honestidad, una especie de

resurrección del priismo, una vuelta
al pasado que ningún mexicano quie
re ver. Lo mismo sucede con Santiago
Creel y su etiquetación panista Xó
chid Gálvez, en cambio, está libre de
esos lastres. Su imagen es la de una
persona libre de compromisos parti
distas, independiente y dueña absolu
ta de su persona y de sus actos. Desde
luego no tiene la altura intelectual ni la
trayectoria de Paredes o de Creel, pero
posee el carisma y la frescura de que
ellos carecen, y la capacidad que ha
demostrado de hacer frente con ven
taja a los ataques de AMLO, que le te
me y por lo tanto la ha agredido en la
forma burda en que acostumbra tratar
a quienes llama sus adversarios. No
cabe duda de que la mejor candidata
de la oposición sería Xóchiti Gálvez.
Ella representa la esperanza de evitar
el ominoso riesgo de que se perpetúe
el mal gobierno que ahora padece
mos... Atención: viene ahora un relato
picaresco... Dora Cata, gran sommelier,
o sea experta en vinos, contrajo matri
monio. La noche de las bodas su ma
rido le pidió la realización de un acto
erótico al cual ella no estaba acostum
brada Le dijo al ardiente galán: 'Ter
dóname que no acceda a hacer lo que
me solicitas. Es que no sé qué vino va
con eso". (No le entendí)... FIN.
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QUÉ rápido y qué mal
envejeció la fotografía
que se tomaron los
alcaldes opositores
apenas en julio, luego
de haberse reunido
en el Café de Tacuba
para hablar, entre
otras cosas, de las
elecciones de 2024.
SI TOMARON
acuerdos o
dieron señales de
camaradería, ya puede
considerarse historia,
pues el anuncio
de Sandra Cuevas
de que se postulará
—muy probablemente
como independiente—
cambió todo

el panorama.
DE ENTRADA,
cuentan que hace
unos días convocó
a la llamada Unión
de Alcaldes (UNA)
para celebrar las
fiestas patrias, pero ya
hay quienes piensan
decirle que gracias,
pero no, gracias.

NO FALTARÁ quien

la apoye y acuda a su
pachanga, pero todo
pinta para que sean
más quienes pinten
suraya... ¡tricolor
y toda la cosa!

• • •

A VER, a ver.

¿DE QUÉ privilegios
goza el Instituto de
Vivienda capitalino
(Invi) para que las
llamadas facilidades
administrativas
se vuelvan también

pretextos para
la opacidad?

CUENTAN que a
raíz de que la CDMX
aligeró los trámites
para incentivar
las construcciones,
los dictámenes de
seguridad estructural
de las obras del Invi
se volvieron casi casi
un secreto de Estado.

BUENO, ni los futuros
inquilinos ¡pueden
conseguir una copia!

circuitointerior a reforma.com
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El problema
de Milei con Biden
Javier Milei, el ferviente de
fensor del libre mercado que
se ha convertido en uno de
los favoritos para ganar las
elecciones presidenciales del
22 de octubre en Argentina,
ha dicho que quiere conver
tir a su país en un estrecho
aliado de Estados Unidos.

Pero, si gana, Milei ten
dría un problema inmediato:
ha criticado repetidamente
al Presidente estadouniden
se Joe Biden

Milei, quien ganó el ma
yor número de votos en las
primarias del 13 de agosto en
Argentina, es un admirador
del ex Mandatario Donald
Trump y del ex jefe de Esta
do brasileño Jair Bolsonaro.

Ha dicho que, si es ele
gido, adoptará el dólar esta
dounidense como moneda
oficial de Argentina y con
vertirá a Estados Unidos e
Israel en los aliados más cer
canos de su país.

Pero Milei también ha
dicho que Biden es un "so
cialista", haciéndose eco de
una alocada afirmación de
Trump que no le cae nada
bien a los funcionarios esta
dounidenses.

Si Milei gana, tendría
que lidiar con Biden en la
Casa Blanca durante por lo
menos trece meses, o duran
te todo su mandato si Biden
es reelegido. Y Biden tiene
buenas posibilidades de ser

reelecto si le toca compe
tir contra Trump, un ser ho
rrible que además enfrenta
múltiples causas penales.

En una entrevista recien
te, Milei me dijo que "clara
mente, el partido Demócra
ta (de Biden) tiene un perfil
socialista".

Cuando, sorprendido, le
pregunté si cree que Biden
es socialista, Milei respondió:
'Tara mí, es alguien que tiene,
digamos, un perfil socialista
Sí. Socialista moderado, pero
es socialista".

Es cierto que los candi
datos de todo el mundo di
cen cosas de las que luego se
arrepienten durante las cam
pañas.

Y es cierto que los Pre
sidentes que son insultados
por otros suelen hacerse los
distraídos, para no dañar las
relaciones los países.

Pero Bolsonaro tuvo que
esperar dos años y medio en
conseguir una reunión pri
vada con Biden después de
que el entonces Presidente
brasileño apoyó abiertamen
te Trump y criticó a Biden
Bolsonaro recién pudo reu
nirse en privado con Biden
el 9 de junio de 2022, duran
te la Cumbre de las Améri
cas en Los Ángeles.

Si Milei gana en Argenti
na, es difícil creer que Biden
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lo invite a la Casa Blanca, y
le dé una plataforma propa
gandística a un Presidente
que lo critica

Además de ayuda de
Estados Unidos para llevar
adelante su plan de dolari
zar la economía, Milei nece
sitaría la asistencia de Biden
para negociar la deuda de
Argentina con el Fondo Mo
netario Internacional, y para
buscar mejores acuerdos co
merciales entre Estados Uni
dos y Argentina

Pero Benjamin Gedan,
director para América Latina
del Wilson Center, un centro
de estudios de Washington
D.C., señala que Biden es un

maestro en poner la otra me
jilla cuando es insultado por
los líderes latinoamericanos.

"No creo que la rela
ción sería abiertamente hos
til, porque Biden tiene cla
ramente suficientes retos en
política exterior como pa
ra querer buscarse peleas
en América Latina", me dijo
Gedan

'Tero una reunión en la
Casa Blanca no sería proba
ble a corto plazo".

Además de buscar mejo
rar las relaciones con Wash
ington, Milei tendría que ga
narse el apoyo de la comu
nidad de negocios argentina
Aunque la mayoría de los
empresarios simpatizan con

las ideas de libre mercado de
Milei, muchos temen que un
Gobierno suyo provocaría
una mayor inestabilidad.

Milei es un fenómeno
mediático unipersonal, que
no tiene un partido políti
co importante, y no tendría
mayoría en el Congreso. Los
sindicatos le harían huelgas
desde el primer día, y habría
aún más incertidumbre que
ahora, dicen varios empre
sarios.

Para que Argentina salga
de su crisis económica cró
nica con o sin Milei, el país
necesitaría un acuerdo a lar
go plazo entre sus principa
les partidos políticos, algo
parecido a los Acuerdos de

la Moncloa de 1977 en Es
paña

Allí, los partidos y los
sindicatos acordaron polí
ticas de estado básicas para
frenar la inflación, sanear la
economía y proteger la de
mocracia

Un acuerdo de este tipo
no está a la vista en Argenti
na, pero puede ser la única
forma de que el país vuelva
a ganar la confianza de los
inversionistas y reactive su
economía

Mientras tanto, Milei se
haría un favor si dejara de
atacar al Presidente del país
con el que quiere ser mejor
amigo.
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Pandillas carcelarias
en ia CDMX
El 14 de julio se registró una
riña entre personas priva
das de la libertad en el Re
clusorio Preventivo Varonil
Oriente, que terminó con
cuatro internos y cuatro
custodios lesionados. Pare
ce un hecho aislado y trivial,
pero no lo es: desde enero
de 2020 hubo 47 homici
dios sólo en ese reclusorio
(Crimipol, 2023).

Estos números no son
comunes. No se trata sola
mente de cárceles violentas.
Por el contrario, como lo se
ñalaron expertos durante la
semana pasada, es el posible
indicio de conflictos sistemá
ticos entre diferentes grupos
por el control de los merca
dos internos en las prisiones.

¿DE QUÉ SE TRATA?
En los últimos años, la políti
ca pública más importante de
la Ciudad (y el País) en rela
ción al crimen fue aumentar
el punitivismo. Si usted se fi
ja en las reformas de las leyes
aprobadas por el Congreso va

a notar que no aumentaron
las sentencias (por delito),
pero aumentaron la cantidad
de agravantes o los años que
se suman a la sentencia por
los agravantes. Y esto es sólo
una gota en un mar de deci
siones parecidas: aumento de
conductas punibles, desplie
gue de policías en las calles,
fiscalías que trabajan casi só
lo con flagrancia exprés, bajo
estándar de pruebas, admi
siones de culpa a la carta y
un largo etcétera.

La reforma judicial fue
una excepción a esta regla y
además, las prisiones de la
CDMX no representan los
problemas más graves del
país (por ejemplo, no hay
sobrepoblación). Pero meter
a toda esa gente en prisión y
no mejorar sustantivamente
los servicios penitenciarios
puede ser catastrófico. La
gente cree que en una pri
sión no hay nada, precisa
mente porque los sentencia
dos están encerrados.

Pero no es así: si el sis

tema de seguridad es de
ficiente, en una cárcel, us
ted puede encontrar lo que
quiera. Un ejemplo: en Mé
xico se producen alrededor
de 12 millones de llamadas
extorsivas al año y las auto
ridades creen que el 84 por
ciento de esas llamadas se
genera desde el interior de
los penales del País. Si el 5
por ciento de esas llamadas
son exitosas, con un prome
dio de unos 2 mil pesos por
cada una de ganancia, haga
la cuenta, son economías de
véígp.

Por supuesto, todo ese
dinero no llega a la cárcel,
pero el porcentaje corres
pondiente permite comprar
muchos favores institucio
nales. Y así sucesivamen
te hasta que usted tiene un
mercado ilegal donde pue
de conseguir alcohol, dro
gas, comidas, espacio, sexo
y la lista sigue casi hasta el
infinito (aunque sea difícil
de creer).

¿RIÑAS Y MUERTOS?
Impagos (se trabaja en con
signación y si el producto se
vende, pero no se paga al pro
veedor) o bien, peleas en
tre los grupos por controlar
un servicio de ese mercado:
puede ser la seguridad (pa
gar para no ser agredido), la
distribución del alcohol y las
drogas o lo que sea.

¿Usted recuerda el mo
tín de Topo Chico (2016)
que tuvo un saldo de 49
muertos? En realidad, no
fue ningún motín sino el

enfrentamiento directo en
tre dos grupos liderados por
Jorge Iván Hernández Can
tó "El Credo" y Juan Pe
dro Saldívar "El Z27" por
el control interno de la pri
sión, es decir, de sus merca
dos ilegales.

Controlar dichos mer
cados es de algún modo
"gobernar" la prisión. Y es
ta situación es precisamente
lo que hay que evitar en los
penales de la CDMX: que
estos grupos no conviertan
sus enfrentamientos en una
guerra salvaje (al estilo de
Topo Chico, Brasil o Ecua
dor). Hasta ahora todo se
resuelve con algunos asesi
natos (uno al mes) que no
llegan a los periódicos y no
hacen demasiado ruido. Pe
ro no hay que engañarse:
esto es al día de hoy "con
trolar" las prisiones de la
Ciudad y no mucho más.
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PAN va por voto unificado para
Xóchitl; ¿declinara creei?
::::: Nos cuentan que, pese a la movilización del
PRI de Alejandro Moreno para respaldar a Bea
triz Paredes en la contienda con Xóchitl Gálvez

por la candidatura presidencial
del Frente Amplio por México,
los mandos del PAN de Marko
Cortés hacen cuentas optimis
tas: afirman que si se suman los
registros de la sociedad civil, Ac
ción Nacional y el PRD, más al
gunos priistas que no están con
doña Beatriz, no hay forma de

Xóchitl que le den la voltereta. Nos co
Gáivez mentan que, como hay dos pa

nistas y una priista en la final,
en el blanquiazul irán por voto unificado con la
puntera ¿Será que los rumores que circulan desde
el jueves pasado sobre una declinación de Santia
go Creel terminarán convirtiéndose en realidad?

Revisan con lupa contratos en el INE
::::: La consejera presidenta del Instituto Nacional
Electoral, Guadalupe Taddei Zavala, nos comen

tan, tiene en marcha una estrate
2 gia anticorrupción que pasa por
1 una minuciosa revisión de todas
¿ las contrataciones del instituto.
1 Nos aseguran que a partir de al
i gunos contratos aún vigentes se

hizo evidente que será necesario
revisar con lupa todo lo firmado

  para poner fin a gastos innecesa
Guadalupe ríos, pero sobre todo, precios in
Taddei fiados, lo que constituiría una

falta grave. El proceso avanza po
co a poco, pero nos aseguran que en breve habrá
sorpresas. ¿Hasta dónde llegará la iniciativa?

Dos casos de ejecución, mismo
modus operandi
::::: La comisión de Derechos Humanos que presi
de Rosario Piedra emitió una recomendación
para la Sedeña y la FGR por la ejecución extraju
dicial de cinco personas ocurrida el 18 de mayo

en Nuevo Laredo, Tamaulipas.
Las víctimas fueron intercepta
das por militares cuando viaja
ban en un vehículo y termina
ron ejecutadas con armas de
fuego. Nos comentan que este
caso es una calca de los hechos
del 26 de febrero en el mismo
municipio, donde soldados ma

Rosario taron a cinco jóvenes que iban
Piedra a bordo de una camioneta. Lo

preocupante, nos hacen ver, es
la posibilidad de que se trate de una práctica que
se replica Con el país convulsionado por la cre
ciente violencia de los grupos criminales, sería
muy grave que las fuerzas de seguridad dejaran
de lado los derechos humanos.
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ALLITO

Los estragos de una tromba
en la Ciudad de México
::::: Casi 24 horas después de que cayó una trom
ba en la Ciudad de México los estragos aún per
manecían, pues se afectó la catenaria del Tren Li
gero, por lo que se dio servicio parcial durante el

domingo. En la alcaldía de Izta
palapa levantaban el censo de
viviendas afectadas, pero en es
ta ocasión una de las principa
les consecuencias fue la caída
de más de 100 árboles en el su
roriente de la capital. Los bom
beros todavía ayer domingo por
la tarde estaban retirando aque
líos que se cayeron. Así que este
fue el panorama que enfrenta
ron las áreas de Protección Civil

de las demarcaciones y la Secretaría de Gestión
Integral de Riesgos y Protección Civil, cuya titular
es Myriam Urzúa, y la pregunta es, ¿esos árboles
cómo se recuperan?

La promesa de Delflna Gúmez
::::: Nos platican que Delfina Gómez, gobernado
ra electa del Estado de México, hizo una promesa

a 27 días de que asuma las rien
das de la entidad más poblada
del país. Nos señalan que la ex
presidenta municipal de Texco
co afirmó que no tolerará los
actos de corrupción en su ad
ministración porque la ciudada
nía está harta y le ha pedido
acabar con este flagelo. Ahora,
habrá que ver cómo doña Delfi
na integra su gabinete para que
la acompañen en esa tarea de

cero corrupción, pues advirtió que cada acto que
se detecte será sancionado.
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Que no lo den por muerto en el PRD
::::: Nos cuentan que el líder de los diputados lo
cales del PRD, Víctor Hugo Lobo pide que no lo
den por muerto en la contienda interna del sol
azteca rumbo a la Jefatura de Gobierno, como
ayer le platicábamos en este mismo espacio. Nos

aseguran que el exdelegado de
GAM dice que tiene posibilida
des de ganar la interna a la pre
sidenta del partido político en la
capital del país, Nora Arias, y
al líder de los diputados federa
les, Luis Espinosa Cházaro,
pues, sostiene, cuenta con el
respaldo de toda la estructura
de las 16 alcaldías —en los últi
mos días se le ha visto placean
do por varias—, la mayoría del

comité y del Consejo Estatal, quienes, asegura,
deciden al final del día. Sin embargo, nos recuer
dan, todavía habrá que esperar cuál es el método
de selección del Frente Amplio y si a los aspiran
tes les alcanza y no se replica lo que pasó a nivel
nacional, donde los perredistas quedaron fuera.
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En Sonora. MC tiene otros datos
::::: El que "se topó con la horma de su zapato" en
Sonora, nos platican, es el gobernador Alfonso
Durazo Montaño (Morena), pues la bancada de
Movimiento Ciudadano se volvió "su dolor de ca

beza" al revirar todo lo que in
forma. Nos explican que los
cuatro diputados locales de la
bancada naranja: Ernesto de
Lucas Hopkins, Jorge Russo
Salido, Natalia Rivera Grijal
va y Rosa Elena Trujillo Iianes implementaron el espacio
La Otra Conferencia", donde
responden a los anuncios y
declaraciones que da don Al
fonso en su conferencia sema

nal, y con datos oficiales, videográficos, fotográfi
cos, estadísticos y solicitudes de información
"dan pelos y señales" de la situación real que
guarda la administración estatal y aclaran o des
mienten datos de don Alfonso. ¡Zas!

El PVEM, fiel a su estilo en Yucatán
::::: Desde Yucatán nos comentan que el Partido
Verde Ecologista de México (PVEM) podría apli
car para las elecciones de 2024 la estrategia "chi
le, mole y pozole", o lo que es lo mismo "sálvese

quien pueda", pues es proba
ble que para la gubernatura se
mantenga de aliado con More
na y el PT, pero para algunas
de las diputaciones locales, al
caldías y diputaciones federa
les iría con... ¡el PRI y el PAN!
Nos indican que el dirigente
estatal del PVEM, Harry Ge
raido Botello, sin el menor
pudor está haciendo los ama
rres con priistas y panistas en

el estado para asegurar su lugar en una diputa
ción, ya sea federal o local, aunque varios están
con "con la ceja levantada". Como siempre, el
PVEM encuentra acomodo. ¡Qué ortodoxos!
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Cumple funcionarla motorizada
::::: Desde Tamaulipas, nos comparten que la se
cretaria estatal del Trabajo, Olga Sosa Ruiz (Mo
rena) dejó a varios sorprendidos, pues "anda de

arriba para abajo" rodando a
todo lo que da con su scooter.
Nos explican que el vehículo
no es para juego, pues lo usa
para ayudarse en los desplaza
mientos debido a que fue so
metida a una intervención
quirúrgica en una pierna, pero
eso no la paró para seguir con
su agenda y acudir a Reynosa
a la inauguración de la Feria
Nacional del Empleo, donde

visitó cada uno de los stands de las empresas, y
no faltaron los comentarios que ojalá así fueran
más funcionarios que sólo despachan desde la
"agusticidad" de su oficina. ¡Zas!
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El gran logro de Diego Prieto
::::: Diego Prieto logró algo histórico. ¿Condiciones de
trabajo dignas para los trabajadores del INAH? No.
¿Presupuesto adecuado para las tareas sustantivas del
instituto? Tampoco. ¿La repatriación del Penacho de
Moctezuma? Menos. Lo que Prieto logró fue crear
una de las peores broncas internas que se recuerden
en la institución que encabeza.
Hoy todo el instituto transita por una dura crisis por
diversas razones (es una institución en apuros econó
micos que trabaja para un proyecto millonario llama
do Tren Maya), pero la que sufre la dirección general
es insólita. Incluso un arqueólogo ha tenido que ad
vertir públicamente que hace responsable a la direc
ción del INAH de lo que le ocurra, como si estuviera
cuidándose de una pandilla de matones. Y no es pa
ra menos. El arqueólogo Fernando Cortés de Brasde
fer ha osado hacer uso de su libertad de expresión
para decir franca y claramente las cosas con las que
no está de acuerdo en el Proyecto del Tren Maya, y
ha denunciado irregularidades muy preocupantes.
No lo hizo por las vías burocráticas, sino en una car
ta a colegas que después se filtró en las redes socia
les. Y estalló el escándalo, o más bien estalló Diego
Prieto: primero, gritos y regaños; luego, amenazas la
borales. La hostilidad institucional escaló hasta llegar
a un insólito comunicado en el que, sin pruebas, se
le acusa de graves anomalías a un respetado miem
bro de la comunidad, es decir, lo han difamado. La
violencia institucional se ha instalado en la dirección
del instituto gracias a Diego Prieto, un logro histórico.
Sabemos que en la comunidad hay incomodidad y
enojo por las formas y por el fondo. Veremos qué si
gue, mientras tanto, hay algo bueno en medio de es
ta lamentable historia: por fin la comunidad del
INAH comenzó a discutir abiertamente lo que ocurre
en el salvamento arqueológico en las obras del Tren
Maya.
El INAH es mucho más duradero que un sexenio y
más diverso que su burocracia dorada. Ahí hay gente
experta y honesta para investigar realmente qué ocu
rrió, que ocurre y qué ocurrirá con el patrimonio cul
tural afectado por el fastuoso proyecto militarizado
llamado Tren Maya. Se lo deben a México. (Escríba
nos a columnacrimenycastigo@gmail.com).
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¿Qué le ha pasado
a López Obrador?

He entrevistado dos ve
ces a Andrés Manuel
López Obrador. Han

sido conversaciones largas. La
primera ocurrió antes de las
elecciones del 2012. Encontré a
un López Obrador elocuente.
Al final de la charla quise acer
carlo a una reflexión más ínti
ma. Le dije que tenía un hijo de
cuatro años, un poco menor
que su hijo Jesús Ernesto. Le
pregunté cómo debía yo expli
carle, años más tarde, a mi hijo
quién había sido Andrés Ma
nuel López Obrador. "Dígale
que he sido un luchador so
cial", me respondió. Encontré
en su respuesta una emoción
genuina. Parecía creer real
mente en su identidad como
una suerte de protector de los
mexicanos más amenazados y
marginados. Había en su mi
rada un sentido auténtico de
misión y, creo, de compasión.
¿Qué le ha pasado a López

Obrador?
El hombre que la semana

pasada cerró su conferencia de
prensa matutina con un chiste
cuando buena parte del país
había amanecido sacudido
por una tragedia horrenda no
es el mismo con el que conver
sé hace once años. El presiden
te insiste en que no escuchó las

preguntas casi las súplicas
de los reporteros sobre el caso
de los jóvenes secuestrados en
Lagos de Moreno. Eso puede
discutirse. Podemos darle el
beneficio de la duda (aunque
parece improbable). Al final,
importa poco. Lo que real
mente importa es que el pre
sidente conocía el video del
horror. Ahí sí, no hay manera
alguna en que López Obrador
no escuchara. Él mismo ha ex
plicado que nada ocurre en el
país sin que él lo sepa. Dada su
manera de mandar, hay que
creerle. Concluyamos, enton
ces, lo inevitable: conocía el
video. Sabía del destino terri
ble de los muchachos de Jalis
co y tomó el escenario esa ma
ñana sabiendo que cinco fa
milias mexicanas atravesaban
por el mayor de los horrores, y
millones más habían sido ex
puestos a la barbarie a través
de las imágenes. A pesar de
eso, optó por la sonrisa, el
chiste, la chorcha. Frente al
dolor, la indiferencia.

No es el López Obrador que
conocí en el 2012
. ¿Qué es, entonces?

Es un hombre obsesionado
con el poder y, peor todavía,
consigo mismo. López Obra
dor ha dicho que se debe a los
demás, llegando incluso al éx
tasis retórico aquel del "ya no
me pertenezco". Insiste, pues,
que vive para el pueblo que go
bierna, que no piensa en sí
mismo. Pero eso no es verdad.
En los últimos años, el presi
dente se ha encargado de con
firmar que básicamente pien
sa en sí mismo —en su legado,
en su lugar en la historia, en su
poder— antes que en todo lo
demás. De ahí que insista en
victimizarse en casi cualquier
circunstancia. Las víctimas no
son los niños sin tratamiento
de cáncer. La víctima es él. Las
víctimas no son las madres
buscadoras. La víctima es él.
Las víctimas no son los mi
grantes asfixiados entre las lla
mas. La víctima es él. Las víc
timas no son los muchachos
de Jalisco. La víctima es él.
Una y otra vez.
La conclusión de este pa

trón es ineludible. El hombre
que aseguraba mirar siempre
hacia los otros ha descubierto
el poder del espejo y se ha ena
morado de su semejanza. In
capaz de ofrecer una disculpa
o reconocer un error, no hace
más que mirarse a sí mismo.
Se ha perdido moralmente en
los pasillos del palacio. Al fi
nal, al luchador social se lo co
mió el poder. •

@LeonKrauze

El presidente se ha encargado de con
firmar que básicamente piensa en sí
mismo antes que en todo lo demás.
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Fuera del aire
¿Genio o loco?
| PAOIA ROJAS
El mundo avanza a una velocidad vertigi

nosa. Las nuevas tecnologías han acele
rado los cambios a un grado tal, que es

cada vez más difícil predecir el futuro. Persona
jes casi desconocidos irrumpen de pronto, se
ducen al algoritmo y se vuelven tendencia. Así
le sucedió a Javier Milei, quien dio la sorpresa
en Argentina. Las encuestas le daban apenas el
20 por ciento de las preferencias y ganó el pri
mer lugar. Dejó atrás a los dos rivales de los
partidos tradicionales, que siguen pasmados
ante el resultado que obtuvo aquel al que no se
tomaban en serio.
En términos de comunicación es un fenómeno

interesante. En los mítines políticos lo reciben co
mo estrella de rock. Él entra cantando mientras
sus seguidores saltan y bailan entusiasmados.
Grita "soy un león" y la gente responde con rugi
dos. "No vengo a guiar corderos, vengo a desper
tar leones", es una de sus frases taquilleras.
Con un estilo desenfadado logró captar la

atención y el voto de los jóvenes. Su discurso
de sacar a "la casta", en referencia a la clase
política, le dio también el sufragio de los de
cepcionados. Decían que estaba loco, y hasta
eso aprovechó. ¿Sabés cuál es la diferencia en
tre un genio y un loco? El éxito", dijo en entre
vista con una sonrisa.
Su campaña fue tan breve que no le dio ni

tiempo de recorrer el país. Se posicionó gracias a
las redes sociales y a la televisión. De hecho, fue
en programas televisivos en los que participaba
como analista, donde empezó a delinear las que
luego serían sus propuestas económicas.
Ya como candidato, sus apariciones en

pantalla aumentaban los niveles de audien

cia. Todos lo querían como invitado. Ahora
que se ha convertido en el favorito para ganar
las elecciones en octubre, esas invitaciones se
han multiplicado.
Como economista, ha sabido capitalizar la de

sesperación de una población que subsiste con
una inflación de tres dígitos. Vivir así es una lo
cura, y en ese contexto demencial, Milei plantea
propuestas que sacuden y escandalizan.
Dolarizar la economía, desaparecer el Banco

Central y privatizar las empresas del Estado son
sus banderas políticas. También su oposición a la
legalización del aborto y a que se imparta educa
ción en tomo a temas de género e identidad.
Lo preocupante es que el cinismo le resulta

redituable. Cuando le señalan un cambio en su
postura, el tipo responde con humor. Cuando le
muestran un video en el que declaró algo un po
co diferente a lo que hoy sostiene, primero se
detiene en su imagen y bromea: "estoy más del
gado, me da gusto". Ya luego, sin rubor, recono
ce que efectivamente cambió de opinión.
El hartazgo es terreno fértil para el surgimien

to de personajes así: ídolos que pueden decir y
hacer lo que sea. Basta ser disruptivo y refres
cante para dar una patada en el tablero y mover
todas las fichas... o todas las corcholatas. •

@PaolaRo¡as

/•'/ IkiiUlZijo es (a reno Ja lil
I niru el surgimiento do per
sonujes a SÍ: ídolos (/lie pueden
decir i/ liacei lo (¡lie seo.

Fecha: 21/08/2023

Página: 14

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera del Aire /Paola Rojas

Paola Rojas

Costo: 22,950

Página 10 de 228 Índice



Rayuela
Hay quienes afirman que
la quema de libros en
Chiapas es un montaje,
pero, al fin y al cabo, es
una quema de libros con
todo lo que eso significa.
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Descarriada
idea de nación
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

Recuperemos nues
tra NACIÓN" fue la salo
mónica frase pronunciada

por Donald Trump en una alocu
ción de campaña para ganar la
candidatura a la presidencia por el
Partido Republicano (NYT, 14/8).
El profundo significado de la frase
pudiera ser una de las claves que
abonen en su carrera por obtener
la nominación de su partido.

TRUMP NO ES un ideólogo que
se distinga por la construcción de
un discurso más o menos cohe
rente y complejo; lo que sí sabe,
como buen histrión, es el empleo
de recursos retóricos que impac
tan a millones de sus seguidores, y
por lo visto también de quienes no
lo son. Su discurso de falsedades y
verdades a medias está impregna
do de una extraña idea de nación,
en que subyace una mezcla de
racismo, individualismo y despre
cio por el respeto por otros seres
humanos. La demostración más
evidente es el rechazo a todo lo
que tenga que ver con un mundo
civilizado en el que las relaciones
humanas son punto de partida y
llegada. Lo que prevalece en él y
los que piensan igual es el temor
a todo lo que viene de fuera y que
amenaza en "contaminar" la pu
reza de la "raza blanca". Para esa
tribu, perder su identidad de raza
en el vendaval de la globalización y

las corrientes migratorias es per
der a la nación de la que se sienten
dueños y señores. Esa es la esen
cia del discurso de Trump cuando
llama a "recuperar la nación". Es
la misma idea que subyace en la
defensa que hizo de las hordas
protofascistas que marcharon con
esvásticas en Virginia y la turba de
bandidos que asaltó "el castillo"
en enero de 2020.

CON EXCEPCIONES, QUIENES
le disputan la candidatura republi
cana no se han atrevido a señalar
a Trump como el culpable de los
delitos de los que se le acusa con
el argumento de que son producto
de una vendetta política. Lo que
en el fondo se advierte es el temor
de exponerse a su furia y la de mi
llones que aún lo apoyan. Quienes
siguen creyendo que Trump es la
víctima y el no culpable de haber
perpetrado el asalto más grave
que ha sufrido la democracia esta
dunidense, siguen siendo la base
en que descansan sus intenciones
de ganar la candidatura republi
cana y en un descuido su regreso
a la Casa Blanca. Es plausible y
sano para el sistema de justicia
que con Trump también se senta
rá en el banquillo de los acusados
al puñado de abogados que para
defenderlo han mentido y confec
cionado un embrollo legal prescin
diendo del más elemental sentido
de la ética que debe prevalecer en
los asuntos de la jurisprudencia.
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ASTILLERO

Xóchitl"QuadriFox y Kamel NacifM Maquilar
en San Cristóbal DLC // Turnos de 45 horas

semanales // ¿Defendió Gálvez a indígenas?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL LUNES 8 de enero de 2007,
Margarita Gómez Santis se quedó
sin trabajo en la maquiladora Trans
Textil Internacional (que luego cam
bió de razón social: Spintex SA de

CV), propiedad de Kamel Nacif. Madre de tres
hijos, llevaba cuatro años trabajando en San
Cristóbal de Las Casas con un sueldo de 2 mil
pesos y turnos de 10 horas diarias.

ADEMÁS DE MARGARITA, unas 300 per
sonas, la mayoría mujeres indígenas, perdieron
súbitamente el empleo y les dieron liquidacio
nes que fluctuaron entre 2 mil y 4 mil pesos
(nota de Ángeles Mariscal en La Jornada:
https ://goo.su/COKpozQ).

LA LLEGADA A San Cristóbal de Las Casas
de esa maquiladora de Nacif, luego condenado
por pederastía, se debió agestiones del en
tonces presidente, Vicente Fox Quesada, y su
esposa Marta Sahagún. Fox llamó al entonces
gobernador de Chiapas, Pablo Salazar Mendi
guchía, para gestionar los apoyos que recibiría
el empresario textilero: una nave industrial sin
costo, entregada a título de comodato; infraes
tructura pública para la operación de la planta
y "becas" gubernamentales que cubrirían los
sueldos del primer semestre de las empleadas.

EN TOTAL, UNOS 20 millones de pesos de
apoyo de los tres niveles de gobierno para
Nacif, quien había prometido crear mil 500
empleos y cerró su paso por San Cristóbal de
Las Casas con 300 trabajadoras despedidas y
violando leyes y acuerdos.

ESTA HISTORIA FUE reavivada por Xóchitl
Gálvez, aspirante a candidata presidencial en
2024, durante un foro discursivo del Frente
Amplio por México: "Recuerdo cuando traba
jaba con Vicente Fox: quisieron instalar ma
quiladoras en San Cristóbal de Las Casas y les
dije Va a ser un fracaso, nadie va a ir a trabajar
ocho horas seguidas, porque no es su cultura'".

MIGUEL PICKARD, DEL Centro de Investi
gaciones Económicas y Políticas de Acción Co

munitaria AC, publicó, a un año de inaugurada
por Vicente Fox la mencionada maquiladora:
"Los trabajadores de esta maquiladora textil
son en 60 por ciento mujeres, 40 por ciento
indígenas, y la edad promedio es de 22 años. La
mayoría de las mujeres tiene niños a su cargo.
Los empleados reciben el salario mínimo,
actualmente 40.30 pesos (US$ 3.84) por día
correspondiente a la zona C, en la que menos
se gana en el país. Oficialmente se trabajan 45
horas a la semana, repartidas en cinco días,
más dos domingos al mes, 'días de empaca
miento' (...) Cuando incumplen su cuota míni
ma de prendas tienen que quedarse trabajando
hasta completarla, sin pago adicional".

PRIMERO, FABRICABAN SUÉTERES en la
planta chiapaneca (que se abrió para trasladar
la maquinaria de una planta en Guerrero que
se había declarado en huelga por violaciones
laborales), luego se dedicaron a coser "las
partes para armar la playera completa, a
razón de 200 mil playeras por mes, meta que
supuestamente crecería a un millón al cabo de
tres años. Las playeras van en 95 por ciento
al mercado estadunidense y son vendidas por
los grandes almacenes minoristas como Sears,
Target, Wal Mart, JC Penny (...) con marcas
como Tommy Hilfiger".

PICKARD: "RESULTA INDISPENSABLE
hacer el cálculo siguiente: cada módulo de 16
personas tiene que sacar mil 500 playeras al
día, es decir, casi 94 playeras por trabajadora;
significa que una trabajadora con su salario
mínimo, gana 43 centavos de peso (4 centavos
de dólar) por cada playera producida en Trans
Textil; una playera 'Tommy Hilfiger' no se ven
de por menos de US$ 20 en Estados Unidos, es
decir, 500 veces más de lo que se le pagó a la
trabajadora por ella".

COMO PUEDE VERSE, Xóchitl Gálvez ha
mostrado ignorancia de la realidad chiapaneca,
al estilo de otro clasista y discriminador, Gabriel
Quadri. Ella, como coordinadora de asuntos
indígenas, se prestó a las maniobras de protec
ción de Fox a Nacif y no hizo nada ante el abuso
cometido por éste contra centenares de mujeres
indígenas (explotación, salarios de hambre, li
quidaciones exiguas e ilegales). ¡Hasta mañana!

Fecha: 21/08/2023

Página: 8

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 23,871

Página 13 de 228 Índice



NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Del chahuistle y otros menesteres M Una
leyenda sobre los hombres y el maíz
ORTIZ TEJEDA

UY PROBABLEMENTE EN

alguna ocasión, propinándose unM palmetazo en la testa, usted ha
proferido, al tiempo que un leve
quejido, una expresión muy cam

pirana y ya en desuso: "¡Carajo, ya me cayó el
chahuistle!" Y lo más seguro es que al decirlo no
tenga la mínima idea de lo que pretende expre
sar. Ha oído la frase y sí entiende que tiene que
ver con un acontecimiento negativo, desafortu
nado, de malas consecuencias. Aunque sabe que
la frase le acomoda a ese momento y esos senti
mientos, no tiene ni la menor idea de qué cosa
es el tan mentado chahuistle que se le ha venido
encima. Pues para que su quejumbre, su preocu
pación y los malos momentos que ya llegaron, o
no se tardan, tengan al menos un referente en
tendible, le diré que esta extraña (para nosotros)
palabra es el nombre de un microscópico hongo
que es el peor enemigo de nuestro tan vasto
gran amigo y, desde hace siglos, primer provee
dor de nuestra subsistencia: el maíz.

CUENTA LA LEYENDA que cierta ocasión se
reunieron tres poderosos dioses y se confesaron
su aburrimiento: vivían en el maravilloso espa

cio que conformaban el cielo y el mar; sin em
bargo, el tedio infinito ensombrecía sus eternas
existencias. De pronto, Kukulkán dijo a Tepeau
y Caculhá: ¡Eureka! (perdón, perdón, timbró mi
móvil, me distraje y salté de una leyenda maya a
la historia griega de Arquímedes de Siracusa (no
de Polanco). Pleno de contagioso entusiasmo,
Kukulkán dijo a sus camaradas: se me está ocu
rriendo una idea genial (divina, le corrigieron).
Vamos a crear a un ser, hecho a nuestra imagen
y semejanza y veamos cómo se desenvuelve su
vida en este paraíso. Estaremos muy diverti
dos y felices. ¡Espléndida idea!, lo interrumpió
Caculhá que era muy dado a darle coba a sus
colegas ¿Y qué material utilizaremos? Arcilla,
acordaron unánimemente y pusieron sus divinas
manos a la obra. Tan absortos estaban que no
se dieron cuenta que "parecía que iba a llover,
el cielo estaba nublado. Parecía que iba a llover,
el cielo estaba encapotado". En un santiamén la
fina arcilla se convirtió en un vulgar lodazal y "el
producto" desapareció entre sus manos. Pero
no hubo desánimo, de inmediato buscaron otro
insumo o, como se dice ahora, un precursor.
Escogieron la madera y reconstruyeron su mo
nigote que tenía capacidad para caminar, correr,
dar saltos y piruetas, sólo que pensaba poco y
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nada sentía. Ahora sí el desaliento fue cósmico.
Estaban nuestros tres dioses por abandonar
su Divina ilusión (Música: F. Chopin. Letra: L.
Quezada) cuando caído del cielo, (literalmente),
el staff de asesores que (rara avis, no sólo tenía
conocimientos, sino que hacía regularmente
uso de presencia), les aconsejó: junten el cereal
del que siempre se han alimentado, el que los ha
hecho fuertes, sanos, artistas y artesanos, cono
cedores del tiempo y de los astros. Reúnan las
mazorcas necesarias, dense a la tarea de separar
los granos del corazón del cereal, llamado por
los náhuatl olotl, y castellanizado como olote.
Trituren, desmenucen luego esos frutos y amá
senlos mezclando con tierra y agua. El amasado
es lo más importante a la hora de crear la estruc
tura que se busca y que deberá ser resistente,
pero con elasticidad: erguirse y moverse como
sus creadores. Cuando con la masa demolida, la
tierra y el agua hayan moldeado el cuerpo que
buscan, el trilema estará resuelto. El hombre,
como empezaría a llamársele, saldría a la vida, a
imagen y semejanza de sus creadores, sólo que
éstos eran tres y los recién llegados, cuatro. Por
los nombres incomprensibles para la ignorante
columneta (Balam Quitza, Balam Acaab, Ma
Hucutah, Iqui Balam), no se puede afirmar que
se trataba de dos parejas de sexos diversos entre

cada una de ellas, pero se presupone que así
era, puesto que su primera misión era poblar el
planeta. Y salieron los seres de este cuarteto de
estreno a recorrer el desconocido mundo, pues
ellos podían moverse, andar y trasladarse, pero
sobre todo, podían pensar y amar. Comenzaron
a poblar el planeta, a sembrar la tierra, enseña
ron a sus hijos a respetar la naturaleza. "El maíz
con que fueron creados se impregnó en su esen
cia, se volvió su sangre y formó su corazón".

PERO COMO BIEN se sabe, los dioses son
muy quisquillosos, suelen crear criaturas feli
ces y luego esa felicidad les empaña la propia.
Sodoma, Gomorray el diluvio universal son pe
queños ejemplos. ¿Y, qué tal el trabajo forzado
para ganar el pan diario?

¿EL HONGO BLANCO, que extermina las
vitales cosechas de maíz, fue un castigo o tan
sólo una desatención, un descuido, de los dioses
creadores? Seguramente esto no lo sabremos,
pero sí, qué tiene que ver esta crónica con la
vida de un hongo blanco que insiste en destruir
las estructuras nacionalista y populares del
país. "El Ángel de la Dependencia", le rebautizó
la plebe. Veamos si acertó.

@ortiztejeda ortiz_tejeda@hotmail.com
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CIUDAD PERDIDA

El cártel de los intérpretes de la ley
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

A INVESTIGACION DE la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad deL México que dio a conocer la reporte
ra Elba Mónica Bravo, para decirlo
con todas sus letras: es un horror.

PARA NADIE ES desconocido que los jueces
hacen, desde sus interpretaciones de la ley, que
no de la ley a secas, lo que les pega en gana,
pero ahora nos enteramos de que las mujeres
y los hombres de la ley formaron su propio
cártel, y no para robar, como acostumbran,
sino para despojar a los más débiles, a los más
necesitados: los ancianos.

Y EN ESA asociación delictuosa también par
ticipan los notarios, banda sin generalizar
bien adiestrada para convertir cada propiedad
en un botín.

SERÁ MUY INTERESANTE saber quiénes
son esos "profesionales" que convierten los
metros cuadrados en millones de pesos y que
ahora buscan incrementar sus fortunas despo
jando de su propiedad a ancianos.

LA CADENA CRIMINAL está hecha con los
más fuertes ¿alguien conoce a un notario po
bre?, los que cuidan y protegen la ley.

NADIE ESPERABA QUE la fiscal Godoy se
atreviera, pero desde hace un buen rato inició
las pesquisas por las que ahora puede asegurar
que sí, que existe esa banda que tiene que ser
extirpada desde ya.

HAY NOMBRES, TANTO de jueces como de
notarios, nombres que se tienen a buen recau
do para no dar elementos que sirvan de pretex
to para que no se proceda en su contra.

EL ACTUAL JEFE de Gobierno, Martí
Batres, que poco o casi nada sabe del asunto,
ha hecho declaraciones que ponen en duda
que la fiscalía haya desarrollado una inves
tigación profunda sobre el asunto, y dice
que en caso de que se encuentren irregu
laridades se procederá legalmente, pero lo
que parece ignorar el funcionario es que las

investigaciones están más que avanzadas.

ES MÁS QUE un hecho que en los despojos
perpetrados existen documentos apócrifos
de todos los tipos, desde las escrituras, para
que nadie se confunda. Y para que esos docu
mentos existan y se den por buenos, tiene que
haber una red que los valide, o peor, que los
falsifique para que se ejecuten las medidas que
den cauce al despojo.

ESTE CASO PUEDE ser, por sus dimensiones
y los componentes del ilícito, aún mayor que el
del cártel inmobiliario, porque además están
involucrados algunos funcionarios de las alcal
días donde se actuó en contra de los viejos.

LOS DOCUMENTOS, COMO decíamos,
obran en poder de la fiscalía. Las investigacio
nes tienen nombre y apellido y seguramente
vamos a recibir sorpresas, y es posible que este
caso no sea más que el desdoblamiento de lo
que ya sabemos del cártel inmobiliario.

EL CASO APENAS empieza, pero tiene ner
viosos a muchos. Hay documentos, testigos,
víctimas que dan fe de los ilícitos cometidos.
Por lo pronto, la inteligencia de la fiscalía ha
identificado a algunos posibles infractores, pe
ro se trata, ahora, de saber desde cuándo y qué
tanto han hecho, porque el asunto no parece
nada nuevo, sino por el contrario, se supone
que hay mucha tela de dónde cortar.

MUY PRONTO HABRÁ noticias sobre el
asunto. No obstante, lo que tendría que hacer
se es cortarle las uñas a los notarios a partir
de leyes efectivas que impidan el abuso. Nada
más.

De pasadita

AHORA RESULTA QUE en el frente opositor
y sus focas aplaudidoras la candidata será la
que más se parezca a Fox, es decir, se trata de
ir en contra del país más allá de los odios en
contra de López Obrador, por eso los panistas
tratan, de todas formas, de descarrilar a
Beatriz Paredes, que en algunas encuestas ya
alcanzó a la señora X. Agu as, la van a atacar
con todo.

cd_perdida@jornada.com.nix
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APRENDER A MORIR

Una serie

muy sería

HERNÁN GONZÁLEZ G.

EN DIOS CON
FIAN, pero acu
mular ansian",
sería un lema
menos piadoso

aunque más realista del imperio
estadunidense y su desenfrenado
sistema comercial, que antepone
las utilidades al daño que puedan
ocasionar a la naturaleza y en las
personas, tanto dentro de sus
fronteras como fuera de ellas,
pues la pueril voracidad del capi
talismo no conoce límites y la cre
dulidad de la gente, tampoco.

LAS POLICIAS DEL mundo
tienen una certeza: insalvables es
collos impiden que drogas de todo
tipo continúen entrando a Esta
dos Unidos por tierra, mar, aire o
nuevos túneles, gracias a la cre
ciente demanda de intoxicantes
legales e ilegales, demanda cuyos
antecedentes son las empresas
farmacéuticas que indujeron a
grandes sectores de población a
consumir enervantes disfrazados
de analgésicos oportunos y se
dantes benévolos. En ese país hoy
son millones los preadictos que
dan ejemplo y generan crisis en su
organi smo y su entorno, a ciencia
y paciencia de autoridades y legio
nes de médicos motivados.

EN EL BASURERO que constitu
ye la programación televisiva "de
entretenimiento", si uno se arma

de paciencia y una buena lupa,
puede encontrar incluso películas
o series de calidad. Es el caso de
la recién estrenada en Netflix
Medicina letal, breve y sustanciosa
serie de seis capítulos que exhibe,
sin tapujos, a todos los implica
dos en el fomento cotidiano a las
preadicciones entre la población
estadunidense en particular y par
te del resto del mundo en general,
escudados en la legalidad nociva
de ciertos fármacos. Es la sinies
tra historia de Purdue Pharma,
propiedad de la familia Sackler, y
su producto OxyContin, poderoso
analgésico a base de clorhidrato
de oxicodona que alivia dolores de
moderados a severos en bursitis,
neuralgia, artritis y cáncer, pro
duciendo entre otros efectos una
euforia similar a los de la heroína,
por lo que muchos, en vez de
tragar entera la tableta, prefieren
masticarla, pulverizarla, aspirarla
o disolverla en agua e inyectarla.

CUANDO LA ADICCIÓN los
rebasa, estos millones de usuarios
legales recurren a anfetaminas, co
ca, heroína o fentanilo, y la ley res
ponsabiliza a "otros" de envenenar
a su gente. Con estas maniobras
legaloides de la libre empresa y los
jugosos estímulos a promotores
y médicos, instituciones como la
DEA y la Corte Suprema del país
vecino quedan en entredicho. Apú
rese a ver Medicina letal; pronto la
pueden quitar.
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Que aprovechando su vi
sita a Quintana Roo, Claudia
Sheinbaum estuvo en la estación
Leona Vicario del Tren Maya, en
Puerto Morelos, la obra emble
mática de la 4T que el próximo 1
de septiembre realizará su pri
mer recorrido de evaluación enla

ruta CampecheCancún. La aspi
rante de Morena destacó que este
proyecto no solo será importan
te para el sureste, sino para el país
en los ámbitos económico, social
y ambiental, por lo que reconoció
el acierto del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Que la Cámara de Diputa
dos afina ya el protocolo para
recibir el quinto Informe de go
bierno del presidente AMLO el
próximo 1 de septiembre en se
sión de Congreso General. Esta
vez corresponderá a Luisa Ma

ría Alcalde, tercera titular de la
Secretaría de Gobernación en el
sexenio, entregar el legajo en re
presentación del mandatario, co
mo lo hicieron antes Olga Sán
chez Cordero y Adán Augusto
López. La reducción de la pobre
za, el avance de las megaobras, la
política social y el superpeso ten
drán un lugar relevante.

Que Aurelio Ñuño, ex se
cretario de Educación, está de re
greso en México... y en la política,
pues Dante Delgado le abrió las
puertas para que sea diputado
plurinominal en 2024 por Movi
miento Ciudadano. La clave para
el Jefe de la Oficina de Enrique
Peña Nieto fue que sus ex cola
boradores y contactos en MC le
sirvieron de aval para sumarse
al movimiento naranja, porque
en el PRI le cerraron las puertas.

Por cierto, las investigaciones de
la FGR en su contra, con medidas
como el allanamiento a su casa,
no han prosperado para llevarlo
ante un juez.

Que la polémica por los li
bros de texto gratuito ha cruza
do de la zona del debate, con sus
esperadas descalificaciones, al
terreno de la violencia, pues po
bladores de San Cristóbal de las
Casas, Chiapas, quemaron mate
riales llegados esta semana a las
escuelas y lo más grave es que los
habitantes de la comunidad de
San Antonio del Monte realiza

ron la quema asegurando que los
ejemplares "son del diablo" y has
ta presumen que habrá más actos
de estos. Urge resolver ese dife
rendo desde la SEP, los gobiernos
estatales, la Corte o quienes pue
den tomar esa decisión.
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Bola de acarreados

Un triangulito de Boing de tamarindo
y una torta envuelta en servilleta. Así
se contrataba a los acarreados de an

tes, aunque los que acudían sabían que eso no se
podía decir. ¡Ni Dios ni el Partido lo manden! Aun
y cuando el Boing hubiera tocado de mango —que
era el más rico—, uno tenía que decir que iba por la
propuesta y por el candidato (acuérdate del nom
bre, acuérdate del nombre, acuérdate del nombre
del famoso candidato). Lo cierto es que el pago o la
consecuencia por no asistir han variado. Ahora ya se
cobran hasta con los sueldos y los apoyos, lo cual re 
sulta tan atemorizante, que se ha convertido en un
tema de sobrevivencia. Por eso hay tanto grito en los
eventos —de alegría, por supuesto—.
Se acarrea para todo, de toda la vida y en todas

partes del mundo. Desde la gente que llevan a la ca
silla para asegurar que voten por el partido, hasta
para hacer una protesta afuera del instituto inde
pendiente en turno o para hacer bola en el evento
del candidato elegido. Yes esta última la que resulta
fascinante: la de hacer bola.

Nos gusta la bola Acercarnos a ver qué es eso que
está haciendo la bola. Y que conste que no tiene na
da que ver con "la masa", esa ya tan bien analizada,
entre otros por Elias Canetti, que dejó de manera tá
cita una característica ineludible: la masa es espon
tánea, gratuita. Labola no.
Labola es mexicana. Usada desde el siglo XIX, la
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bola se hizo famosa a partir
de la Revolución. Retratada
en "Los de Abajo", así como
en otras novelas, la bola es
taba conformada por aque
llos que no sabían bien a bien
a qué iban, pero que entre los
héroes y revolucionarios en
contraban una forma de vida

al filo de la muerte, siguiendo
a uno u otro caudillo por igual.
De ahí que esta semana cuando Marcelo Ebrard

le reclamó a su partido, Morena, por los ilegales
"acarreos monumentales" que Claudiaestáhacien
do en sus eventos (a los que había que agregar los de
Adán Augusto y los de Manuel Velasco), no había
otra opción más que pensar en labola.
Nuestra bola de acarreados es una bola de pro

paganda. Una bola de extras como esos que se usan
en el cine. Lejos de estar ahí tan solo para hacer
bola, están ahí para que nosotros veamos la bo
la. Puestos ahí para nosotros, los que miramos el
evento o la escena. Una bola dispuesta para que
nos la creamos.

Yes que, cuanto más grande la bola, mayor es la
sensación de veracidad. Si la gente está haciendo
bola alrededor de esta o de aquel, esa debe de ser
la buena o el bueno, esperan que pensemos. Desde
siempre ha sido así, a la gente le gusta estar con los
ganadores, por eso, aunque no lo sean, los hacen lu
cir como silo fueran.

Sin embargo, eso no es todo, la bola tiene otra
atractiva característica que sirve tanto al partido
que la contrata como a los que la miran. Labola es
democrática.
Es decir, labola de acarreados está puesta allí pa

ra entusiasmarnos, para animarnos a ir a votar. Para
que el partido gane con nuestro voto y, para que en
cima, nos sintamos parte de esa gran bola de gana
dores y, por lo mismo, demócratas.
No hay remedio, acarreados nosotros, pero ellos:

bola de lo que austed mejor le parezca.
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El PRI y el rente

Por su historia, la mala; su
reputación, la pésima; su
dirigente, pues él, la cons

trucción del Frente Amplio ha tenido
desde su formación un problema a cua
drar con el PRI.

De enemigos por décadas a aliados, el
PRD y el PAN nunca han sabido qué ha
cer con unas siglas y un partido que, por
una parte, les acarrea mala imagen —
después de todo, lo han combatido por

Xóchitl entre los que se dicen "no parti
distas", cualquier cosa puede pasar en la
contienda interna

Los sondeos que hasta ahora se cono
cen y en el entendimiento que es muy
temprano en la carrera del 24, Gálvez
sigue apareciendo más competitiva que
Paredes frente a Claudia Sheinbaum

o Marcelo Ebrard. La pregunta y el di
lema de los frentistas será qué harán si
por el método elegido es Paredes la de

mejores números el 3
de septiembre.
¿Están dispuestos

los panistas que, in
sisto, ya dudan de Xó
chitl a apoyar el próxi
mo año a una priista?

¿Lo están los perredistas que, aunque
menos, ahí están? ¿PodríaParedes, enca
so de ganar, convocar a los electores "no
partidistas" a votar por ella con todo y el
logotipo que representa?
Al liderazgo panista —es un decir— lo

harebasadohastaahoraelcolmillopriis
ta De cómo se di rima esa relación depen
de si el Frente tendrá cómo competir el
próximo año.

años—, pero saben de su aún disciplina
da estructura y presencia nacional que,
aunque muy disminuida, no tienen las
otras fuerzaspolíticas.
No solo eso, lospriistashanllegado ala

actual etapa del proceso de elección de la
futura candidata presidencial del Frente
bastante más fortalecidos que cualquie
ra de los otros dos partidos. Entre otras
cosas, porque la primera fase —y seguirá
pasando enlapróximay definitiva— dio
particular fuerza a las
estructuras partidista
de movilización. E in
ternamente la dirigen
cia del partido se volcó
sobre Beatriz Paredes.
Por eso ahora el PAN
se debate con dos candidatos —uno solo

puede imaginar laspresiones sobre Creel
para que decline— mientras que el trico
lorpondrátodasufuerza, cualquiera que
sea el tamaño, detrás de Paredes.
Si de por sí el panismo del Bajío y el

más tradicional tiene problemas con
algunas posiciones de Xóchitl Gálvez,
frente a un PRI empoderado con una
candidata viable aunque sin la fuerza de
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Equipos de Xóchitl
y Creel preparan
declinación entre sí

T?
¦ n la etapa final de los pro

¡ cesos internos del Fren
 ^4 te Amplio por México y de

Morena ha llegado el momento en que
cada uno meta mano en los terrenos del

otro: sealos guindas recolectando firmas
de sus contrincantes del F.A.M. o éste
preparándose para influir en la encuesta
de las corcholatas.

La semana pasada se redactó en es
ta columna que la fuerza que ha tomado
Beatriz Paredes en cuanto a respaldo de
la ciudadanía solo se explica, aseguran

algunos panistas, con la intromisión de
la m ilitanciay simpatizantes del partido
oficial, que se ha empeñado en descarri
lar el inesperado fenómeno de Xóchitl
Gálvez empujando el posicionamiento
delapriista
Es un hecho que entre las firmas

que obtuvo Paredes Rangel también se
cuenta un alto porcentaje provenien
te de las estructuras del partido trico
lor, pero éstas ya han demostrado jun
to con su dirigencia que, por diferentes
circunstancias, en cualquier momento
podrían ponerse tam
bién al servicio de Pa
lacio Nacional.

En este escenario,
en los pasillos del c en
del PAN corre princi
palmente la versión
de que Santiago Creel declinará en breve
por Xóchitl Gálvez, esto aunque él se em
peñe en desmentir un hecho que muy
probablemente le están solicitando y no
precisamente desde la dirigencia panis
ta, sino desde el grupo empresarial que
destapó y convenció a la hidalguense a
abandonarla contiendapor CdMxpara
competir por lapresidencial.

Lo cierto es que entre la senadoray el
d iputado panista empiezan a haber mu
chas coincidencias en cuanto alos equi
pos de trabajo. De hecho, Marko Cortés
ha enviado a ambos cuartos de guerra a
los mismos operadores de campaña: Pi
co Covarrubias, Aldo Campuzano y Car
los Manduj ano.
El nado sincronizado confirma la de

cisión delpartido blanquiazul de blindar
paraellos la candidatura delFA.M.fren
te a los priistas y frente a las posibles in
tervenciones de Morena. Esto, cuando

sondeos del Frente di

cen que Xóchitl y Bea
triz están casi empata
das en su encuesta de
vivienda
Palabras clave

Ojo. Si el sorpresivo crecimiento de
Beatriz Paredes se consolida, se abri
ría una grieta muy grande en el Frente,
ya que se incumpliría el acuerdo pre
vio que señalaba que el PRI pondría
los candidatos de Edomexy Coahuila,
mientras que los panistas colocarían a
los alfiles para la Presidencia y la Jefa
tura de Gobierno de CdMx.
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A AMLO solo le
preocupa Xóchitl

17
I I nías próximas dos semanas se perfilara

i la suerte de México. La 4T tendrá que
legitimar el proceso de legitimación

de la candidatura de Claudia Sheinbaum, deslegiti
mado por la denuncia de dados cargados de Marce
lo Ebrard. Yo dudo, por cierto, que el ex canciller esté
decidido a romper con López Obrador e irse a MC, co
mo algunos dicen; creo que estájalando la cuerda del
amague en su último y un tanto desesperado intento
para atraer al dedo demoscópico. Aunque existen, me
parece que sonbajas las probabilidades de que se dé
un cisma si AMLO mantiene su propósito de ungir a
Claudia. No descarto una ruptura pactada, desde lue
go, pero suena más lógico que la racionalidad de Mar
celo lo lleve a aceptar el liderazgo en el Senado, que le
evitaría un bombardeo de expedientes y le permitiría
en el próximo sexenio acotar a la presidentay reposi
cionarse. Entiendo que en el obradorismo, donde el
menor cuestionamiento de las órdenes de AMLO se
considera una apostasía, se vea la protesta ebrardista
como una subversión violenta, pero la verdad es que
sus declaraciones fueron mesuradamente calculadas

para no quemar sus naves.
En el Frente Amplio (FA) también hace aire. El

PRI quiere hacer candidata a Beatriz Paredes, con el
apuntalamiento de su estructura y las fichas de En
rique de la Madrid. Xóchitl Gálvez —la opción más
competitiva en la sociedad civil— le cae mal a laparti

docracia, que lave con la mez
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cla de desdén e irritación que
la viej a guardia política pro
diga a los no iniciados. Hace
tiempo vengo advirtiendo
la presencia del caballo de
Troya priista; ahora señalo la
mano morena que aprieta co
las tricolores y amarillas para
sabotear a Xóchitl. AMLO ha

dejado muy claro que esa ella a quien le teme. Por eso
los cuatroteístasla detestany por eso le aplauden a la
aspirante del PRI; más aún, no es descabellado supo
ner que Paredes salió bien evaluada en la encuesta en
vivienda porque en ese universo hay más morenistas.
Se trata de una persona presentable impulsada des
de el principio por un dirigente impresentable —hoy
porhoy Beatriz esAlito, desgraciadamente— con el
que los operadores de la4T se sienten muy cómodos.
En la ecuación opositora solo que da una variable

por despej ar: Santiago Creel. ¿Qué parte de su pasado
pesará más en él? ¿Actuará como secretario de Go
bernación o como promotor de la transición demo
crática? ¿Lo moverá el deseo de jefaturar a la futura
oposición o su voluntad de participar en el próximo
gobierno? Si es lo primero, seguirá en la contienda,
ratificará los acuerdos previos con el PRI y cederá el
paso a Beatriz Paredes; si es lo segundo, declinará por
Xóchitl Gálvezy mantendrá vivalaposibilidad de de
rrotar al oficialismo.

AMLO no pierde si Ebrard se va a MC, porque
Marcelo le quitaría más votos al FA que a Morena,
y gana si Beatriz es la candidata del FA. El único es
cenario que inquieta al Presidente, el que intenta
con todos sus tentáculos dinamitar, es que Xóchitl
encabece al FA, Yes que ella tiene el potencial para
detener a la 4T y reemplazarla por la 4A —la cuarta
alternancia—: la suya es la candidatura con el perfil
adecuado y sin el fardo de la amenaza del retorno del
priñanietismo, cuya corrupción contribuyó a entro
nizar a AMLO. ¿O por qué creen que los jefes partidó
cratas no la quieren?
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Una educación
podrida pudre
a la nación

Los problemas de la educación
pública en México no son nue
vos, ni nacieron con este gobier

no, y la historia de la humanidad da cuenta
de un hecho cierto: la tarea educativa siem

pre ha estado determinada por dos impul
sos contrapuestos: de un lado, los esfuerzos
libertarios, y del otro, los afanes de dominio.
Los primeros buscan rescatar de la igno

rancia a los educandos y capacitarlos para
realizarse en la libertad; los segundos, so
meterlos al pensamiento y la acción de
quienes deciden el contenido de la educa
ción, trátese de gobiernos, iglesias u otras
fuentes de poder, como el económico.
Naturalmente, esos dos impulsos (el li

berador y el de dominio) operan en fuerte
confrontación, como lo prueba el último si
glo en México.
El presidente Plutarco Elias Calles, ha

ce casi cien años, fue un gran impulsor de la
educación pública, pero su intolerancia pro
vocó la sangrienta guerra Cristera. En 1934
dij o en el llamado Grito de Guadalajara: "de
bemos apoderarnos de las conciencias de la
niñezy de lajuventud porque sony deben ser
de la Revolución".
En 1959 el presidente López Mateos im

puso el "Libro de Texto Gratuito". Amplios
sectores sociales y el PAN se le opusieron
enérgicamente, no por su falsa gratuidad
(pues lo pagamos los contribuyentes) sino
por único, faccioso y maniqueo.

En 1993, siendo presidente Salinas, tam
bién se dieron fuertes debates en el Congreso
por la reforma educativa, en el 3o Constitucio
nal. Participé enellos como diputadofederaly
consta en el Diario de los Debates la intermi

nable luchaentre la libertadyel dominio.
Avanzamos en las últimas tres décadas

para ampliar el horizonte de los educandos,
procurando evitar dogmas, sectarismos y
falsificaciones históricas. Ahora nos halla
mos ante una nefanda intentona oficialista:

El Plan Educativo Nacional y los nuevos li
bros de texto se elaboraron al margen de los
padres de familia, los maestros, los pedago
gos, los técnicos y científicos prestigiosos,
violando por ello la Constitución y la ley.
Tartufo la llama "la revolución de las con

ciencias" (igual, exactamente igual, como ha
ce cien años lo hacía Elias Calles) y es sólo un
asalto artero a esas conciencias infantiles, pa
ra troquelarlas al antoj o del sátrapa en turno.
Esos libelos regresan a la "lucha de cla

ses", a la visión maniquea, a la división de
México en dos bandos: "los dominantes y
los dominados; los oprimidos y los opreso
res", atizando viejos odiosy resentimientos
entre los mexicanos.

Además, las pifias en tales bodrios (en
gramática, matemáticas, geografía, histo
ria, física, astronomía y otras disciplinas)
demuestran haber sido hechos con las patas
traseras de rojillos trasnochados, para en
venenar el alma de las nuevas generaciones.
Repudiemos esas porquerías, porque una

educación podrida pudre ala nación.
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El Presidente
como víctima

Hay sólo una víctima dig
na de atención en el dis

curso del presidente Ló
pez Obrador: el propio presidente Ló
pez Obrador.
Sólo a él se le cuida y se le defiende,

ahí, de la perversidad de sus adversa
rios, de la sevicia con que sus adversarios
subrayan, agrandan, inveníanlas cosas
negativas que hay en toda sociedad, pa
ra derrotar la causa de ese mexicano

No tiene tiempo ni lugar en su dis
curso para más. No puede distraerse, no
puede dejarse vencer por la astucia de
sus enemigos, disfrazada cada día de re
clamos políticos, periodísticos o simple
mente humanitarios.

Porque en esos reclamos están agaza
pados, enhebrados, trufados, sus pérfi
dos, implacables, infatigables enemigos.
En la defensa del Presidente de sí

mismo y de su causa, encarnada en él, no
puede haber treguas,
ni excepciones, ni ma
tices, ni compasión, ni
generosidad.
Si hace falta, si la

causa lo necesita, no
puede haber tampoco

realidad.

No puede siquiera extender una con
dolencia públicaalos deudos de los mu
chachos martirizados de Lagos de More
no, decir que le duele lo que les pasó, que
su gobierno hará lo que está a su alcance
para castigar ese crimen.
El tamaño de su víctima elegida, El

mismo, no deja espacio para los de
más.

asediado, maltratado, buleado, que de
fiende como un león, desde su humilde
trinchera de la Presidencia de México,
la más noble de todas las causas que es la
superioridad moral de su proyecto y de
su persona histórica
Es para no darle vuelo a esa conspi

ración de los enemigos del cambio, que
el Presidente debe mantenerse firme,
y no dar su brazo a torcer, no aceptar ni
siquiera oír que pueden pasar cosas te
rribles en el país que
gobierna.
Por ejemplo, que

hay masacres, que la
gente sufre por las ma
sacres,porquesushijos
son secuestrados, des
aparecidos, obligados a mutilarse y ma
tarse entre sí, y son filmados en videos
que se envían luego a los familiares y se
difunden en las redes para aterrorizar a
la sociedad, como sucedió hace una se
mana enLagos de Moreno, Jalisco.
El dueño del discurso presidencial

tiene desde siempre su víctimafavorita,
la enorme víctima que debe defender por
elbiensuperiorde México: El mismo.
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El extraño caso
de los hermanos

Macías Noriega

Ayer, hacia las 11 de la ma
ñana, Cuadrante7.mx, un
sitio de noticias del muni

cipio de Lagos de Moreno, fundado en
2018, publicó en su página de Facebook
una noticia muy inquietante: una fami
lia de cinco hermanos de entre 20 y 23
años habría desaparecido el sábado al
rededor de las 3:00 p. m.
Acompañando la nota fue subida una

fotografía de estos jóvenes abrazando a
un adulto mayor. También se publicó la

imagen de un automóvil Sentra color ne
gro con placas de Texas. CuadranteZmx
afirmó que la familia viví a horas de gran
angustia y refirió que la desaparición
habría ocurrido durante el trayecto que
esos hermanos tenían previsto realizar
en ese vehículo entre su domicilio, ubi
cado en la colonia San Isidro, y la casa de
unos familiares localizada a 35 kilóme 
tros al norte, en otro asentamiento semi
rrural conocido como El Puesto.

La coincidencia de esta desaparición
con la tragedia sufrida por otros cinco
jóvenes el pasado vier
nes 11 de agosto hizo
que la nota de Cua
drante7.mx se volvie

ra viral, primero en
redes sociales y luego
en prácticamente to
dos los medios informativos. Durante la

tarde de ayer no hubo un solo portal que
se abstuviera de mencionar de manera

destacadalos apellidos Macías Noriega.
La autoridad local tardó en reaccionar

a esta información El presidente muni
cipal de Lagos de Moreno, Tecutli Gó
mez, esperó hasta las 7:30 p. m. de ayer
domingo para emitir un intrigante co

municado. En él afirma que la presunta
desaparición de estos hermanos aún no
había sido reportada al 911 ni a ninguna
otra dependencia del estado de Jalisco.
Dijo también que envió personal,

tanto a la colonia San Isidro como a El

Puesto, sin haber podido encontrar,
en ninguna de estas dos coordenadas,
a nadie que conociera a los hermanos
Macías Noriega.
El hecho llama la atención porque

ambos núcleos de población son muy
pequeños. Tampoco fue posible dar

con testigos que reco
nocieran el vehículo

Sentra color negro.
Un recorrido por

las redes sociales más
utilizadas confirmaría

la inexistencia de per
sonas que correspondan a los nombres
de las supuestas víctimas proporciona
dos por CuadranteZmx.
Zoom: o bien la autoridad es teme

rariamente inepta, o una mente torci
day perversa jugó una broma macabra
ayer por la tarde y la inmensa mayoría
de los medios de comunicación caye
ron en su trampa.
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Las ligas que
estire'» Ebrard

Marcelo Ebrard está exponiendo un
asunto que sabe que acarrea conse
cuencias y lo hace para asegurarse una

posición de fuerza cuando el elector más importante
defina que es Claudia.
Su denuncia sobre el desvío de recursos públicos

desde el gabinete presidencial en apoyo de Sheinbaum
difícilmente frenará la postulación de la ex j efa de Go
bierno, pero como el ex canciller no romperá con An
drés Manuel López Obrador, ¿qué lo impulsó a poner
en teórico riesgo de cárcel cuando menos ala secretaria
federal del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes?
Los señalamientos implican un saqueo al erario que

las mayorías legislativas morenistas y morenianas re
solvieron clasificar como delito grave, de modo que se
han abierto los canales para levantar denuncias pena
les y de que, aun sin éstas, la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales persiga de oficio a quienes conside
re responsables (por más que este escenario sea impro
bable, dada la incondicional cercanía del titular, Agus
tín Ortiz Pinchetti, y de su esposa igualmente lopezo
bradorista, la ministra Loretta Ortiz, con el Presidente
de la República).
No obstante, la presentada ante el INE por Movi

miento Ciudadano y las que pueden promover los dipu
tados que simpatizan con Marcelo (se habla de hasta 120
de Morena, el Verde y el PT) anticipan que el caso, fatal
mente, llegará al Tribunal Electoral del Poder Judicial y
de aquí pase al Ministerio Público Federal (aunque muy
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probablemente determinaría
éste que "no hay" elementos
para encarcelar a nadie).
¿Qué busca entonces

Ebrard?
En 2000 declinó en favor

de AMLO (competía por el
extinto Partido Centro De

mocrático) para la Jefatura de
Gobierno del entonces Dis

trito Federal y en 2012, pudiendo patalear contra una
encuesta sospechosa, dejó pasar a López Obrador para
disputarla Presidencia que ganó Enrique Peña Nieto.
Seguro que a Marcelo Ebrard le puede, y mucho,

pero no se atreve a inculparlo, que su carnal de Pa
lacio olvidara esos gestos de lealtad y prefiera que
Sheinbaum lo releve.

Este sábado dij o a El País:
"Dudo mucho que el Presidente autorizara esas co

sas. Lo conozco muy bien (...). La apelación que yo hago
no es al Presidente...".
¿Qué busca pues?: asegurar el liderazgo de los futu

ros senadores morenistas y pactar un titipuchal de po
siciones para su gente en los distintos cargos de elec
ción del año próximo (en la cena de "la unidad", López
Obrador ordenó que quien quedara en segundo lugar
de la encuesta será coordinador en el Senado, el segun
do en la Cámara de Diputados y al tercero se le dará
hueso en el futuro gabinete).
Así, Ebrard mantendrá (impensable que acepte

subordinársele) una sana distancia con Sheinbaum
y podrá negociar candidaturas a senadurías, diputa
ciones federales y locales, gubernaturas y presiden
cias municipales.
El convenio evitaría que la liga reviente con el encar

celamiento de la titular de Bienestar, o que la claudista
fiscal Ernestina Godoy active un expediente penal con
tra Marcelo por la Línea 12...
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#ConLasMicheladasNO

Parece que en el sector opositorslo suyo, lo suyi
to de ellos, es el autoboicot. Tanto se esfuerzan
en boicotear a sus enemigos que, ya encarrera
dos y al ritmo de "si el perro es bravo hasta los
de la casa muerde", se boicotean entre ellos de

manerafiera, febrily generosa.
Allí tenemos a LadyXque ahora, sin temor a afrentar al

Eterno, se metió con las micheladas por ser las culpables de
todas las angustias y todos los quebrantos en materia de se
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guridadyluchacontraelcrimenorganizado. Alo mejoría se
ñora del huipil le quiso rendir unhomenaje aRicardoAna
ya, del que solo ella se acuerda, de cuando se cebó atacando
malamente alas caguamas. También se podríauno imaginar
que, siendo tan calderonícola, en una de esas García Luna
Productionsle mandó algunos tipspara
triunfar enlavidayacabar conlacriminali
dad Esto, comobiensabemos, resultó con
traproducente, sobre todo porque si bien
es cierto que el combate contra engendros
del mal como las licuachelas, los dorilocos
ylasgomichelas (incluso agregaría las mi
cheladas cubanas a las que les falta un gra
doparaserpozole)podríaserbenéficopara
lasociedad ensu conjunto, pero meterse conlas micheladas
sí resulta una afrenta por la naturaleza benéfica de la legen
dariabebidaenlaluchacontra la calortz,yuna contradicción,
pues circulan imágenes de la precandidata empujándose
unas micheladas tamaño florero.

Quizá por eso su contrincante, Beatriz Paredes, bastón
en mano, para acabar de desinflarla le metió varios man

darriazos estilo don Teofilito: desconoció su carisma, cues
tionó su liderazgo, puso veladamente en la palestra su trá
fico de influencias y, para rematar, estableció que el huipil
original es el suyo. Qué se me hace que con una pequeña
operación del circo de mapaches amaestrados de Alitititi

tito Moreno dicen que preparalagran
traición contra el Frente de Claudio
XXXlabuenaserála Paredes.
Y lo peor es que la ingeniera que no

sabe sumar no se ayuda. En su último
siiowestandopero tuvo el mal y desin
formado gusto de afirmar, a lo Chiki
liQuadri, que en el sureste la gente no
es capaz de trabaj ar ocho horas segui

das. Eso lo sacó de una maquiladora que Vicente Voxhizo
de manera muy torcida con el espeluznante Kamel Nacif,
protector de la red de pederastas señalada en Los demo
nios del edén, de Lydia Cacho.
Como dice mi querido Fabrizio Mejía Madrid, cada vez

que Xóchitl habla ej erce contra ella misma la violencia po
lítica de género.
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Dramáticos vaticinios

Gil refiere lo que vio entre las brumas del porvenir: la candidato de Morena a la
Presidencia será Claudia Sheinbaum, definitivo; Marcelo Ebrard no romperá

con Morena, encarecerá\, eso si el producto y exigirá más espacios de influencia...

Gil tomó asiento en la silla gi
ratoria desde donde despa
cha en la superficie del es
critorio de finas maderas.
Con gran precaución depo

sitó ahí la bola de cristal y con el gesto
clásico del adivino extendió sus manos

y dibujó una circunferencia. Gil refiere
lo que vio entre las brumas del porve
nir: la candidata de Morena a la Presi

dencia será Claudia Sheinbaum, defi
nitivo; detrás de una luz que la corona
con un aura, Sheinbaum sonríe con una
mueca de miedo; por cierto, según estos
vaticinios, Marcelo Ebrard no romperá
con Morena, encarecerá, eso sí, el pro
ducto y exigirá más espacios de influen
cia, legisladores, promesas y alguna rea
lidad; en el interior de esa esfera, entre
la neblina, Adán Augusto López cumple
con el papel de prefecto que le ha otor
gado el Presidente y López Hernández
le reporta, pero espera atento por si las
recochinas moscas; en el interior de la
esfera, Fernández Noroña sigue bogan
do en las galeras, poco galeotes como él
y, al final, el niño Velasco, armado con
su trapeador y su escoba, espera alguna
instrucción que nadie le da porque na
die lo ve.

Calma, paciencia, mesura
Dej emos de momento el futuro, esa tierra
donde crecen sin orden las decepciones
(aigoeei, Gil anda inspiradón). Volvamos
al presente. Gil lo leyó en su periódico
MILENIO en una nota de Pedro Domín

guez y Damián Martínez: "Luego de los
señalamientos del ex canciller Ebrard

sobre acarreo y guerra sucia por parte de
Claudia Sheinbaum, el presidente López
Obrador señaló que son 'normales' ese ti
po de quejas, más cuando se acerca el fi
nal del proceso para elegir a su sucesor;
sin embargo, aseguró que 'todos se están
portando muy bien'".
Gil no dejará nunca de preguntarse

por qué el Presidente da las respuestas

más insólitas y ridiculas a problemas gra
ves y serios. Se trata de una táctica o no
más le brotan así como hierba de asfalto.
Gran misterio. Un día antes de que se fir
mara un acuerdo sobre las encuestadoras
que participarán en el proceso, Ebrard
acusó acarreo "monumental" a favor de

Sheinbaum e incluso pidió a Morena pa
rar la simulación.
De acuerdo con el ex canciller, el acarreo

se realiza a través de la Secretaría del Bien
estar y dij o que se debe a que él va al frente
en las encuestas. Ebrard publicó una en
cuesta que lo coloca en primer lugar a tra
vés de sus redes sociales. Puestas así las co

sas, portarse muy bien lo que se dice muy
bien tampoco, pero bueno, así lo ve Lió
pez con las gafas del poder. Sheinbaum se
la llevó tranquila y dij o que lo importante

del proceso de Morena es continuar con la
transformación del país.

Reservados unos, en rebeldía otros
Ricardo Monreal pidió que se revisen las
críticas de Ebrard; el galeote Noroña dijo
que Ebrard saldrá de Morena y que busca
rá refugio en "Movimiento Desahuciado"
en referencia a Movimiento Ciudadano.

Adán Augusto López dijo que algunos de
sus compañeros "están nerviosos" por el
proceso de selección de candidato y pidió
prudencia: "Hay unos compañeros muy
nerviosos, y yo desde aquí hago un llama
do a la prudencia, a la unidad, a la calma, a
la mesura. Nosotros no nos dejamos llevar
por esa estrategia de encuestas ni seríamos
capaces de hacer algo parecido".
Claro que son incapaces de organizarías

encuestas para obtener el resultado desea
do en Palacio Nacional, eso jamásy todos lo
sabemos. Elección amañada, ¿están locos?
Mario Delgado, por su parte, aseguró que el
proceso de selección de encuestadoras fue
transparente y equitativo; sin embargo, los
representantes de los aspirantes confirma
ron que hubo un desencuentro por el sorteo.
La crisis no se pudo resolver yla represen
tante de Marcelo Ebrard no firmó el acuerdo,
mientras que otros lo hicieron con reserva
Luego del cónclave de Morena, trascen

dió que Alejandro Rojas DíazDurán, re
presentante de Ricardo Monreal, y Artu
ro Avila, representante de Adán Augusto
López, firmaron el acuerdo con reserva.
Quienes no tuvieron problemas fueron
Juan Carlos Calatrejo, representante de
Claudia Sheinbaum, y los representantes
de Fernández Noroña y Velasco, del PT y
Partido Verde, respectivamente. Gil no
considera que se pueda fraguar una tram
pa, una simulación de hecho lo considera
imposible. ¿De qué se ríen?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Einstein: "yo nunca pienso en el futuro:
llega demasiado pronto".

Gils'enva
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U 55Las dádivas de López
y otros mitos clasistas

La vieja intelectualidad nuevamente ha he
cho de las suyas. En esta ocasión sembrando
en la opinión pública la idea de que la histó

rica reducción en pobreza multidimensional que se pre
sentó de 2018 a 2022 se debe solo a las "dádivas que da el
gobierno". López Obrador "solo repartió más dinero" di
cen algunos. "Los ingresos promedio mejoraron solo por
los programas de transferencia" sentencian otros.
Me di a la tarea de probar, con datos, si las aseveracio

nes de la vieja intelectualidad son ciertas. Calculé esce
narios contrafactuales de reducción de la pobreza con
datos de la Encuesta Nacional de Ingresos de los Hogares
(ENIGH). Con ayuda de esos datos pude crear una métri
ca de qué tanto influyeron los programas sociales en los
niveles de pobreza observados en 2022. Los resultados los
pueden ver en la gráfica.
No es verdad que los programas sociales fueron la prin

cipal razón por las que se redujo la pobreza en 2022. Las
"dádivas" como la vieja intelectualidad los llama fueron
un componente mínimo comparados con los ingresos la
borales. Incluso los ingresos en especie fueron más deter
minantes para la reducción de la pobreza que los progra
mas sociales.

Las transferencias en efectivo han aumentado y con
ello han ayudado a muchas más personas a salir de la po
breza que antes. Sin embargo, no es verdad que la pobreza
se redujo solo por "repartir más dinero". Según datos del
propio CONEVAL, en 2022,3.5 millones de personas lo
graron salir de la pobreza gracias a los programas sociales.
Esto es solo 1.2 millones de personas más de lo que lo ha
cían con Peña Nieto en 2018.
Los programas sociales de López Obrador son 5 2% más

efectivos que los de Peña Nieto para sacar a personas de la
pobreza, pero no puede explicar la reducción de 5.1 millo
nes de pobres que sucedió de 2018 a 2022. De hecho, se
gún mis propios cálculos, de no ser por los ingresos labo
rales, el 73% de la reducción en pobreza no se habría dado.
Como muestra el mapa, hay ciertos estados en donde los

programas sociales sí tienen mayor impacto, pero en nin
guno su impacto es mayor que el del ingreso laboral. Como
pueden observaren el mapa, hay estados donde los progra

mas sociales influyeron muy poco (Baj a California, Baj a
California Sur y Nuevo León) y hay otros donde lo hicieron
muchísimo. Los programas sociales influyeron más en la
reducción de la pobreza en los estados del sur y menos en
los del norte. Aun así, incluso en el sur el principal detonan
te de reducciones en pobreza es el ingreso laboral
Finalmente, otro mito esparcido por la vieja intelectua

lidad es que las remesas explican otra parte importante de
la reducción en pobreza Como muestran mis datos, su im
pacto no es tan grande. Las remesas solo explican el 3% de
las reducciones en pobreza multidimensional de 2022.
Todo indica que el principal ingrediente de las reduc

ciones en pobreza del sexenio ha sido el mej oramiento de
los ingresos laborales. Esto no solo se debe alos aumentos
del salario mínimo, sino a la reducción del outsourcing y
de sindicatos blancos, así como al efecto indirecto de los
programas sociales en crear un piso mínimo de ingreso
esperado para ingresar al mercado laboral.
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1 Sangre fría. Las emociones desbordadas
• son inconvenientes. Generan convulsiones

innecesarias, como sucedió a Morena en esta
semana. Manuel Velasco, uno de los precandidatos
presidenciales, pidió serenarse. "Hago un llamado
a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal. Gerardo Fernández Norofla y Adán
Augusto López a fortalecernos internamente
para estar más fuertes, más unidos y ganar con
contundencia el próximo año". Es claro que, tras
la operación cicatriz del líder nacional de Morena,
Mario Delgado, las aguas volvieron a su cauce.
Vienen los días más difíciles. Prescripción política:
calma.

2 Por su nombre. Marcelo Ebrard, aspirante
• a coordinador de la Defensa de la

Transformación, aseguró que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha sido generoso con los
seis participantes en la contienda interna al abrir
el proceso para la candidatura presidencial, y es
Morena quien tiene la obligación de vigilar que
se cumplan los lineamientos. En entrevista con
Imagen, el excanciller sostuvo que continúa "la
buena relación" con el primer mandatario y no
existe reclamo por las anomalías observadas en
la contienda interna con su compañera Claudia
Sheinbaum. Aunque, ¡ojo!, advirtió: "El silencio no
es la base de la unidad". Y tiene razón.

3Extralazos. Mucho hay de coincidente en
• las vidas políticas de Samuel García y Luis

Donaldo Colosio Riojas. El gobernador y el alcalde

son dos de las más jóvenes promesas, ya en proceso
de realización. El mandatario de Nuevo León y
el presidente municipal de Monterrey mantienen
el liderazgo en una región, per se, en constante
desarrollo y la llevan a otros niveles. Ahora, García
y Colosio se convirtieron en compadres. El alcalde
y su esposa, Marilú García, bautizaron a Mariel
García Rodríguez, hija del gobernador y su esposa,
Mariana Rodríguez. En el futuro, ellos tendrán la
palabra. Guarden este texto.

4 Teorías. Las tendencias indican una

• inclinación por una de las candidatas en la
oposición rumbo a la elección presidencial de 2024,.
Se maneja que Xóchitl Gálvez sería una fuerte
contendiente en contra de Morena. No obstante, a
pesar de su popularidad, hay especulaciones sobre
un acuerdo entre el PRI, de Alejandro Moreno, y la
4T. Algunos sugieren que, en lugar de Xóchitl, el PRI
podría imponer a Beatriz Paredes para asegurar
una victoria morenista en 2024. luego sucio, pero no
imposible. En las redes sociales las opiniones están
divididas. Algunos ven a Xóchitl sin posibilidades,
otros esperan que sea la candidata de la transición.
Asilas cosas.

5 Entre cuates. La senadora del PRI Beatriz
• Paredes destacó que la construcción del bloque

opositor es una propuesta política que trasciende
el futuro del país, que no merece el encono ni
la división entre sus aspirantes presidenciales.
Enfatizó que nunca insultará ni a Xóchitl Gálvez ni a
Santiago Creel, luego de que en el pasado encuentro
en Durango, algunos interpretaron que cuando
dijo que no "se puede atacar la corrupción, si soy
corrupto", se refería a Xóchitl Gálvez. "No nos vamos
a enredar", expresó Beatriz Paredes. A estas alturas
hay quienes extrañan a Enrique de la Madrid en la
terna. ¿Error haberlo eliminado? El tiempo lo dirá.
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La unidad, reto para
las dos coaliciones

En su camino hacíala elección presidencial de 2024, las dos
coaliciones que seguramente protagonizarán la contienda
deberán superar, antes que otra cósa, los conflictos internos
que se asoman en sus filas. Aunque con frecuencia se le quie
ra describir de idealista y fraterna, la actividad política es, en
realidad, descarnada y oportunista.

En estos días hemos escuchado a los aspirantes presiden
ciales hablar de unidad, pero por sus actos podemos entender
que lo más importante para ellos es ganar la candidatura a
sus rivales. Como en ninguna de las dos coaliciones hay un
aspirante natural —como lo fueron en su momento Vicente
Fox, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador,
quienes no tuvieron adversarios internos en su ruta hacia la
Presidencia—, la moneda está en el aire y eso da lugar a un
pataleo entre quienes aspiran a la postulación, en el que par
ticipan también sus simpatizantes.

La semana pasada, al acercarse los tiempos para que las
coaliciones juntos Hacemos Historia y Frente Amplio por
México definan a quien las habrá de encabezar de cara a la
elección de 2024, se incrementaron los conflictos internos,

En la primera, el excanciller Marcelo Ebrard ha puesto
en duda la legitimidad del ejercicio, al denunciar que su ri
val por la postulación, la exmandataria capitalina Claudia
Sheinbaum, se ha beneficiado de apoyos gubernamentales,
Al pleito se sumaron en mayor o menor medida el resto

de los aspirantes, ya sea apoyando o condenando a Ebrard.
Fue la primera vez en varias semanas que el proceso interno
del oficialismo da nota, como décimos los periodistas, pues
se había distinguido por recorridos insulsos por el país y dis
cursos soporíferos.

En la segunda coalición, el descarte de quienes se regis
traron originalmente para participar —previsto por las reglas
de la contienda interna— ha dado lugar a la presentación de
denuncias de exclusión e incluso a teorías de la conspiración.
Los primeros en escalar el conflicto fueron el exsena

dor Jorge Luis Preciado, el actual senador Miguel Ángel

Mancera, quienes llevaron al INE sus quejas. Y el PRD, uno
de los partidos miembros del Frente, puso en pausa su par
ticipación en el comité de organización de la alianza, incon
formecon el descarte de dos de sus militantes.

Pero si pleitos se notan arriba, abajo comienzan a ser una
batalla campal. Persiste la vieja noción de la política mexicana
de que si el "gallo" o la "gallina" de uno no alcanza la candi
datura, el futuro de todos los simpatizantes queda cancelado.
No pocas veces hemos visto que la inconformidad con los
procesos internos afecta la elección constitucional.

Sin duda, el ejemplo más acabado de lo anterior fue lo
sucedido en 1988, cuando el PRI se partió por dentro y sur
gió la candidatura presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas, la
cual hizo que se cerrara de tal modo la elección que, hasta la
fecha, se duda que la elección la haya ganado Carlos Salinas
de Gortari.

Desde luego, no está claro que los conflictos internos de
hoy tengan tal potencial, pero no por eso debe uno conside
rarlos nimios.

Una eventual salida de Ebrard de Morena y su postulación
por Movimiento Ciudadano podría mover las preferencias. Hay
quien dice que ese escenario podría convenir a Sheinbaum en
la elección presidencial, pero también podría dar lugar a que el
oficialismo no tenga mayoría en el Congreso.

De igual modo, no será lo mismo que el Frente postule
a Xóchitl Gálvez que a Beatriz Paredes, pues desde hace
unos días los simpatizantes de aquella promueven en redes
sociales la especie de que el PRI utilizará su maquinaria para
hacer candidata a la segunda —en connivencia con Morena,
agregan los más suspicaces—, lo cual llevaría a distintos gru
pos ciudadanos a desertar del Frente Amplio.

Por eso, la coalición que mejor procese sus inconformida
des internas y evite que la sangre llegue al río tendrá ventajas
sobre la otra, pues esta contienda apunta a ser de suma cero:
lo que gane una lo perderá la otra.
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México
correcto,m no corrupto
Ricardo Peralta
rperaltas72@gmail.com

Adán Augusto López
Hernández, el ecuánime
• En su papel'como secretario cteGobernación, demostró
ser el funcionario mas .eficientes san ese encargo délos
últimos 50 anos.

Los mexicanos posrevolucionarios buscaron un modelo de sis
tema político para evitar a toda costa cualquier idea cercana al
porfiriato. Madero izó muy alto la bandera revolucionaria de
la "no reelección", el incumplimiento de este enorme principio
trae muy malos recuerdos, pues sería la antítesis de nuestra in
cipiente democracia; debe ser una matriz que tiene que preser
varse como antídoto del autoritarismo. Gracias a ese principio
de "no reelección" se crea un ambiente similar a la renovación

de esperanzas optimistas con una visión de continuidad con
cambio para el sexenio que venga; es ocasión para ratificar, rec
tificar o variar el sentido de la vida pública y, sobre todo, atender
con minuciosa precaución el "efecto del péndulo".
Adán Augusto López Hernández, en su papel como se

cretario de Gobernación, demostró ser el funcionario más
eficiente en ese encargo de los últimos 50 años, ciertamente,
todos han tenido las mismas atribuciones, pero la
permisividad y el entendimiento de las faculta
des cobra enorme importancia cuando en tiempo
récord logró resolver crisis políticas como la del
naufragio en el que se encontraba el Senado de
la República. La influencia y sutileza política ante
los 32 Congresos estatales para allanar el camino
legislativo de la agenda nacional en temas de pro
fundo interés, como la participación de la Guardia
Nacional y las Fuerzas Armadas en la Seguridad
Pública; la consolidación y observancia en los bie
nes nacionales estratégicos como el litio; por sólo
mencionar algunas relevantes.
Para nadie es secreto que los acontecimientos de la se

mana pasada han creado un ambiente de, por lo menos, in
comodidad ante el incumplimiento expreso de los acuerdos
que los seis aspirantes suscribieron en el proceso interno
del partido Morena. La máxima del derecho romano; Pacta
su ni servanda, debe acatarse, sin embargo, estos exabruptos
asoman un escenario más que esclarecedor de cómo actua
rían uno y otro aspirante teniendo en sus manos el ejercicio
del poder.

Adán Augusto López Hernández ha mostrado la ecua
nimidad y templanza que solamente dan los años del ejer
cicio de la política, ahora se encuentra por encima de los
arrebatos y caprichos, y se concentra solamente en cumplir
una agenda disciplinada que obedece a un talento natural,
una capacidad que le permite distinguirse como un político
profesional que perfectamente puede enfrentarse a cualquier
desafío de un país tan convulso como el nuestro,
donde se requieren verdaderos patriotas, perso
nas leales y estables, y alguien que permita que
México siga siendo observado a nivel mundial
Como un país de estadistas que toman muy en
serio la política.
Adán Augusto López Hernández surge sor

presivamente como el orador que un foro expec
tante necesitaba escuchar; hoy, en la elección
más importante de la vida contemporánea de
México, no se puede arriesgar la lucha de un mo
vimiento que tiene décadas en alguien que no sea
factor de unidad y que haya desviado el camino
de manera escandalosa, teniendo a millones de mexicanos
como testigos.

©
México vive una revolución permanente, y para ello se ne
cesitan capitanes de navio y generales muy bien adiestrados
y comprometidos, y un líder que ocupe el honroso lugar de
dirigirlos, Adán Augusto López Hernández es el indicado.

No se puede
arriesgar la lucha
de un movimiento

que tiene décadas
en alguien
que no sea factor
de unidad.
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Arte mexicano
con impacto social
en Reino Unido
Una idea sembrada en el sustrato correcto puede florecer a
alturas inimaginables. Un monólogo puede convertirse en
una obra de teatro interpretada en uno de los festivales más
grandes del mundo y que, en consecuencia, evolucione a
una serie de televisión aclamada por la crítica.

Ese fue el caso de la directora, actriz y escritora Phoebe
WallerBridge cuando presentó Fleabag como parte del
mítico Edinburgh Festival Fringe en 2013. A raíz de ello, su
obra fue coproducidaporla BBCyAmazony, recientemen
te, se le nombró como directora de dicho festival. Pero, ¿qué
es el Edinburgh Festival Fringe y cómo se le ha sumado el
talento mexicano?

Edinburgh Festival Fringe es el festival de artes perfor
máticas más grande del mundo y se celebra cada año en
la capital de Escocia. Durante tres semanas de agosto se
presentan shows de teatro, comedia, danza, circo, espec
táculos infantiles, musicales y ópera.
Pero el programa no sólo cuenta con talento británi

co. Por ejemplo, en 2018 se presentaron Sofía & Marcelo,
un dúo mexicano que combina diferentes ritmos con ins
trumentos tradicionales del país; así como GIF, un dueto
de danza contemporánea conformado por las mexicanas
Romina Soriano y Luciana Turegano.
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©
Este año se producirán más de
tres mil shows, obras y proyec
tos que abordan temas de suma
relevancia para la situación mun
dial actual: salud mental, género,
raza, política y acción climática.
Y, por supuesto, México también
estará presente con talentosos
proyectos de impacto social,
pues no es la primera vez que, a través del arte, reforzamos
los valores compartidos entre ambos países. En la Embajada
de México en Reino Unido, el artista mexicano RemixUno,
elaboró un fantástico mural donde representa la identidad
y cultura mexicana.

Otro ejemplo de participación mexicana en iniciativas
de mi país es la serie de exposiciones digitales que forman
parte del Edinburgh Festival Fringe, Voices From The South,
donde se presentarán 15 nuevos talentos de Brasil, India,
Sudáfricay México.

Este proyecto nació gracias a la colaboración entre or
ganizaciones de los anteriores países para fomentar en
cuentros multiculturales hechos con conciencia. Entre sus

curadores están los miembros de La Teatrería, un espa
cio independiente de teatro en la colonia Roma, Ciudad
de México.

©
Entre esas exposiciones estará Música Verde, de Amanda
Tovalin, el colectivo de arte comunitario "Lxs de Abajó"y la
oaxaqueña Mariana Blanco en su performance Variaciones
sobre el café, en el que reflexiona sobre las vivencias, que
tienen las mujeres productoras de café en Pluma Hidalgo.
El arte y la cultura son un reflejo de nuestras socieda

des. De sus preocupaciones, sus sueños e ideas. Por ello,
es necesario que los espacios de reflexión continúen evo
lucionando para estar a la altura necesaria para abordar
los retos actuales.

Así como en este festival, espero que México y Reino
Unido sigan encontrando espacios en común, generando
un impacto positivo a través del arte, la música y danza, y
simultáneamente seguir trabajando en conjunto para lograr
los objetivos de ambos países en términos de medio am
biente, derechos humanos y género.
¿A ustedes qué otros proyectos Ies gustaría ver en

este festival británico? Continuemos la conversación en

@JonBenjaminl9 @UKinMexicó

*Embajador del Reino Unido en México
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• Antonio Martínez Velázquez, secretario de Cultura
de Tiaxcala, demandó suprimir la Secretaría de Cultura
federal, a la que tildó de %u&fto dif^Rafael) Tovar y de
Tttesa para pertenecer a una élite política.

PIDE MARVEL SUPRIMIR LA SECULT

En la reunión de Morena titulada Proyecto de Nación en
Arte y Cultura para Profundizar la Transformación 2024
2030, Antonio Martínez Velázquez, secretario de Cultura
de Tlaxcala. demandó suprimir la Secretaría de Cultura fe
deral, a la que tildó de "sueño de (Rafael) Tovary de Teresa
para pertenecer a una élite política, pero que en la práctica
no funciona... con la burocracia que se tiene es imposible
tener una relación sana con la comunidad cultural". Lo cu
rioso del asunto es que Martínez Velázquez, antes de ocu
par su actual cargo, fue vocero de la Secult en este sexenio,
en su peculiar sintaxis criticó el proyecto consentido del
presidente López Obrador, pues dijo que "es increíble que
Chichén Itzá tiene 400 millones de pesos y que nada de ese
dinero se queda en Chichén Itzá, si no hubiera pasado el
Tren Maya no le meten un centavo". En la misma reunión,
encabezada por Paco Ignacio Taibo II y Paloma Saiz. el
director general de Bibliotecas de la Secretaría de Cultura,
Rodrigo Borja, informó que no es posible enriquecer los
acervos con ias ínfimas sumas de que dispone para gas
to operativo, lo que un editor presente confirmó, diciendo
que hace 13 años que la Dirección de Bibliotecas no com
pra acervos, sino que vive de donaciones. Otros ponentes
pidieron presupuesto suficiente para Radio Educación y
adquisición de instrumentos musicales, así como apertura
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de espacios para las actividades
artísticas, seguridad social y que
la Secretaría de Cultura dé trato

de profesionales a los creadores,
no de beneficiarios de los pro
gramas sociales.

COSMOS, DE EDUARDO
TERRAZAS

Durante medio siglo, Eduardo
Terrazas se ha dado como mi
sión recorrer un camino estético de infinitas estaciones, una
tarea artística que requiere de tenacidad y un indoblega
ble afán de componer y recomponer formas y colores que
aporta, como resultado de cada búsqueda, un orden que se
renueva unay otra vez dentro de una inagotable capacidad
de investigación de esos giros visuales, de esos encuentros
con una realidad plástica siempre distinta, la que pasa por
lo desconcertante y aterriza en logros que enriquecen nues
tra percepción, que es la función de todo creador, la que
se asume consciente o inconscientemente como exigencia
ineludible del arte. Gracias a Federico Reyes Heroles llegó
a esta República el libro Cosmos. ArtMathematicsPhiloso
phyBeauty (Hirmer Publishers, Munich, 2022), el que reúne
dibujos, pinturas y textiles de Eduardo Terrazas, el artista
tapatío que coordinó los trabajos de imagen de la Olimpia
da Cultural de México 68.

PERIODISMO Y CAUSAS SOCIALES

En Pachuca se celebró un interesante encuentro entre pro
fesionales de la información y representantes de organi
zaciones de la sociedad civil (OSC) que trabajan en favor
de diversas causas. La reunión se realizó por iniciativa de
la Fundación para la Comunicación y el Periodismo, que
encabezan Alejandro Gálvez Díaz y Aída Suárez Chávez,
institución que se propone colaborar en la búsqueda de
apoyo para el impulso a las labores y gestiones que reali
zan las OSC en beneficio de diversos grupos sociales. Por
primera vez, hasta donde sabemos, se celebra una reunión
de este tipo, a la que asistió el procurador de Justicia de
Hidalgo, el siempre combativo Santiago Nieto Castillo, y
que tuvo como anfitrión a Julio Manuel Valera Piedras,
líder del Congreso hidalguense.

BREVIARIO...

Un jurado en el que estuvo la bienamada Margo Glantz
concedió el Premio Internacional Carlos Fuentes, y los
125 mil dólares que lo acompañan, alano menos querida
Elena Poniatowska, quien agrega un lauro más a su ex
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Inseguridad y violencia:
el país que heredará el
próximo gobierno
• Los feminicidios siguen al alza en nuestro país y van de
la mano con el incremento de la violencia generalizada.
Una semana terrible y un feminicidio más. Este sábado. Alma
Lourdes Llamas, de 30 años, perdió la vida a manos de un
hombre en Sonora. El asesinato sucedió unas horas después
de que Hilario acudiera a la carnicería donde Alma trabajaba
y tuvieran una discusión debido a que éste había estado aco
sando a una hermana de la víctima. La discusión y agresión
por parte de Hilario a Alma quedó grabaday al parecer se dio
aviso a la policía. Unas horas después en la misma carnicería
donde Alma seguía trabajando, Hilario volvió y le disparó tres
veces, provocando su muerte.

Los feminicidios siguen al alza en nuestro país y van de la
mano con el incremento de la violencia generalizada, la falta
de control de las autoridades sobre los territorios de nuestro
país, donde el crimen hace y deshace a su antojo, la corrupción
y la impunidad.

Junio pasado cerró como el mes con más re
gistros de feminicidios en lo que iba del año. Sin
embargo, sólo el 30% de las muertes violentas
de mujeres son consideradas feminicidios, aun y
cuando, al día, son asesinadas entre diez y once
mujeres, la tasa de impunidad supera el 95% y
tan sólo una de cada diez víctimas denuncia a su

agresor debido al miedo y a la falta de confianza
en las autoridades.
El asesinato de Alma Lourdes, el de las 80

mujeres registradas oficialmente en junio pasa
do y el de los miles que hemos contado a lo largo
de los años en México pudo haberse evitado si
los gobiernos, principalmente las policías, fiscalías y jueces
se tomaran en serio el problema y tuvieran las herramientas
para actuar.

No es que no se sepa qué hacer, es que no se ha querido
priorizar el tema y lo poco que se había avanzado, por ejemplo,
en presupuesto para refugios para mujeres y para organizacio
nes de la sociedad civil se ha eliminado, igual que la articula
ción de las diputadas y senadoras de todos los partidos para
impulsar políticas con perspectiva de género en las fiscalías y

los gobiernos, principalmente las policías, fiscalías y jueces
se tomaran en serio el problema y tuvieran las herramientas
para actuar.

No es que no se sepa qué hacer, es que no se ha querido
priorizar el tema y lo poco que se había avanzado, por ejemplo,
en presupuesto para refugios para mujeres y para organizacio
nes de la sociedad civil se ha eliminado, igual que la articula
ción de las diputadas y senadoras de todos los partidos para
impulsar políticas con perspectiva de género en las fiscalías y

el Poder Judicial y para llamar a cuentas a gobiernos, empe
zando por el gobierno federal, que ha ignorado, minimizado
y deslegitimado el reclamo de las mujeres de prevención, se
guridad y justicia.

Feminicidios, asesinatos, desapariciones, secuestros, cap
tación forzosa o voluntaria de jóvenes por el crimen, trata de
personas, cobro de derecho de piso e instituciones incapaces

de contener todo esto es el escenario de insegu
ridad que el próximo gobierno recibirá.

No podemos dejar de recordar la terrible se
mana pasada cuando cinco jóvenes fueron se
cuestrados y asesinados en Lagos de Moreno,
Jalisco, ni olvidar que ayer mismo se reportaron
desaparecidos otros cinco jóvenes de esa misma
localidad que esperamos aparezcan con bien.
Al actual gobierno le queda aún poco más de

un año, así como dos periodos ordinarios al Con
greso de la Unión y sería ingenuo pensar que, a
estas alturas, va a haber un cambio en la políti
ca de abrazos, no balazos y de concentrar los
recursos de seguridad en las Fuerzas Armadas y la Guardia
Nacional con los resultados que están a la vista. Sin embargo,
debemos seguir señalando la urgente necesidad de un cambio
de estrategia que involucre una reforma profunda en todas las
instituciones responsables y el destino de recursos suficientes
para poner un freno a quienes dañan y matan a diario.

No es que
no se sepa
qué hacer,
es que no
se ha querido
priorizar
el tema.
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Preocupante
actuar de A(m)lito...

¿Lagos de Moreno, en Jalisco, otra vez?

A la vista lo ocurrido en los últimos días a partir de la no
minación de los tres precandidatos a la candidatura presi
dencial del Frente Amplio por México a la fecha, para ser
exactos, no pocos liderazgos del más alto nivel en Acción
Nacional (PAN) y la Revolución Democrática (PRD) han co
menzado avalorar "alternativas de acción ante la eventua
lidad" de que, dicen, el Revolucionario Institucional (PRI),
su cuestionable dirigente Alejandro A(m)lito Moreno en
concreto, decidan, de último momento, ignorar u operar en
su beneficio las reglas definidas para normar el proceso.,.

Ello, tras confirmarse las diversas "filtraciones" que desde
la sede del tricolor se vienen realizando a fin de posicionar
la idea de que si bien Beatriz Paredes fue superada en un
primer conteo por Xóchitl Gálvez y apenas rebasó las firmas
exhibidas por Santiago Creel, ello podría cambiar si, en otro
momento, la estructura priista suma los apoyos "recabados"
para la tlaxcalteca con los conseguidos para Enrique de la
Madrid y, más, la potenciación del discurso según el cual
"hay que hablar y apoyar a la nuestra y anadie más..." impul
sado por el mismísimo dirigente priista que aún hoy, en voz
baja, a decir de sus cercanos, continúa "acariciando la idea"
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de dejar la coalición opositora y
apostar solos en 2024 si, como se
prevé, lahidalguense es declarada
candidata.
Sería tanto como condenar

al fracaso, vía la monumental
traición del cuestionable ex

gobernador campechano al
Frente, constituido por los tres
principales partidos de oposi
ción y un creciente número de
organizaciones de la sociedad
civil —empresariales, juveniles,
religiosas incluso y más— y se
entiende, entregar en manos de
Andrés Manuel López Obrador
y el partido del gobierno que él
mismo fundó y dirige, el triunfo
de los emblemáticos comicios
ahora sí que, dígase lo que se
diga, sin importar quién fuera su
candidato) a).

Tal es el nivel de creciente de nerviosismo y tensión exis
tente por la difusión de versiones como las que se apuntan
líneas arriba que fue la propia Paredes quien, en el marco
del segundo foro "Un futuro viable para México", celebrado
en Monterrey, salió al paso a rumores y críticas dejando en
claro que no será ella quien dé golpes bajos a sus compa
ñeros ni. queremos pensar, quien se prestaría a una chica
nacla como la que muchos consideran se está fraguando al
interior del Revolucionario Institucional.

Son versiones éstas ciertamente y posicionamientos que,
un día sí y otro igual, se multiplican y que desmienten pun
tos de vista ante el actuar de uno de los gestores y dirigentes
del frente. Lo preocupante para no pocos, sin embargo, es
la proliferación de las mismas cuando está aún el cierre del
trascendental proceso. Veremos...

O
ASTERISCOS

* Al interior del lopezobradorismo, mientras tanto, no es es
casa la preocupación existente por el número de diputados
federales —107 de Morena, PT y el Verde Ecologista, a decir
de los que saben — que públicamente se han declarado afi
nes al excanciller Marcelo Ebrard y que, incluso, amena
zan con tomar acción contra la "embestida oficialista" pro
(Claudia) Sheinbaum...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Después de una semana en que la violencia marcó toda la vida
nacional, menos los monólogos de las mañaneras, inmunes a
esas vicisitudes de la gente común y corriente, en estos días
tenemos que volver a poner la atención en el cruce entre la
violencia, la intimidación y la política, en un momento en que
se han crispado como nunca antes las tensiones por la elección
interna de Morena.

Las denuncias de Marcelo Ebrard han impactado el proceso
interno, pero también han exhibido el encono que existe entre
distintas corrientes y grupos en el partido oficial. Desde el apa
rente desinterés de Claudia (transformado en furia de los suyos
en redes) hasta las descalificaciones utilizadas por Fernández
Noroña que lo exhiben como lo que es: un pendenciero de la
política que sólo puede argumentar con agravios. Pero lo grave
no está en los tuits, sino en lo que sucede cada día, en el mundo
real, ese mundo que en nuestro país está empapado de violencia

Agosto, en la misma medida que escalaba la confrontación
interna, se ha cruzado con asesinatos, amenazas, atentados re
lacionados con el proceso de Morena. Luego de los hechos de
Chilpancingo, donde fue tomada la ciudad por Los Ardillos en
su lucha contra el cártel de Los Tlacos, incluyendo cadáveres
desmembrados frente a la presidencia municipal y videos de
la alcaldesa con el líder de Los Ardillos, llegó el asesinato en la
Autopista del Sol, frente a Chilpancingo, del empresario José
Guadalupe Fuentesy su hijo de 20 años (en el ataque su esposa
quedó malherida), un operador cercano aMarcelo Ebrard, pero,
sobre todo, a la gobernadora Evelyn Salgado. Fuentes Brito
era tío de Rubén Hernández Fuentes, que es el coordinador
operativo del jefe de Oficina de la gobernadora y, además, su
pareja sentimental, uno de los principales operadores del go
bierno estatal. En el mismo evento en el que murieron Fuentes
y su hijo fue asesinado un chofer de una con ib; que fue testigo
del mismo. Fue perseguido por los atacantes y asesinado para
que no quedaran testigos.

Hace dos semanas, en Iguala, en un crimen con muchísimas
derivaciones, sufrió un atentado la prima de Evelyn y sobrina de
Félix Salgado. Zulma Carvajal, en el ataque murió su esposo,
Humberto del Valle. Los dos trabajaban para la precampaña de
Claudia Sheinbaum. pero Zulma buscaba, además, la candi
datura de Morena en Iguala y acusó del ataque al actual alcalde
priista David Gama.

Humberto del Valle fue el jefe de la policía preventiva local
con Félix Salgado Macedonio cuando éste fue presidente mu
nicipal de Acapulco. El hermano de Zulma, Justino Carvajal
Salgado, hace diez años fue asesinado a balazos por un grupo
armado frente a su departamento, en el mismo sitio donde ata
caron a Del Valle la mañana del pasado domingo 6 de agosto,
lustino era el síndico procurador del entonces alcalde de Iguala,

José Luis Abarca, cuando se dieron los hechos de Ayotzinapa.
Mientras todo eso pasaba y el gobernador de Veracruz se

disfrazaba para filmar videos que él creé chistosos para redes
sociales, era asesinada Zayma Zoraya Zamora, dirigente de
Morena y responsable de la precampaña de Adán Augusto
López en esa región azotada por la violencia, donde días des
pués vimos con estupor cómo en un depósito aparecían restos
humanos destazados, empaquetados y congelados. Primero se
dijo que eran 34, luego que eran 14, finalmente que entre 17 y
19. El gobernador Cuitláhuac García se apresuró a decir que
era producto de ajustes de cuentas entre criminales cuando no
estaban, no están aún hoy, siquiera identificados los restos. Su
brayó que Poza Rica no era un foco rojo de inseguridad. Quizá
por eso la Guardia Nacional y el Ejército enviaron a la zona más
de mil elementos. Y seguían apareciendo restos humanos, ahora
en Nogales, también en Veracruz.
Pero en el fin de semana ocurrió uno de los hechos más

graves de esta campaña. Estaba en su recorrido por el sur de
Veracruz el precandidato Manuel Velasco, dirigente del partido
Verde, que no tiene buena relación con el gobernador García,
cuando fue interceptado en pleno día en una carretera cerca
de Minatitlán. Fue detenido, encañonado, lo mismo que sus
acompañantes, entre ellos algunas mujeres de su equipo, du
rante más de media hora. No fue un equívoco, participaron en la
emboscada para detenerlo seis camionetas de la policía estatal
de Veracruz, con numerosos elementos armados con equipo
táctico y armas largas.

A pesar de que Velasco y los suyos sé identificaron plena
mente (y que cualquier policía local sabe si hay giras proselitistas
en la zona y quienes participan, supuestamente deben cuidar
la seguridad de esos visitantes), fueron retenidos, mientras eran
encañonados con armas largas durante unos 40 minutos. La
Secretaría de Seguridad estatal emitió una declaración en la
que mintió descaradamente diciendo que habían sido reteni
dos porque una camioneta tenía vidrios polarizados y que a los
pocos minutos siguieron su camino.

No es verdad, como se puede ver en los videos que se toma
ron del incidente, las camionetas no tenían vidrios polarizados
y mientras Velasco mostraba sus papeles se desarrollaba un
fuerte operativo en torno a él.

No pasó a mayores, fuera del susto real que sufrieron Velasco
y los suyos, pero en política eso tiene un término: intimidación.
Y lo hecho por la policía local, vaya a saber por orden de quién,
se llama, por lo menos, abuso de autoridad, una intimidación
ordenada refrendada por una evidente mentira divulgada. Si así
actúa el gobierno de Veracruz con los suyos, imaginemos cómo
lo hará con los opositores cuando estén en campaña.

Por lo pronto, la interna de Morena echa lumbre.
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Queridos lectores, regreso después de unas
necesarias vacaciones y encontrando que los
sistemas de la democracia liberal siguen bajo
ataque del autoritarismo^

El poder es una droga universal que ha
provocado más guerras y muertes que cual
quier otra cosa (la religión es una de las for
mas de ejercer el poder). La naturaleza del ser
humano ha ido evolucionando para crear dis
tintos métodos para tener y mantener el po
der. Desde los primeros seres humanos hubo
reglas para determinar quién mandaría en los
grupos sociales, siendo la fuerza y el tamaño
el primer distintivo de ello. Pero cuando los
grupos se fueron uniendo con otros el tamaño
y la fuerza dejaron de ser elementos únicos al
encontrar más competencia.

El Mediterráneo fue crucial parala evolu
ción del poder. Su clima y la riqueza de sus
tierras agrícolas eran el lugar perfecto para
terminar con el nomadismo y establecer co
lonias, pero al haber tantos grupos humanos,
se generó una competencia que empezó con
guerras y el desarrollo de armas como una
necesidad para ganar a los otros y, así, se
fueron fusionando grupos hasta tener una
demografía que complicaba el estableci
miento de una organización social. Enton
ces empiezan los acuerdos sobre sistemas
que requerían la renuncia de las libertades
de unos en favor de otros para poder avan
zar. Los dioses, las monarquías, las primeras
repúblicas y las dictaduras fueron inventadas
y ejercidas por sociedades más complejas.

Francia, Inglaterra y, posteriormente,
Estados Unidos fueron los países más rele
vantes para el establecimiento de derechos
y reglas que cimentarían la democracia libe
ral moderna. El establecimiento de la Carta

Magna, la Revolución Francesa y las reglas
sobre las que los padres fundadores crearon
Estados Unidos y han tenido impacto en to
dos los sistemas de gobierno del mundo de
hoy. Pero quizá la democracia requiera de
un nuevo cisma que la haga crear un sistema
de autodefensa más sólido y contundente.
Cómo no había sucedido en muchos

años, la democracia liberal se está comien
do a sí misma. Los enemigos conceptuales

de la democracia han aprendido a jugar con
sus reglas y toman el poder dentro de ella
para destruirla.

México, España y Estados Unidos están
hoy en una coyuntura muy complicada. En
España ha ganado un candidato claramente,
pero no tiene los escaños suficientes para
formar gobierno. Constitucionalmente, el rey
debe analizar las elecciones y escoger a uno
de los candidatos para formar gobierno. Si el
ganador no los tiene, entonces el perdedor,
con menos votos, pude conseguir más es
caños y gobernar. El problema es que, para
conseguir los escaños, debe pactar con los
grupos protofascistas regionales que quieren
destruir a España y a su actual orden cons
titucional; la democracia atacando al orden
que la garantiza.

En Estados Unidos, Trump está siendo
indiciado en procesos legales serios por el
intento de golpe de Estado de enero 6 de
2021, cuando no aceptó los resultados elec
torales que le dieron la presidencia a Biden.
Sin embargo, no hay reglas claras que le pro
hiban participar como candidato en las elec
ciones presidenciales de 2024 e, incluso, ha
subido en las encuestas. Es posible que un
golpista pueda estar en campaña al mismo
tiempo que esté siendo procesado por un in
tento de golpe de Estado en el país que había
sido el ejemplo de la democracia liberal.

En México no estamos lejos. La confor
mación del Frente Amplio por México puede
ser descarrilado desde dentro por sus pro
pios participantes. Los tres finalistas, Xóchitl
Gálvez. Beatriz Paredes y Santiago Creel,
están compitiendo por la candidatura. El
sentido común nos dice que Gálvez debe
ría ser la candidata, ya que no tiene filiación
partidista, mientras Creel es demasiado
panista y no emociona a nadie. El peligro,
para mí, es Beatriz Paredes, que tiene un
perfil más parecido al del actual gobierno.
Paredes es el viejo PRI estatista, izquierdo
so, procubano, latinoamericanista que tanto
nos ha dañado. El riesgo está en las votacio
nes internas por la candidatura y la movili
zación que pueda hacer el PRI dentro del
proceso interno del Frente.
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En el frente opositor quedan tres posibles aspirantes a la candi
datura presidencial que serán elegidos por encuesta (50% de la
decisión) y una consulta donde votarán aquellos electores que
firmaron para apoyar a los posibles candidatos que entraron
en la competencia (el 50% restante).

No se sabe cuántas encuestas se levantarán. En el primer
filtro que se aplicó para llegar a sólo tres candidatos, el Frente
Amplio por México realizó dos encuestas, una telefónica, don
de Xóchitl Gálvez claramente obtuvo el triunfo con el 51% de
las preferencias versas 17% de Beatriz Paredes (una diferencia
de 34 puntos porcentuales); la segunda encuesta fue en vivien
das y hubo un empate entre Xóchitl y Beatriz (32% versas 29%¡
una diferencia que entra en el margen de error).
Los dos sondeos se ponderaron. A la de hogares
se le dio un peso de 70%, a la telefónica de 30%,
por lo que Xóchitl quedó con el 38% y Beatriz con
2&% (una diferencia de 12 puntos).
Para la decisión final, ¿se aplicarán otra vez

dos encuestas? ¿Tendrán el mismo peso de
70/30? ¿Sólo tomarán en cuenta la pregunta de
preferencias?

No sabemos, pero, ¡ojo!, si en esta ocasión sólo
son encuestas en viviendas, que son las más pre
cisas, potencialmente tendríamos un empate en
tre Xóchitl y Beatriz.

Lo cual nos lleva al segundo mecanismo que se
utilizará: la Consulta, que tendrá un peso de 50%
en la decisión final. Aquí también hay complica
ciones para Xóchitl.
Resulta que, de los cuatros candidatos que pasaron a la

segunda etapa, uno ya quedó fuera: el priista Enrique de la
Madrid. Continúan, entonces, dos panistas (Santiago Creel y
Xóchitl) y una priista (Beatriz).

En la consulta sólo podrán votar los que firmaron para apo
yar a un candidato. Los datos de este padrón no son públicos.
Sin embargo, cuando terminó la primera etapa del proceso se
filtró en la prensa el número de firmas que había acumulado
cada aspirante.

Xóchitl consiguió 555 mil firmas, Beatriz 452 mil. Santiago
359 mil y Enrique 345 mil.

Es lógico suponer que los que firmaron por Xóchitl saldrán
a votar por ella y lo mismo con los otros dos candidatos. Si es
así, ganaría Gálvez.

Pero ¿cómo votarán los que firmaron por De la Madrid que
ya no estará en la boleta? Presuntamente son priistas y el pro
pio PRI podría movilizarlos para votar por la única aspirante
que queda de este partido, es decir. Paredes. Sumando las fir
mas de Beatriz y Enrique se tienen 797 mil posibles votantes.

242 mil más que Xóchitl sola. De esta forma. Beatriz le podría
ganar la consulta a Xóchitl.

Lo conveniente para Gálvez es que Creel se retire de la
contienda y quede una elección parejera entre ella y Beatriz.
La suma de las firmas de los dos candidatos panistas (913 mil)
supera a los de los dos priistas. De lo contrario, al dividirse el
voto de los panistas entre dos, la ganadora podría ser Beatriz.

Además, potencialmente una candidata podría ganar la en
cuesta y otra la consulta. Al pesar cada uno de estos mecanis
mos lo mismo, la candidata presidencial opositora quedaría
en el aire.

Vamos a imaginar, sin embargo, que Beatriz da el campa
nazo y gana tanto la encuesta como la consulta.
¿De verdad los panistas la aceptarían como su
candidata presidencial?

"Ésas son las reglas que pactó el Frente", me
dicen apreciados colegas. Y tienen razón. El
problema es que yo no veo al PAN, el partido
mayoritario de la coalición, aceptando que los
represente una priista.

Y no estamos hablando de cualquier priista.
Sí, Beatriz es una política inteligente, experimen
tada y moderada, pero tiene el sello del PRI en
la frente. Fue presidenta de este partido. Aunque
ha sabido adaptarse a los tiempos democráticos,
viene del antiguo régimen. De joven le respondió
un informe presidencial a José López Portillo.
Es la candidata ideal para la narrativa que quie

re imponer López Obrador en la próxima elección: la lucha
entre el pueblo bueno que demanda la continuidad de la 4T
y las élites perversas del pasado que pretenden regresar por
sus privilegios^
Yo no me imagino al PAN aceptando la candidatura de

Paredes. Más bien veo a este partido rompiendo el frente opo
sitor ante esta opción. Que Beatriz sea su candidata es una
fórmula para el fracaso porque los votantes panistas no van a
sufragar por alguien como Paredes.
El hecho de que Xóchitl tenga el halo de ciudadana más

independiente de los partidos hace más factible que panistas
y priistas voten por ella en la elección presidencial. En este
sentido, es la que tiene más oportunidad de aglutinar al frente
opositor. Por eso, y para evitar complicaciones innecesarias,
Santiago debe retirarse de la contienda del Frente y dejarle
el camino libre a Xóchitl en su competencia contra Beatriz.

©
TwitteT: @leozuckermann
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Un legado bañado
en sangre

A mis hijas.

Los momentos de crisis revelan la substancia de que estamos
hechos. En un principio, la tragedia de Lagos de Moreno pare
cía ser tan sólo una más de las muchas historias que nos hemos
acostumbrado a escuchar: el anuncio de la desaparición, en
redes sociales, la búsqueda infructuosa por familiares y amigos,
la falta de resultados. El interés que decae; la ausencia de las
autoridades, el foco de la opinión pública dirigido hacia donde
se le indica cada mañana.

Nadie esperaba lo que pasaría después, sin embargo. Los
videos que se difundieron llenaron de espanto al país, y reve
larían no sólo la sevicia de los criminales, y la ausencia de las
autoridades, sino —sobre todo— el fracaso total de la estra
tegia de seguridad de la administración en turno, que ofreció
abrazos a los delincuentes y terminó por desembocar en la
catástrofe humanitaria que hoy estamos viviendo. En el caso
de Lagos de Moreno existe un video que regístralos asesinatos,
pero de no ser así los cinco jóvenes hubieran pasado, sin más,
al olvido; a engrosar la inmensa lista de los desaparecidos en
este sexenio. Una lista que, desde el 1 de diciembre de 2018 y
hasta el día de hoy, rebasa las 42 mil personas desaparecidas.

42 mil desaparecidos en el sexenio de López Obrador: 42
mil historias similares a la de Lagos de Moreno, 42 mil familias
destrozadas en la incertidumbre. 24 personas desaparecidas
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al día —¡una cada hora!— en to
tal impunidad. Todo durante este
gobierno, mientras el Presidente
hablaba —y hablaba, y hablaba
cada día de cualquier otra cosa,
excepto de los 500 mil muertos
por la mala administración de la
pandemia, o los más de 150 mil
muertos por causas violentas en su
administración. 87 muertos al día
—¡tres por hora!— sin que las au
toridades hagan algo al respecto.
Esas son las masacres de las que se
ríe el Presidente; esos son los desaparecidos a cuyas madres
les mintió al principio de su mandato, y ante cuyas tragedias
ahora finge sordera e intenta hacer chistes., como si el mero
poder también confiriera gracia.

El titular del Ejecutivo se empeñó en llegar a los libros de
historia, y sin duda lo ha logrado. Su mandato no sólo es el
más sangriento del que se tenga memoria, sino que será re
cordado por la frialdad y chabacanería con que enfrentó los
problemas más apremiantes de su tiempo. La respuesta del
Presidente ante una tragedia que, gracias a sus políticas de
seguridad, podriaocurrirle acualquiera —anuestros hijosy sus
amigos— no sólo marcará su sexenio sino que representa un
cubetazo de agua fría para sus más fieles seguidores; el gesto
de quien finge sordera habrá de convertirse, sin duda alguna,
en el símbolo de su gobierno.

Un cubetazo de agua fria. El Presidente prometió, pero no
supo cumplir; el presidente es popular, pero la gente que lo ad
mira ya no se atreve a salir de sus casas. El Presidente no en
tiende lo que es la empatia: la gente está cansada de vivir con
miedo, y la oferta de seis años más de lo mismo; seis años más
de burlas y pretextos, seis años más de echarle la culpa de todo
a Felipe Calderón, no tiene sentido alguno. Menos aún cuando
la promesa incluye otros seis años con otra mano, manejadapor
la suya propia, que en su momento fingirá sordera ante una rea
lidad incontestable: la realidad del legado, bañado en sangre, de
un hombre ruin y miserable que 110 supo sembrar más que odio.

Las estrategias no han funcionado: más allá de simpatías,
por el futuro de nuestros hijos —y la viabilidad de la nacion
es necesario cambiar el rumbo. El gobierno es un fracaso, pero
mantiene su popularidad exacerbando el rencor hacia unos
cuantos: la polarización no es circunstancial, sino una herra
mienta deliberada de control político. Los enemigos no son
los chairos ni son los fifís, los enemigos son los criminales que
asesinan a nuestros jóvenes, y las autoridades que los solapan
todos los días] Todos los días, todas las mañanas: fingiendo
sordera, entre chistes y canciones.
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PASTA DE DIENTES

¿En dónde se inventó la pasta de dientes?
R. En Egipto. Uno de los primeros textos medicinales, el Ebers
Papyrus, contiene una comprensión asombrosamente precisa
del sistema circulatorio humano, así como una variedad de
remedios medicinales. Escrito alrededor del 1550 a. C" este
antiguo texto también describe una forma muy antigua de pas
ta de dientes. Esta pasta de dientes temprana probablemente
estaba hecha de ingredientes como pezuñas de buey, ceni
zas, cáscaras de huevo quemadas y piedra pómez (un tipo de
roca volcánica), pero en el siglo IV d. C., cuando Egipto estaba
bajo dominio romano, la receta evolucionó para incluir sal,
pimienta, menta y flor de iris seca, basada en descripciones
los egipcios pueden haber aplicado la pasta con cepillos de
dientes hechos de ramitas deshilachadas.

ROBOTS

¿En qué países es donde se usan más robots para la produc
ción y manufactura?
R. Corea del Sur (la otra en realidad no cuenta en esto de los
robots) y China son los países que más han progresado en la
carrera hacia la automatización industrial en los últimos años.

En Europa, la densidad de robots ha experimentado un salto
bastante grande en la industria suiza, con la proporción casi
duplicada entre 2017 y 2021, de 129 a 240 robots por cada 10
mil empleados. En Francia, la industria manufacturera todavía
tenía un nivel de robotización más bajo que la mayoría de sus
países vecinos: 163 robots por cada 10 mil empleados en 2021,
en comparación con 217 en Italia, 198 en Bélgica/Luxemburgo
y 167 en España, respectivamente. La enorme inversión de Chi
na en robótica industrial le ha permitido convertirse en una de
las naciones más automatizadas del planeta en el espacio en
sólo unos pocos años. Según el último estudio de la Federación
Internacional de Robótica, el número de robots operativos en
la fabricación china alcanzó una proporción de 322 unidades

por cada 10 mil empleados en 2021, superando la densidad de
robots en la industria de EU por primera vez (274 unidades por
cada 10 mil empleados). China ahora ocupa el quinto lugar en el
mundo, detrás de Corea del Sur (mil por cada diez mil emplea
dos), Singapur (670), Japón (399) y Alemania (397). Statista.com
En México es la industria automotriz la que hace el mayor uso
de robots y que representó 66% de las instalaciones de robots
en 2022: las ventas crecieron un 16% y alcanzaron las 4 mil
222 unidades en 2022, el segundo mejor resultado desde el
nivel máximo de 4 mil 805 unidades en el año récord de 2017.

FUMANDO ESPERO

¿Qué estamos haciendo para combatir el hábito de fumar,
cómo andamos con relación al resto del mundo?

R. En México hemos logrado algunos progresos en la lucha
contra el tabaquismo, pero aún queda un largo camino por re
correr. En 2019, la tasa de tabaquismo en México fue de 16.4
que es más alta que las tasas en los países como Uruguay (un
líder en esto), Nueva Zelandia. Noruega, Brasil, Reino Unido.
Sin embargo, México haimplementado una serie de medidas
para disuadir el tabaquismo, que incluye:
Altos impuestos sobre el tabaco.
Leyes en beneficio de los no fumadores.
Etiquetas de advertencia gráficas.
Campañas de educación pública.
Estas medidas han ayudado, pero podria aprender de los éxitos
de otros países e implementar medidas aún más estrictas para
desalentar el tabaquismo. Por ejemplo, México podría prohibir
todas las formas de publicidad del tabaco, incluso en las redes
sociales. Además, podría aumentar aún más el impuesto so
bre los cigarros. Estas medidas ayudarían a que sean aún más
caros y disuadir a las personas de fumar, reducir aún más las
tasas de tabaquismo y mejorar la salud de los (como dice mi
hermano Federico) conciudadanos.
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El contraste entre el proceso diseñado por Andrés Manuel López
Obrador para seleccionar la candidatura presidencial de More
na y el método diseñado por el Frente Amplio por México con el
mismo propósito es total.

En esencia, AMLO diseñó un procedimiento supuestamente
democrático, pero que le permitiera controlar todo su desarrollo
y, muy especialmente, que le pemiitiera personalmente decidir la
candidatura elegida. De ahí que se decidió por el método de las
encuestas. Ya lo había utilizado antes con mucho éxito. En 2012
arrebató para sí mismo la candidatura presidencial del PRD a
Marcelo Ebrard y en 2018 le quitó la candidatura a la Jefatura de
la Ciudad de México a Ricardo Monreal para dársela a Claudia
Sheinbaum. A pesar de los jaloneos en cada caso. AMLO logró
disciplinar a sus detractores. Seguramente, piensa que hará lo
mismo ahora.

Calcula que podrá domar a Ricardo Monreal con promesas
(¿la candidatura a la Ciudad de México?)y a Adán Augusto López
con un cargo en el Poder Legislativo. Y juntos podrán domar a
Marcelo Ebrard, por la buenas o por las malas. Siempre le había
funcionado antes, no tendría por qué no funcionar ahora. El 6
de septiembre se abrirá un sobre y de ahí saldrá el nombre de
Claudia Sheinbaum, como candidata a la Presidencia por parte
de Morena Para ello, exigió un proceso sin debates, sin propues
tas, casi como un concurso de belleza.

Sin embargo, ahora no es tan claro que el Presidente tendrá
la fuerza para imponer su candidatura sin el riesgo de una fuerte
escisión en Morena. Casi un centenar de legisladores morenistas
han denunciado actos ilegales de Sheinbaum, en la difusión de su
candidatura en publicidad en todo el país, lo que habrá costado
carretadas de dinero público. Igualmente, acusan que ha compra
do casas encuestadoras. Y, finalmente, que la Secretaria de Bien
estar opera a su favor en todo el país, amenazando a receptores
de asistencias sociales que se perderán si no apoyan a Claudia.
Las denuncias en su contra implican que Sheinbaum ac

túa fuera de la ley, mientras ofrece combatir la corrupción. Su

legitimidad se ve seriamente afectada.
En la oposición, el proceso ha sido completamente diferente.

El PAN y el PRI acordaron repartir entre ellos las candidaturas de
Coahuilay el Estado de México, primero, y después la Presidencia
y la Jefatura de la Ciudad de México. Como siempre lo hacen las
burocracias partidistas, desprecian alas organizaciones ciudada
nas, hasta que éstas convocaron y organizaron las dos manifesta
ciones más importantes de la oposición en lo que va del sexenio
de López Obrador, en noviembre de 2022 y febrero de 2023.

A partir de ese momento, los partidos no podían acordar nada
sin consensuar rutas con esa sociedad independiente movilizada.
Esa sociedad independiente y movilizada exigía opinar y también
decidir sobre las candidaturas y los programas de gobierno. Final
mente, los partidos (PAN, PRI y PRD) tuvieron que aceptar, muy
en contra de su opinión, un método híbrido para la selección de la
candidatura opositora que combina autopropuestas con condicio
nes, firmas recabadas, debates, encuestas, y una primaria libre de
los ciudadanos registrados en un padrón. Un proceso, por cierto,
absolutamente novedoso para la cerrada cultura política mexicana.

Los partidos tuvieron que cambiar sus estatutos para adaptarse
legalmente a este nuevo procedimiento, menos cupular y más
popular, con el propósito de definir su candidatura presidencial.

Este proceso se encuentra realizándose en la actualidad. El
3 de septiembre se contarán los votos de todos los ciudadanos
que hayan participado en la votación y se computará, junto con
una encuesta nacional final, quién es electo para representar a la
oposición en junio de 2024.

El contraste entre Morenay el Frente Amplio es relevante. El 3
de septiembre, a través del voto de los ciudadanos, se detenninará
quién obtendrá la candidatura presidencial del Frente Amplio por
México. En cambio, el 6 de septiembre Morena abrirá un sobre
que contendrá el nombre de su candidatura al 2024 ^

El contraste: primaria de ciudadanos libres versus un sobre
con un nombre. Ésos son los dos Méxicos que hoy se enfrentan
con ofertas contrastantes.
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El PRI infla a Paredes

• ¿A poco alguien oréS' qué éi PRI BSjÉfl} qué él PAN H
quede eon las dos principales1 candidaturas para 2024.

El repentino ascenso de Beatriz Paredes en su lucha contra
Santiago Creel y Xóchitl Gálvez por la candidatura pre
sidencial del Frente Amplio por México no es de a gratis;
lleva ¡íribUla.

¿O a poco alguien cree que el PRI dejará que el PAN
se quede con las dos principales candidaturas para 2024
—que son la Presidencia de la República y la Jefatura de
Gobierno— sin siquiera patalear?

Está claro que el tricolor hace crecer a la senadora tlax
calteca y de esa forma tener una ficha de peso para nego
ciar: o les dejan la posición presidencial o les dan la opción
de decidir en la CDMX.

Nadie duda de la amplia experiencia legislativa, diplo
mática y administrativa de Paredes, pero tiene un peque
ñísimo problema: representa al rancio PRI, ese partido
que dos veces perdió la Presidencia de la República por
corrupto.

El líder tricolor, Alejandro Alito Moreno, no se cuece al
primer hervor y está claro que ha puesto a su estructura a
levantar la popularidad de Beatriz, pues busca chamaqiiecir
a los jóvenes panistas y quiere acorralarlos.

Y es que los siispírítos azules no ganarían ni con Xóchitl
ni con Beatriz como candidatas, por la sencilla razón de
que ninguna de las dos es del PAN. Una pertenece a la no
menklaturci tricolor; la otra es ingobernable y no les haría
caso jamás.

Si no se ponen abusados, los panistas pueden acabar
contra la pared, ya que estas dos mujeres ocuparían ambas
posiciones.
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Si Xóchitl va a la Presidencia,
Beatriz podría buscar por tercera
ocasión ser candidata a la Jefa
tura de Gobierno, pues la expo
sición que está tendiendo como
corcholata del Frente Amplio
por México elevaría su popula
ridad, arropada por los partidos
de oposición.

Y si bajan a Gálvez de la fede
ral, ha dicho a sus cercanos que
regresaría a la capital nada más
para infartar al grupo dominante del PAN. encabezado por
el diputado Jorge Romero, pues con la popularidad que ya
tiene sería una candidata local imparable.

Lo malo de Beatriz es que ya 110 tiene la fortaleza física
para una campaña presidencial, además de acarrear dos
derrotas consecutivas: en 2006 y 2012 buscó ser jefa de
Gobierno y llevó a su partido hasta el tercer lugar.

Si el PRI —que ni le gusta— se aferra en imponerla so
bre Xóchitl, le estará haciendo el trabajo a la 4T, porque, a
diferencia de la tlaxcalteca, que es orgánica de un partido,
la hidalguense es percibida más como ciudadana, sin ata
duras a ningún color.

Se ve difícil que en el Frente transite algo así, pero no
se puede descartar del todo, incluso con el también priista
Enrique de la Madrid, por aquello del género.

O
CENTAVITOS

Marcelo Ebrard trae finta a la 4T, pues nada más anuncia
que va a hablar y los pone a temblar. El viernes dijo que
iría al INE, no dijo a qué, y de volada le abrieron espacio a
la empresa que él había recomendado para coadyuvar a la
encuesta —y que había sido rechazada— para coadyuvar
en la encuesta presidencial de Morena. Repentinamente,
Ricardo Monreal retiró su propuesta para que entrara la
del excanciller. Marcelo sólo busca sumar elementos para
alegar fouly desconocer el proceso interno. Lo preocupante
de su actitud es la amenaza velada de que envió a Morena
más de 20 quejas documentadas de presuntas ilegalidades
de Claudia Sheinbaum. ¿Si las envió a su partido, sería
capaz de enviarlas al INE? Mejor no le busquen, porque,
si eso llegara a pasar, la exjefa de Gobierno no sólo podría
perder la candidatura, sino hasta enfrentar un proceso ju
dicial. Vaya dilema en que los pone Ebrard.
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¿Y dónde está el piloto del PRD?
Extrañas cosas pasan y se reclaman en lo que queda del PRD.
Se ve que su presidente, Jesús Zambrano, sigue molesto y
desconcertado al quedar fuera del Frente opositor sus gallos
para 2024, y decidió no acudir a ningún foro de diálogo entre los
aspirantes del PRI y del PAN. Pero resulta que el pasado jueves,
en su lugar, acudió a Durango su tocayo y compañero político de
toda la vida, Jesús Ortega, que no tiene oficialmente cargos de
dirigencia en el partido y, obviamente, no apareció en las fotos
con Alito Moreno y Marko Cortés. Pero, pareciera que el tercer
foro será el de regreso de los amarrillos. Ya veremos.

¿Habrá pleito entre PRI y PAN?
El presidente de Morena, Mario Delgado, ya expresó un mal
presagio en el Frente Amplio opositor. Anticipó que "como son
expertos en robarse elecciones, como lo hicieron muchos años,
ya están dudando quién va a robar a quién", dijo. "Ya están ahí
con pleito porque piensan que la encuesta la puede ganar la
aspirante del PAN (Xóchitl Gálvez), pero la consulta se la van a
robar los priistas (con Beatriz Paredes) ."Ya temen que uno le va
a robar al otro", adelantó. Y como si no tuviera problemas con
sus corcholatas inconformes con su método de las encuestas de

AMLO, estimó que "en las dos etapas que quedan para elegir a su
candidata, una encuesta y una consulta, el PAN y el PRI pueden
quedar empatados". Pareciera que Delgado está echando la mal
dición, pero ¿tendrá realmente poderes para hacerlo?

¿Preocupados por Xóchitl?
No, qué va
En la 4T' aprovecharon el fin de semana de definiciones en el
Frente Amplio por México para hacer mofa de quien, dicen, no
les preocupa, pero en cuanto tienen oportunidad, dirigen toda
clase de indirectas. Por un lado, Citlalli Hernández, secreta
ria general de Morena, publicó una fotografía en la que aparece
tomando una gomichela, luego de que Xóchitl Gálvez recordara
cómo, para hacer frente a la inseguridad, combatió las chelerías
ilegales cuando fue jefa delegacional en la Miguel Hidalgo. A
su vez, Rocío Nahle, secretaria de Energía, presumió un video
de cómo luce la refinería Olmeca con lo que se ha hecho hasta
ahora: "Sino son gelatinas" (sic). Se nota que no les preocupa.

Fecha: 21/08/2023

Página: 37

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 74,202

Página 72 de 228 Índice



El último tramo de la carrera
morenista
Arranca la última semana de giras de las llamadas corcholatas
morenistas entre reclamos, desconfianza, golpes bajos y un
largo historial en el que han dejado ver a lo que están dispuestos
para alcanzar la candidatura a la Presidencia de la República o,
como dicen ellos, "la Coordinación de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación": acarreos, guerra sucia y uso de
recursos públicos, según han señalado, ni más ni menos, entre
ellos mismos. Y agárrese, que esto es sólo una probada de lo que
viene para 2024.

El miedo se instaló

en Lagos de Moreno
Desde la tarde de ayer, tanto en redes sociales como en distintos
medios de comunicación, comenzó a circular la versión de que
cinco jóvenes, todos ellos hermanos, habrían desaparecido, ni
más ni menos que en el municipio jalisciense de Lagos de Mo
reno. En ese contexto, el alcalde de esa demarcación, Tecutli
Gómez, por fin se manifestó, aunque sólo para rechazar un
nuevo caso de estas características: "No existe reporte alguno
en ninguna institución de seguridad del estado, ni al 911, de que
la información que circuló en redes sea real". Además, sostuvo
que "en las labores de atención, la Policía Municipal de Lagos
de Moreno realizó un rastreo en la zona urbana y rural en cinco
diferentes colonias y comunidades de donde se decía presunta
mente son vecinos, pero nadie los identifica". Que sólo sea un
rumor.
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América arde. De norte a sur y de
este a oeste, la crisis es generaliza
da y tiene un elemento en común:
la pérdida de la fe en sus clases
dirigentes. En política es sabido

que los dictadores o los elementos disruptivos
siempre son el producto de un fracaso colectivo
que arrumba a aquellos que gobernaron y que
encarna la incapacidad de los gobiernos para
resolver los problemas de las sociedades.

Estamos en un momento de la historia del mundo

en el que, por concentración de problemas y por
crisis de representatividad, no solamente es la
democracia lo que está en peligro, sino la pro
pia estabilidad mundial. En cuanto al continente
americano, tenemos que analizar hacia dónde
nos han conducido los elementos inútiles que han
gobernado, especialmente en los últimos 25 años.
Sin embargo, la realidad es que, de este análisis, no
se puede excluir a Europa ni al resto del mundo.

Desde 1930, desde la época entre guerras,
nunca habíamos tenido tantos problemas ni crisis
simultáneas. El principal elemento en común que
rodea y caracteriza a estas crisis es el fracaso de las
clases dirigentes y la instauración o nacimiento de
fenómenos extremos, tanto políticos como sociales.
Algunos ejemplos de ello son el triunfo del domingo
pasado del candidato de ultraderecha Javier Milei
en Argentina, la crisis de Ucrania, la aparición y
manifestación de los trans alrededor del mundo o lo

que sucede en Ecuador. En este último caso vale la
pena recalcar el hecho de que, cargando con el peso
de la muerte del candidato presidencial Fernando
Villavicencio, ayer se celebraron unas elecciones
en las que se demostró la pérdida completa de
su capacidad de defenderse. Con el asesinato de
Villavicencio, Ecuador se ha convertido en un país
que ha perdido la capacidad de defender no sólo
a su pueblo, sino también a quienes aspiran ser su
líderes, dejando su destino al aire.

Por otra parte, el triunfo de Milei es la conse
cuencia y efecto de la clara inconformidad por parte
de los argentinos no sólo contra el actual régimen,
sino con todo el contexto y realidad que los rodea.
Antes de Milei hubo un cambio sistémico radical

similar en 2016, cuando Donald Trump llegó a
la Casa Blanca, y antes de Trump ha habido un
sinfín de líderes y gobernantes que han llegado al
poder como consecuencia de todo aquello que no
se estaba haciendo bien o que no estaba bien visto
por la sociedad. ¿Será Milei el próximo presidente
argentino? Es posible. En cualquier caso, lo sea o no,
lo que es evidente es el fracaso del sistema argentino.

Los políticos están en decadencia. Las ideolo
gías han dejado de importar. Naturalmente, nadie

quiere repetir experiencias fracasadas, y si existe
la elección entre vivir en un sistema, por ejemplo,
en el que después de sesenta años lo que a uno le
espera es que ni siquiera haya pollo para comer, u
otro sistema que le garantice llenar su estómago,
la respuesta es sencilla. Con independencia de las
ideologías, todo mundo prefiere vivir bajo un sistema
que, por lo menos, le garantice su supervivencia,
su libertad y que le dé, aunque sea, el más mínimo
atisbo de esperanza hacia el futuro. Además, está
el hecho de que los políticos que han gobernado
el mundo durante los últimos cien años, bajo los
calificativos de pertenecer a regímenes de derecha
o de izquierda, en este momento están siendo los
testigos y administradores de un sistema fracasado.

No sé cuánto tiempo tardaremos para poder
medir las consecuencias y los efectos provocados por
la revolución de las comunicaciones. Desconozco

las secuelas que tendrán las siguientes generaciones
por la intromisión arrolladora de esta fuerza sin
límites que son los celulares, las nuevas tecnologías
y la interconectividad total y en todo momento. Lo
que sí sé es que esta revolución ha cambiado por
completo la ideología y formas de actuación de
las sociedades. También puedo decir que tengo la
certeza de que, en la actualidad, las ideologías están
en crisis y, lo que es peor, las administraciones y los
gobiernos están en bancarrota.

¿Por qué pagamos impuestos? ¿Para qué nos
desgastamos tratando de ser buenos ciudadanos y
seguir las normas? Podría ser por una cuestión de
ética o de mera supervivencia ya que, si nosotros
no hacemos lo mínimo y cumplimos con nuestros
deberes y responsabilidades cívicas, dudo que los
gobernantes o alguien más lo haría por nosotros.
Sin embargo, hay casos en los que, a pesar de que
las sociedades cumplan con lo que tienen que
cumplir, no es suficiente motivante para que quien
los lidera haga lo que tiene que hacer. Argentina
es un caso claro de esto que menciono. Llevamos
desde la década de 1940 tratando de entender

qué es lo que mueve y cómo funciona Argentina.
Y es que desde que Juan Domingo Perón y su
peronismo se instalaron en el poder, ha sido muy
difícil descifrar y explicar concretamente todo lo
que sucede en el país, incluso con los restos que
aún son visibles en la actualidad.

Visto el estado actual de Argentina es innegable
aceptar que las cosas se han hecho mal y que, más
allá de la visible crisis económica, existe una crisis

estructural de liderazgos y de desarrollo. Al ver
la nación en la que se ha convertido, es increíble
pensar que hubo un tiempo en el que Argentina
incluso llegó a ser uno de los países más ricos del
planeta y que fue capaz de alimentar a gran parte
del mundo tras la Segunda Guerra Mundial.

En cualquier caso, si bien el peronismo puede ser
considerado como ñlofascista o como filocomunista

o donde cabía desde la tenebrosa triple A de José
López Rega, ministro predilecto del general Perón,
hasta los montoneros que libraban batallas en plena
Avenida de Mayo después de la muerte de Perón y
de la administración de su viuda Isabel, lo cierto
es que el peronismo ha hecho y sigue haciendo
mucho daño al país.

El hecho de que las políticas exijan una renova
ción de liderazgos es algo normal. Lo que también
es normal es que hayamos llegado a un punto en
el que es necesario sacar la cuenta y el balance
ejercicio que aplica no sólo para los argentinos,
sino para todos de lo que hemos hecho desde que
terminó la Segunda Guerra Mundial.

En la actualidad, hablar con nuestros hijos, que
ya hablan tanto consigo mismos y sobre todo con
sus celulares por medio de sus selfies y del uso de
tantas y diversas redes sociales se ha convertido
en una verdadera odisea. La verdadera cuestión

que surge a raíz del uso de este tipo de dinámicas
es sobre si tantas herramientas tecnológicas en
realidad se han convertido, Dios no lo quiera, en
barreras de la comunicación tradicional. Sin em

bargo, el verdadero reto está en descifrar cómo
podremos explicarles la o las razones que nos han
llevado hasta este momento.

Hoy existe una clara y verdadera catástrofe
sistémica alrededor del mundo. Aunque ya no sólo
es el hecho de que los sistemas hayan fracasado,
sino que no se ve claro lo que vendrá a partir de
aquí. ¿Por qué fue posible que un personaje como
Donald Trump llegara al poder? Porque en el poder
ya estaba instalado el fracaso, el abuso y, sobre todo,
la pérdida de los referentes morales que hicieron y
construyeron la mejor y más próspera democracia
de la historia del mundo.

En Italia hace unos meses también sucedió algo
inédito cuando Giorgia Meloni, perteneciente al
partido Hermanos de Italia y que es considerado
de ultraderecha, fue nombrada presidenta del
Consejo de Ministros de la República italiana.
Una líder que, a pesar de su fachada de extrema
derecha, al llegar al poder, se ha mostrado como
alguien conservadora.

Es necesario analizar cómo después de tantas
crisis consecutivas alguien parecido a aquel cómico
francés, Michel Gérard Joseph Colucci o también
conocido como Coluche que se atrevió a desafiar a
Georges Pompidou, e incluso al propio Mitterand,
llegó al poder. En 1981, Coluche se presentó a las
elecciones presidenciales francesas con un programa
populista y bajo frases como "Propongo que votemos
a un imbécil que no se entere de nada. O sea, a mí".
Y casi se convierte en presidente del país. En su
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momento, eso fue el reflejo del pulso y del estado
que atravesaba la sociedad francesa, pero, sobre
todo, fue una lección para la clase gobernante para
dejar de mostrar desinterés y hacer todo aquello
para lo que la gente los había votado. Los líderes
políticos se dieron cuenta de que, de no reaccionar,
en cualquier momento podrían llegar los Coluche
a gobernar los países.

En lo que se refiere a nosotros, tenemos que
saber que los fenómenos disruptivos y los candi
datos sorpresa aquellos que, aparentemente,
no cuentan con las papeletas suficientes para ser
políticos son quienes verdaderamente tienen
opciones de ganar en este mundo cambiante. Esto

no solo es un problema de la '4T o del presidente
López Obrador, es un problema general que, en
México, por ejemplo, se manifiesta en forma de
la '4T o de las mañaneras. No obstante, como se
puede ver, es algo que sucede en todo el mundo.

En cualquier caso, el fracaso de las clases políticas
y dirigentes es el mismo fracaso que se vio reflejado,
primero, con la llegada de Donald Trump a la Casa
Blanca, y es el mismo fracaso que ha ido trayendo a
los Bolsonaro y a los diferentes personajes radicales
que, con independencia de sus ideologías y formas
de actuación, son enemigos del statu quo político
de los últimos 25 años.

Los pueblos no se equivocan, aunque se equi
voquen. En ese sentido, algo estamos haciendo

muy mal y algo hemos provocado, ya que este
fracaso generalizado en un mundo donde no hay
fronteras, donde la comunicación es instantánea
y donde la capacidad de amar o rechazar algo es
inminente y global, lo que estamos poniendo en
peligro es la instrumentación de los métodos de
elección del poder. Asimismo, están en peligro
todas las exigencias lógicas que se le pueden pedir
a un gobernante, como el rechazo hacia todas las
ocurrencias y elementos ilógicos que pueden lle
gar a proponer. Así estamos y hemos llegado a un
punto en el que no tenemos más salida que colocar
la alternativa fuera de la posibilidad de continuar
con los modelos fracasados.
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* 1 ilK' Pasa con "a demo
J V. 3 cracia y con la política

^L, en México y en el
mundo? Estamos viendo fenóme
nos que hasta hace poco tiempo
parecían inconcebibles, ya sea
por la emergencia de figuras que
pronuncian discursos fanta
siosos, por los "diagnósticos" y
las "soluciones" que proponen,
pero además por ser discursos
de odio que dividen, cuando su
obligación, de llegar a gobernar,
debería ser para todos por igual.

Se trata de discursos que se
pronuncian desde el espacio
de la política contra la política.
Sí, contra la política, si por ello
entendemos el espacio civi
lizado en el que conviven los
diferentes y acuerdan las reglas
de esa convivencia y la solución
a problemas comunes. Lo otro
es la guerra, estos discursos se
parecen más a los llamados a las
armas que a las urnas.

En Argentina presenciamos
un fenómeno (al menos en dos
de las acepciones del término,
es decir, por lo extraordinario y
por lo desfigurado), el de Javier
Milei, outsider como Bolsonaro,
Bukele y de alguna manera
Trump y no otros pocos en otras
partes del mundo.

La aparición de este tipo de
fenómenos ha surcado la his
toria y no en pocas ocasiones
con consecuencias trágicas. La
cuestión es preguntarnos sobre
las razones que han llevado al
éxito de outsiders que conquistan
a las masas con argumentos sim
plistas, polarizantes, arrojados,
fantasiosos y demagógicos.

El asunto no es solo que
surjan estos personajes, sino que
rápidamente adquieran popula
ridad y credibilidad. La pregunta
es ¿por qué amplios sectores de
la sociedad les dan cabida y los
siguen a sabiendas de lo dispara
tado de las propuestas?

En buena medida, la respuesta
está en el desencanto frente a

los líderes y partidos políticos
convencionales que ofrecieron
soluciones a viejos problemas y
estos no solo siguen ahí, sino que
se profundizan e incrementan.
El hartazgo ante la impunidad y
la corrupción en buena medida
explica el que sectores de la socie
dad busquen salidas rápidas y ra
dicales a una situación opresiva.

Todos tenemos que ver con lo
que está pasando. Los actores de
gobiernos que no solo incumplen
sus promesas de campaña, sino
que defraudan al corromperse
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y velar por intereses personales
y de pequeños grupos. Con ello
empeñan el futuro de la sociedad
y agudizan las contradicciones
al postergar la solución de los
problemas.

Pero, por otro lado, cuenta
también el "dejar pasar" de
amplios sectores de la sociedad
que argumentando "el lamenta
ble espectáculo de los políticos"
se alejan de la cosa pública hasta
que el futuro nos alcance. En
este amplio sector van desde
empresarios que confían en que
sus negocios continuarán a pesar
de todo, hasta jóvenes que en la
visión de corto plazo pierden de
vista lo que viene y lo dejan, sin
considerarlo, en manos de otros.

El próximo 22 de octubre
habrá elecciones en Argentina,
ayer las hubo en Ecuador y
Guatemala, en donde se llegó a
la jornada electoral en un con
texto polarizado, poco propicio
al debate civilizado y además
en un clima de inseguridad que
obliga a la presencia ostentosa
de la fuerza pública, lo que no es
la mejor invitación para salir a
votar en libertad.

¿Y todo lo anterior que tiene
que ver con México? Habrá
quien con cierta razón argu
mente que poco, dada la forta
leza de nuestras instituciones.
Permítanme disentir, atrocida
des como los recientes hechos

en Lagos de Moreno y Poza Rica,
para solo hablar de dos eventos
de muchos que lamentable
mente podemos constatar a lo
largo del país, son muestras de
una descomposición social ante
la cual sectores de la población
pronto podrían estar exigiendo
orden y paz, a cambio de lo

que sea, aunque eso signifique
restringir derechos.

En los dos casos referidos

llegamos al ejemplo claro de
conductas deshumanizadas. Si

uno fuera paranoico diría que
hay quien está interesado en
sembrar el terror. Y como en el

otro tema, ¿Cómo es que llega
mos hasta aquí?

Si en México no atendemos

a la brevedad y de fondo pro
blemas como la inseguridad,
la pobreza (no pretendiendo
disminuirla con transferencias

desde el gobierno a través de
programas sociales), la salud,
la educación y la impunidad,
el desencanto se convertirá en

hartazgo y pronto emergerán o
se fortalecerán figuras con so
luciones mágicas que se sumen
a los aires que desde los cuatro
puntos cardinales soplan de
rribando el Estado de derecho,
para instaurar a nombre del "YA
BASTA" un régimen unipersonal
aplaudido por quienes quieren
orden aunque este sea a cambio
de renunciar a la libertad. Para
confirmarlo están ahí ios datos

del estudio Latinobarómetro y
otras encuestas que han medido
los humores públicos al respecto.

Faltan un poco más de nueve
meses para las elecciones en
nuestro país. Lo que estamos
viendo en otros países podría
repetirse en México si quienes
aspiran a ocupar puestos públicos
insisten en la denostación del otro

antes de poner al centro el análi
sis y las propuestas de solución a
los grandes problemas naciona
les. No es tiempo de ¡os fenóme
nos en la pista del espectáculo.

POSDATA: Espero no ser inge
nuo al pensar que es posible que
las elecciones del próximo año
conciten la participación popular
como lo hizo recientemente un
espectáculo televisivo, aunque
en este caso no sea para entronar
al más popular sino para hacer
nos cargo de nuestro futuro.
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Revolución en marcha

Están a punto de alcanzar la
Presidencia. Durante este

sexenio conquistaron las
posiciones más altas, en el oficia
lismo y la oposición. Más que
cualquier otro grupo de presión,
son las únicas que hacen temblar
al presidente. A pesar de ser un
país odiosamente machista, es
muy probable que una mujer
dirija el destino de México en los
próximos años.

Es un lugar común afirmar
que la única revolución triun
fante y en ascenso ha sido la
revolución feminista. Excluidas
de ejercer el voto hasta mediados
del siglo pasado, lenta y consis
tentemente han escalado a las

máximas instancias de poder.
Hay alcaldesas, diputadas,
senadoras y gobernadoras. El
segundo cargo más importante
luego de la Presidencia, la Se
cretaría de Gobernación, ha sido

ocupado por dos mujeres en este
gobierno: Olga Sánchez Cordero
y Luisa María Alcalde. El cargo
más alto de la Suprema Corte de
Justicia lo detenta una mujer:
Norma Piña. El instituto electo
ral, responsable de las cruciales
elecciones del 2024, lo dirige
Guadalupe Taddei. Encabeza
las preferencias electorales en
Morena Claudia Sheinbaum y
en el Frente Amplio se disputan
la candidatura Xóchitl Gálvez y
Beatriz Paredes. La obra em
blemática de este gobierno, la
refinería de Dos Bocas, ha estado
a cargo de Rocío Nahle. La revo
lución feminista está en marcha

y todo apunta que van a ganar.
El desastre en México tiene

rostro masculino: López Gatell y
los 800 mil muertos por Covid;
Juan Antonio Ferrer y el hundi
miento del Insabi; Luis Crescen
cio Sandoval y su fracaso en el

intento de contener la inseguri
dad y en la lucha contra el narco;
los mediocres dirigentes de la
oposición son hombres: Alejan
dro Moreno, Marko Cortés, Dante
Delgado, Jesús Zambrano; los
sanguinarios barones del narco
son varones; hombre es nuestro
presidente machista que nunca
ha querido reunirse ni con los
grupos feministas ni con las ma
dres de los desaparecidos. Es hora
de que el poder cambie de manos.

En una República de ma
chos, las mujeres han ganado la
batalla en casi todo el país sobre
el aborto. López Obrador las
maltrató al suprimir los refugios
para mujeres violentadas, las
escuelas de tiempo completo,
las estancias infantiles, medidas
que la mujer que llegue al poder
tendrá que revertir.

En las marchas a favor del

INE participaron en su mayoría
hombres y mujeres mayores de
edad. En las marchas feministas
acuden niñas, adolescentes,
jóvenes y mujeres maduras, y lo
hacen con una fuerza y una furia
que los hombres silenciosamente
admiramos. Para protegerse de
ellas, el presidente ha cercado el
Palacio Nacional con vallas me
tálicas de tres metros de altura.

Nada le causa mayor temor al
presidente que los reclamos de
las mujeres.
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Surgió un exitoso medio
de comunicación —Opinión
51— integrado por mujeres que
investigan y escriben de temas
que los hombres no sabemos
abordar. Las mujeres dominan
la escena literaria mexicana:
novelistas como Fernanda Mel
chor, Brenda Navarro y Cristina
Rivera Garza, ensayistas como
Malva Flores y Tedi López Mills,
poetas como Elisa Díaz Castelo y
María Baranda. Lo mismo puede
decirse en la música y la pintura.
La voz cantante de las artes en

México pertenece a las mujeres.
Y sin embargo, en este país y
bajo este gobierno, asesinan a
once mujeres todos los días. Las
mujeres siguen ganando menos
por desempeñar los mismos car
gos que los hombres. La violen
cia política de género —a pesar
de los ridículos reclamos del
presidente— se ejerce predomi
nantemente contra las mujeres.
Los comentarios más ofensivos e

híper violentos que se leen en las
redes van dirigidos contra ellas.

El siglo XXI será el siglo de
las mujeres. Transformarán la
forma de hacer política en Mé
xico y en el mundo. Hasta hace
poco, señala la gran historiadora
inglesa Mary Beard en su libro
Mujeres y poder, las mujeres al
llegar a cargos políticos asumían
la forma de vestir, el tono de ¦

voz y el estilo de los hombres.
Incluso Margaret Thatcher, la
Dama de hierro, tuvo que adop
tar el traje sastre y acudir con un
experto en dicción para hacer su
voz menos aguda. Las mujeres,
por su rango y número, impon
drán un estilo diferente para
gobernar. Más conciliadoras,
menos autoritarias, más atentas
al mundo real (el de la economía
de las familias) que al del poder
por el poder mismo que ha sido
el propio del mando masculino.

No tengo forma de afirmarlo,
pero espero que en un país go
bernado por mujeres se reduzca
la violencia, se le otorgue un
papel destacado a la cultura y a
la ciencia, se transforme México
en un país más justo, más iguali
tario y mejor.

Según mi experiencia,
cuando una mujer entra a traba
jar a una oficina donde hay sólo
hombres todo cambia. Los hom

bres dejan de hablar sólo con
groserías, comienzan a asearse
más seguido, el ambiente cam
bia, las formas mejoran. Este
microcosmos de oficina trasla
dado al macrocosmos nacional

puede tener efectos enorme
mente positivos. El 2 de junio de
2024 yo y decenas de millones
cruzaremos una X sobre el nom

bre de una mujer cuyo nombre
comienza con X.
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Procesos políticos cuestionados

Los mecanismos diseñados

por los partidos políticos
para seleccionar a la persona

que coordinará sus respectivos
movimientos están por concluir,
con sus propias tensiones y
dejando diversas lecciones que
deberán atenderse en la próxima
reforma electoral, ante la urgen
cia de actualizar un marco nor
mativo que hoy está claramente
rebasado y resulta insuficiente
para atender las nuevas reali
dades que impone el activismo
desbordado de los actores.

Con un entorno muy compli
cado, las autoridades electorales
improvisan sobre la marcha
diversas interpretaciones para
construir lineamientos, criterios
y nuevas reglas que concep
tualizan a ambos mecanismos
como procesos políticos inédi

tos, a efecto de no detenerlos ni
asimilarlos a lo que son, desde
la perspectiva de la ley vigente
y algunas tesis jurisdiccionales,
precampañas adelantadas, la
de Morena, PT y PVEM con más
de dos años de desarrollo y la
de PAN, PRI y PRD con casi dos
meses, ambas en marcha antes
del proceso electoral federal, que
dará inicio hasta el 7 de septiem
bre, a más tardar.

Como en todo proceso político,
tanto en el oficialismo como en la
oposición, se han generado ten
siones internas entre las y los as
pirantes que buscan, de un lado,
coordinar los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación y
del otro, el Frente Amplio por
México. En la alianza gobernante
el excanciller Marcelo Ebrard se

lanzó en contra de la dirigencia
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de su partido y del aparato de
gobierno. En un hecho inédito,
acusó una amplia movilización de
las estructuras burocráticas de la
Secretaría del Bienestar en favor
de la exjefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, exigió, también, a la
dirigencia de su partido que cesen
movilizaciones que no tienen
precedente, que dejen a la gente
elegir en libertad y cuestionó el
método de las encuestas.

Las acusaciones de Marcelo
Ebrard acentúan las diferencias
internas en la alianza gobernante
y abren diversos flancos que com
plican la selección de la corcho
lata ganadora y detona un pleito
con el gobierno, al que acusa de
movilizar brigadas de apoyo en
favor de la competidora que lleva
la delantera, lo cual, de ser cierto,
implicaría uso ilegal de recursos
públicos. Por la gravedad del
tema, el INE debe emplazar a
Ebrard para que aporte pruebas
de sus afirmaciones, en el marco
de un procedimiento oficioso o de
la fiscalización que está reali
zando y, de ser el caso, establezca
las sanciones que correspondan,
dando vista a la Fiscalía General
de la República, a efecto de que
abra una línea de investigación
por posibles delitos electorales,
cuya persecución ya es de oficio,

de conformidad con las modifi
caciones a la ley impulsadas por
Morena.

El Frente Amplio por México
enfrenta sus propias tensiones.
Más allá de los episodios vividos
ante la determinación del Comité
Organizador cuando algunos
aspirantes no lograron el umbral
de las 150 mil firmas válidas, el
punto medular está en encontrar
el camino para construir los
acuerdos que permitan selec
cionar a una persona, que más
adelante, en los tiempos proce
sales oportunos, construya una
candidatura competitiva, atrac
tiva para la sociedad y que goce
del mayor respaldo popular.

La alianza virtuosa de partidos
de oposición con organizaciones
ciudadanas ha movido el escena
rio político que ya no es monoco
lor, se están generando opciones
viables para competir frente al pe
sado aparato del gobierno que no
quiere perder el poder, a costa de
dividir más al país y destruir al Es
tado de derecho. El FAM implica
una vía de legitimación y apoyo
social, con la integración de un
programa incluyente que logre
construir soluciones urgentes a
los graves problemas que vive el
país. Es momento de acuerdos y
de soluciones precisas.
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Noroña, el
único confiable
A estas alturas, y de ma

nera tardía, el Presi
dente estará cayendo en

la cuenta que el único aspirante
que garantiza la continuidad de
su obra es Gerardo Fernández
Noroña, porque es tan fanático
como él.

El tema más importante hoy
en el país es el avance de los
grupos criminales, la sevicia de
los asesinos y la frivolidad del
Presidente que carece de estra
tegia para reducirlos.

Se presenta como víctima y
no asume su responsabilidad.

Todo el sexenio ha sido así,
y ante cada evento de sangre
nos recuerda que en México
gobierna un fanático.

El fanatismo de López Obra
dor se deriva de una supuesta
superioridad moral suya sobre
todos nosotros.

Sigue creyendo que con cor
tejos y concesiones los grupos
criminales van a deponer las
armas y convertirse en buenos
ciudadanos, porque se los pide
él.

cualquier persona cuerda, el
chistorete presidencial.

Pero igual de frivola y com
placiente ha sido su actitud ante
la sevicia homicida de cárteles

que destazan a seres humanos y
guardan sus restos en congela
doras...

O los 40 migrantes que la
ineptitud impune del gobierno
provocó que murieran entre las
llamas de una cárcel del Instituto

Nacional de Migración...
Y los asesinatos de niños y

mujeres en Bavispe, calcinados.
O los sacerdotes asesinados

en la sierra Tarahumara.
Y las masacres en Guerrero,

un estado que AMLO puso en
manos de narcos... Etcétera.

No hay estrategia para frenar
el baño de sangre.

¿Por qué tendría que haberla?
Vamos bien, dice el Presidente.
Y la culpa es de los medios de
comunicación.

La amenaza a los dueños

de medios que soltó el viernes,
porque en sus estaciones de
televisión, radios y periódicos se
difundieron los hechos de Lagos
de Moreno y su inaceptable
negativa a contestar, lo retrata
nuevamente.

El secuestro y asesinato de
cinco jóvenes en Lagos de Mo
reno lo exhibe tal cual es. Sobre
la crueldad que estremece a
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Que los dueños de medios
censuren a sus periodistas o se
atengan a las consecuencias.

López Obrador no explota
contra los cárteles criminales,
contra su crueldad y villanía,
sino contra los medios de comu
nicación, porque en su mente
fanatizada la víctima es él y no
sus gobernados.

"Hace dos días fueron capa
ces de inventar que me burlé,
pero ya no culpo a los conduc
tores de radio, de televisión, no,
son los dueños de estaciones
de radio y televisión, de los
periódicos, no es Ciro, no es
LópezDóriga, es arriba, nada
más que sepan que acuso re
cibo", dijo el viernes, y agregó:

"Ya es el colmo del cre

tinismo inventar lo que no
sucede. No voy a dar ni un paso
atrás, menos ahora que ya me
falta muy poco para cerrar mi
ciclo. Si no me eché para atrás
cuando luchaba a la intemperie,
a campo abierto y me faltaba
muchísimo, pues ahora cómo
me van a someter, no, no, no.
Acepto el desafío".

¿Cuál desafío? ¿El de los
grupos criminales?

No, el que construye en su
mente: los dueños de medios de

comunicación en contra suya.
Sheinbaum y Adán Augusto

comparten con AMLO la idea
del regreso al pasado estatista y
antidemocrático, el "chavismo a
la mexicana" que el Presidente

quiso imponer y fracasó porque
perdió las elecciones interme
dias y la Corte no se doblegó.

Pero están cuerdos.
La jefa de Gobierno no

destruyó lo que se había cons
truido en 12 años en materia de

seguridad en la capital del país y
nombró al frente de la Policía a
un policía. Alguien que sabe. No
es del agrado del Presidente, y a
pesar de ello Claudia Sheinbaum
lo sostuvo.

Ebrard presentó un plan de
seguridad, porque sabe que se
necesita.

Ricardo Monreal ha sido
insistente en exigir cambios en la
política de seguridad porque sabe
que no hay, y su estado es víctima.

Cualquiera de ellos, de llegar
a la Presidencia, tendrá que
deslindarse de López Obrador y
de su estrategia de abrazos para
frenar el avance de los grupos
criminales.

En la mentalidad del fanático,
el que corrige traiciona.
Aun ganando Morena la

Presidencia habrá un choque con
López Obrador, responsable de
dejar el país con narcos y crimi
nales empoderados.

Sacó al monstruo de la botella

y vendrá una tarea larga, dolo
rosa y titánica para regresarlo.

El único que le garantiza a
AMLO continuidad en lo que sea
es Fernández Noroña, porque es
tan fanático como él, y no estoy
muy seguro.
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Operación mordaza
El 6 de julio pasado, el Con

sejo General del Instituto
Nacional Electoral cometió

el ataque más grande a la libertad
de expresión de su historia, al
aprobar unánimemente que para
el proceso electoral que arranca
en octubre, los programas de
opinión, análisis y debate van a ser
monitoreados. Esto significa, para
efectos prácticos, que las conseje
ras y consejeros, violando dos artí
culos constitucionales y uno de la
Ley Federal de Telecomunicacio
nes y Radiodifusión, votaron por
la previa censura, colocaron un
candado al pensamiento crítico, y
pretenden imponer la ley electoral
más regresiva y antidemocrá
tica del continente. En síntesis,
quieren asesinar la libertad de
expresión.

El acuerdo que modifica un cri
terio seminal de 2014, fue presen
tado por la consejera presidenta,
Guadalupe Taddei, 24 horas
después de haber conversado con
el vocero presidencial y jefe de la
maquinaria de propaganda guber
namental, Jesús Ramírez Cuevas.
No se sabe si, como se comentó en
la prensa, Ramírez Cuevas le fue
a dar instrucciones a Taddei, pero
las sospechas tienen sustento.

Taddei es una persona ligada
al gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, presidente también del
Consejo Nacional de Morena, que
ha ido colocando a sus cercanos en
el INE. Por el otro lado, la óptica:
¿un día después de hablar con el
emisario del presidente Andrés
Manuel López Obrador presenta
el acuerdo? Ni las formas cuidó,
más allá de que pudiera haber sido

ese el tema de su encuentro la vís
pera. Pero si ella, por ignorancia,
incompetencia o en acatamiento
de una orden, trabajó el acuerdo
y lo presentó ante el Consejo Ge
neral, ¿en que estaban pensando
sus miembros para aprobarlo sin
objeción?

El criterio que modificaron
estaba muy claro. El 22 de octubre
de 2014, el Consejo General del
INE aprobó el acuerdo que definió
el catálogo para el monitoreo
de las transmisiones sobre las
precampañas y campañas fede
rales para el proceso 20142015,
donde se precisaba que serían
vigilados sólo los programas de
radio y televisión que difundieran
noticias, excluyendo la opinión y
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el análisis, así como aquellos de .
debate y entretenimiento. Fue
ratificado para las elecciones en
2018, reforzado por un estudio
de la Sala Superior del Tribunal
Electoral, donde se establecía que
los programas donde se opinara,
analizara o debatiera, estaban
protegidos por el derecho a la
libertad de expresión y acceso a la
información.

Ese criterio partía de algo muy
obvio. La valoración "positiva" o
"negativa" establecida para las no
ticias es imposible de aplicar a la
opinión, el análisis y el debate, que
por definición son subjetivos. Para
comprender su magnitud, hay que
ir al periodismo básico, que señala
claramente las diferencias entre
los géneros de información (las
noticias) y opinión.

Las noticias tienen una estruc

tura rígida si se aplica bien la
técnica, basada en la "pirámide
invertida", desarrollada por la
agencia Associated Press a me
diados del siglo 19 para informar
sobre el comercio en el puerto de
Nueva York, que organiza la infor
mación de lo más importante a lo
menos relevante, respondiendo
las preguntas qué, quién, cuándo,
dónde, cómo y por qué. Pero
también, producto de su evolución
ética, deben ser ser objetivas, con
balance y diferentes fuentes de
información, para dar equilibrio y
pluralidad.

Los géneros de opinión son
subjetivos, al no ser producto de

un hecho sino de la información
de cada uno, su interpretación,
opiniónvalga la redundanciay
posición sobre un sujeto o un
tema en particular. Este género
no exige, como en el informativo,
ser justo y balanceado, plural o
factual, porque la opinión puede
partir de un hecho, pero la idea
que surge de él es completamente
interpretativa.

A diferencia de la noticia,
donde se cumple el derecho de
la sociedad a ser informado, la
opinión es un complemento donde
se aportan argumentos, ideas y
se confrontan, con lo cual, en ese
trabajo en binomio, se contribuye
a la toma de decisiones individua
les y se fortalece la democracia,
que es el orden social dentro de un
régimen de libertades bajo el cual
millones de mexicanos nacieron
sin haber vivido los largos años de
cerrazón y la lucha para demoler
la muralla autoritaria.

El INE nos quiere regresar a
esa etapa oscurantista donde el
pensamiento crítico era repri
mido. Lo que pretende es contro
lar la mente de quienes expresan
una opinión y una idea, o chocan
con argumentos en los debates, y
prohibirles el pensar. Imagine si
este acuerdo es aprobado por el
Tribunal Electoral, ¿qué sucedería
en un programa de análisis como
Tercer Grado, donde soy uno de los
panelistas?

Cada uno de los panelistas
tendría que opinar sobre todos los

candidatos presidenciales con un
cronómetro enfrente para darles
el mismo tiempo a cada uno y
estar midiendo los comentarios
positivos y negativos en cada caso.
El acuerdo neutralizaría y anula
ría durante el tiempo del proceso
electoral al programa, que incum
pliría su función de complemento
a la información.

El acuerdo viola el artículo 6
constitucional que establece que
la manifestación de las ideas no
será objeto de ninguna inquisi
ción judicial o administrativa,
salvo dos excepciones incorpo
radas en una gran parte de las
leyes de países democráticos,
que tenga un discurso de odio o
que incite a la violencia. Infringe
el artículo 7, que éstablece la
inviolabilidad de la libertad para
difundir opiniones, información
e ideas a través de cualquier
medio. Y atenta contra el artículo
256 de la ley secundaria de la Ley
Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, que dispone
que la programación debe incluir
diferentes géneros con diversi
dad y pluralidad en las ideas y
opiniones.

Lo que ha hecho el INE, hay
que insistir, es una transgresión
democrática que lleva a la previa
censura, prohibida en la Constitu
ción de la Ciudad de México. Ter
cer Grado no es el único programa
afectado. Quiere monitorear 73
programas durante las precampa
ñas y 503 en las campañas con la
misma regla: eliminar la jerar
quización periodística, anular la
confrontación de ideas e inhibir a
periodistas y medios. Uniformi
dad total es lo que quiere el INE,
como hacían los regímenes totali
tarios. Quizás no fue su intención,
pero eso es lo que hicieron.
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Con novedad en el FrenteResulta que Beatriz Paredes
tiene amplísimas posi
bilidades de ser la can

didata del Frente opositor. Una
verdadera sorpresa en términos
de la contienda opositora, pero
un balde de agua fría para el
entusiasmo del xochilismo de la
ilusión. Creer que una elección
se puede ganar con artículos en
algunos periódicos y dándose RT
entre simpatizantes de la misma
causa es un error. La construcción
del personaje de Xóchitl empezó
con fuerza, pero, al parecer, está
entrampada. No resulta sor
prendente entonces que en una
competencia llame la atención
otro jugador, en este caso otra
jugadora. Si se pensaba que la
candidata sería del PAN, resulta
que el PRI ya está en el carril
correspondiente.

Beatriz Paredes es una especie
de antípoda de Gálvez. Gusta de
la política, de la vida de partido,
de la retórica y de los caminos
enredados de las estructuras de
poder. Al contrario de Xóchitl,
ella tiene toda una vida en un

partido. En las buenas y en las
malas ha estado y ha sabido estar
en su partido. Al contrario de la
hidalguense, Paredes no es mujer
de desplantes o de ocurrencias,
es más dada al discurso que al
performance. Si bien es cierto
que la frescura de Xóchitl le dio
un levantón de ánimo a nuestra

pálida oposición, también lo es
que la seriedad de Beatriz y su
manera de conducirse le permi

ten tener amplias simpatías en el
electorado opositor.

En el Frente ya hacían las
cuentas alegres con Xóchitl hasta
que salió la encuesta en domicilio
que ellos mandaron hacer en la
que prácticamente están empa
tadas Xóchitl y Beatriz. Sorpresa
para todos, todas y todes. Incluso
uno de los dirigentes del Frente,
Guadalupe Acosta Naranjo, ya se
manifestó abiertamente a favor
de la hidalguense, señalando
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que Creel y Paredes pertenecen
a partidos o sea que son como
Xóchitl, pero con credencial. La
directiva frentista, en su soberbia,
no admitió crítica alguna: su plan
era Xóchitl y lo harían funcionar
a como diera lugar. Expulsaron al
PRD de la contienda, a los panis
tas desagradables y no les quedó
de otra que sacar a Enrique de la
Madrid porque se les coló Beatriz.
Diseñaron un proceso de elección
que parece haberse convertido en
un arma suicida.

Por supuesto, el PRI no per
derá la oportunidad y ya cierran
filas en torno a Paredes. Era de es

perarse, el PRI nada más necesi
taba una rendija para colarse y en
el Frente los dieron por muertos.
Beatriz es un tanque de oxígeno
para el priismo y una casa de los
sustos para los que pensaban que
las primarias "abiertas y demo
cráticas" eran una modalidad

segura para tener una candidata
a modo.

La competencia salió por
donde menos se pensaba. Ahora
Beatriz, con razón, contrasta con
el modelo de comunicación de
Xóchitl. A diferencia de Gálvez,
Paredes no quiere el conflicto con
el Presidente y hace un deslinde
claro e inteligente sobre lo que
significa la figura de AMLO:
"Yo no estoy obsesionada con
Andrés Manuel López Obrador.

Es un accidente histórico por los
errores que cometimos, porque
no tuvimos la capacidad cuando
la sociedad nos dio en repetidas
ocasiones la oportunidad de go
bernarla". Precisa y contundente.

Mientras tanto, Xóchitl habla
de las micheladas, baila la danza
de los viejitos, y lo que parecía
una campaña alegre, más bien
parece un desmadre lleno de
chistines, arrogancia y leperadas.
Como bien lo ha dicho la propia
Xóchitl: ella se hizo a sí misma.

Por eso habla todo el tiempo de
ella: que el Presidente no se había
topado con una mujer como ella
tan talentosa e inteligente; que
los partidos deberían agradecer
que se lanzó porque le dio vida
a la campaña; que ella es mejor
porque no tiene partido. Mucha
autorreferencia. Y, si bien es
cierto que al principio su discurso
o "narrativa" se centró en sus

orígenes y su superación, lo cierto
es que sigue atrapada en su pro
pia gelatina. Y de ahí no ha salido.
Por eso con Xóchitl se escucha

mucho el "yo" y casi ningún
"nosotros".

Beatriz Paredes conoce a

Xóchitl, la ha visto como compa
ñera en el Senado y seguramente
sabrá sus debilidades, y, por lo
pronto, sabrá confrontarla. Serán
días interesantes ahora que sí hay
novedad en el Frente.
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MC, sin candidato
Los comicios en que concu

rren el cargo máximo de
un espacio con diferentes

cargos mínimos se trazan en
lógicas verticales. La candidatura
a la posición más visible arras
tra las nominaciones de menor
nivel. Hacia al triunfo, o hacia la
derrota.

El alcance del arrastre gene
rado desde la cúspide también
está condicionado por las capa
cidades territoriales. ¿Se tuvo
buena o buen candidato presi
dencial pero no se pudo movilizar
gente, cuidar votos, multiplicar
el efecto con otros candidatos
competitivos? Todo cuenta.

Movimiento Ciudadano carece
de candidata o candidato presi
dencial. Los restantes partidos,
circunstancialmente en bloques,
lo rebasaron con procesos tipo
primaria electoral que han ser
vido para fijar en el imaginario
colectivo a personas de uno y otro
bando.

Sería poco preciso decir que
MC está en la inopia. Han tratado
de mantener vigencia alegando
fallas legales o ideológicas de las
alianzas ya forjadas y sus respec
tivos procesos.

En cuestión de días ocurrirán,
simultáneamente, dos fenó

menos. AMLO dará su quinto
Informe de Gobierno y habrá
destapes.

Aunque es un presidente
distinto a otros, López Obrador
no escapará a una de las condi
cionantes del sistema político
mexicano. Será, como en otros
sexenios, el informe final antes de
su merma de poder.

Acto seguido se intensificará
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la discusión nacional sobre quién
sigue, y cómo y con quiénes llega
ría, y qué cree la opinión que esa
renovación en Palacio Nacional
implicará.

Lo vivido en este sexenio tur
bulento ha adelantado opciones
de respuesta a esas interrogantes.
Porque menos de una semana
después de que AMLO diga lo que
ya sabemos que va a decir, las dos
fórmulas políticas más importan
tes hoy en el país destaparán a sus
candidatas.

La mesa de la elección pre
sidencial estará servida mucho
antes del tiempo legal. Pero en
ella habrá una silla vacía. Los

anfitriones de ese banquete la
sociedad ni siquiera tienen claro
si hay que guardarle espacio a
MC, o si su enviado, de llegar, será
protagonista o sólo gorrón que
merma a otros.

Dante Delgado, líder nacional
de MC, ha negado que los suyos
(nunca mejor dicho porque actúa
como dueño del partido) vayan
tarde o vayan mal. Dice tener
estudios que demuestran que
México espera una alternativa
distinta a las que por meses
han cocinado en Morena y en el
Frente opositor.

El veracruzano y sus operado
res presumen que son segunda
fuerza política, y prometen que
refrendarán esa condición al
disputar la Presidencia en 2024.

Una segunda fuerza política que
sólo tiene dos estados, y que fue
incapaz de poner candidatos
en elecciones clave como las de
Edomex y Coahuila.

La irrupción de Xóchitl Gálvez
dio al Frente lucimiento me

diático y más: las bases de esos
partidos, formales y ciudadanas,
se activaron. Reitero: la hidal

guense provocó ese despertar
pero también el formato elegido
y gente como Beatriz Paredes han
hecho que en la oposición haya
señales de vida.

Igualmente, Claudia Shein
baum consolidó en estas semanas

la idea de que es inevitable su
designación como candidata del
lopezobradorismo. La interna
de Morena ha funcionado, y si
Ebrard no la descarrila con su

poco probable defección, el oficia
lismo tiene mucho qué celebrar.

Jalisco y Nuevo León suspiran
al ver lo que pasa en el Frente y en
Morena. Retener la gubernatura
en el primer estado, avanzar en el
control político en el segundo, son
prioridad en esos terruños. Pero
no para Dante Delgado.

Las candidaturas presidencia
les impulsarán a frentistas y mo
renistas en entidades emecistas.

El único que parece no advertirlo
o importarle es el líder nacional
naranja. A ver si sus pupilos no
buscan al candidato presidencial
que les impulse así no sea de MC.
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Fraude y órdenes de
aprehensión en CV Directo

Les cuento. La empresa Suave y Fácil, mejor conocida como CV Directo, como
seguro sabe, se dedica a la venta de artículos de todo tipo por televisión. Tiene
diversos accionistas, pero destacan dos grupos: la mayoría, detentada por Luis

Epelstein Rapaport y su hijo Samuel Epelstein Mussan, y otro grupo integrado por
Karla Beatriz Zermeño, Hugo Pérez Pía y María del Pilar Cruz Robayo.
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COMENZARON LAS DIFERENCIAS

La sociedad está administrada por
los Epelstein, bajo el acuerdo de
que los administradores no recibi

rían sueldos ni beneficios adicionales,
ya que todo el know how del negocio lo
aportó el grupo minoritario.
La sociedad siempre se manejó con

cierta opacidad, pero con confianza
entre socios. Pero como la felicidad

completa no existe, a finales del año
pasado se encendieron varias alertas
al detectar no sólo faltantes, sino

gastos irregulares en favor de los
administradores. ¡Así como lo están
leyendo!
Entre los hallazgos que hicieron

levantar las cejas fueron gastos per
sonales no justificados, honorarios
de terceros y cobro de honorarios por
parte de los administradores que esta
ban explícitamente prohibidos por los
estatutos. Fue de tal tamaño el desastre

que obligó a que CV Directo entrara
en un proceso de venta, toda vez que
comenzó a complicarse su situación
financiera.

EL PROCESO DE VENTA

Ya en el proceso de venta se supo
que los Epelstein obtuvieron
créditos de BBVA y CIBanco con

cargo a la empresa, y que el dinero
obtenido por estos créditos se distrajo en
beneficio personal.

Mostrando buena fe, el grupo minori
tario estaba de acuerdo en comprar o ven
der las acciones a un mismo precio. Pero
adivine lo que pasó: los Epelstein ofre

cieron un precio de compra por acción
60% abajo del precio en el que estarían
dispuestos a vender. ¡Quihúboles!
La postura inflexible e intolerante de

los Epelstein, aseguran los afectados,
está respaldada por el apoyo que han
obtenido del presidente del TSJ de la
CDMX, el ministro Rafael Guerra, quien
dicen opera con el abogado David
Cohén Sacal y también con la juez Mag
dalena Malpica Cervantes, titular del
Juzgado Noveno Civil.

EL MODUS OPERANDI

La forma en la que opera este grupo de jueces y magistrados del Tribunal
Superior de Justicia de la Ciudad de México es a través de "órdenes previas
ajuicio" en las que, sin escuchar a los afectados y sin publicar sus resolu

ciones, imponen cargas a los demandados, que van desde el arresto, congelamiento
de cuentas y suspensión de repartos, entre otras argucias legales.

¿Quién es la jueza Magdalena Malpica?
Baste decir que en su largo expediente consta haber sido la responsable de que la

UNAM no resolviera el tema del título de la ministra plagiaría; sí, de la esposa de
Rioboó, Yasmín Esquivel. Ah, y cómo dejar de mencionar el caso de la Cooperativa La
Cruz Azul, en la que, en menos de 24 horas, dictó medidas en contra de 200 socios y
distribuidores de la cementera, ordenando el bloqueo de sus cuentas bancarias.
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CV DIRECTO NO FUE LA EXCEPCIÓN

En el caso de CV Directo, la jueza
Noveno de la CDMX recibió una

demanda promovida por Luis Epe
lstein Rapaport y su hijo Samuel Epels
tein Mussan, el 27 de abril de 2023 a las
11:23 horas. En dicho juicio se señala
como demandada a la empresa Suave y
Fácil.

Pero agárrese. En realidad, es el
mismo abogado el que maneja tanto al
actor como al demandado en un juicio
simulado. En este juicio se emiten las

órdenes en contra de Karla Beatriz Zerme

ño, Hugo Pérez Pía y María del Pilar Cruz

Robayo, las cuales van desde el arresto,
congelamiento de pagos, privación
de la posesión de bienes personales y
apropiación de derechos de autos.

Los tiempos son elocuentes. En menos
de 24 horas después de haber recibido la
demanda, la juez Malpica concedió las
medidas precautorias, cuando ni siquiera
había la demanda.

Y es que Malpica firmó el auto que ad
mitió la demanda electrónicamente hasta

las 14:04 horas; es decir, cuatro horas
después de concedidas las medidas (9:50

horas). También, antes de que se admitiera

la demanda (14:04 horas), exactamente a
las 11:45 horas del propio 28 de abril, se
presentó una apoderada de Suave y Fácil
en el juzgado (obrando en contubernio
actor y demandado) y se notificó de una
demanda que aún no había sido admitida.

Es decir, primero se dictan las órde
nes, luego se emplaza al supuesto de
mandado y al final se admite la deman
da, lo cual constituye una aberración.
Además, de acuerdo con litigantes que
conocen de estos procedimientos, ninguna
de estas resoluciones fue publicada con
forme a derecho.

NO TODO TERMINA AHÍ

En una prueba más del fraude, las notificaciones de Suave y Fácil, que es el deman
dado, en los amparos derivados del juicio, las recibe el propio actor, que es Luis
Epelstein. Más aún, es la empresa demandada quien ha pagado los honora

rios del abogado del actor.
Al abogado de Luis Epelstein, más de 7 mdp, lo cual, me aseguran, constituye un eviden

te prevaricato, además de un fraude.
Inclusive se están cocinando órdenes de arresto, con lo que se pretende presionar para

que las acciones del grupo integrado por Karla Beatriz Zermeño, Hugo Pérez Pía y María
del Pilar Cruz Robayo se vendan en un valor menor al original.
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INSTANCIAS INTERNACIONALES

Trágicamente las quejas contra la
juez Malpica han sido estériles,
por lo que han recurrido a instan

cias internacionales, presentando de
nuncias contra el Estado mexicano en la

CIDH. Asimismo, presentarán denuncias
en Estados Unidos con base en el FCPA

(Foreing Corruption Practices Act).
Lo malo de estos procesos es que

son lentos y es probable que cuando
se resuelvan el daño a la empresa será
irreversible.

USAN EL AIFA COMO SALA DE JUNTAS

Qué les cuento, que movieron
la agenda para apoyar a la
corcholata Sheinbaum. El

viernes les conté que harían en el AIFA
la Reunión Nacional de Directores, el
22 y 23 de agosto, y que la subse Nora

Rubalcaba hablaría de los logros de la
'4T'. Bueno, la nota ahora es que ya no
será ella (Nora), sino la mismísima se
cretaria de Educación Pública, Leticia
Ramírez, quien será la responsable
de hablar de los logros de la '4T', y
agárrense porque a la cargada tam
bién asistirá Delfina Gómez. Marcelo
Ebrard, ¡ojo!

ICA Y LA INAUGURACIÓN DEL TREN MAYA

Hoy en día el tramo 4 ya es una realidad: el próximo 1 de septiembre, el Presiden
te, como acto inaugural de su quinto Informe de Gobierno, recorrerá por ferro
carril los 239 kilómetros de vía totalmente terminada. Esto sin considerar que

igualmente están concluidos los 200 kilómetros de la nueva autopista KantunilCancún.
Este proyecto sin precedentes, el primero en ser terminado, se está terminando en

tiempo gracias a la mano de obra mexicana de más de 25 mil trabajadores y sin afec
tar el medio ambiente pues la zona ya estaba previamente impactada por una carre
tera, sin ningún tipo de relleno a cenotes y, además, con el salvamento arqueológico
ordenado por el INAH. Sin duda, un caso de éxito en la industria de la construcción.
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ESCAPISTA. Hay
una propuesta en
San Lázaro que bus
ca adicionar la Ley
Federal para Pre
venir y Sancionar
los; Del ¡tos Cometi?
dos en Materia de
Hidrocarburos, En
la que se pretendg
castigar hasta con
30 años de cárcel
a quien manipule o
altere: infraestructura
dé almáeenamien;
to y distribución de
hidrocarburos, pe
trolíferos ó petroqkí
micos. De acuerdo

con datos de orga
nismos internaciona

les el costo directo
a indirecto del robo
de combustible as
ciende a miles de
millones de dólar®,
anualmente en to

do el mundo, por lo
que tal vez la estrate
gil fi| es suficiente,,
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Inteligencia Artificial en la
Educación: una oportunidad
que no podemos de jar pasar

Los avances de la Inteligencia Artificial han sorprendido hasta al
genio de la informática Bill Gates. En su artículo "La era de la IA
ha comenzado", publicado en marzo de este año, Gates relató
que su entusiasmo por el trabajo del grupo de investigación de
OpenAl llegó a tal grado, que a mediados de 2022 les puso

un retoque le parecía imposible que lograran: crear una inteligencia
artificial que pudiera aprobar un examen de biología avanzada...
pero sin entrenarla para ello. "Si pueden hacerlo, les dije, entonces
habrán logrado un verdadero avance", relató.

El resultado fue impresionante: el fundador de Windows pensó
que tardarían al menos dos años en hacerlo, pero solo les llevó unos
meses y, para septiembre de 2022, ya estaba lisio el novedosoChat
GPT. Esta herramienta contestó correctamente 59 de las 60 pregun
tas del examen y obtuvo el puntaje más alto posible en un curso de
biología de nivel universitario. "Esto me inspiró a pensar en todas
las cosas que la IA puede lograr en los próximos cinco a diez años",
concluyó Gates.

Tal como lo hizo el empresario estadounidense, es necesario que
comencemos a pensar desde ahora: ¿hasta dónde puede llegar y
qué puede representar el uso de la IA para la educación en Méxi
co y en todo el mundo? ¿podría coadyuvar a la personalización de
los aprendizajes?

La respuesta al segundo cuestionamiento es afirmativa. La inteli
gencia artificial ayuda a proporcionar una educación cada vez más
interactiva para los estudiantes, con loque mejora significativamen
te su experiencia en las aulas. A través de la IA, es posible crear ma
teriales de enseñanza que se ajusten a los distintos ritmos y estilos de
aprendizaje, y esto permite que los alumnos obtengan un contenido
adecuado para su desarrollo académico, según sus habilidades y
características específicas.

El Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO) señala que la
incorporación de la IA en la educación del país puede beneficiar
desde tres niveles: 1) una mejor administración educativa en el Siste
ma Educativo Nacional (SEN), 2) aliviar la carga de trabajo de los

docentes para brindar una atención personalizada a los alumnos y
3) crear espacios educativos más personalizados para responder a
las necesidades e intereses de cada estudiante.

Esta tecnología puede utilizarse en el ámbito académico para
adaptar los materiales y contenidos educativos con base en los tres
sistemas con los que los seres humanos representamos mentalmen
te la información: visual, auditivo y kinestésico. Las personas visuales
encontrarán en la IA una herramienta inigualable para obtener estí
mulos como: mapas conceptuales, diagramas, ilustraciones, videos,
fotografías, entre muchos otros.

Asimismo, para los estudiantes auditivos, quienes tienen mayor
habilidad para aprender a través de los sonidos, la IA genera recur
sos de audio y video altamente interactivos que les ayudan a com
prender temas complejos. Además, los programas de IA también son
capaces de leer en voz alta textos escritos para ayudar a mejorar la
comprensión. Para los estudiantes kinestésicos, quienes aprenden a
través del movimiento y la experiencia física. La IA incorpora herra
mientas como la realidad aumentada, contenidos multimedia interac
tivos y simulaciones en tiempo real para proporcionar un entorno de
aprendizaje dinámico y avanzado.

La inteligencia artificial es una tecnología crucial para la educa
ción de las nuevas generaciones y tiene el potencial para revolucio
nar radicalmente los sistemas educativos.

En un mundo en constante evolución, la integración de la inteli
gencia artificial en la educación emerge como un faro de oportuni
dades para las nuevas generaciones y un apoyo invaluable para los
maestros. La clave es la calidad educativa, la calidad educativa se
logra cuando la educación se vuelve vivencial, personalizada y la
Inteligencia Artificial es la herramienta más importante para esos fi
nes Al trascender las fronteras de lo tradicional, la inteligencia artifi
cial nos brinda la oportunidad de preparar a las futuras generacio
nes dependiendo de las características individuales de cada joven y
con ello potenciar sus habilidades. ¿Qué vamos a hacer como país
para no perder este momento? Quedarnos atrás sería desastroso.
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Estrés térmico para
nuestras mascotas

La acumulación de gises de efecto in
vernaderoy el cambio climático son
una realidad que tiene repercusiones
meteorológicas y en la interacción
humano animal.

El cambio climático afecta la vida
animal tanto a nuestras masco
tas como a los animales de con

sumo y en mayor medida a los
animales salvajes.

Las proyecciones de un aumento de
2°C en la temperatura atmosférica darán
como resultado impactos en la vida de
nuestras mascotas.

El bienestar animal es un componente
integral de la interacción humanoanimal
y es de suma importancia para la rehabi
litación de la vida silvestre y los animales
domésticos.

Directamente el aumento en la tempe
ratura provoca estrés térmico en las mas
cotas más populares, perros, gatos, aves
y peces.

El cambio climático induce desde los fa

mosos golpes de calor, hasta el incremento
exponencial de parásitos o alteraciones en
la conducta de nuestras mascotas.

En el artículo: "Impactos del cambio cli
mático en el bienestar animal" publicado
en "CABI Reviews", se describen en cinco
dominios, que incluyen nutrición, medio
ambiente, salud física, comportamiento y
atributos mentales de la respuesta de un
animal al cambio ambiental.

En dicho estudio se concluye que los
cambios en las conductas de nuestras

mascotas cada vez serán más evidentes,
y también apunta algunas acciones pa
ra prevenir los efectos perniciosos en los
animales.

La acumulación de gases de efecto in
vernadero tiene graves implicaciones, co
mo fenómenos meteorológicos extremos,
así como cambios en la interacción huma
no animal.

Un área que requiere especial atención
es precisamente la salud animal, la emer
gencia y reemergencia de enfermedades
vectoriales en numerosas regiones del pla
neta constituye un claro ejemplo de asocia
ción entre cambio climáticoy efectos sobre
la interfaz de la salud humana/animal.

Existe una vasta literatura sobre la con

tribución de las actividades agropecua
rias a la generación de GEI y, por ende,
al cambio climático; sin embargo, los efec
tos del cambio climático en las enfermeda

des animales han recibido muy poca aten
ción, a pesar de su relación directa con la
pobreza y su impacto en la salud pública.
Es claro que el cambio climático alte

ra, de forma directa o indirecta, la distribu
ción e incidencia de un amplio rango de
enfermedades de los animales.

Querido lector el estrés térmico puede
intensificar o crear nuevas enfermedades,
abriendo puentes de contagio de los hu
manos a los animales y viceversa.
Todavía estamos a tiempo para detener

esa amenaza, las energías limpias y reva
lorización del planeta sobre el cochino di
nero, acciones simples y de muy alto im
pacto. Hasta la próxima.
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Sesgo contra
las mujeres

Es innegable que existe un sesgo ne
gativo que enfrentan las mujeres, tan
to dentro del hogar al dividirse con los
hombres las tareas que ahí se realizan
como en cuanto a su participación en

el mercado laboral y el ingreso que obtienen, lo
que se traduce en un menor nivel de bienestar. Re
ducir este sesgo es por lo mismo importante, tan
to por el efecto sobre el nivel de bienestar de ca
da unidad familiar como el de la sociedad en su
conjunto.

Primero, de acuerdo al Inegi, en 2021 las la
bores no remuneradas dentro del hogar represen
taron el 25.3% del PIB agregado. De este total,
21.8/o representaron la preparación de alimen
tos, 38.7% las labores de limpieza, 13.2% las
compras y administración del hogar, 9.6% la
ayuda en otros hogares y trabajo voluntario y
26.7% el cuidado y apoyo (incluye hijos, enfer
mos y personas de la tercera edad). Del total del
valor del trabajo no remunerado el 76% fue reali
zado por mujeres y el 24% por hombres.

Por otra parte, en la Encuesta de Ocupación
y Empleo correspondiente a ¡unió de 2023, el
INEGI reportó una población de 15 años y más
de 100.3 millones de individuos. De estos, 46.8
millones fueron hombres de los cuales 35.7 esta

ban económicamente activos con una tasa de par
ticipación de 762%y 53.5 millones de mujeres,
de las cuales estaban económicamente activas
24.6 millones con una tasa de participación de
46 por ciento. Las mujeres destinaron, promedio
anual por hogar, 2,181 horas al trabajo domésti
co no remunerado mientras que los hombres sólo
fueron 771 horas.

De lo señalado en los dos párrafos anteriores
se desprende que la mayor parte de las mujeres
de 15 años y más (54%) están dedicadas a labo
res dentro del hogar ¡o en la escuela) y el traba
jo que ahí realizan no es remunerado. Hay una
claro sesgo dentro del hogar en contra de las mu
jeres incluida su educación {que es un tema por
sí mismo). ¿Qué sucede en el mercado laboral?

Vayamos a una tercera pieza de información:
la Encuesta Nacional sobre Ingresos y Gastos los
Hogares (ENIGH) que realizó el INEGI en 2022
en donde se reafirma que también aquí hay un
sesgo en contra de ellas en la forma de meno
res ingresos que el de los hombres. Así, por ca
da $ 100 de ingreso promedio de un hombre el
de una mujer fue en promedio de $66.20, una
diferencia de 34.8 por ciento. Este fenómeno no
es exclusivo de México; por ejemplo en la Unión
Europea el ingreso promedio de una mujer es

12.7% inferior que el de un hombre.
De acuerdo a la ENIGH, la diferencia en in

gresos promedio entre ambos géneros se obser
va para todos los niveles educativos. Así, con
educación primaria las mujeres ganan en prome
dio el 57,5% que un hombre con el mismo nivel
educativo. Con secundaria ellas ganan el 60.4%
que un hombre, con preparatoria el 65.5%, con
licenciatura y posgrado el 70.9 por ciento.

Es importante señalar que esta diferencia de
ingresos no se le puede atribuir exclusivamente ni
siquiera mayormente a la discriminación misógi
na en contra de las mujeres ya que si este fuese
así, la discriminación laboral en su contra implica
ría que no sólo ellas pierden sino también la em
presa al contratar a un hombre que posiblemente
tenga una menor productividad que la mujer dis
criminada. La diferencia se explica, en gran me
dida, por lo que se puede denominar una pena
lización por maternidad: son las mujeres quienes
se embarazan y son ellas las que, por el cuidado
que se le brinda a los hijos, quienes tienen una
mayor tasa de entrada  salida  entrada del mer
cado laboral y porque, ya teniendo hijos, pudie
ran preferir optar por tener ¡ornadas laborales in
feriores a la ¡ornada normal de ocho horas.

Esta penalización es un fenómeno que se da
en todos los países. Así por ejemplo, una déca
da después de haber tenido a su primer hijo el
ingreso de una mujer en Dinamarca es 21 % in
ferior al de un hombre con la misma educación,
en Suecia 26%, en España 28%, en Estados Uni

dos 31 %, en Gran Bretaña 44% y en Alemania
61 por ciento. EnChile una mujer con un hijo ga
na 7% menos que una que no tiene hijos (ambas
con características similares), mientras que en Co
lombia la diferencia es de 18 por ciento.

En México, de acuerdo a la ENIGH, las mu
jeres sin hijos tienen un ingreso, en promedio,
29.4% menor que los hombres. Con un hijo
36.2% menor, con dos hijos 45.8% menor, con
tres hijos 53.3% menor y con cuatro o más hi
jos su ingreso es 56.6% inferior que el de un
hombre.

Es claro que socialmente hablando habría
una ganancia si el sesgo negativo que experi
mentan las mujeres, tanto dentro del hogar como
en el mercado laboral se reduce. Dentro del ho

gar lo que se observa es que a medida que au
menta la educación formal de la pareja, la dife
rencia en horas destinadas a labores domésticas
entre sexos tiende a disminuir.

En el mercado laboral hay dos medidas que
se pueden tomar. La primera es aumentar la licen
cia por paternidad y que sea decisión de la pare
ja quienes y como usan la licencia extendida. La
segunda es generalizar en el sistema educativo
las escuelas de tiempo completo, en donde los ni
ños y jóvenes asisten a la escuela de las ocho a
las 16 horas. Esto último, obviamente requiere de
una profunda reforma educativa, una de las re
laciones laborales con los profesores y que el go
bierno destine más recursos a la educación. Ahí

queda para el próximo gobierno.
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AMLO heredará un
territorio en ruinas a las
futuras generaciones

Poco dice el Plan Nacional de Desarrollo

(PND) 20192025 sobre lo que el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador
hará para proteger y preservar el medio am
biente y los recursos naturales del país.

Algunos de los compromisos que difícilmente se
cumplirán en este sexenio son:

"Propugnamos un modelo de desarrollo respetuo
so con los habitantes y el hábitat, equitativo, orienta
do a subsanar y no a agudizar las desigualdades, de
fensor de la diversidad cultural y del ambiente natural,
sensible a las modalidades y singularidades econó
micas regionales y locales, y consciente de las necesi
dades de los habitantes futuros del país, a quienes no
podemos heredar un territorio en ruinas".
"En 2021 (...) el tratamiento de aguas negras y el

manejo adecuado de desechos serán prácticas gene
ralizadas en el territorio nacional, y se habrá expan
dido en la sociedad la conciencia ambiental y la con
vicción del cuidado del entorno".

"El Ejecutivo federal considerará en toda circuns
tancia los impactos que tendrán sus políticas y pro
gramas en el tejido social, en la ecología, y en los ho
rizontes políticos y económicos del país".
Donde hasta ahora ha fracasado el gobierno de

la 4T es en la protección de las 200 áreas naturales
protegidas (ANP) que hay en el país, administradas
por la Comisión Nacional de Areas Naturales Prote
gidas (Conanp).

La mencionada comisión define a las ANPs como
"porciones terrestres o acuáticas del territorio nacio
nal representativas de los diversos ecosistemas, don
de el ambiente original no ha sido esencialmente alte
rado y que producen beneficios ecológicos cada vez
más reconocidos y valorados. Se crean mediante un

decreto presidencial y las actividades que pueden lle
varse a cabo en ellas se establecen de acuerdo con

la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección
al Ambiente".

En 2007 había 158 ANPs que representaban más
de 22 millones de hectáreas. Su número fue incremen

tándose en cada sexenio hasta llegar a 1 82 en no
viembre de 201 8, con una superficie de 90.8 millo
nes de hectáreas.
Durante la actual administración federal, se han

añadido 1 8 nuevas ANPs para llegara 200, con una
superficie de 91 millones de hectáreas.

Desafortunadamente, es tan poco el interés de An
drés Manuel por estas ANPs que cada año ha decidi
do reducir el presupuesto a la Conanp.

En 2023, dicho presupuesto es 7.3% menor en tér
minos reales que el presupuesto de 2022 y 17.8%
menor que el presupuesto que se le asignó en 201 8.
Esto significa que ahora se dedican solo 10.11 pe

sos a cada hectárea protegida, contra los también in
suficientes 12.5 pesos que se le dedicaban en 201 8.
Todo lo anterior significa que durante cada año

del actual sexenio se han reducido la compra de insu
mos, como refacciones, accesorios y herramientas, y
se han cancelado las contrataciones de personal de
base y las adquisiciones de vehículos terrestres y em
barcaciones pequeñas.
Pese a su compromiso anotado en el PND, desde

un punto de vista ambiental AMLO pasará a la histo
ria como un presidente que le dejó a la actual y a las
futuras generaciones un territorio de áreas naciona
les en ruinas.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 ínstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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El espejismo de
las encuestadoras

Parecía broma. A pesar de que sus dos propues
tas salieron cantadas, el empresario Arfuro fi /ila
firmó "bajo protesta", a nombre de Adán Augus
to López Hernández, el resultado de la selección
de las cuatro casas encuestadoras que acompa

ñarán a los responsables de la medición que definirá al
coordinador de los comités de defensa.

Avila y el senador Alejandro Rojas DíazDurán, repre
sentante de Ricardo Monreal, objetaron el cuarteto insa
culado. La diputada Malú Micher de plano no firmó el
acta de la comisión de encuestas de Morena en un ges
to más de impotencia que de alboroto: en la primera fa
se del sorteo, ninguna de sus propuestas quedó entre las
cinco primeras; sus esfuerzos por vigilar el levantamien
to serían inútiles.

Peor, imposible para esa causa y es que tres de las
cuatro firmas sorteadas ni siquiera debían haber partici
pado, porque estaban en su lista negra (de aquellos que
publicaron resultados distorsionados en el Edomex y/o
con contratos con el gobierno de la CDMX).
La única que se salvaba de ese veto era la primera

propuesta de Adán Augusto: FocusAndrés Robles Aseso
res, firma con sede en Tuxtla Gutiérrez, que tuvo que de
mostrar que cumplía con los requisitos —capacidad pa
ra realizar operativos a escala nacional y cinco años de
experiencia, mínimo). Laredo&Márquez, propuesta por
Claudia Sheinbaum; De las HerasDemotecnia, por Ma
nuel Velasco, e IpsosBimsa, por Ricardo Monreal, que
daron en los primeros cuatro lugares de la tómbola.
En caso de que alguna fuera anulada, entraría la

quinta sorteada: Covarrubias y Asociados. Las casas en
cuestadoras propuestas por Ebrard quedaron en los lu
gares 7 y 9.
Al final, la munificencia de Monreal salvó a los ebra

ristas de la mala fortuna, pero desató la insolencia de
Gerardo Fernández, quien rechazó las complacencias

y de plano llamó a un "sondeo callejero" para poner a
cada uno en su lugar.
Falta una semana para el levantamiento. Las 2,500

entrevistas que recopilarán los encuestadores serán re
plicadas por las cuatro firmas, propuestas por López
Hernández, Ebrard Casaubón, Claudia Sheinbaum y
Manuel Velasco. Un total de 12,500 cuestionarios a re
copilar entre el 28 y el 31 de agosto.

La Comisión de Encuestas de Morena deberá elabo

rar el diseño muestral y el cuestionario que —según los
ebraristas— tendrá cinco preguntas sobre los atributos
de los aspirantes. Si el sondeo discriminará entre sim
patizantes de Morena y el resto de la población [con un
bloque muy definido de anti4T) sigue sin saberse públi
camente. Tampoco, las variables para identificar al aspi
rante más rentable, electoralmente.
Mario Delgado y Alfonso Durazo siguen instruccio

nes. Las encuestadoras han aceptado ser coadyuvantes
para resolver el conflicto por la candidatura presidencial
de Morena. En el pecado pueden llevar la penitencia.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿DEDAZO? Parecía una decisión tomada. Hace dos me
ses, el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué, nom
bró nueva titular de Desarrollo Social y su prospecto pa
ra la contienda del 2024; le puso a su estratega personal
y puso a su disposición el aparato de comunicación so
cial. La imposición en ciernes, empero, ha enfrentado la
resistencia de las bases panistas, lo que derivó en una in
tervención directa del CEN blanquiazul. No obstante, la
reciente campaña contra la alcaldesa de León, Ale Gu
tiérrez —derivada de su postura sobre los nuevos libros
de texto gratuito— evidencia la guerra sucia. Sinhué de
berá verse en el espejo de otros gobernadores léase Ja
vier Corral o Martín Orozco—y descifrar la actual disyunti
va... ¿o ya pactó la entrega del bastión más azul del país?
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¿A dónde irá Creel?
Novedades en el Frente: dicen los que saben que pronto puede haber noticias sobre el
aspirante Santiago Creel, pues crece la versión de que estaría por declinar en favor de
Xóchitl Gálvez. Hay quien considera que el más panista de los aspirantes a coordinar el
Frente Amplio por México podría apuntalar a la menos panista, sobre todo ante el hecho
de que la priista Beatriz Paredes ha estado tom ando impulso, por una parte aprovechan
do su experiencia y por otra gracias al arropo sin reservas que le está dando la estructura
de su partido, el Revolucionario Institucional. Nos hacen ver que el escenario en el que
se fragmenta el voto albiazul entre Xóchitl y Santiago, no va dejándoles otra opción. Lo
cierto es, si así fuera, a la hidalguense no le quedaría otra que dejarse ver más azul. Por lo
pronto, pendientes.

De los 117 al ya vamos en más de 400
Con la novedad de que en Guanajuato ya revisaron los nuevos libros de texto gratuitos y
encontraron en 26 de ellos alrededor de 430 errores. Fue el secretario de Educación de la

entidad, Jorge Enrique Hernández, quien dijo además que aún hay más materiales por
revisar. Y si lo anterior es así entonces el número podría ser mucho mayor. Nos hacen ver
que el tema no es menor, sobre todo porque cuando iniciaron las conferencias de prensa
de Palacio en defensa de los libros, fue el encargado de la elaboración de los nuevos ma
teriales, Marx Arriaga, el que dijo que los errores no sumaban más de 20 y en esa lógica
minimizó el problema al compararlo con los 117 que se dieron en la época de Chuayffet.
Ese mismo día se refirió a las erratas como áreas de oportunidad. El problema es que los
20 se han multiplicado por más de 20, y con eso, el asunto de las fallas en el peñismo se
ven pequeñas, y las actuales... una verdadera feria de oportunidades. Uf.

Evelyn y los indicadores relevantes en turismo
Y a punto de que termine el periodo vacacional vale la pena echar un vistazo a los indi
cadores de preferencias de los turistas sobre los destinos más socorridos en este vera
no. Y es que en la quinta semana de vacaciones repuntaron las cifras de ocupación de
los destinos de Guerrero, entidad gobernada por Evelyn Salgado, dejando ya atrás los
datos del año pasado. Suman hasta ahora 1.1 millones de visitantes, que comparados
con los del mismo periodo del 2022, representan un incremento de 20 por ciento. Esta
afluencia va de la mano con una ocupación promedio del 70 por ciento, generando así
una derrama económica estimada en más de 6 mil 900 millones de pesos. Por destino,
Acapulco ha tenido en números redondos 854 mil turistas; Ixtapa, 148 mil; Zihuatanejo,
72 mil y Taxco 72 mil.

La polarización quema
Sorprendió, y claramente no para bien, la noticia de que un grupo de padres de familia
decidió prender fuego a libros de texto gratuitos en Chiapas, con argumentos de que "son
comunistas" o "del diablo". El hecho ocurrió en la comunidad San Antonio del Monte en

San Cristóbal de Las Casas, según reportes periodísticos, y quedó grabado en videos que
circulan en las benditas redes. Mientras los materiales arden junto a lo que parece ser la
entrada a un plantel escolar, pasan personas que no hacen nada por apagarlos o incluso
se quedan mirando cómo se vuelven cenizas. N os hacen ver que estas acciones represen
tan el peor rostro de la polarización que ha alcanzado, para variar, al debate de los libros,
uno caracterizado no por un debate constructivo sino por fanatismos incendiarios. Uf.
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Ante el huracán

Mal hará, nos dicen, quien pretenda regatear el reconocimiento a la capacidad de respues
ta que mostró el Gobierno federal ante la contingencia provocada por Hilary en el norte
del Pacífico. Tanto el Ejército como la Armada están presentes en la península de Baja
California a través del Plan DNIIIE y el Plan Marina. Los desalojos masivos aplicados
por los integrantes de las Fuerzas Armadas en comunidades vulnerables contribuyeron
a evitar que hubiera un número elevado de víctimas. Pero su participación se traduce
también en apoyo a damnificados y limpieza y reparación de caminos dañados, entre
otras acciones. Vale también destacar la labor preventiva del Gobierno de Baja California,
cuya gobernadora, Marina del Pilar Ávila, llamó a la población a tomar precauciones
tres días antes de la llegada del fenómeno. Esta vez, Hilary no agarró a las autoridades
dormidas. Enhorabuena.

¿Caballo de Troya en la CDMX?
Nos cuentan que más allá de la controvertida personalidad de la alcaldesa Sandra Cue
vas, el hecho de levantar la mano como aspirante a la Jefatura de Gobierno puso nervio
so a más de uno, en especial a alguien que pensaba que su nominación sería de mero
trámite. Pero también hay otros a quienes les preocupa que el objetivo real de Cuevas
sea el de sembrar división en el bloque opositor de la capital, para facilitar el triunfo de
Morena. Y es que a muchos no se les escapa el dato de que la alcaldesa de Cuauhtémoc
tiene una gran cercanía que por cierto no oculta con una de las corcholatas del partido
guinda que, ala hora de las definiciones a nivel nacional, podría voltear hacia la Ciudad de
México. Habrá que estar muy pendientes de las reglas del proceso interno de la oposición
capitalina, pues en una de ésas le ponen algún candado a la polémica Cuevas. Veremos.
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UNA CUESTIÓN ÉTICA:
CLARENCETHOMAS

POR MAURICIO I. IBARRA

En abril pasado, el portalProPu
blica dio a conocer una investi

gación acerca de la relación entre el
empresario Harían Crow y Clarence
Thomas, integrante de la Corte Supre
ma estadounidense, gracias a la cual
el juzgador había vacacionado con lu
jos reservados para millonarios: vue
los en aviones y yates privados, hos
pedaje en lugares exclusivos y hasta
la compra de la casa de su madre.
Todo ello, sin haberlo reportado en términos de la Ley de
Ética Gubernamental. Un mes después, Thomas justifi
có su nexo con el matrimonio Crow aduciendo que eran
sus amigos más queridos y, por ello, durante años habían
vacacionado juntos. El mes pasado, el New York Times
publicó un reportaje que mostró la manera en que, debi
do a la intervención de tres multimillonarios, el juzgador
obtuvo la membresía de un exclusivo grupo (the Horario
Alger Association), a cambio de lo cual dicha organización
ha realizado eventos en la sede de la Suprema Corte cuya
admisión ha cobrado.

Con el objeto de profundizar en las relaciones de
Thomas con empresarios y sus viajes, ProPublica realizó
una pesquisa en la que analizó correos electrónicos de
aeropuertos y funcionarios universitarios, declaraciones
de impuestos, así como cartas enviadas por la esposa del

juzgador. También entrevistó a más de 100 testigos que in
cluyen pilotos de aviones y helicópteros, trabajadores de
aeropuertos, tripulación de yates, guardias de seguridad,
fotógrafos, meseras, cocineros, choferes y guías turísticos.
El resultado de la investigación fue hecho público el 10 de
agosto y muestra que, después de su nombramiento en la
Corte, Thomas ha establecido relaciones con empresarios
multimillonarios que le han ofrecido lo mismo vacaciones
en lugares lejanos a bordo de sus yates, hospedándolo en
habitaciones de lujo, dándole acceso a lugares preferencia
Ies en eventos deportivos y mandándole sus jets privados
(en más de una ocasión un Boing 737) para recogerlo.

Oficialmente, los ingresos de Clarence Thomas as
cienden a $230,000 dólares y la ley le obliga a informar
sobre los regalos recibidos con un costo mayor a los $415
dólares. Sin embargo, el reporte muestra que, mediante
la generosidad de los magnates, el juzgador ha realizado
38 viajes vacacionales, 26 vuelos en /ete privados, ocho en
helicópteros, obtenido una docena de pases VIP para even
tos deportivos, dos estancias en hoteles de super lujo, en
Florida y Jamaica, así como una invitación a un exclusivo
club de golf en la costa atlántica. Ninguno de estos benefi
cios ha sido reportado, a pesar de estar obligado a hacerlo
Durante más de 30 años, Thomas ha mantenido un lujoso
estilo de vida, muy por encima de sus ingresos, financiado
por empresarios que comparten sus ideas conservadoras.
En 2001, el juzgador declaró ante la Baña de Abogados de
Georgia que sentarse en el máximo tribunal traía consigo
un sacrificio económico: "El trabajo no vale hacerlo por
la paga señaló sino por principio". Las investigaciones
evidencian no sólo la hipocresía de Thomas, sino también
que su permanencia en el máximo tribunal compromete
su imparcialidad.
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NI CONTIGO NI SIN TI

Va a ser difícil que el Frente evite conflictos
debido a que prevalecen las estructuras par

tidistas. Por más que apelen a la ciudadanía al final
todo está empezando a quedar en manos de los
partidos y sus singulares dirigencias, que si algo
representan, es el pasado, el cual desde la maña
nera es desacreditado y fustigado como forma de
gobierno.

Lo del PRD no pareció ser una protesta fundada. Vinieron
amenazas, envalentonamientos y estridencias verbales, pero
al final quedó claro que salirse sería cavar ahora sí su tumba.

Xóchitl Gálvez sigue siendo el personaje atractivo porque, a
pesar de que se le ligue al PAN, en sentido estricto no pertenece
al partido y cada vez que tiene la oportunidad lo hace valer, el
partido y la hidalguense caminan bajo conveniencias mutuas.

Al PAN le viene bien tenerla y a Xóchitl le permite una pla
taforma donde puede ejercer la política. Su participación con
Fox se debió a que fue seleccionada por los llamados "cazata
lentos". Ante la eventualidad de que resulte la ganadora, habrá
que ver qué tanto puede pesar, con todo y la empatia que ha
ido provocando en algunos sectores, el hecho de que se le vea
como del PAN.

Lo que está prevaleciendo en el Frente son los partidos y
sus estructuras, las cuales están moviéndose para apoyar a
quienes son sus precandidatos, o como se les quiera llamar. Los
resultados que seleccionaron a los 3 finalistas tuvieron en las
estructuras de PAN y PRI parte de su base.

En el caso de Xóchitl los externos fueron clave para que se
llevara el mayor porcentaje de participación, caso contrario el
de Beatriz Paredes, quien tuvo en las estructuras del PRI buena
parte de sus votos.

A pesar del abierto deterioro del tricolor, no se soslaya que
tiene una base que le permite sacar la cabeza y más en este pro
ceso que, con votaciones no necesariamente altas, puede ser
suficiente para apuntalar y hasta definir.

En el caso del PAN también hay un deterioro y un cues
tionamiento, hay que sumar la singular alianza que tiene con
el PRI. Con razón el Presidente desde tiempo atrás los llama
PRIAN. Es una alianza de conveniencia sin que en sus princi
pios tenga lógica, en algunos temas los partidos están abierta
mente distanciados. Los ha juntado la necesidad y un intento
común por desplazar al Presidente y toda la estructura que ha
venido construyéndose en torno a él.

La organización del Frente les ha dado cierta capacidad
de maniobra, pero no parece ser que al final vayan a ganar la
Presidencia. Van por el Congreso, gubernaturas y presidencias
municipales. Están unidos por ahora en la selección de un o
una candidata a la Presidencia, pero en muchos de sus análisis
hacen ver que este objetivo está lejos y por lo tanto empiezan a
moverse en una suerte de repartición de los panes "negociando"
ante la gran cantidad de cargos que estarán en juego en el 24.

Xóchitl Gálvez ofrece esperanzas y expectativas para la
oposición porque confronta al Presidente, lo ha llevado a otros
terrenos y además con su desparpajo mucha gente se identifica.
López Obrador ha tenido en la mira a Xóchitl y esto le ha per
mitido a la hidalguense meterse en el imaginario colectivo, está
lejos de tener una presencia nacional, pero se va abriendo un
camino que parecía pensado originalmente para las elecciones
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en la capital.
Si es Xóchitl se ve venir que su problema serán PRI, PAN y

PRD. Beatriz y Santiago son de ahí y saben cómo entenderse.
El Frente con intentos ciudadanos está en el riesgoso terre

no con el PRI, PAN y PRD de ni contigo ni sin ti.

RESQUICIOS.
El fútbol femenil mexicano va a llegar más rápido que el mas

culino a algo más que el quinto partido. Cada vez se juega mejor,
las entradas van mejorando con más público en redes y la tele,
va siendo rentable; el dinero debe fluir. Datos: la FIFA repartió
140 millones de euros en el mundial que terminó ayer. El triple
de lo que entregó en el pasado mundial y muy lejos de los 404
millones que se repartieron en Qatar.

Twitter: @JavierSolorzario

ES UNA ALIAN

ZA de conve

niencia sin que
en sus principios
tenga lógica, en
algunos temas

los partidos están
abiertamente
distanciados.

Los ha juntado la
necesidad y un
intento común

por desplazar
al Presidente y

toda la estructura

que ha venido
construyéndose

en torno a él
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

La semana pasada se abrió un nuevo
caso judicial contra Donald Trump,

sumando un cuarto proceso a la lista cada
vez más larga de juicios enlos que el expre
sidente enfrenta consecuencias por sus
acciones del pasado. Podría hasta parecer
que un nuevo expediente en su contra ya
no representa mucha diferencia con el res
to de juicios, pero en este caso sí hay algo
histórico: en caso de ser encontrado culpa
ble, terminaría en prisión aun ganando las
elecciones de2024,

Esto se debe porque el caso que se ha armado desde la
Fiscalía de Distrito del condado de Fulton, en Georgia, ejerce
la soberanía de los estados del arreglo federalista de Estados
Unidos. A diferencia del resto de juicios, éste podría ser el único
expediente que realmente podría preocupar a Donald Trump,
pues incluso si volviera a ganar las elecciones y regresara a la
presidencia, no podría otorgarse a sí mismo un indulto presi
dencial al tratarse de una sentencia emanada de un gobierno
estatal soberano.

Además, esta acusación recupera una interesante figura
judicial que ha sido utilizada en el pasado para desarticular
grupos de la mafia y otras redes criminales de corrupción: la fa
mosa Ley RICO (acrónimo de Ley de Organizaciones Corruptas

e Influenciadas por Extorsión, en inglés). Utilizar la Ley RICO
evoca esas típicas escenas hollywoodenses de mañosos proce
sados en masa frente a un jurado cuando alguna Fiscalía valien
te se decide a investigar y desarticular' a una banda completa
de criminales que se lia organizado para delinquir sistemática
mente. Y es que, en cierto sentido, algo así sera el juicio que se
ha abierto contra Donald Trump, en complicidad con otros 18
miembros de la red denunciada, entre los que se encuentran
desde altos perfiles, como los del abogado del expresidente
Rudy Giuliani y su exjefe de gabinete Mark Meadows, hasta
funcionarios locales que terminaron robando datos de las elec
ciones de las oficinas donde se contaban los votos.

En contraste con otro tipo de juicios criminales, en una acu
sación basada en la Ley RICO no es necesario que una misma
persona cometa todos los delitos de los que se acusa a la organi
zación completa, lo importante es demostrar que los acusados
actuaban de manera orquestada para fines compartidos, por lo
que cada uno de ellos jugaba un papel diferente en la banda cri
minal. En el caso de DonaldTrump, por ejemplo, se le acusa de
13 de los 40 cargos de los que se señala a la red, cuyo fin último
era hacer todo lo posible para revertir los resultados de la elec
ción en las que Trump perdió el estado de Georgia.

La evidencia más conocida de esto es la famosa llamada

telefónica en que quedó grabado cómo Trump le marcó a las
autoridades electorales del estado para "pedirles" que le encon
traran 11,780votos, que era lo que necesitaba para darle la vuel
ta al resultado de la elección. Pero la acusación presentada la
semana pasada presenta nuevas evidencias de que hubo más
de un intento para alterar realmente los resultados electorales.
El equipo de Tmmp pensó que atacar en un gobierno local
podría pennitirles aprovechar la diferencia de fuerzas entre lo
local y lo federal, pero, hoy, justo desde ese pequeño condado
local podría venir su mayor dolor de cabeza. Este juicio será
espectacular.
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Conozco al periodista Héctor He
rrera desde hace muchos años,

puedo dar fe de su temple, su serie
dad y su profesionalismo al hacer
su trabajo.
Esta semana, durante un enlace desde ese
infierno conocido corno Lagos de Moreno,
Jalisco, Héctor denunció el asedio del que
fue víctima, junto con su equipo de trans
misión, por parte de jóvenes que lo "halco 
neaban" en motocicleta.

Con todo y la boca seca, el pulso y la
respiración alterados, así como la mirada
en alerta, Héctor conservó ese temple que
lo caracteriza para denunciar al aire la si
tuación a la que estaban expuestos.
"Hoy, te puedo decir que después de

35 años estoy, no sorprendido, estoy vul
nerado, incluso intimidado", dijo a su
interlocutor.

Seguro que, en ese momento, al mo
mento de estar al aire, Héctor recordó por
qué México es uno de los lugares más pe
ligrosos del mundo para ejercer el perio
dismo. Según la organización Reporteros
sin Fronteras, sólo en la primera mitad de

este año, cinco periodistas han sido asesi
nados. Desde el 2000, suman más de 150
víctimas.

Con todo y el miedo, Héctor dio cuen
ta de la terrorífica situación que se vive en

Lagos de Moreno en tres situaciones dis
tintas que ocurren todas al mismo tiempo:
una, el caso de los cinco jóvenes desapare
cidos y que, según los propios familiares,
podrían estar muertos; dos, que no es una
situación nueva, contó el periodista que
van al menos 19 casos de desapariciones
masivas o grupales desde 2018, y tres, el
asedio que se vive a plena luz del día por
parte del crimen organizado.

Alguna vez escuché a un empresario
—de cuyo nombre no debo acordarme
decir que lo que les sucedía a los periodis
tas en México le concernía sólo al gremio
periodístico. Desde luego que no es así.
Parafraseando al gran Facundo Cabral, lo
que le sucede a un periodista en México,
les sucede a todos los mexicanos, porque
todos vivimos bajo asedio, en la calle, en el
transporte y hasta en la propia casa.

Lo denunciado por el periodista es una
metáfora de lo que los mexicanos vivimos
todos los días, y usted querido lector no
me va a dejar mentir, aunque haya quie

nes se empeñen en decir que tienen otros
datos.

Un abrazo para Héctor y su equipo, es
pero que estén de vuelta en casa, seguros,
con sus familias, así como se lo deseo a
usted todos los días.

En el baúl. El derrumbe de una parte
del tramo elevado de la Línea 12 del Metro

dejó 26 personas fallecidas y más de un
centenar de heridos. A poco más de dos
años de esa tragedia y en plena contienda
electoral adelantada, a algún político inte
ligente se le ocurrió mandar a pintar una
barda con propaganda de los aspirantes a
la Presidencia de la República.

No es la primera vez que ocurre, hace
un par de años, a una legisladora se le ocu
rrió que era buena idea hacer una pinta a
su favor en la barda perimetral que rodea
un inmueble que colapso en el terremoto
de 2017. ¿En verdad son o se hacen? ¿O
será que el cinismo y el hambre de poder
rebasa el respeto que deberían de tener a
las víctimas de las tragedias de esta ciu
dad? Tragedias que, por cierto, muchas
veces son provocadas por los propios
políticos.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Es increíblemente doloroso lo

que ha sucedido en Hawái Al
parecer algún desperfecto en la in
fraestructura eléctrica y la falta de
protocolos claros y eficientes o su
ejecución puntual, han provocado la
devastación de la zona y, desafortu
nadamente, la pérdida de vidas hu
manas a causa del fuego.
Los hechos sucedieron en la comunidad de Lahaina, en
la que habitan aproximadamente 12 mil personas. Notas
periodísticas refieren que los pobladores en ningún mo
mento fueron alertados por las autoridades para evacuar
sus viviendas o realizar alguna acción ante la presencia del
fuego. El 8 de agosto estará marcado en el calendario como
una fecha trágica que lastimó profundamente a la isla.

Más de 100 personas han muerto a causa del fuego.
¿Cómo puede esto suceder? Es el resultado de una serie de
elementos que han construido una tragedia. Recordemos
que los especialistas sostienen que los desastres no son
naturales, sino socialmente construidos, es decir, somos
nosotros con nuestros actos y omisiones quienes genera
mos los escenarios perfectos para que ante la chispa o el fe
nómeno natural, la emergencia y el desastre se configuren.
Imágenes y videos demuestran que los fuertes vientos se
encargaron de esparcir brasas que propagaron el fuego.

A las pérdidas de vidas humanas ha seguido la pérdida
de un gran número de activos entre los que destacan vi

viendas y autos. Los testimonios disponibles demuestran
una enorme falta de información que provocó caos, inclu
so durante la emergencia, y digo incluso, ya que usualmen
te los equipos de emergencia suelen tener bien ejercitada
la respuesta, y de lo que más adolecemos es de acciones de
prevención y preparación.

Nadie esperaba el incendio, y mucho menos que se
convirtiera en una tragedia histórica para el sitio; por lo
mismo, nadie se encontraba preparado para la respuesta
ante el evento. Usualmente, cuando narramos desastres,
solemos concentrar nuestra atención en la fuerza del fe

nómeno; sin embargo, la crónica debe realizarse desde la
óptica contraria: las acciones que se llevaron a cabo y se
dejaron de realizar antes, durante y después del fenómeno.

Ráfagas de viento, sequía y un tendido eléctrico lan
zando chispas sobre el pastizal parece ser la fuente del in
cendio. La dolorosa tragedia ocurrida en Hawái nos recuer
da la gran importancia que tiene la coordinación entre los
distintos actores, público, privado y social, en las acciones
de prevención, preparación y gestión de las emergencias
y desastres.

Desafortunadamente, lo ocurrido en Hawái puede ser
una buena lección para distintas comunidades, para con
base en esta tragedia, fortalecer los protocolos y la coordi
nación de los mismos para evitar que un fenómeno cueste
vidas y dañe lo menos posible la infraestmctura expuesta.

La búsqueda de víctimas y la recuperación de las afec
taciones provocadas por el fuego continúan y llevarán
mucho tiempo. Mientras esto sucede en Hawái, el mundo,
incluido México, sufre las amenazas de sequías, sismos,
ciclones tropicales, entre muchos otros fenómenos, cada
vez más fuertes, frente a los cuales, solamente la gestión
integral del riesgo puede fungir como antídoto.
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El lunes 28 de agosto más de 25 millones
de alumnos de primaria y secundaria re

gresan a clases con la incertidumbre de sus
nuevos Libros de Texto Gratuitos, los cuales
han generado una polémica enorme. Por lo
menos en ocho estados no van a repartirlos
por considerar que violan la Ley General de
Educación.
De acuerdo con lo establecido en el artí

culo 22 de esa ley, "De los planes y progra
mas de estudio" establece que éstos favo
recerán el desarrollo integral y gradual de
los estudiantes en los niveles preescolar,
primaria, secundaria, el tipo media supe
rior y la normal.

En el artículo 23 se menciona que la
Secretaría de Educación Pública (SEP) de
terminará dichos planes y programas de
estudio, las autoridades educativas de los
gobiernos de las 32 entidades federativas y
municipios podrán solicitar a la Secretaría
actualizaciones, revisiones y modificacio
nes, para atender el carácter regional, local,
contextual y situacional del proceso de
enseñanza aprendizaje.

También podrán emitir su opinión las
maestras y los maestros, así como las niñas,
niños, adolescentes y jóvenes.

Una vez recabada la información que
integrarán los planes y programas de es
tudio que formarán los libros, así como
las consultas y modificaciones hechas a
maestros, padres de familia y autoridades
educativas, la SEP debe publicar en el Dia
rio Oficial de la Federación.

Evidentemente, no se publicaron los
planes de estudio en su momento. Ningu
no de estos requerimientos se ha seguido
para la elaboración de los libros.

Platicamos con el Dr. Carlos Mance

ra, especialista en temas de educación y
quien ha revisado y estudiado a fondo los
nuevos libros de texto.

Carlos Mancera asegura que "muchos
integrantes de la sociedad, sectores muy
amplios se sienten agraviados porque hay
una suerte de expropiación de la educa
ción a favor de una ideología de un grupo
en el poder, ése es el gran problema y de
ahí que no haya habido consultas de los
programas de estudio.
"No haya habido consulta de los libros,

porque si eso se hubiera hecho correcta
mente el problema que estamos viendo
hoy no se habría presentado, se habría diri
mido y se habría podido dialogar a tiempo
para que los libros reflejaran los propósitos
del Artículo Tercero y además la pluralidad
que hay en el país."

Con la llamada Nueva Escuela Mexica

na, se violentaron diversas leyes, y se pre
sentaron los amparos para proteger la edu

cación en México. La SEP había pasado por
alto que, de acuerdo con el artículo 23 de la
Ley General de Educación, la elaboración
de los libros de texto gratuitos se constru
ye tomando en cuenta las opiniones de los
gobiernos de los estados y de diversos ac
tores sociales que están involucrados en la
educación del país.

¿Cómo se tenían que haber planeado
los libros de texto de manera correcta?

El especialista en educación responde:
"La Ley establece claramente el procedi
miento. Primero debe haber un Plan de Es

tudios, es decir, el documento que oriente
la educación en cuanto a fines generales,
filosofía y otras cuestiones de corte gene
ral. Posteriormente, para ir concretando, se
producen Programas de Estudio. El Plan
de Estudios fue publicado en 2022, hay
dudas de si se llevó a cabo una consulta

o no, pero pensemos que se llevó a cabo,
el segundo paso es la elaboración de los
Programas de Estudio, no hubo ninguna
consulta, absolutamente ninguna consul
ta, por cierto, fueron publicados anoche
en el Diario Oficial de la Federación, no se
da cuenta de ninguna consulta, como la
Ley obliga que se haga. Los Programas de
Estudio dicen cuáles son los objetivos del
aprendizaje, los contenidos, las secuencias
y los criterios de evaluación, si eso no es
establecido, ¿cómo pudieron hacerse los
libros de texto antes de que se publicaran
los Programas de Estudio? Entonces hoy
tenemos libros de texto que no responden
a Programas de Estudio, tenemos Progra
mas de Estudio que fueron publicados
sin hacer la consulta obligada que la Ley
señala, la consulta a los gobiernos de los
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estados, a los maestros, a los padres de
familia, a los investigadores, a los sectores
interesados en la educación.

Lo que se hizo anoche o ayer en la tarde,
esto es muy importante, la publicación de
estos programas, a decir del Gobierno, va a
subsanar las faltas, eso no es cierto."

Previo a la discusión del contenido de

los libros de texto gratuitos, la SEP publicó
el acuerdo 14/08/22 con el Plan de estudio
de la NEM en el Diario Oficial de la Federa
ción, sin embargo, lo hizo sin los programas
con los contenidos obligatorios.

El artículo 28 de la Ley General de Edu
cación detalla que la elaboración e impre
sión de los libros de texto deben ser tras

realizar el plan de estudios y luego publi
carlo en el Diario Oficial de la Federación
lo cual no ocurrió.

¿Cómo se tendrían que haber presenta
do los planes de estudio según la ley? El Dr.
Carlos Mancera nos explica:
"Primero, tendrían que haber consulta

do, no se hizo; segundo, publicado; tercero,
sobre esa base haberse hecho los libros

de texto. Pero también dice la Ley, esto
es importante, que la elaboración de los
libros de texto debe ser consultada con

los gobiernos de los estados y los sectores
interesados en la educación, tampoco se
hizo, y no sólo eso, sino que ayer también
se publicó una modificación al Plan de Es
tudios llamado 2022, ése fue publicado en
agosto del año pasado, justo hace un año y
en ése se decía que, los Programas de Estu
dio de ese nuevo plan, o sea, los que ape
nas acaban de publicar, entrarían en vigor
gradualmente, en el próximo ciclo escolar,
a partir del 28 de marzo, sólo en primero de

preescolar, primero de primaria y primero
de secundaria, con la modificación de ayer
dicen que de golpe y porrazo, esa modifi
cación se aplica a todos los programas, a
todos los grados, cuando lo elemental en
la introducción de un nuevo programa es
que los alumnos que venían con el progra
ma anterior terminen con ese programa,
de otra manera queda trunco lo que se
les estaba enseñando y se les introduce
en algo para lo que no hay una secuencia
adecuada; es decir, es una imposición a raja
tabla, precipitada y mal hecha."

La convocatoria que según se dijo sería
abierta para que todos los sectores de la edu
cación junto con gobiernos de los estados y
los padres de familia participaran no lo fue.
Estuvieron invitados los afines a la ideología
del actual gobierno. Y con esa misma ideolo
gía se hicieron los libros de texto.

Y ante las quejas y controversias por la
ilegalidad de estos nuevos libros de texto,
la SEP publicó el pasado 15 de agosto en el
Diario Oficial de la Federación y a menos
de dos semanas de que iniciara el nuevo
ciclo escolar, los planes sintéticos de los
nuevos programas de estudio para prees
colar, primaria y secundaria.

Se hizo según dicen las autoridades
que para que "con esta publicación no haya
impedimento legal para la distribución de
los nuevos Libros de Texto Gratuitos".

La violación a la ley, ésa ya hecha al no
haber publicado los planes de estudio en
su momento.

Evidentemente, la creación de estos
libros de texto ha violado la ley y el dere
cho de los niños a recibir una educación de

calidad.
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LETICIA RAMÍREZ
Amaya, titular de
la SEP, el pasado
8 de agosto en
Palacio Nacional.
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Bolsa millonar ia a partidos
Los partidos disfrutarán del mayor presupuesto de su his
toria, los siete institutos políticos nacionales se repartirán
una bolsa de 10 mil millones de pesos, lo que significa 4 mil
millones de pesos más que este 2023, una cifra que no podrá
ser tocada por la Cámara de Diputados y será entregada
intacta a los partidos... A ver qué dice el Presidente en su
Mañanera, ¿o dejará pasar el balón? ¿Será?

Estrategias del Frente
En el último día de registro para participar en la elección del
Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, desde Hous
ton, Texas, lanzó ayer la alerta: "Si no quieres que alguien
más tome la decisión, regístrate". Nos dicen que no se refería
sólo a la posible intervención de Morena en el proceso, sino
también al posible voto corporativo delPRI. ¿Será?

Unidad en Morena

Aunque en las corcholatas de Morena se habla de unidad
en el proceso de selección, conforme pasan los días poco
a poco se nota más tensión, aunque a la jefa de Gobierno
con licencia, Claudia Sheinbaum, se le observa segura, y
a Adán Augusto López, en un plan conciliador, lo mismo
a que a Ricardo Monreal... El único enojado e indignado
este fin de semana fue la corcholata verde, Manuel Velas
co, ya que elementos de la policía estatal de Veracruz, lo

encañonaron, que porque traía los vidrios de su camioneta
polarizados, lo cual él mismo niega. Y ante esta situación
solo queda preguntar: ¿Si esto le pasa a sus aliados, que
sucederá con los ciudadanos de a pie?, sobre todo porque
hay muchos modelos de autos cuyas ventanillas salieron
entintados. ¿Será?

Firfuye de seguridad
Hablando de lo que ocurre con los aspirantes morenistas
a la Presidencia, este fin de semana apareció el excomisio
nado Nacional de Seguridad, Manuel Mondr agón y Kalb
para respaldar las aspiraciones del excanciller Marcelo
Ebrard. El mencionado personaje había trabajado ya con
Ebrard enlos tiempos en que éste último fungía como Jefe
de Gobierno del entonces Distrito Federal y había sido pro
puesto por el mismísimo Andrés Manuel López Obrador
como Secretario de Seguridad Pública federal en caso de
ganar la presidencia en las elecciones de 2012. Se acerca
el cierre y los apoyos van apareciendo y en algunos casos
multiplicándose. ¿Será?

Semana de definiciones

Y si alguien piensa que la semana pasada estuvo intensa
en lo que respecta a la carrera presidencial, hay que estar
atentos a la que inicia hoy, no solo en lo que respecta a la
información de las corcholatas, nos dicen que en el Frente
también haynerviosismoypatadas bajo lamesa. ¿Será?
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El largo camino de Ebrard y su lucha con López Obrador

Marcelo Ebrard lucha con sus
ambiciones desde hace mucho

tiempo
En 2012 metieron números

extraños para eliminarlo y él, disciplinado,
cedió la candidatura presidencial a Andrés
Manuel López Obrador.
LuegolopereiguierondesdeLosPinosy desde

el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde
despachaban Enrique PeñayMiguel Mancera.
Huyó.
Se refugió en Francia al amparo de su ge

nealogía y mantuvo la comunicación con Ló
pez Obrador, quien le recomendó en 2017
acercarse al equipo de Hillary Clinton.
Hizo campaña por ella y contra Donald

Trump con llamados al paisanaje a votar a
favor de la demócrata y contra el republicano,
pero perdió.
En 2017había recompuesto la relación con

Washington y, siempre a las órdenes del tabas
queño y como anunciamos aquí en 2016, es
taba listo para su incorporación a la campaña.
El cargo era natural: secretario de Relacio

nes Exteriores.

Desde ahile sirvió, lo representó a múltiples
foros internacionales, le acercó a Trump, con
quien consiguió una cita para su reelección, y
hasta lo llevó a la ONU.

CERO AUTONOMÍA
Con tanto mérito creía segura la candidatura,

el dedazo.

Justamente al regreso de la ONU, el jueves
10 de noviembre de 2021, decidió apostar
como le enseñó sumaestro Manuel Camacho:

¿Voy a ser o no voy a ser?
Tal vez no encontró respuesta, pues a con

tinuación expresó deseos de abandonar el
cargo de canciller y pidió autorización.
Ni eso le fue permitido.
Déjame renunciar, Andrés. Si no soy yo,

juego contigo, pero por fuera.
En varias ocasiones se habló de ese posible

relevo, sin llegar a conclusiones porque, lo
dice la canción con aquello de ¿ qué dices, Ca
talina: te quedas o te vas ?Yonomemandosola,
me manda Nicolás.

A la enésima plática:
Espera el Estado de México, Marcelo.
Llegó el plazo y con él la victoria soñada,

consumada lo cual, el lunes 5 de junio pasado,
vino la última consulta:

¿Renuncio?
Espérate.
De aquella plática surgió la cena en El Ma

yory parte de las reglas acordadas durante la
mañana y signadas en la noche por las cuatro
corcholatas reales las entenadas no figura
ban y luego hechas reglas por Alfonso Dura
zo y Mario Delgado.
Todas menos los debates, rechaz ados abier

tamente por Claudia Sheinbaum.

LA OPCIÓN DE CDMX
Un compromiso era separar de sus cargos a
todas las corcholatas.

Como no hay equidad en la contienda y
no nos vengan con que la leyes la ley, Marcelo
Ebrard ha tensado las cosas en el oficialismo

con denuncias por el uso de programas, es
tructuras y dinero públicos.
¿Cuál es su apuesta ahora?
Sin él en la ecuación, no ganaría el nuevo

partido de Estado ni la corcholata lopez obra
doristayporlotantoesnecesario hacer ajustes.
El obvio: si a pesar de sus flancos débiles

López Obrador opta por Sheinbaum, será
necesario acomodar bien y darle suficientes
garantías a Ebrard.
Dos opciones: líder morenista en el Senado

o la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México.

Sí, la capital una vez más.
Ya se analiz an los aspectos legales y, si es la

instrucción presidencial, allá él si acepta lo
que antes fue con un matiz: su cargo era titular
del GDF y ahora sería de la Ciudad de México
con nueva Constitución.

Tal vez desde ahí podría construir solo su
candidatura presidencial.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el. pufljojie vistf^e 24 horas.
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PRI sin ninguna objeción a Xóchitl

Mucho ruido ha hecho en redes
sociales el activismo del PRI a
favor de Beatriz Paredes Ran

gel, como si se tratar a de una
traición del tricolor al PAN y al PRD.
En realidad, el PRI solo hace lo que tiene

que hacer, apuntalar a su precandidata.
Lo mismo tendría que estar haciendo el

PAN con Santiago CreelyXóchitl Gálvez.
No se nota tanto el activismo panista, que sí

lo hay, porque, como es tradición en el blan
quiazul, no buscan hacer "ruido", aunque
ahora es cuando más alharaca tendrían que
hacer por las condiciones políticas.
De hecho, el PRI no tiene ningún proble

ma con el hecho de que Xóchitl Gálvez sea la
candidata presidencial del Frente Amplio por
México.

Ya se ha platicado con todos los que deci
den dentro del partido, no hay problema y si
resultara ganadora la hidalguense, el tricolor
se sumará para apoyarla en todo.
El problema de Xóchitl es dentr o del propio

PAN, como ya se ha explicado en otros espa
cios, porque los militantes ortodoxos no la ven
como una de las suyas.
El famoso 'Yunque", ese grupo del que to

dos hablan pero que nadie quier e reconocer
su existencia, no la ve con agrado sobre todo
por sus posiciones progresistas, como estar a
favor del aborto, por ejemplo.

Los panistas menos duros si la ven como
una posibilidad, pero con cierto recelo.
Xóchitl Gálvez no es panista de origen; su

carrera política comenzó en el sexenio de
Vicente Fox cuando fue reclutada por los ca
zatalentos que contrató el expresidente para
que seleccionar an a quienes conformarían su
gabinete.

Sus cargos de elección popular han sido
bajo la bandera panista, a contracorriente
de las opiniones internas que la ven como
"izquieidosa".
El PRI hace lo que le corresponde; el PAN,

con sus propios demonios está haciendo lo
que puede, pero al final de cuentas todos los
que acusan una traición del tricolor son quie
nes tienen en sus manos la posibilidad de ha
cer ganar a la senadora hidalguense el día de
la votación, el3 de septiembre.
Lo que no hará el tricolor, y así está acor

dado con el resto de los partidos, es tratar de
impedir el triunfo de un candidato que no sea
priista.
Si esXóchitl, seráXóchitl.
El PRI (léase Alejandro Moreno) no jugará

con fuego ni pondrá en peligro al FAM, por que
sabe que de la siguiente elección depende su
existencia, literalmente.

Otra vez en Lagos de Moreno, Jalisco, cinco
hermanos  ¡hermanos!, incluida una mujer,
están reportados como desaparecidos a pesar

de que, después del secuestro y eventual asesi
nato de cinco jóvenes, la semana antepasada,
el municipio está plagado de guardias nacio
nales y militares.
¿Cómo pueden ocurrir esos hechos pese

a la presencia de tantos elementos de "se
guridad"?
Por ineficierrcia o corrupción esos eventos

siguen ocur riendo en muchas zonas del país.
Los reflectores están enfocados en Jalisco,

pero lo mismo ocurre en Veracniz, en Guerre
ro, en Zacatecas.
Y no, no es politiquería, como diría López

Obrador, sino una realidad que supera ya
supera la capacidad de asombro de una socie
dad adormecida.

Claudia Sheinbaum ha decidido no res

ponder directamente a los señalamientos
cotidianos que hace Marcelo Ebrard en su
contra.

Ebrard logró colocar a una de las empresas
encuestadoras de su preferencia luego de que
Ricardo Monreal declinara su propuesta
para desator ar el tr ámite de elección de las
empresas que harán los sondeos espejo.
Eso no calmó a Ebrard, quien ayer salió nue

vamente en video a cuestionar a la jefa de
Gobierno de la CDMX con licencia.
A ver.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de24 horas.
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PREGUNTA
SIN OFENSA

KARINA
AGUILAR

@aguilarkarina

¡Alerta!, Xóchitl

• j»T| elesadvirtió!,elPRIdeAlejan
I dro Moreno no es confiable y
I queda claro que no se quedará
I J con los brazos cruzados hasta
obtener la candidatura presidencial para
2024, sin importar que esto signifique una
rotunda derrota de la oposición.
Todo el ímpetu que, hasta hace una se

mana llevó a Xóchitl Gálvez a entusiasmar,
a subir estrepitosamente en las encuestas, a
seruna opción real de competencia para Mo
rena, parece lejano cuando la estructura del
Partido Revolucionario Institucional (PRI)
comienz a a mover sus fichas y con ello dar el
apoyo a Beatriz Paredes.
No cabe duda de que la senadora Paredes

Rangel es una política de oficio, de esas que
tienen las palabras exactas en el momen
to preciso, es una política con trayectoria
limpia, pues hasta ahora no se ha conocido
acusación alguna en su contra, es una mujer
que también surgió de la cultura del esfuer
zo, pero lamentablemente es una mujer que
poco conecta con la población.
El próximo 3 de septiembre se definirá

quién será el abanderado del Frente Am
plio por México, esa persona que, si todo
sigue como hasta ahora, deberá competir
con Claudia Sheinbaumy con toda la estruc
tura del Gobierno federal y de 22 gobiernos
estatales gobernados por Morena.
Es por ello que el Frente debe tener a una

representante que genere entusiasmo, que
tenga carisma, que no le tema a enfrentarse
a las autoridades, que conecte. De los tres
aspirantes, esas cualidades sólo las reúne
Xóchtil Gálvez; sin embargo, todo parece

indicar que los priistas, encabezados por
Alejandro Moreno, interpondrán, una vez
más, los intereses de grupo y de partido que
los de la nación.

Hasta hace un par de meses, la posibilidad
real de que la oposición ganara la elección no
se veía, fue con la aparición de Gálvez Ruiz
en la arena presidencial, que los números de
las encuestas a favor del Frente Amplio por
México comenz aron a subir y esa posibilidad
de tener una verdadera contrincante se con
virtió en realidad.

Sin embargo, los señalamientos de irre
gularidades en el proceso que han hecho
Silvano Aureolesy Miguel Angel Mancera, la
"pausa" que hizo el PRD y la movilización de
estructuras priistas, han minado el camino
del Frente.

Con ello, la hipótesis de que el PRI tiene un
pacto con Palacio Nacional resurgió, y hasta
este lunes, parece que Alejandro Moreno,
volvió atener la jugada perfecta, claro para
sus intereses.

Y es que, a quién más le conviene que en el
Frente quede Beatriz Paredes, es a Morena.
Por que así tendrían el triunfo holgado que
buscan para ganarlas elecciones de 2024.
Si los partidos de oposición, así como

Beatriz Paredesy Santiago Creel, realmen
te amaran a México como dicen, tendrían
que analizar objetivamente los números
en las encuestas, comenzarían a cerrar
filas en torno a su perfil más fuerte, y no
harían caso al canto de las sirenas cuan

do, ellos mismos saben que no tienen una
oportunidad real de ganar la contienda del
próximo año.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El sexenio de López Obrador ha sido el más
violento al acumular 160 mil homicidios do

losos. No cabe duda que no hay peor sordo,
que el que no quiere oír'.

US QpfnÍ0JSéXpfgS3DM{SOr losítfuifirttstas.soíf
i independientes Y no reflejan necesariamente

atpullóífg vistftfe.24 HORAS.
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CARLOS
PAVÓN

Sindicato
FRENTE avanza
en utilidades

Hechos no palabras, este es uno de los
lemas del Sindicato FRENTE y hoy
suena fuerte por todo el país; parte
de la razón es, que tras una lucha

emprendida logramos darun paso muy impor
tante al conseguir un amparo que nos acerca a
la recuperación total de nuestras utilidades.
En 2021, en la Cámara de Diputados se dis

cutió la reforma laboral, enfocada a regularizar
la tercerización del empleo, conocida como Ley
Outsourcing; sin embargo, escondía letras chi
quitas que fueron anexadas como fracción VIII
al artículo 127 de la Ley Federal del Trabajo, en
concreto, de chiquitas no tenían nada: topaban
la Participación de los Trabaj adores en las Utili
dades de las Empresas, las PTU.
"Artículo 127 Fracción VIII, El monto de la

participación de utilidades tendrá como límite
máximo tres meses del salario del trabajador
o el promedio de la participación recibida en
los últimos tres años, se aplicará el monto que
resulte más favorable al trabajador".
Lo que hicieron íue disminuir las utilidades

hasta en 90%. ¿Por qué castigar a los trabaja
dores que ya recibían utilidades? Me cansé de
preguntar como legisladoryminero, en forosy
en la tribuna de la Cámara de Diputados. Fui el

único legislador y líder sindical que se opuso al
tope de las utilidades.
Por el contrario, Napoleón Gómez Urrutia

fue el principal promotor e impulsor de la re
forma. Fiel a sus ambiciones, traicionó a la clase
obreray utilizó su posición como presidente de

la Comisión de Trabajo de la Cámara de Sena
dores para propiciar una de las más grandes
afectaciones al sector obrero, demostrando
que como presidente de esa comisión fue un
farsante, más bien la tuvo para saciar su ego.
ANapíllo no le importó que la Constitución

ordene que las utilidades sean equivalentes al
10% de las ganancias reportadas por la empre 
sa, simplemente se dedicó a pasar por encima
de los derechos laborales y de nuestra Carta
Magna. Finalmente, él tiene las utilidades ase
guradas en los 55 millones de dólares que les
robó a más de diez mil trabajadores.
Los mineros no teníamos necesidad de em

prender una lucha en tribunales, las utilidades
son un derecho directo y ganado por años, pero
gracias a Napillo perdimos este derecho y por
su culpa ahora debemos recuperarlas. Pero no
sólo eso, sino que este impostor trata de enga
ñar a los mineros, hoy tiene varias huelgas es

talladas bajo el pretexto de ganar las utilidades
que cobardemente limitó; pero como siempre,
tírala piedrayesconde lamano.
La convicción de ser minero desde hace 45

años y de buscar el bienestar de los trabajado
res, llevó a la dirigencia del FRENTE a amparar
a todas nuestras secciones contra el tope de las
utilidades y lo conseguimos: hace unos días la
sección 120 de la Ciénega, en Durango, recibió
un amparo que los protege contra los actos
atribuidos ala Cámara de Diputados, a la de se
nadores y al presidente de la República dentro
del ámbito de sus competencias en la discusión,
aprobación, expediciónypromulgación del de
creto que reforma, adiciona y deroga diversas
disposiciones en materia de subcontratación
laboral en específico el Artículo 127 fracción
VIII de la Ley Federal del Trabajo.
No necesitamos más enemigos, confiamos

en que los legisladores y el Presidente no se
inconformen legalmente, que estén del lado
de la clase obrera, que nos dejen reintegrar a
los trabajadores de México las utilidades con
forme a la Constitución, ya que el siguiente
paso es buscar la inconstitucionalidad de esta
fracción y sí, derogarla en beneficio de todos
los trabajadores.
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CARLOS
RAMÍREZ*

EU: el infíerno

El consumo de drogas en Estados
Unidos está llegando a situaciones
graves que todavía no abre los ojos
al gobierno estadounidense o a la

sociedad americana. El periódico New York
Post ha estado cubriendo de manera consis

tente las imágenes cada vez más comunes de
consumidores de drogas que caminan como

zombis en las calles y muchos de ellos con las
agujas colgando de los brazos.
La edición de fin de semana destaca el co

lapso de salud enNueva York: "Pueblo de dro
gadictos", dice el titular del diario y las fotos
publicadas exhiben el consumo de drogas sin
restricciones en las calles y sin que ninguna
autoridad policiaca aplique la ley.
Nueva York ha entrado en una zona de de

terioro social: los drogadictos consumiendoy
caminando en las calles, las decenas de miles
de migrantes ilegales que deambulan tam
bién por las avenidas y conviertenlos jardines
en dormitorios.

Y si a ellos se agrega el problema de la pros
titución en "zonas rojas" específicas de la ciu
dad, entonces se completa el cuadro de la
ciudad que llegó a deslumhrar por su cultura
y economía y que ahora está siendo tomada
en sus calles y espacios públicos por minorías
cometiendo delitos y las fuerzas policiacas en
repliegue ante el problema que significa la
necesidad de ejercer la fuerza y las protestas

cotidianas por el abuso de esa fuerza.
Los drogadictos, migrantes y prostitutas

no están cometiendo delitos de apropiación
de activos de otros ciudadanos, pero sí están
disminuyendo la calidad de vida de Nueva
York, una ciudad que está allá disminuyendo
su potencial turístico ante el desbordamiento
de actividades de grupos fuera de control.
El problema que se percibe en EU tiene en

Nueva York sólo un ejemplo muy concreto,
pero las personas sin hogar y casi todas do
minadas por la drogadicción están tomando
las calles de ciudades como San Francisco y
Filadelfia y aumentando casos grabados de
delitos a la luz pública.
Estados Unidos se está convirtiendo en un

infierno en sus calles.

ZONAZERO

Los casos de bares, cantinasy hasta restauran
tes que se convierten en las noches en antros
de vicio son ya un problema de fuero común
de autoridades municipales y estatales, pero
sin que exista algún programa para some
ter a control o cuando menos a supervisión
de seguridad esos centros de concentración
urbana que ya ha dado asesinatos en los últi
mos días. Las autoridades municipales siguen
otorgando licencias a este tipo de antros, pero
sin establecer mecanismos de supervisión de
seguridad.
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ALBERTO
PELÁEZ

En Europa duele México
El melón se partió hace mucho. Sin

embargo, las últimas escenas que
hemos visto en Europa son las que
han golpeado realmente la imagen

de México en el exterior.

En mayo un cafre mató a un pobre perro
metiéndolo en aceite hirviendo. La agonía
del can fue ilimitada.

Hace poco tiempo un salvaje golpeó bru
talmente a un joven porque no le estaba
atendiendo. Las cámaras de seguridad lo
registraron. Ocurrió en un restaurante de
comida rápida en San Luis Potosí.
Poco tiempo después, un pedazo de ani

mal asestó varias cuchilladas a Milagros
Montserrat, una mujer que ese día cumplía
cuarenta años.

Aquella mujer se desangró delante de las
cámaras de seguridad.
Elmundo del hampa acabó con cincojóve

nes en Jalisco la semana pasada. Quisieron
captarlos para que trabajaran para ellos, tras
su negativa hicieron que uno asesinara a sus
cuatro compañeros a base de pedradas y cor
tándoles el cuello. Al final también mataron

al que no tuvo más remedio que asesinar.
Todas, todas estas escenas han llegado a

Europa. Las alarmas se han disparado. Por
que ya no es un asunto del narco, también
está habiendo una degradación de la propia
sociedad.

La muerte del perro en aceite hirviendo,
los golpes aljoven, las cuchilladas de San
Luis y la última, los jóvenes matándose entre
ellos mientras el narco lo grababa, han hecho
que México seaunpaís donde los extranjeros
no quieren venir y no solo ellos. Algunas em
presas se lo piensan dos veces.
Duele, duele mucho México, pero con esta

violencia no llegamos a ningún sitio.
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FRENTE AMPLIO FORTALECE AL PRI
Y PAN Y PLAN DE REFORESTACIÓN
DE COLOSIO BAJO LA LUPA
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Aspirantes a la candidatura pre
sidencial del Frente Amplio por
México; la priista Beatriz Paredes
y los panistas Xóchitl Gálvez y
Santiago Creel, estuvieron de
visita en Nuevo León, y llevaron a
cabo un encuentro.

En el segundo foro de debate,
de los cinco que llevará a acbo
esta coalición, se unieron a los
liderazgos priistas y panistas en la
entidad, lo que demuestra que el
Frente Amplio por México es fuerte
en la entidad, algo que tendría que
preocupar, y mucho, a Movimien
to Ciudadano y a Morena.

Mientras este movimiento se

fortaleció a nivel local, su reto será
crecer en los estados del centro y el
sur, especialmente, en el Estado de
México, donde Morena arrebató
al PRI la gubernatura durante las
elecciones de este año.

Los liderazgos políticos panistas
y priistas manifestaron que
pueden transitar unidos durante
la próxima elección, en compa
ración con emecistas como Glen

Villarreal, Miguel Ángel Sánchez y
con la morenista Anabel Alcocer,
cuyo margen de maniobra se ve
cada vez más reducido.

Llama mucho la atención

la presencia en este frente del
exgoberndor priista, Natividad
González Paras, quien no esconde
su cercanía con MC, especialmente
con el gobernador Samuel García

¿Será Nati la manzana de la
discordia de este frente?

PLAN DE REFORESTACIÓN DE
COLOSIO BAJO LA LUPA

El plan de reforestar la Alameda
Mariano Escobedo por parte
del alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, será
realizado en un momento impor
tante de su gestión.

Sin embargo, se tendría que
poner la lupa sobre el proveedor
de estos árboles, transparentar el
costo de cada uno y la estrategia a
seguir para la reforestación, para
lo cual, Colosio Riojas tendría que
convocar a los ciudadanos exper
tos en el tema.

Esto para que no levante dudas
similares a las que ha generado el
programa de reforestación de la
Secretaria de Medio Ambiente, a
cargo de Félix Arratia, con la orga
nización Reforestación Extrema,
Cosijoopii Montero, quienes se
han negado a transparentar ese
acuerdo.

En la recta final de su segundo
año como alcalde parece que
Colosio está apretando, intensifi
cando, por ejemplo, el programa
"Cabildo en Movimiento^, pues
los regidores salen a las calles a ver
las necesidades de los regios.

¿Será que ya están pensando en
clave electoral?

Fecha: 21/08/2023

Página: 21

Area cm2: 274

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 51,920

Página 111 de 228 Índice



En manos de las estructuras
A estas alturas de la interna por
la candidatura presidencial del
Frente Amplio por México cobra
mayor sentido las muy tempra
nas declinaciones de aspirantes
como la senadora Lilly Téllez o
el hecho de que los gobernadores
panistas hayan pintado su raya.
Finalmente se está perfilando a
que la decisión de quien vaya a
representar a la oposición en la
contienda presidencial pasará
en gran parte por la decisión y
movilización de las estructuras

partidistas, un factor en el que
el PRI le lleva mucha ventaja a
Acción Nacional. Quizá por eso
es que durante el fin de semana
comenzaron a circular versiones

de una posible declinación de
Santiago Creel, para que no se
dividiera el apoyo azul y e impul
sar así a la puntera, la senadora
Xóchitl Gálvez. El detalle, nos
dicen, es que ni con la posible
declinación, ni la cargada en
pleno del panismo en favor de la
hidalguense, a pesar de ser por
mucho la mejor posicionada.
tendría segura la nominación.
Vienen tiempos complicados en

el Frente.

Se promociona y contamina

La masiva difusión de anuncios

espectaculares de políticos que
aspiran al 2024, resulta ser en
muchos de los casos una farsa y
en consecuencia un fraude a la

ciudadanía. Es decir, los políticos
se promocionan como prodigio
sos escritores, o bien, en entre
vistas. Es el caso del coordinador

de los diputados del PRD en el
Congreso de la Ciudad de México,
Víctor Hugo Lobo Román, quien
ha desplegado decenas de espec
taculares donde se promociona
como aspirante a jefe de Gobier
no. Con ello, el legislador aparen
ta querer burlar la prohibición de
tiempos adelantados de campa
ña. Como ese hay muchos casos
que con seguridad están en el ojo
de las autoridades electorales.

Aun así es de los que se dan el
lujo de contaminar visualmente
la ciudad que pretende gobernar.
¿Qué tal?
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RECTA FINAL

> El que ya alista el cierre
de la etapa decisiv a de las
an chóla tas presidencia
les es el líder nacional de

Morena. Mario Delgado,
debido a que esta semana
los seis aspirantes, cua
tro emanados del partido,
un petista y uno del Verde,
concluyen sus recorridos
para entrar a un periodo
de veda y. posteriormen
te, conocer la popularidad
de cada uno a través de las

distintas encuestas y per
filar al llamado Coordina
dor Nacional de Defensa

de la Transformación.

BEATRIZ
PAREDES 1

i Nos piden no perder de vista a la
priista Beatriz Paredes, quien
compite por ser la representan
te nacional del Frente Amplio por
México, pues nos hacen ver que
desde el PRI se están haciendo

movilizaciones en todo el país con
la intención de ganarle a la panista
Xóchitl (lálvra quien aventaja las
preferencias en este momento.

BLANCA LILIA
IBARRA

) La Suprema Corte decidirá si el
INAl, que preside Blanca Lilla
Iharra, puede sesionar con cuatro
comisionados, como lo planteará el
ministro Javier Laynez Potlsek
Y es que este miércoles se analiza
rá el recurso que promovió el orga
nismo autónomo contra la negativa
de la ministra Lorelta Ortlz de

permitirle sesionar de esa forma.

Fecha: 21/08/2023

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,115

Página 113 de 228 Índice



UKPtfffNUS
OELCONGKSO

> Nos hacen saber
que la Comisión
Permanente del

Congreso alista su
última sesión ordi

naria el jueves, pero
dejará más de 100
propuestas pen
dientes no desaho

gadas por las dis
tintas comisiones.
Será una sesión con

debate duro y la úl
tima que presida el
senador Alejandro
Armenla Mler,
quien se irá a bus
car la candidatura

de Morena al go~
hiornn ríe Puebla,

PASOS
ASGUR

> A partir de hoy
es importante dar
le seguimiento al
director del IMSS,
Zoé Robledo Y
es que de acuer
do con la encues
ta de El Heraldo de
México/Poligra
ma, aventaja en las
preferencias pa
ra gobernador en
Chiapas con More
na (seguido por el
senador Eduardo

Ramírez) por lo
que hay que ver la
reacción de los par
tidos que también
van por esa entidad.
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Toda México ha quedada ho
rrarizado con la desaparición
ymuerte de un grupo de cinco
jóvenes en Lagos de Moreno,
Jalisca.

El video dado 3 conocer

e" el 9ueu™ d<;losmucha"
os es obligada a ejecutar

a su amigo ñas calaca ante
la maldad desnuda.

Sin embargo, este horrar
es preciso enmarcarlo en
algo aún más oscuro, más
absurdoymás complejo, que
porsu enormidad,fácilmente

pasa a ser parte del paisaje mexicano: en el momento de escribir
estas líneas existen más de 110 mil familias que buscan a sus
desaparecidas en todo el país.

Jalisco se distingue en la actualidad cori casi 15 mil personas
de las que no se sabe su paradera,

En los últimos cinco añas, más de15G mil homicidios se han
cometido en México

En resumen, en una gran cantidad de comunidades del país, la
violencia ya na es sorpresa, es rutina.

Cuando uno revisa estas cifras las palabras noalcanzan. El dolor,
la indignación y la impotencia son demasiado grandes.
Jasé Emilia Pacheco alguna vez dijo que hubiera deseado

vencer la violencia con poesía.
No. no es cosible.
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La violencia se vence can otras medios que algunos resumimos
con la palabra "dignidad".

Pera eso sí, la poesía puede abrir el horizonte del espíritu.
Y recordarnos que alguna vez nuestro corazón fue un poco

menas frío.

Can esto en mente, recuerdo los últimos versos del poema
Ayatzinapa, escrito por el gran David Huerta:

Entreguemos o los muertos
o nuestras muertos jóvenes

el pon del cíela
la espigo de /os aguas

e/ esp/endorde toda tristeza
lo blancura de nuestra condena

el olvida del mundo

y la memoria quebrantada
de todos las vivos

Ahora mejor callarse
hermanas

y abrir las manas y la mente
pora poder recoger del suelo maldita

los corazones despedazados
de todos ios que son

y de todos
/os que han sido.

En efecto, ahora mejar apretar las labios.
Yabrir los brazos para gritaral cielo al momento de recagertado

eldoloryelsinsentido.
No es mera retórica afirmar que en México existir es resistir

Resistir no sólo a la violencia.

Resistir a la indiferencia y a la retórica populista que intenta
maquillar una evidencia de sangre que se impone por su propia
pesa.

Que el espíritu y la memoria nunca falten al momento de llorar,
al momento de abrazary al momento de luchar para que las cosas
sean distintas.
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VIOLENCIA POLÍTICA
DE GÉNERO

• ¡Sanciona López Obrador! El presidente
López Obrador realizó expresiones en
conferencias de prensa señalando que
la senadora Xóchitl Gálvez es una mujer
elegida por un grupo de hombres para

representar un frente opositor, y que se presta
para ser un títere, pelele y una empleada más de
la oligarquia.
No toda la violencia política tiene elementos

de género, pues en una democracia, la política
es un espacio de confrontación y debate, en
donde se hacen presentes diferentes expresiones
ideológicas y partidistas, así como intereses

propios o de grupos. Ser víctima de violencia
política de género o no, es un debate en el que
se debe priorizar el análisis de los elementos que
configuran la violencia política de género, y si
se han replicado estereotipos y roles del sistema
patriarcal en estos actos, donde las mujeres
están subordinadas a los hombres, y no pueden
ser parte de la esfera pública.
Los grupos políticos que comulgan con una

misma ideología partidista y social, se reúnen
con un mismo fin, llegan a acuerdos por mayoría,
que se convierten en resoluciones que deben
acatarse. La elección de Xóchitl como aspirante
a la Presidencia de la República, se desató a raíz
de la popularidad que obtuvo al presentarse en
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Palacio Nacional en una mañanera a la cual

le fue bloqueado el paso. Así es como llega a
esta posición, sabido por todos los medios de
comunicación atentos a su trayectoria política.
La elección de una mujer como representante

de un grupo y como aspirante a una candidatura,
no la exime de entrar a la guerra sucia, y ser
blanco de ello, sin embargo, no toda violencia
política ejercida a una mujer tiene que ser de
género. Si toda la violencia fuera de género,
estaríamos en un supuesto de revictimización
constante para las mujeres, cuando no es así.

La CNDH determinó que no hay elementos
que expongan la violencia política de género.
Sin embargo, el INE emitió una resolución
sancionando al mandatario, donde dichas
acciones "podrían" constituir violencia política
de género, pero no asegura que sea así. Esta
resolución fue impugnada ante la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación y estas medidas que le impuso la
Comisión de Quejas y Denuncias del INE por la
presunta comisión de violencia política en razón
de género contra Xóchitl Gálvez, se encuentran
en espera de nueva resolución.

*Licenciada en Derecho y Máster en Estudio
y Prevención de la Violencia de Género por la

Universidad de Salamanca / Exdiputada Federal
de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión
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AL OTRO LADO
DEL ARCOÍRIS
• ¿Quién nos iba a decir que el título

de la famosa canción Somewhere

over the Rainbow cantada por Judy
Garland, escrita para la película El
mago de Oz y ganadora del Oscar a

la Mejor Canción en 1939, podría tener otro
significado? Me refiero al testimonio de Millie
Fontana, la joven de 23 años que permite
asomarnos a ver lo que sucede al otro lado del
arco iris. Hija de dos mujeres, concebida por
un donante, narra cómo afectó su estabilidad
emocional la ausencia de un padre.

Siempre he pensado que tener papá y
mamá, debería figurar entre los derechos
prioritarios del niño. Sin embargo, sucede por
motivos fuera de nuestro alcance, que esta
situación ideal no se da.

El testimonio de Millie de lo que sucede al
otro lado del arcoiris es inaudito, cuando la
figura del padre o de la madre es borrada
de la existencia intencionalmente, por una
elección de conveniencia, sin pensar en los
niños. Esto es algo de lo que no se habla, un
tema políticamente incorrecto porque nadie
quiere oír lo que los niños tienen que decir
cuando nacen y crecen, fuera de la estructura
familiar diseñada por la naturaleza misma.
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"Yo quería tener un padre", dice Millie, "aún
antes de que pudiera darme cuenta de lo
que era un padre, sin poder siquiera descifrar
lo que me faltaba. Dentro de mí sentía que
lo extrañaba a pesar de que quiero a mis
dos mamas. Cuando entré a la escuela fue

muy duro ver que otros niños tenían vínculos
amorosos con alguien a quien llamaban
padre, sentía que me estaba perdiendo
de algo especial, me sentí engañada. Me
mintieron al decirme que no tenía padre o, tal
vez, que no sabían quien era". Millie confiesa
haber sufrido mucho en su infancia

Educada en el ateísmo, se identificó con los
cristianos porque en este debate, comenta:
"San los únicos que tratan estos problemas
que afectan directamente a las niños, los

únicos que lanzan reflectores para ¡luminar
historias como la mía".

A los once años cuando conoció a su papá
fue la única vez que se sintió estable. Por
primera vez pudo ver quien era.
La ideología de género habla mucha de

igualdad. Para Millie, igualdad habría sido que
le dijeran la verdad, no solamente la parte
que otros decidieran descubrirle.
La conclusión de Millie es contundente:

"Mientras no exista una discusión que incluya
a todos los niños criados voluntariamente sin

padre o sin madre, no me quedaré callada. No
me detendré ni seré silenciada por lo que la
gente piense que es aceptable".

*Escritora, art dealer, ama de casa y mamá
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El Reporte de Riesgos Globales del Foro Mundial de
Dauos advierte que es una amenaza el fracaso de
las políticas de mitigación del cambio climático

ste año será recordado poreventos meteo
rológicos que comprueban que el cambia
climáticoes una realidad.El 2023ya registróE las temperaturas más altas en promedio
para cualquier mes de julio que se tiene
registro. Desde hace 85 años. California
y Nevada no esperaban una tormenta

tropical como Hito/y,que llegó a categoría de huracán nivel 2,
hasta hace unos días en el océano Pacífico.También.en este
fin de semana, el Canal de Panamá registra niveles bajas de
lluvia por lo que ha tenido que restringir el paso de buques.

A diferencia de otras eras geológicas, hoy los cambios
climatológicos que vive la Tierra son producidos por el ser
humano. Porello, los geólogos denominaron a esta era como el
Antropoceno. El Reporte de Riesgos Globales del Foro Mundial
de Claves advierte queya es una amenaza para el mundo el
fracasa de las políticas de mitigación del cambio climáticoy
señala a los problemas ambientales como los que tendrán
mayor probabilidad e impacto negativo en la seguridad global.

El cambio climática tendrá consecuencias directas en la

seguridad nacional de México y la mayoría de los países del
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mundo. Aquí solo algunos efectos:
Desplazadas ambientales. El

Alto Comisionado de las Naciones

Unidas para los Refugiados (ACNURj
señala que "cada año, más de 20 mi
llones de personas deben abandonar
su hogary trasladarse a otros puntos
de su propio país debido a los peligros
que causan la creciente intensidad
y frecuencia de eventos climáticos

extremos (como lluvias inusualmente fuertes, sequías pro
longadas, desertificación, etc)". México recibirá a millones
de estos desplazadas de Centraamérica, el Caribe y África.

Zanas inhabitables. Existirán zonas costerasy márgenes
de ríos en las que la vida humana será imposible porel aumento
de los niveles de los mares en las próximas décadas. A la par,
habrá regiones del mundo que experimentarán aumentos de
la temperatura entre 5y 10 grados centígradas para el final de
este siglo. La región del norte de Méxicoy surde Estados Unidos
será prácticamente inhabitable por las altas temperaturas.
Veracruz, Tahasco y Campeche serán los más afectados
por el aumento de los niveles del mar en sus costas.

Acceso al agua. Sin agua no pueden existirasentamientos
humanos ni actividades económicas sustenta bles. El problema
de abastecimiento de agua generará conflictos en lafrontera
Méxicoy EU en donde se observa una sobreexplotación de los
acuíferos y tensiones recurrentes porel acceso a las aguas
de los ríos Bravo y Colorado. La CDMX debe detener el avance
de la sobreexplotación de los mantas acuíferos que genera
el hundimiento. El futuro de la capital depende en un mayor
aprovechamiento de las aguas pluvialesy menor desperdicio.

Agenda estratégica: La gran mayoría de las burocracias
en Méxicoy el mundo está de vacaciones. La temporada de
huracanes se espera hasta septiembre en México can la
definición de la candidatura presidencial de Morena y, en el
mundo, hasta la reunión en septiembre dei G20 en la India
y la Asamblea General de la ONU en Nueva York.

Los cambios

climatológicos
que vive la
Tierra son

producidos por
el ser humano
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RUTA 2024: ¿BEATRIZ
PAREDES AL JUEGO DEL
SACRIFICIO?

on la postulación de dos cortos fuer
tes (Beatriz Paredes y Enrique de la
Madrid] el PRI.de AlejandroMareno,
no solo tomó la delantera en el Frente

Amplio porMéxico.sinoquedemostró
que todavía tiene capacidad de movili
zación y eso le permite mayor margen

de negociación en la designación de la candidatura a la
Presidencia de la República.

V es que en el proceso interno que corre en este mo
mento, logró el tricolorsuperaral PAN, de Marka Cortés,
parque si bien el blanquiazul pudo también colora dos
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finalistas (Xóchitl Gálvezy Santiago Creel] es un secreto
o voces que la cúpula panista no tiene como su favorita a
la senadora hidalguense.que ni panista es. Y el diputado
con licencia está muy rezagado en las preferencias. De
cualquier forma, los partidos dominantes buscarán ca
pitalizar el arrastre que ya logró Xóchitl y, por otro lado,
utilizarla imagen que construye Beatriz como una política
másseriayformal.

Con esas consideraciones, analizan en el Frente dar
un golpe de timón e invertir las cartas: lanzara Paredes
como candidata presidencial y regresar a Calvez a la
contienda por la Ciudad de México

Yes quesi a lasencuestas nos atenemos,
esoimplicaría mandara perderá la legisla
dora tlaxcalteca; pera, por otro lado, envia rían
una candidata muy fuerte a la capital, con
altas posibilidades de meterle un susto a
Morenay arrebatarle la Jefatura de Gobierno.
¿Qué hace pensar en un escenario

así? Reconocen todos que el crecimiento
tan repentinoy vertiginoso de Gálvez obe
deció, en gran medida, a la ayuda que le dio
AMLO con sus ataques frontales y personales.

Se convirtió, sin quererlo, en el mejor promotor de la
senadora "panista". La colocó en un lugar que niel mejor
de los estrategas políticos habría logradoy en muy poco
tiempo. Pero lo que hemos visto en días recientes es que,
obligado o no, el mandatario dejó de mencionarla

Ya no habla de ella y eso le quitó los reflectores a Xó
chitl Gálvez, quien sigue en campana, pero con menor
alcance y efectividad

Todo eso quiere decir que podría ser la nominación pre
sidencialdeXóchitl una pompa dejabón: frágil y volátil
con altas posibilidades de romperse con un breve soplo.

Lo cierto, sin embargo, es que trae fuerza, genera
simpatías, conecta con la gente e inspira confianza,

pero son atributos que no necesariamente podrían alcan
zar para vencerá la corchoíato presidencial de Morena.

En el Frente sienten que no es su momento, no por
ella como candidata,sino portodo lo quetraeconsigo la
4T, por el arrastre de AMLO.

Pero no quieren desperdiciarla capital de Xóchitl. Por
eso creen que podría hacer un papel más decoroso en la
ciudad, donde además tiene la posibilidad de construir una
candidatura con miras a las presidenciales en seis años.

Algo como lo que hizo en su momento López Obrador,
quien logró construir, desde la CDMX, gran parte de la
plataforma y estructura que lo llevó a la Presidencia de

la República
Y como en estejuego de poderesy política

siempre hay vencedoresy vencidos, la más
sacrificable es Beatriz quien, porsu perfil,
podría hacerle ganar una cantidad importante
de votos al Frente, con la ayuda del PRI, pero
lamentablemente no para ganar la silla presi
dencial. Como sea, el bloque opositor tendría
dos caras fuertes en el 2024. Falta ver qué tan
dispuestas están a jugar este papel las dos

mujeres más fuertes de la oposición en este momento.

DECLINARÁ SANTIAGO CREELen las próximas horasy
se sumará a la candidatura de Xóchitl Gálvez, para enviar
un mensaje de unidad entre los panlstas. Y se confirmará
con esto que, hasta hoy, las punteras son mujeres en el
Frente opositor.

• ¦a

Y cama dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En po/ftica,
la que es aparentemente visible a menudo es menos
importante que lo que está oculto".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOI_EZ
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— L IMSS CONSUMÓ, una vez más, lo que aquí
hemos venido denunciando: la entrega de

E millonarios contratos por servicias clínicas
a las empresas que integran el Cártel de los
Chuposongre.

De nada sirven las denuncias expuestas a
Andrés Manuel López Obrador, n i lassan

  cionesde inhabilitación de Roberto Salcedo,

el secreta rio de la Función Pública; tampoco
las resoluciones de la Comisión Federal de Competencia
Económica, que preside Andrea Marván
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El Segura Soda I asignó a los Chuposongre más de la
mitad de los16 mil millones de pesos queseadjudicaron
a los proveedores de estudios de laboratorio clínico y
banco de sangre.

Nueva mente Hemoser.de Ignacio Higa reda, Equipos
Falcón, de Noé Ramírez; Dicipa, de Francisca Pallach
elmpromed.de José Fernando Cheín.sancionadasya
en 2020 por la autoridad antimonopolios por colusión
e inhabilitadas posteriormente por el propio gobierno
federal.

De manera directa, oa través de competidores aliadas
y prestanombres, las señaladas ganaron elide agosto
pasado jugosos contratos que en conjunto suman
alrededor de 9 mil 300 millones de pesos.

Nos referimos a los fallos de las licitaciones n úmeros

LA50GYR050GYR988T72023 para Servicio Médica
Integ ra I de Estudios de Laboratorio Clínico 20232025,y
LA50GYR050GYR988T82023 para Servicio Médico
Integral Banco de Sangre 20232025.

Hemoserfue la única que más allá de los anteceden
tes que se le conocen desde los tiempos de Enrique
Peña Nieta,seatrevióa participardemanera directay
bajo su misma marca; le entregaran 12 contratos para el
servicio de estudios de laboratorio clínico por la friolera
de 3 mil 549 millones de pesos.

Falcón, en cambio, mandó por delante a las firmas
IGSA Medical Servicesy a Génesis HealthcareAdvIsers;
con la primera obtuvo tan sólo74 millonesde pesos para
las pruebas de laboratorio, pero con Génesis, el grupo
empresarial de Ramírez se embolsó 28 contratos por
mil 378 millones de pesos para administrar bancos
de sangre.

A Dicipa tampoco lefuetan bien en la licitación de los
estudios de laboratorio: se llevó tan sólo un contrato por
139 millonesde pesosatravésde su firma aliada Biodist.
Pero en los servicios de banco desangre, esta misma
mancuerna de Pallach se agenció 68 contratos por
una cantidad acumulada de mil 735 millones de pesos.

Por último, Impramed se enfocó exclusivamente en
los servicios de laboratorio a través de una marca filial de

nombre muy similar: Inte rmet; con ésta se adjudicaran
15 contratos por la nada despreciable cifra de 2 mil 388
millones de pesos.
Para clarificar el más reciente mapa de servicios médi
cos del Segura Social, que desde hace un par de años
el obradorato ordenó cambiar, pues prácticamente
quedóigualqueen los sexenios de Peña Nietoy Felipe
Calderón
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UNA EMPRESA O evento un/corn/oes algo único o que
acontece de manera extraordinaria. Y esa fue justo laque
logróhacerTelevisaUnivision hace una sema
na y es de la que hoy hablan las
televisorasy productoras in
ternacionales.Yesquejusta
los CEOs de la empresa,
Alfonso de Angoitia y
Bernarda Gómez dieron

el visto buena para lanzar
el reality de la empresa
holandesa EndemolShine,
conocido coma La Casa de

/os Famosos. Si bien, el forma
to está en una docena de países,
en ninguna parte del mundo generó tantas
audlenciasy furorcamoaconteció en México. La audien
cia televisiva fue, en la final, de21 millones de personas.
Pero el otro gran hito que convierte a este evento en un
unicornia es que más de 23 millones de personas se
suscribieron a la plataforma de internetVIX. Este número
son más personas que las que se suscribieran para
ver todos los partidas del pasada Mundial de Fútbol
en Catar. Para ese evento deportivo se conectaran 20
millones de abonadas. Además, como se enlazó con
distintas audiencias en plataformas, fue algo pocas
veces visto en el mundo, al generarse más de 5 mil
millones de videos entre usuarias, principalmente de
TlkTaky X (antes Twitter).

LA SECRETARÍA DE la Defensa Nacional adjudicó a
Grupo Mexicano de Seguros un contrato por539 millo
nes 230 mil pesos para asegurar por un perlado de un
añalaflotade la Fuerza Aérea Mexicana,quecomanda
José Gerardo Vega. Hablamos de 211 aviones, entre
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los que figuran dos Gulfstream,
cinco F5, además de Learjet,
Pilatus y Cessna entre otros,
amén de 119 helicópteros
como Black Hawk, Cougary
Augusta. Según el procedi
miento, con folio LA07110
007000999N5582023, la
empresa q uefundó José Luis
Llamosasse impuso a Seguros
Atlas,de Rolando Vega; Banorte, de
Carlas Hank González, e Inbursa, de
Carlas Slim, que tenía el contrato. GNP, de Alejandra
Bailléres, al final no presentó oferta.

EL MARTES PASADO Crédito Real y el principal grupo
de bonistas con el que viene negociando desde hace
un año, acordaran una prórroga definitiva que vence el 9
de septiembre afín de suscribir un convenio que allane
la solicitud de un concurso mercantil. Abarca un bloque
de unos 150 tenedores, que concentran 900 millones de
los mil 900 millones de dólaresde la deuda total de esta

sociedad financiera que preside Ángel Rnmanosy que
dirige Felipe Cuelfi Ya reestructu ró el tramo de la banca,
incluidoel gobierno vía Nafinsa, que dirige Luis Antonio
Ramírez Cayó en defoultenfebrero del 2022y saldrá un
año tres meses después con ahorros de hasta 100 millo
nesde dólares en pagos a asesares legalesy financieros.
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UN OÍA ANTES el Juez Segundo espe
cializadoen materia concursal.Saúl
Martínez Lira, aceptó la solicitud
de concurso mercantil de Mexxa

rend, la otra saciedad financiera
que capitanea Alejandro Mon
zó y que también cayó en de
fault solo q ue en enero pasada.
Arrastra pasivos por unos 7 mil
millones de pesos, de losque
millones son Certificados Bursáti

les, la mayoría en posesión de Vector,
lade Alfonso Roma, y cuyo representante
común es Monex, de Héctor Lagos Dondé. Hay 50
millones de Bx+, de Antonio del Valle, y más de 5 mil
millones en bonos colocados en el extranjero, donde el
principal comprador de ese papel en los últimos meses
ha sido el financiero regiomontano David Martínez

EL QUE SE acaba se integrar
comasocioaNorthgateCapital,
quedingeGahrielMizrahi.es
Fernando LuqueMonray
Era director de Inversiones

en Temasek para América
Latina, el fondo soberano
de Singapur.y antes manejó
fondos en Darby Pñvate Equi
ty, pa rte de Franklin Templetan.
El equipo de capital privado
Norhgate Capital, que opera de ma
nera Independiente las fondos de deuda privada que
a su vez levan Oscar Alvarado y Mauricio Del Moral
ha levantado dos vehículos de Inversión desde 2012

con compromisos que superan los 350 millones de
dólares. Con la incorporación ahora de Luque Monroy
se refuerza el equipa con el objetivo de recaudar 250
millones de dólares más.

MÉXICO,EUyCanadátienen poco
más de un mes para integrar
el panel arbitral que va diri
mir la controversia del maíz

transgénico en el marco del
TMEC.Noesdescartableque
la Secretaría de Economía,
que lleva Raquel Buenrostro,
se vuelva a apoyaren el bufe
te Pillsbury y en su experto en
controversiasinversionistaEstado,
Stephan Becker Tienen entraday bue
nos contactas en Washingtony Congreso estadouniden
se. En Canadá, la secretaría tradicionalmenteseacompa
ña en casos de litigio comercial com o éste, con la firma
Tereposky & DeRose, que encabeza Vincent DeRose
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#CALCULODELCIEP

Van menos
recursos a

los estados
ASEGURAN QUE SON
28 MIL 554 MDP MENOS
A LO CALENDARIZADO
POR YAZMlN ZARAGOZA

MERK2@ELHERALDODEMEXICO.COM

Al primer semestre, las en
tidades federativas han re

cibido por participaciones y
aportaciones un billón 215 mil
414 millones de pesos, lo que
significó 28 mil 554 millones
de pesos menos a lo calen
dar izado, por una menor re
caudación petrolera, como del
Impuesto al Valor Agregado
(IVA), consideró el Centro de
Investigación Económica y
Presupuestaria (CIEP).
En su estudio Inestabilidad

en la Recaudación Federal

Participable, el CIEP recono
ció que esa baja es 2.29 por
ciento menos recursos, pues,
al primer semestre se debería
haber entregado un billón 243
mil 969 millones de pesos.

Reveló que, el total del gasto
federa] participable aprobado
para 2023, es de dos billones
433 mil 785.4 millones de pesos
y al primer semestre debería
haberse entregado a los esta

dos 50 por ciento.
Sin embargo, según la in

vestigación de Emilio Sánchez
Salazar, del CIEP, que a pesar
de que el crecimiento econó
mico se está acercando a 3 por
ciento previsto por el gobierno
federa] para 2023; laRecauda
ción Federal Participable no ha
cumplido con las estimaciones
de la Ley de Ingresos de la Fe
deración (LIF), esto es, con lo
programado.
Y es que, de enero a junio

de este año, señala la investí
gación, por participaciones se
tendrían que haber entregado
662 mil 597 millones de pe
sos, sin embargo, sólo se han
observado 622 mil 960 millo

nes de pesos; es decir, 6 por
ciento menos alo aprobado. Lo
cual da un total de 39 mil 637

millones de pesos menos por
concepto de participaciones.
En el caso de las aporta

ciones, explica el CIEP, estas
muestran un mejor desem
peño, pues según lo calenda
rizado se debieron de haber

entregado 455 mil 805 millo

nes de pesos. No obstante, se
han observado 466 mil 887.6

millones de pesos; es decir, 2.4
por ciento más de lo aprobado
para el periodo en cuestión. •
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fíe una elección a o Ira. simplemente por haber ulo
sttlos. Dante Delgado, como líder ;/ dueño de M( se
embolsó alrededor de 210 nulp adicionales

• EN 2018 CUANDO MC

FORMÓ PARTE DE LA
COALICIÓN OBTUVO
4 4 POR CIENTO DE LA
VOTACIÓN EN EL PAÍS
Y, EN CAMBIO, TRES
AÑOS DESPUÉS, EN
LA ELECCIÓN DE 2021
COMPITIERON SOLOS

Y OBTUVIERON 7 POR

CIENTO DE LOS VOTOS

Dante Delgado Rannauro
nació en AtvaradQ,Veracruz,
en 1950

Abogado y militante del
PRI desde ioven lo9ró ser
diputado federal a los 35
años,apoyada porFernanda
Gutiérrez Barrios. Tres años

más tarde, ya en el sexenio
de Carlos Salinas de Ccrtari,
sustituyó precisamente aGu
tiérrez Barrios como gober
nacDr dc Vmcm c"and3
éste fue nombrado secretario
de Gobernación.

Había sido su secretario

general de Gobierno en el estado. Luego, en 1993, fue nombrado
embajadorde México en Italia por el presidente Salinas de Gortari.
En menas de una década tuvo una meteórica carrera política que
incluyó ser diputado, secretario general de Gobierno, gobernador
y embajador.
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Pera tado cambió en e! sexenio de Ernesto Zedilloy.a partir de
1994 corrió la misma suerte q ue algunos gobernadores salinistas:
la cárcel. Acusado de corrupción en los tiempos en que fue gober
nador estuvo preso más de un año.

Enl997,aún en elsexenio del presidente Zedillo, empezóa darle
forma a un nuevo partido político de izquierda, y en 1999 fundó
Convergencia. Este mismo partido cambió de nombre en 2Q11 y
pasó a llamarse Movimiento Ciudadano (MC).

En la primera elección presidencial en la que participó fue parte
de la alianza que junto con los partidos del PRD y PT postularon a
Cuauhtérnoc Cárdenas a la presidencia.

Y en las siguientes dos elecciones presidenciales, tanto la de
2Q06 como la de 2012, Convergencia fue parte de las alianzas que
postularon a Andrés Manuel López Obradora la presidencia.

Durante muchos añas fue sacio, aliadoy amigo de López Obra
dor, pera para las elecciones de 2018 digamas que se cambió de
bando y se alió a la coalición que junto con el PAN compitió con la
candidatura de Ricardo Anaya a la presidencia.

En pocas palabras, la única vez que no lo apoyó fue cuando
ganó López Obrador.

En estos momentos está la discusión de si Movimiento Ciudadano

se une a la oposición a Morena desde el Frente Amplia par México
? si compiten deforma separada con candidato propio.Aunquesu
argumento es que no se unen al Frente porque no se quieren aliar
con el PRI, quizás hay otras razones.

En 2018 cuando MC formó parte de la coalición obtuvo 4.4 por
ciento de la votación en el país y, en cambio, tres años después,
sn la elección de 2021 compitieron solos y obtuvieron 7 porciento
de los votas.

Aunque estos números no nos digan mucho, lo que sí nos dice
2S la cantidad de recursos públicos que obtuvo MC vía las prerro
gativas anuales que reciben del INE.

En 2018 los votos les arrojaron la cantidad de 360 millones de
pesos y en 2021 casi 600 millones de pesos.

Ya creo que aquí está la clave: de una elección a otra, simple
mente por haber ido solos, Dante Delgado, como líder y dueño de
esa agrupación política, se embolsó alrededor de 240 millones de
pesos adicionales.
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rudimental y progresiva. Ese es el primer antece
dente de! actual libra de texto gratuito.

El exsecretario de Gobernación comentó que
Ignacio Ramírez tuvo que soportarla embestida de
los conservadores, quienes se organizaron para pedir
que se decomisaran esos libros y se quemaran en
la plaza pública. De la misma manera que diversos
actores políticos de hay en día han pedido que lo
hagan con los libras de texto para el cicla escalar
20232024. Aunque posteriormente,el presidente
Benita Juárez mandó a imprimir el libro para dis

tribuirlo sobre toda en las comunidades

indígenas de manera gratuita; y en el
siguiente siglo, Lázaro Cárdenas retomó
ese antecedente para hacer lo misma,
con un libro que se repartió de manera
gratuita en las comunidades indígenas
y campesinas de México, para que los
niños tuvieran acceso a la educación.

La forma en la que Adán Augusto ex
plicó la Importancia de los libros de texto
gratuito, analogías, citas históricas, pero
sobretodo reconocimiento a una nación

en dónde se ve a la gente como gente, y al pueblo
como pueblo, es alga que nunca entenderán las
conservadores, quienesen su ignorancia ni siquiera
se han atrevidoa hojear.nia leer las libros de texto.

Al final, lo que mostró el tabasqueno con la his
toria de El Nigromante, es su visión que tiene no
sólo sobre la educación, sino de un México con
más oportunidades para los niños. Sin duda él es
el sucesor natural del presidente Andrés Manuel
LópezGhradnry quién dará continuidad al proyecto
de la Cuarta Transformación.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX

alta una semana para que con
cluyan las recorridas que están
realizando los aspirantes a con
vertirse en el próximo Coordina
dor Nacional de los Comités de
la Defensa de la Cuarta Trans

formación de Morena. Luego de
esa semana se tendrán que realizar los estudios
demoscópicos correspondientes para elegiralque
será el próximo coordinador. La decisión estará en
la gente, en e! pueblo, que los ha visto, que los ha
escuchada y que ha tenido interacción
con cada una de ellos en los distintas

lugares donde se han presentada.
Durante los 62 diasque los aspirantes

llevan de recorridos, nadie ha logrado co
municar mejorsus atributos de liderazgo
y del porqué debe de dirigirlos destinos
delatransformaciónque Adán Augusto
López Hernández Hace unos días, du
rante la asamblea informativa realizada

en Aguascallentes, hizo propia la defensa
de los libros de texto gratuitos de la SEP.
Fue el único aspirante de Morena que defendió de
manera férrea la embestida de los grupas con
servadores contra la Educación Pública en el país.

En la asamblea contó que, en 1845 en el marca
déla confrontación entreconservadoresyliberales,
surgió la figura de Ignacio Ramírez. El Nigromante,
a quien invitaron a trabajar como maestro en el
Instituto Cultural deToluca. El Nigromante vendió
en una casa de empeño un reloj de ora heredada
de su padre —que se decía había pertenecido a
Miguel Hidalgo, y con ese dinero compró una
pequeña imprenta,yjuntocon elsobrantede papel
de estraza que pedía a los tenderos del mercado de
Toluca, empezó a imprimir un libro, titulado el libro
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TLALNEPLANTLA...
EN MANOS DE LUTERO

n Tlalnepantla alguien miente. Mientras
que casas encuestadoras ubican al mu
nicipio de Tlalnepantla como uno de lasE más inseguras del Estado de México,
su presidente municipal viajó a Colombia
a recibirun reconocimiento potito, porsu
eficiencia en esa materia, hecho auspiciado

por una empresa a la que le asignó un contrato millonario
para la compra de cámaras de vigilancia.

Con los niveles de inseguridad al alza desde 2022, cuando
asumióla alcaldía, Marco Antonia Rodríguez, acompañado
de los regidores Verónica Liliana Rocha, Christian Alejandro
Quintana, Rafael Johvani Rivera y el director de Seguridad
Pública, Arturo Centena Cano, quien tiene un negro historial
en corporaciones policiacas, se traslados Bogotá s recibirel
reconocimiento, por la eficiencia que, dicen, brinda el C4 de
la zona oriente. No cabe duda de que el chiste se cuenta
solo, ya que seguridad es lo única que na existe en esa
zona del municipio.

Lo peor es que a la farsa se prestó parte del cuerpo edilicia,
que lo acompañó y validó la mentira, hecho que seguramente

les permitirá mantenerlas privile
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gios que gozan con cargo al erarlo.
Según datos del Observatorio

Nacional Ciudadana, desde los
primeros meses del gobierno de
Rodríguez Hurtado aumentaron
los delitos de alta impacto, como
la extorsión, que creció en 120 por
ciento, pasando de cinco a 11 car

petas, entre el primer bimestre del 2022 y el mismo lapso
de este año.

Incrementos similares se presentaron en delitos como
roho a casa habitación, violación y narcomenudeo. así
como la violencia intrafamiliar, sin dejar de lado las lesiones
dolosas, siendo la zona oriente de Tlalnepantla donde más
de esos delitos se cometen.

No podemos dejarde lado los altas niveles de corrupción
que existen al interior del equipo de Marco Antonio Rodríguez
En este sentido, el ente más señalada es precisamente la
dirección de Seguridad Pública, donde sus elementos diaria
mente son captados en hechos de extorsión AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: Delflna Gómez Álvarez, gobernadora
electa del Estado de México, se reunió con el secretarlo de la
Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, a fin de establecer
una coordinación permanente en materia de transparencia
y combate a la corrupción, asícomo de rendición de cuentas.

LA DE HOY: Exactamente hace una semana que concluyó
el reo/ity show denominado La Casa de los Famosos que se
convirtió en todo un éxito de audiencia, al contaren su programa
final con una audiencia de 21 millones de televidentes y 40
millones de votas para definirá la ganadora. Es bueno resaltar
que el único política mencionada en toda la temporada fue
el coordinador de diputados locales del PAN y exalcalde de
Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, quien incluso fue
invitado a la última emisión, donde tuvo la oportunidad de
convivir con los participantes... HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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uperficialy absurda como es, la polémica
generada por el grupo de jóvenes mexi
coestadounidenses Yohritzaysu Esencia
ysus declaraciones en torno a la comiday
el ruido en Ciudad de México pone de relieve
un problema que debe atenderse: entre
mexicanosy mexicoestadounidenses.

Es en cierta forma una cuestión de percepciones. Para
muchos en México, los mexicoestadounidenses debieran
hablar español sin acento y pronunciarse sin ambages en
favor de México en todos las sentidos.

Yohritzoy susfamiliares crecieron en un ambiente distinto
al deMéxico. Yason otra cosa,son mexicoestadounidenses.

Si, como muchos de los descendientes de mexicanos,
sienten mayormente un afecto por el país y la cultura de sus
ancestros, que son un ancla de su conciencia como grupo.
Pero al mismo tiempo, históricamente se han visto obligados
a viviren un ambiente a veces hostil, donde han enfrentado
discriminación en el lado estadcunidensey desdén en México.

En lo práctico, en su realidad, son una minoría étnica de
EU, con diversas vertientes según la región en que vivan, el
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  tiempo que sus familias lleven en
Estados Unidosy una cultura propia,
en formación, a partir de elementos
mexicanosy estadounidenses.

En muchos casos son parte de
ese "tercer país", esa franja a ambos
lados a lo largo de la frontera entre EU
y Méxicoy que tiene interaccionesy
características regionales.

La combinación de entre 11 y 12
millones de mexicanos nacidos en México que residen con
o sin papeles en Estados Unidosy de los descendientes de
mexicanos, alcanza ahora unos 45 millones de personas, el
60 por ciento de la población latina, un grupo cada vez más
importante en lo políticoy lo económica. Ese primergrupoes
el origen de remesas por más de 50 mil millones de dólares
anuales, uno de los mayores programas sociales de México
pero al margen del gobierno.

El segunda es parte mayoritaria de una minoría latina que
tiene un producto bruto de más de dos millones de millones
de dólares.Son políticas, artistas, intelectuales, académicas,
deportistas estadounidenses que pueden o no tener una
afinidad porMéxico aunque gusten de casas mexicanas.

Son la cantante Selena Gomezy el boxeador Oscar de la
Hoya, son el embajador Antonio Garza y la actriz Eva Lengona,
son el diputada Joaquín Castroy una cada vez más larga lista
que incluye, si, a Yohritzaysu Esencia.

Miguel Basáñez, un distinguido especia lista en estudios de
opinión pública quefue embajador de México en Washington
por unos meses entre septiembre de 2015 y abril de 2016,
sostenía que la minoría mexicana en Estados Unidos podría
llegar a ser un grupo de presión como lasde estadounidenses
de origen judío o cubano, en defensa de sus propias intereses
pera también como pasibles aliados políticos de México en
Estados Unidos.

Pero que lo sean depende también de los mexicanos de
México.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• Olga Carmona fue la
autora del gol que dio el
triunfo a España sobre
Inglaterra, en el mundial
femenil. Sin saberlo, el
padre de la jugadora había
fallecido momentos antes
de este encuentro.

• Las autoridades de So

nora detuvieron a Hilario

'N' de 75 años de edad,
quien está acusado de
ultimar a balazos a Alma,
gerente de una carnicería,
tras una discusión en el

establecimiento.

• Sandra, residente de LA
salió de su casa a correr

a Antonio, un tamalera.
'Vete pa1 México, alteras
a mis perros' le dijo. El
video fue viral y ya hasta
hubo protestas afuera de
la casa de la mujer.
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CAOS CLIMATICO Y UNA
TRANSFORMACIÓN

ij ste julio ha sida el más caliente de tada
la historia. Ya hace algunos anos escu

i chamosdealgún desastre provocado por
el aumento de la temperatura. Incendios
apocalípticos, inundaciones bíblicas, hura

  canesy tormentas tropicales atroces, olas
de calor, deshielo del Árticoy la Antártica,

pérdida de biodiversidad con la desaparición de al menos un
millón de especies, severa escasez de agua, etc.

En mis varias décadas de estudiar el cambio climática como

intemacionalista y como activista ambiental, nunca imaginé
sertestigo del caos climático, tal como lo viene advirtiendo la
comunidad científica desde hace más de4 décadas, sobre el
riesgo del aumenta de la temperatura planetaria a más de1.5°
2°C. Este esel limite para evitarque el sistema climático llegue
a un puntosin retorno, es decir, aquél en el queno importaqué
acción se tome, se inviertan todas los recursos financieras
existentes, se invente la tecnología más efectiva, se tomen
las políticas más agresivas, los cambiosserán irreversibles.

La afirmación del secretaria general de la ONU que pasamos
del calentamiento global a la ebullición planetaria demuestra
  la alarma que hay por la velocidad e
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intensidad con la quese manifiestan
los impactos climáticos con el au
mento de la temperatura a más de1°C.

Pese a los avances en las metas
asumidas en el Acuerda de París en

2015, la trayectoria actual conduciría
aun escenario de 3°C o 4ÜC.

Los científicos cuentan con datos
para saberque estamos boi/andoen

el precipicio, pero na pueden predecircuánta tiempo tenemos
antesde caer. Parel rol central del sistema climática en la regu
lación de todos los ecosistemas, las basques, los acéanosy las
suelos, alcanzar el punto de no retorno puede desencadenar
una concatenación de puntos sin regreso en otros ecosiste
mas, los océanos, los glaciaresy los bosques, quetermlne en
la desaparición de las especies, incluyendo la humana.

Pero esta columna no pretende dar otra profecía apoca
líptica más, sino un llamado a la acción. El optimismo sefinca
en las múltiples tecnologías que están en ciernes y que san
apoyadas financieramente por gobiernos dispuestosa acelerar
la reducción de emisiones de carbono como la base de una

transformación económica y posicionamiento geopolítico.
En México, debemos promover una verdadera transforma

ción (¿una 5a para las que n creen que hay una 4a?).
Nuestro país es unode las más vulnerablesal caos climático

par su geografía y por la desigualdad. La acción implica una
participación democrática exigiendo q ue los gobiernos a todos
niveles, tomen medidas para mejorar el transparte público, la
bicicleta y otros medios, apostar en la diversificación ener
gética, incluyendo las energías limpias, recuperar los suelos
y cambiar las dietas. Es un llamada a la acción para que las
partidos políticos, las corcho/otos de Morena, el Frente Amplia
par México, los empresa ríos y los medios se comprometan a
que la lucha climática no sea fuente de polarización, sino la
base de una transformación económica y de justicia social,

'?¡rectora, Alianza Universidad de CaliforniaMéxico

ISABEL.STUDER@SOSTENIBILIDADGLOBAL.ORC / @!SASTUDER
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• /""\ué sería de los políticos si no
A I a existieran los pobres? La res
^ j puesta es simple: nada.
Si pudiéramos por un momento ima

ginar un discurso en el cual no se pro
nunciaran las palabras, pobres, pobre
za; grupos menos favorecidos, deshe
redados, desposeídos y demás sinóni
mos, junto con sus correspondientes,
justicia, desigualdad, distribución del
ingreso, programa social, responsabili
dad histórica, deuda impagable con los
menos favorecidos y demás, tendríamos
algo tan hueco como un beso en la me
jilla del aire.

La primera gran frase sobre la pobre
za fue pronunciada por Jesús de Naza
ret en el sermón "de la montaña". Cosa
grandiosa, porque llamarle montaña a
un otero de Cafarnaún, ya es decir algo.

Pero la resonancia de las bienaven

turanzas es, además de todo, la parte
más conmovedora del Evangelio, porque
a los pobres desde hace dos mil años,
se les promete lo intangible, invisible y
hasta donde sabemos (se carece de testi
monios), inexistente: el reino de los cie
los. En espera de ese reino, llevamos dos
milenios de consuelo.

"Nosotros los pobres", dijeron Ismael
Rodríguez y Don Pedro de Urdemalas,
creadores del más lacrimógeno filme del
siglo XX mexicano. Si se hubieran podi
do guardar los miles y miles de millones
de lágrimas vertidas por las desventu
ras de Chachita y Pedrito y demás dimi
nutivos indispensables del elenco, ten
dríamos un lago como el de Zumpango,
por lo menos, para convertir el AIFA en
puerto de altura.

Pero no tenemos ninguna de esas co
sas. Nada más las lágrimas en el anchu
roso valle de la vida.

Antes de caer en la prisión, Lula da
Silva se hizo famoso en todo el mun
do dizque por haber rescatado de la po
breza de decenas de miles de brasileños
lo malo según pueden atestiguar cual
quiera— es la renuencia de los misera
bles de irse a vivir a otra parte y dejar
las favelas de una vez por todas. No se
han dado cuenta de que ya no son po
bres de solemnidad, ya nada más son po
bres ubicados en otro decil de ese capri
cho llamado medición de los ingresos.
Y eso, los favelianos, porque en el

profundo campesinado brasileño o en
el fondo de la Amazonia, no les alcanza

ni para formar parte de las estadísticas
triunfales de los populistas.
"...Brasil, con una población de 180

millones de habitantes, cuenta aún con
42,6 millones de pobres. Pero el núme
ro de brasileños en la miseria se redujo
un 19,18% entre el 2003 y el 2005, pe
riodo que corresponde a los tres prime
ros años de Gobierno del presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, según las cifras pre
sentadas ayer por la Fundación Getulio
Vargas (FGV), a partir de los estudios
de Investigación Nacional de Muestras
de Domicilios..."
Cómo son, después de tan justiciera

hazaña, lo metieron al bote.
En México con una cantidad de po

bres casi igual a la brasileña, pero con
menos habitantes, podemos estar muy
contentos, pero requetecontentos, por
que ya se acabó con la pobreza extrema

(no hay por qué irse a los extremos, to
dos los extremos son malos), según dijo
en CENEVAL.

Ante tan exitoso exterminio de la po
breza, sobre todo en tan poco tiempo,
nuestro señor presidente ha dado por
cumplida su ardua misión en este ru
bro, hasta el extremoso punto de aten
der con satisfacción un tranquilo deceso,
una vez logrado tan benéfico empeño, lo
cual ya lo he dicho en otras colabora
ciones, me parece innecesario e inde
seado. Nadie quiere atestiguar la partida
definitiva de tan humanista presidente
cuya labor como si fuera de un hondo
pozo, sacó de la miseria a tantos com
patriotas antes abandonados a su (ma
la) suerte.

Franz Fanón escribió "Los deshere

dados de la tierra", un ensayo indispen
sable para quienes luego piensan como
Marx Arriaga. Nuestro Mariano Azuela
hizo "Los de abajo", obra cimera de la
literatura de la revolución, aunque al
gunos despistados la confundan con un
tratado de urología.

En fin, entre tantos pobres, nun
ca falta un pobre diablo, sobre todo en
tiempos preelectorales. •

"Sise hubieran podido guardar tos miles y miles de
millones de lágrimas vertidas por tas desventuras

de Chachita y Pedritoy demás diminutivos

indispensables del elenco, tendríamos un lago como
el de Zumpango, por lo menos, para convertir el

AIFA enpuerto de altura"
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Delfina Gómez
Gobernadora electa

Optó por advertir
que habrá cero tole
rancia a la corrup
ción, una regla ne
cesaria y que hace
bien la gobernado
ra electa mexiquen
se en anteponer al
nombramiento de

miembros de gabinetes.

OAnatoly Petrukovich
I Responsable de Luna 25

Mal y de malas, Ru
sia pierde la sonda
lunar que mandó,
bajo dirección de
Petrukovich, a alu
nizar como prueba
de la infalibilidad
tecnológica de su
país...
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¿Qué hará Santiago?

La dirigencia nacional del PAN trata
de desactivar la posibilidad de que, al
final del día, emergiendo de manera
inesperada, la priista Beatriz Paredes
se quede con la candidatura presiden
cial del Frente Amplio y deje en la cu
neta a los hasta hace poco favoritos,
Santiago Creel y Xóchitl Gálvez. Tie
nen que hacer algo y tienen que ha
cerlo rápido.

Por eso adquieren verosimilitud las
versiones de que Santiago Creel podría
declinar a favor de Xóchitl para evitar
que se divida el apoyo panista.
De ocurrir sería una decisión muy

difícil porque Creel entró a la com
petencia como la carta fuerte de
la dirigencia nacional blanquiazul.
Primero la irrupción de Xóchitl y
después el factor Paredes lo tienen
en el tercer lugar de la justa.

El Frente Amplio logró sumar tres
millones de registros dentro de la
plataforma digital. La clave para el
Frente es que los candidatos y parti
dos que no ganen, apoyen realmen
te al ganador, y no solo lo hagan de
dientes para afuera

Enfriar a las corcholatas
Manuel Velasco mostró el fin de
semana que es profeta en su tie
rra, encabezando nutridos míti
nes de apoyo en diversas ciuda
des chiapanecas.
Después del susto de Veracruz,

donde fue encañonado por la policía
estatal, dicen que Velasco ya usa ca
mioneta blindada y ha reforzado su
perímetro de vigilancia.
Desde su reforzada visibilidad,

Velasco pidió a Morena instrumen

tar de inmediato un operativo para
"enfriar" a las corcholatas para im
pedir un rompimiento que solo be
neficiaría a la oposición.
Lo importante, dijo, es que preva

lezca la calma y el diálogo es lo mejor
para atemperar los ánimos. "Hay que
juntarnos los seis con Mario Delgado
y Alfonso Durazo", pidió.
Lo que se busca es que las corcho

latas se sienten a dialogar antes de
que ocurra algo irreversible. ¿Los es
cucharán?

Desde la unidad
La Iglesia Católica pidió ser sensibles
ante las historias de dolor como la de

la comunidad de Lagos de Moreno,
donde desaparecieron cinco jóvenes la
semana pasada. Supuestamente apa
recen en un video en el que se matan
entre ellos.
Ayer circuló la versión no confirma

da de una nueva desaparición de otro
grupo de muchachos en esa golpeada
comunidad, lo que generó verdadero
terror entre las familias.
La clave para contener el terror

es que el dolor de los vecinos y ami
gos no sea indiferente. La Iglesia pi
de encontrar en la unidad las accio

nes necesarias para frenar las des
apariciones.
La gente de Lagos de Moreno se

reunió a orar en el atrio de la pa
rroquia de Nuestra Señora de la
Asunción que acababa de celebrar

su fiesta patronal, las miles de vela
doras reflejan una exigencia de jus
ticia y del fin de la impunidad.

Las desapariciones escalarán polí
ticamente y serán uno de los temas
centrales de la agenda en la semana
que comienza.

Recurrir a la tecnología
En un entorno nacional particular
mente convulso, donde la sensación
generalizada es que la ciudadanía es
tá a merced de la delincuencia, la po
licía de la Ciudad de México ha entre

gado buenas cuentas, mostrando que
hay un compromiso real y un trabajo
profesional.
La ciudadanía reconoce el des

empeño y esa es la razón de que el
secretario de Seguridad, Ornar Gar
cía Harfuch, aparece de manera sis
temática a la cabeza de las prefe
rencias electorales.

No hay, sin embargo, tiempo para
distracciones o triunfalismos. Por eso
se anuncia que la policía capitalina re
curre a la tecnología en su combate
a la delincuencia. Ahí están los dro
nes que usa el agrupamiento Águila
que aporta valiosa información de in
teligencia que suele transformarse en
captura de maleantes.
Nadie echa las campanas al vuelo,

pero qué bueno que hay autoridades
que tienen presente que otorgar segu
ridad a los ciudadanos es la razón de
ser del Estado •
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Xóchitl, la socialdemócrata

A pesar de las múltiples fallas
técnicas, de moderaciones
que no promueven el deba
te y de cambios organizati
vos de último minuto, los fo

ros realizados por el Frente Amplio por
México han permitido ratificar distin
tas percepciones existentes sobre las
ideas, la personalidad y las conviccio
nes de los aspirantes presidenciales de la
oposición. Sin embargo, estos pequeños
avances podrían anularse si los partidos
tradicionales integrantes de ese frente
mantienen inalterado su férreo control
sobre el proceso electivo. Los últimos
días se han caracterizado por una inten
sa operación política para asegurárselo,
movilizando para ello a sus poderosos
aparatos territoriales y clientelares. Re
sultan evidentes los intentos de usurpa
ción de la voluntad ciudadana por par
te de la vieja partidocracia, que reservó
para sí misma los espacios de decisión.

Parecen olvidar que en cada elección
los partidos reciben un mandato y sobre
su cumplimiento, es que los ciudadanos
emiten su veredicto. Los electores eva
lúan no solo retrospectivamente, es de
cir, cuando el mandato se cumplió, sino
también prospectivamente cuando eva
lúan las posibilidades reales de aquello
prometido por los candidatos. La con
fianza ciudadana en el futuro es some
tida a prueba por medio del comporta
miento de los partidos y de su clase di

rigente. Por ello es que actualmente do
mina el desencanto ciudadano, no solo
porque los partidos tienen muchas difi
cultades para interpretar las demandas
de la población, sino porque es claro que
ellos solamente privilegian sus intereses
de corto plazo.
En este escenario, la única candidata

que rompe con los esquemas partidocrá
ticos para restaurar la voluntad ciudada
na sobre los procesos democráticos, es
Xóchitl Gálvez. Ella puede catalizar la
volatilidad electoral que todavía se en
cuentra presente y abrir el paso a los ciu
dadanos hacia nuevas ofertas políticas.
Sus propuestas, hasta ahora, han sido de
vanguardia. Ellas pretenden no solo res
taurar nuestro proceso de democratiza
ción, sino también abrirlo a nuevos con
tenidos de calidad. La abierta inscripción
de sus propuestas en el modelo de una
socialdemocracia para el siglo XXI, están
a la vista: derechos sociales universales,
legalidad y Estado de derecho, energías
limpias, tecnologías educativas, impulso
al desarrollo económico global, han sido,
aunque un poco desordenadamente, los
ejes de su propuesta de un futuro social
y democrático para México. Esperemos
que sea capaz de presentar un programa
bien estructurado sobre las reformas que
urgen al país. No se trata solo de conte
ner la obra destructora del populismo, si
no también, de recuperar el tiempo per
dido y el lugar que México merece en el
concierto de las naciones.

El consenso sobre los nuevos actores
políticos es errático, pero la erosión de
los partidos tradicionales es definitiva.
Resulta necesario renovar la legitimidad
de esos partidos para actuar en nombre
de los ciudadanos. Para el viejo parti
do de masas la cantidad es el punto de
referencia, mientras que para el nuevo
activismo ciudadano la calidad es lo de
terminante en una alternativa electoral.

Se requiere de una praxis política distin
ta, de una renovación total que permita
posicionar la agenda socialdemócrata en
la tarea de interpretar y representar las
demandas de los ciudadanos.

Los partidos se han esclerotizado,
convirtiéndose en máquinas burocráti
cas cuyo objetivo principal es recolec
tar votos, descuidando sus orientaciones
ideales. Han perdido un vínculo fuerte
y auténtico con su electorado, e incluso,
con sus militantes. Finalizada la tensión
ideológica, y desaparecidos los grandes
relatos sobre los proyectos de sociedad
posible en el próximo futuro, los parti
dos tradicionales y sus dirigencias se han
refugiado en pequeños grupos sectarios
de carácter oligárquico. Se debe cambiar
de ruta. Ha llegado el momento de trans
formar esos viejos incentivos selectivos y
materiales, por nuevos incentivos colec
tivos y simbólicos. La tarea de profunda
renovación de la política mexicana en
cuentra en Xóchitl Gálvez una encarna
ción de los principios socialdemócratas •
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Presidente insensible, medios amenazados

Enfurecido, el presidente de la
República amenazó a los me
dios de comunicación que no
se subordinan a su agenda:
"acuso recibo, porque es ex

tremo, ya es el colmo del cretinismo".
Andrés Manuel López Obrador tomó co
mo reto personal la crítica a su enorme
error, voluntario o no, cuando contó un
chiste en vez de responder a los reporte
ros que, a gritos, le pedían una opinión
sobre el terrible asesinato de los cinco
muchachos en Lagos de Moreno.
Ya en los últimos minutos de la exten

sa "mañanera" del 16 de agosto, cuando
en todo México se comentaba con dolor
e indignación el crimen contra esos jó
venes, el presidente cometió uno de los
errores más notorios de su gobierno. No
sabremos si, de manera intencional, qui
so relatar una gracejada para eludir ese
tema. El mismo, más tarde, subrayó su
ira contra periodistas y medios que hi
cieron notar el traspiés.

El presidente dedicó decenas de mi
nutos para quejarse de los medios que
difundieron y que, en algunos casos, de
ploraron el inoportuno chiste. Pero du
rante las más de siete horas de sus con
ferencias del miércoles 16, jueves 17 y
viernes 18, no dijo una sola palabra de
condena al asesinato de los muchachos

en Jalisco. Tampoco expresó condolen
cia, ni solidaridad con los familiares de
las víctimas de ese espantoso crimen.

El aislamiento de López Obrador, o su
pretensión para negar la realidad envol
viéndola con mentiras y reproches, en
esta ocasión le ha resultado muy costo
so. En todo el país hemos transitado del
estupor, a la tristeza y la consternación.
La reacción social ante la sevicia de los

delincuentes en Lagos de Moreno, subra
ya que no podemos ni queremos acos
tumbrarnos a episodios criminales como
ese. De todo ello, el presidente no qui
so enterarse. Para él, ese crimen ha sido
motivo de molestia porque los medios
cuestionaron su insensibilidad.
Con el índice levantado de manera

admonitoria, el viernes dijo que los me
dios habían inventado su reacción burlo

na: "Pero ya no culpo a los conductores
de radio, de televisión, no, son los due
ños de los medios los que están dando la
consigna, los dueños de las estaciones de
radio, los dueños de las estaciones de te

levisión, los dueños de los periódicos".
En la autoritaria concepción del pre

sidente, periodistas y conductores obe
decen a consignas que les dictan los pro
pietarios de los medios. Por supuesto, las
empresas de comunicación tienen inte
reses mercantiles y de carácter político.
Pero para competir, ganar audiencia y
de esa manera alcanzar presencia pú
blica y hacer negocio, los medios tienen
que desempeñarse con criterios profe
sionales. No siempre lo consiguen, y hay
enorme variedad entre unos medios y
otros. Desde hace algunas décadas en
México se ejerce una libertad de pren
sa que no existía en tiempos anteriores.
López Obrador, en ese como en otros te
mas, pretende que el país retroceda a
los años 60 cuando en los medios sola
mente destacaba una voz, que era la del
gobierno.
Como no ocurre así, el presiden

te se enfurece y asume como provoca
ción personal la libertad de información
y opinión que ejercen muchos medios.
"Acepto el desafío" les dijo, colérico, a
las empresas de comunicación que no
difunden su discurso con la intenciona
lidad que él quiere.

Esa amenaza del gobierno puede im
plicar presiones financieras, fiscales, de
negocios, políticas. En las empresas de
comunicación, la apuesta por la inde
pendencia periodística es muy desigual.
En un país con la concentración de po
der y la intolerancia que hoy padecemos
en México, los amagos de López Obra
dor vulneran la libertad de expresión.
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El presidente quiere ser candil de los
medios privados, pero mantiene en la
oscuridad y la parcialidad a los medios
que sí están obligados a ser plurales, que
son los que se sostienen con recursos fis
cales. Los medios públicos que controla
el gobierno, especialmente la televisión,
se han anclado en la propaganda a fa
vor del presidente y su partido. López
Obrador pretende que todos los medios
se comporten así.
ALACENA. Todo lo de cristal: Ciu
dad, memoria y fantasma
La memoria nunca es fiel, la ajustamos
a nuestras imaginaciones, a los miedos
y sueños que la retocan. Por eso vamos
a las hemerotecas, en donde están los
hechos como fueron narrados en otros

tiempos. Rafael Pérez Gay pesca reta
zos de la vida pasada en el océano de
la memoria y registra los cambios en la
ciudad y en el niño y joven que fue. El
tiempo, así recobrado, es el hilo conduc
tor de Todo lo de cristal (Seix Barral,
166 pp.) una novela entrañable, es de
cir, íntima y afectuosa.
El niño que fue, y al que reencuen

tra en las calles que sigue transitando,
atisba desde el pasado cómo lo mira el
narrador de hoy. En aquel Distrito Fe
deral en donde no había Metro, la tele
visión transmitía Rin Tin Tin en blan
co y negro y anunciaba chiclosos KoRi;
en el Palacio Chino estrenaban Cuando

los hijos de pierden con Gina Romand;
en los teatros Iris y Blanquita anuncia
ban a La Sonora Santanera, Olga Guillot
y Carlos, Neto y Titino; Díaz Ordaz co
menzaba su campaña presidencial y el
Necaxa jugó contra el Partizán de Yu
goslavia. Con datos como esos, Todo lo
de cristal reconstruye año por año la dé
cada de los 60 y algo más, de acuerdo
con las mudanzas de casa que tenía que
hacer la familia del narrador. Los per
seguía la maldición del desahucio. Ayer
en El País Irene Vallejo escribe que esa
palabra, "desahucio", es una de las más
crueles de nuestro idioma.

La infancia esencialmente feliz a pe
sar de las vicisitudes familiares, así co
mo los reproches largamente fraguados
—y después de todo prescindibles— a
los defectos del padre, son vistos jun
to con la evolución de una ciudad que
se modernizaba con innovaciones que
hoy parecen candorosas. Por lo general,
cuando hablamos de nuestro propio pa
sado lo hacemos con manufacturada be
nevolencia. Pero en este autorretrato del
pasado que relata Pérez Gay "la realidad
es un alambre de púas". Lo que sí hay,
omnipresente como todos los de su es
pecie, es un juicioso y memorioso fan
tasma que pone en perspectiva esta his
toria fascinante.»

Desde hace algunas décadas en
México se ejerce una libertad
de prensa que no existía en
tiempos anteriores. López

Obrador, en ese como en otros
temas, pretende que el país

retroceda a los años 60 cuando
en los medios solamente

destacaba una voz, que era la
del gobierno.

Como no ocurre así, el
presidente se enfurece y asume

como provocación personal
la libertad de información y
opinión que ejercen muchos

medios. "Acepto el desafío" les
dijo, colérico, a las empresas

de comunicación que no
difunden su discurso con la

intencionalidad que él quiere.
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En el marco del segundo foro regional
Un futuro viable para México, los tres
finalistas del Frente Amplio por México
han resaltado su compromiso con el im
pulso de las energías limpias, la lucha
contra la pobreza con estrategias realis
tas y la consolidación de un Estado de
Derecho que asegure tanto la seguridad
como las inversiones.

El evento, realizado en Monterrey, Nue
vo León, reunió a Xóchitl Gálvez, Bea
triz Paredes y Santiago Creel, quienes
presentaron sus propuestas a la clase
política y ciudadanos en general. Bea
triz Paredes, una de las figuras más ex
perimentadas en este escenario, no sólo
propuso una alianza entre el Estado y el
sector privado, sino que también desta
có la trascendencia de la propuesta po
lítica del Frente Amplío por México.

Sin embargo, dejó en claro su postura de
no caer en confrontaciones inneces
arias: "No debemos atorarnos en dimes

y diretes. Que no se confundan los ana
listas y los comunicadores, nunca utili
zaré golpes bajos en contra de mis com
pañeros". Xóchitl Gálvez, senadora y
candidata finalista, lució un tanto can
sada. O desgastada...

La figura del excomisionado Nacional
de Seguridad, Manuel Mondragón y

Dicen los que saben que este fin de
semana BEATRIZ PAREDES ofreció una

lección de política a los panistas en
Monterrey, a tal grado que algunos
observadores ya están haciendo
escenarios en donde ponen a la priista
como candidata a la presidencia por el
frente opositor y a Xóchitl Gálvez como
candidata para la Ciudad de México, en una
alianza que ven muy fuerte para encarar a
las corcholatas de López Obrador.

Kalb, ha vuelto a la escena política este
fin de semana, esta vez para brindar su
respaldo a las aspiraciones presidencia
les de Marcelo Ebrard. Mondragón, quien
previamente ocupó cargos de alto nivel
como titular de Salud y de Seguridad en
la administración del entonces Distrito

Federal, ha compartido su apoyo en un
evento deportivo organizado por simpa
tizantes del excanciller.

Desde este evento, Mondragón hizo un
llamado a los ciudadanos a comparar
cuidadosamente las propuestas y capa
cidades de los diferentes contendientes

dentro del partido morenista, a menudo
referidos como las corcholatas, para to
mar una decisión informada sobre el

rumbo que debe tomar el país en los
próximos años, especialmente en el ám
bito de la seguridad. Por cierto, muchos
preguntan dónde andaba Ornar García
Harfurch cuando comenzó a crecer la

noticia del asalto y asesinato de un indio
que fue a cambiar dólares al aeropuerto.

En el terreno de la política local, la alcal
día capitalina de Azcapotzalco se ha

convertido en el escenario de una bata

lla feroz entre aspirantes morenistas
que compiten por la candidatura. En un
giro que destaca la relevancia de la re
presentación femenina, dos mujeres
han surgido como figuras clave en esta
contienda, invocando la cuota de género
como argumento.

Por un lado, la diputada local Nancy Nú
ñez Beséndiz se encuentra en la lucha

por asegurar su lugar en la boleta elec
toral. Por otro lado, Gabriela Jiménez,
presidenta del movimiento "Que siga la
Democracia", ha hecho una entrada au
daz en la arena política, amenazando
con llevarse consigo a sus estructuras si
no logra la nominación.

Este enfrentamiento no solo refleja una
competencia por la candidatura, sino
también la complejidad de las potincas de
representación y equidad de género.
Mientras las mujeres buscan romper ba
rreras y hacer valer la cuota de género, los
hombres también luchan por destacar en
un campo político en constante evolución.
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"Guerra sucia" y
casas de apuestas

Desde que George Gallup concibió en 1930 la metodolo
gía para conocer, con razonable grado de certeza, lo que
opina la sociedad en relación con cualquier tema, las en
cuestas se han desarrollado hasta volverse indispensa
bles, apuntan los estudiosos.

Las encuestas de intención de voto siguen siendo una
importante herramienta de trabajo de los operadores de
campañas electorales, y aunque existe una creciente
tendencia a sobrevalorar su utilidad y sus beneficios
reales, los sondeos de opinión ya forman parte de la es
trategia de cualquier político que aspire a un cargo de
elección popular, y recientemente en nuestro país, de
aquellos que quieren resolver una sucesión presidencial.

Sin embargo, el negocio de las encuestas en México se
ha pervertido, y en algunos casos hasta prostituido por
que varios dueños y empleados de los que hoy se conoce
como casas de apuestas/encuestas ofrecen un amplio
catálogo a sus clientes y amigos: manipulación de los
resultados al gusto del contratante; "cuchareadas y acei
tadas", como dice ya saben quién; "al vapor"; si no hay
lana pagos con algún favorcito, entre otras cosas, de ma
nera que resulta difícil para la opinión pública y para la
sociedad saber quién es quién en la guerra encuestológi
ca. Obviamente, ninguno de los dueños reconoce lo an
terior; son las "encuestadoras patito", las que hacen odas
esas cochinadas, afirman algunos. Llama la atención de
este penoso asunto, que ninguna autoridad, mucho me
nos el Instituto Nacional Electoral, ha podido meter al
orden a las encuestadoras/apostadoras que están echan
do el gato a retozar.

¡Al diablo las encuestas! Declaró en diversas ocasio
nes Andrés Manuel López Obrador cuando fue candidato
a la presidencia de la República, y tenia razón. Hoy, esa
misma frase parece ser utilizada por Marcelo Ebrard,
después de que la noche del jueves pasado Morena sor
teó a las encuestadoras propuestas por cada una de las
"corcholatas" con el propósito de que las cuatro primeras
realizarán la magna encuesta que decidirá quién es el
bueno/a para la candidatura presidencial del 2024, y la
del "Carnal" ocupó el último lugar. Mi casa de apuestas
tiene más prestigio y credibilidad que algunas de las que
ganaron el sorteo quiso decir Ebrard, y mandó a su re
presentante a amenazar con acudir al arbitro de la con
tienda si no hacían otro sorteo que le favoreciera

¡Espérate "Carnal", espérate! Le dijeron Adán Augus
to y Monreal, para que nos agarramos a madrazos si po
demos resolver el asunto haciendo algún chanchullito,
permitido por los interventores del concurso, claro. Te
cedemos nuestras casas de apuestas que quedaron entre
los primeros cuatro lugares y asunto arreglado. Pero no
te vayas de Morena, prométenos que no te vas a ir, le
dijeron. Y aquel respondió, palabras más, palabras me
nos; Para que vean que soy buena onda, acepto el ofreci
miento, pero díganle a la señora Claudia que le baje a la
"guerra sucia" en mi contra.

¡No seas "chillón"! Le gritaron algunos observadores,
quienes le recordaron que la llamada "guerra sucia" y la
"guerra de las casas de apuestas/encuestas", se disputarán
el primer lugar entre las armas electorales no sólo de las
"corcholatas" sino de los del Frente Amplio por México.
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Guadalupe Taddei no
cae en provocaciones

Por todos lados se habla de las corcholatas y ahora también
de Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel. Por un
lado, Marcelo Ebrard acusando a Claudia Sheinbaum de
acarreo, por otro, los del Frente Amplio por México señalan
do que ellos no caerán en el juego de las acusaciones. Pero
eso sí, todos buscando agradarle a los mexicanos e invitando
a votar por ellos en caso de que se los pregunten. Andan en
campaña, aunque dicen que no. Guadalupe Taddei Zavala,
Consejera Presidenta del INE, dice que de pronto apareció
un fenómeno que no está establecido en la legislación.

Taddei recuerda que sabemos que hay una legislación que
habla del inicio del proceso electoral y el fin del proceso elec
toral. Pero hoy, estamos en un tiempo qLie no está regulado en
la ley, y aparecen estos eventos de promoción y discursos.
Esto no está regulado y por lo tanto no son actos anticipados
de campaña, considera. El INE, además, no puede castigar ni
determinar las sanciones en este caso, el Instituto es autori
dad administrativa, aclara la Licenciada en Administración
Pública por la Universidad de Sonora. El Tribunal Electoral es
el que debe definir si esto es legal, es ilegal o qué hacer. En
estos momentos, ambos reconocen que hay una falta de le
gislación y los consideran procesos políticos internos.

Es una actividad normal en un partido político, explica
Taddei Zavala. Y la respuesta a todo este fenómeno que es
tamos viviendo seguramente estará considerada en la si
guiente reforma electoral, porque las reformas electorales
no nacen de la nada. Hace nueve años que no hay una refor
ma de fondo en materia electoral, señala para despejar sus
picacias. Una nueva reforma tendría que incluir estos tiem
pos políticos, y también la revisión de las prerrogativas de

los partidos políticos (más de 10 mil millones de pesos en
2024).

La Consejera Presidenta dice que no sabe en qué concep
to los tiene a los que acaban de llegar al INE el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador. Pero sí sabe que no
hay que caer nunca en provocaciones innecesarias.

La percepción es que llega con la Cuarta Transformación
al Instituto, pero ella siempre lo ha negado. No es de su gen
te, no la puso López Obrador. Cuando nace Morena, ella tra
baja en el Instituto Nacional Electoral. Ella fue parte de las
áreas que tenían que revisar que cualquier agrupación que
quisiera conformarse como partido político hiciera todos los
trámites. Ella está en el Instituto desde 1991, cuando no exis
tia Morena. Treinta años de los cuales, asegura que jamás la
señalaron como una funcionaría parcial. "¿Por qué tendría
que serlo ahora?", pregunta a sus interlocutores.

Hay una institución sólida, dice, que deja ver que no es
solamente la Presidencia la que determina el destino del
país. Es una estructura de más de 17 mil servidores públicos.

Recuerda que cuando ella se fue a Sonora al Instituto
Electoral inicia con el gobierno azul, de Guillermo Padres.
Entonces decían que Guadalupe era protegida de Padres.
Luego llega a la gubernatura Claudia Pavlovich, y entonces
decían que era protegida de Pavlovich. Luego llega Durazo y
lo mismo.

Esa es la consigna contra las autoridades electorales
siempre, dice Taddei. Habrá quien en verdad se crea esas
cosas, agrega, habrá quien en verdad sea parte de esas polí
ticas, y habremos quienes nunca hemos sido parte de eso. "Y
de esos como yo está lleno el INE", reitera la Consejera Pre
sidenta.
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El futuro es no binario

"Cada persona es una sinfónica única de emociones,
pensamientos y deseos. Las identidades no binarias, co
mo desíelíos de luz, nos recuerdan que nuestras vidas
son mucho más que las etiquetas y expectativas que nos
imponen. Son ventanas a la riqueza intrínseca de la
identidad humana." IJ Sánchez, integrante de LGBT
Rights México.

Después de meses de conversaciones lanzadas por la
organización LGBT Rights México, presentarán conclu
siones y un cortometraje desde voces no binarias el 22
de septiembre en su página internet. "Resonancias del
género más allá de binarísmos" fue un proyecto que im
pulsaron en la Ciudad de México para (re) conocer vi
vencias, promover el intercambio de experiencias, evi
denciar las exclusiones, las violaciones a derechos fun
damentales y proponer respuestas en colectivo para una
vida libre de violencia y discriminación para las perso
nas no binarias.

Las personas no binarias no se identifican con la vi
sión única y la elección forzada entre dos géneros im
puestos por la sociedad demostrando que existen más
identidades de género más allá de la propuesta reduc
cionista de poder escoger entre lo masculino o lo fe
menino. El modelo social patriarcal, colonial, religioso
ha querido siempre obligar vincular el sexo al nacer
con el género, sus expresiones y roles predetermina
dos: una visión dogmática por encima de la evidencia y
de la libertad de ser. La deconstrucción del modelo pa
triarcal y colonial en México y en el mundo implica vi
sibilizar las identidades con respeto, inclusión y dere
chos fuera de la caja impuesta por un sistema que ex
cluye por naturaleza. Los procesos de información y

educación son fundamentales desde las instituciones

del Estado junto con las poblaciones y la sociedad civil
organizada. En varias comunidades o pueblos origina
rios se reconocen identidades variadas más allá de la

división entre hombre o mujer como es el caso con las
personas muxes en México.

En la Ciudad de México es posible llevar a cabo un
proceso administrativo a partir de los 12 años para defi
nir su género en su acta de nacimiento escogiendo entre
masculino, femenino o no binarie. En el ámbito federal,
a partir de los 18 años también es posible hacerlo al tra
mitar su INE o su pasaporte por luchas e incidencias de
varias colectivas y personas entre ellas le magistrade
Osiel Baena o la diputada federal Salma Luevano. Sin
embargo, esas prácticas incluyentes aún no están reco
nocidas por Ley por lo que el diputado del Congreso de
la Ciudad de México Temístocles Villanueva presentará
en los próximos días una iniciativa para plasmar ese de
recho de las personas no binarias a la identidad y al libre
desarrollo de la personalidad ya reconocidos en la
Constitución local. Pero las mayorías actuales en el
Congreso local o en la Cámara de Diputados han puesto
barreras injustas a esas modificaciones como en el caso
del derecho de las infancias trans o de la agenda legisla
tiva federal para las poblaciones de la diversidad sexual
y de género, hoy congelada.

Toca reparar la deuda histórica que tenemos con las
personas no binarias, con sus derechos y sus libertades
sin prejuicio, con escucha, respeto y solidaridad activa
para una sociedad más abierta e incluyente en sus di
versidades. El futuro es no binario, el presente también.
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llraditos
AMLO FELICITA A GUATEMALA POR
TRIUNFO DE ARÉVALO
•El presidente Andrés Manuel López
Obrador felicitó»al pueblo> de Guatemala
por el .triunfo'de Bernardo Arévalo Por
i^cdiodesusredessociales^
reconoció el triunfo de Arévalo, de quien
dijo que confía en que lleve humanismo
y.justiciaalosguatemaltec
pueblo vecino y hermano de Guatemala
P.or el triunfo de Bernardo Arévalo
como presidente de la
seguro de que .llegarán.nuevos tiempos,
de humanismo y justicia para todos yt en
P.^rticular, pa ra los herederos de la gran
.cjyilizaciónrnesoa^CT
RESUELVE PJ DISCREPANCIA POR
INCUMPLIMIENTO DE PENSIÓN
ALIMENTICIA EN NL
•E! Pleno Regional en Materia C ivil de
l^RegiónCentroNorte

potestad al. padre ola, madre que incumpla
la .óMigación de los deberes alimentarios
en el estadode Nuevo León, al con siderar
que ésta no es una medida excesiva ni
desproporcionada anteel.riesgo que
e.ufrenta el o la menor, en caso de falta
de suministro de alimentos. Al resolver la

contradiccióride.criterios suste
el Primer y el Segundo Tribunal Colegiado
en Materia Civil, ambos del Cuarto Circuito,
eLPleno Regionalavaló .la j.^alidad deja.
fracción VII del artículo 444 del Código Civil
P.ara.elÉstado deNuevo León, que faculta
a. !.a. autoridad [unsdiccional apr i va r de la
patria potestad al padre incumplido.
EL CUIDADO, DERECHO HUMANO
«En una histórica declaración, la
C onferenc i a ! i itera níer ic ai ¡ a d c
Seguridad Social (CISS) ha.propuesto
el reconocimiento del cuidado como
yn.derecho..humano ..fu.ndamentaL^
propuesta, aprobada¡ en la Declaración
115 durante la Asamblea General
Extraordinaria,,.busca redefinir
y!cüiay. d e segu rid ad. s ocial y e st able c er
el cuidado como una prestación esencial.
El concepto del "Sistema de Cuidados" no
soiq .contempla la¡.provisión de se^
públicos de cuidado, sino también la
inclusión de aquellos
.e.stalabqr.yaseadefqrm^
nq_,_dentrq__de losjsist_ernas_de_ seguridad,
social. Esta iniciativa pretende valorizar
la importancia del trabajo de cuidado
y..n>ejorar laLP.rotección de quines s
dedican a él.
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Reconocimiento de los
Derechos Políticos y
Electorales de las Mujeres: la
crónica de un éxito anunciado

A diferencia de lo que ocurre:en nuestros días, en periodos previos de la
historia de nuestro país, los conceptos de Ciudadanía y I Irniocracia no
siempre habían considerado la participación délas mujeres en la loma de
decisiones. A la base de esa omisión se encontraban, sin lugar a dudas, la
ignorancia, la prepotencia y la discriminación sin sentido.
Pese a que al transcurso de los años no ha sido fácil lograr una visión

integral y armónica, ni lograrla ha sido un proceso ajeno a la lucha.perma
nente para demostrar el verdadero alcance y poderío de las mujeres, hoy en día contamos
con el ejercicio pleno de nuestros derechos políticos y electorales, al amparo de la noción
de igualdad sustantiva, es decir, contamos con las mismas oporl unidades, reconocimiento y
usufructo de nuestrás libertades fundamentales.
Así, con un avance cada vez más acelerado, aunque no siempre libre fie obstáculos, se ha

ido logrando la consolidación de los compromisos establecidos en la Convención sobre la
Eliminación fie Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer, planteada por la Asam
blea General de la ON{,I desde i $79.
Para llegar al momento por el que ahora transitamos, lia sido necesario llevar hasta las

diferentes instancias legales, cada \<v. más sensibles, f las circunstancias en la materia que
nos ocupa, los casos de violencia cont ra las mujeres,.crear nuevas perspectivas, contenidos y
programaseducativos, así como visibilizar y hacer conciencia, a nivel socioeull ural y público,
acerca de los planteamientos y actit udes que atenían contra la libertad y la igualdad de género.

lal lia sido el alcance de esta nueva, perspectiva, que incluso una gran canlidad de hom
bres, fie todas las edades, se han sumado a los esfuerzos antedichos, en favor de sociedades
más justas e incluyentes.
Es necesario señalar que actualmente no solo liemos dejado atrás las más: negligentes y

egoístas tendencias de discriminación por razones de género, sino que además hemos lo
grado llega'r a. posiciones políticas estratégicas para el desarrollo y bienestar social, jan solo
porque hemos demostrado la valía de nuestras aportaciones en l odas las esferas nacionales
periinentés.

El ámbitoelectoral, en lo específico, se ha beneficiado enormemente denueslras propuestas
y actividades, toda vez que entender y sufrir al paso de los años las problemáticas fie nuestro
género, nos da la visión precisa para proponer alternativas a la medida, evitando con ello, que
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se vuelvan a cometer los mismos errores.

Resolutivo: Invito a todas las mujeres a socializar y hacer visibles las instancias gubernamen
tales que nos apoyan para proponer alternal ivas y soluciones a. los casos de discriminación y
violencia que aun ocurren en sus comunidades.

«Magistrada del Tribunal Electoral de la CDMX
@MarthaMercadoRm
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PERFILAN TERNA

•En la Alianza Va Por la CDMX nos dicen que ya hay
.^Y^c^s C1 y P.a. íl !.c!(> .c'! !í<La. S.L!. ra.n Lc y de
la lerna de los partidos salga el candidato a la Jefatura

'hjy roí.':. [>()I. d. se .T?.Í?.9.?da >
po?. á PRLAdriánRubalcava y .en el PRD.se encuen^^

y.e.L
diputado federal, Luis Cházaro, parece que de esa dupla
saldrái el[representante del Sgl^

ANO NUEVO LEGISLATIVO

YOl^k C.l_,rli:r^lí1 A) ^ 51.n^M1 Aír1
Congreso de la Ciudad para concluir con el secundo
PY Í !< J|Y1( > c(Yk.Y.Y:AIY'! scí^U fich) tifií) f ie; cj ereÍYAY^.Y. Y.:
dio formaimtaiiLe iniciará el tercer ano legislativo del
ConKrcso.Y^pilalino.En Morena^ hace
dipui3.dos se^reunieron para .ir preparando su
Plenariat con la que JYretmden oigamzarse de cara j:
definir sus prioridades para ei próximo periodo ordinario.
Los temas. que;traen.como.prioridadson;_elCam
A'YP.YÍ ! Y! Y'YYt; í <Y Y! ! cY LY? UYY Y»! Y1 c! esA írí Y1 fY<Y í Y? Y1 Y? YY ] Y4 A^YYr'Yi i YA. i ÍY
¿eA?. Mesa..pirectiya para el último añoy
año de Gobierno de la Ciudad.

PRESENTAN PLAN

Ante la Comisión de Administración y Procuración de
_A_YY^i Yi Y:YYl_ _YAY:A_ _Y)YYi?rYr^YY YlY^ LY\ í _YYYYl^y! A _?YÍ^ Y:Y! A _^ ?_<YÍYY:YYYltA YÍY^
la CDMX,, Ernestina Godoy presentó, los jesultados del
A^A^l ' Y YjY^.A.^YA YY'YYY'. ^. YY! YY¡rYcY'. >..YA T*Y( Y^YYY rYY^ Y!YYA^YYY^.YÍYYYY! YfY1
A'Y'YY.y!. A!. Y.Yí^lYtY^YíY 'y. AA.^yA YY1PÍYY,!Y,Yy.' YAÜYY YlYYe. Y^'.
A^'Yl 'Y YjY^.A>Y,A 'YAY^ Y'.^.YY! Y Y¡rYcY'. "iY.Y^. Y:Y YOYlYYYrYYYY!YY^YY: Y^Y. Y: •
atención,_y.combate aJos^..delitos de alto^m
a la corrupción, fortalecimiento de ia investigación del
Yi YA ! YYi YY. YlY:k.^IYYJ JY Y>. íAYY^Y1. Y YY)! .'Y Y YÍ AY:' YAr AXYY. Y! Y^.! Y1.1Y YYYY>J YY^ YA. A >.Y1.. YlY:"
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género, mejora en las capacidades del personal, y modelo
Y!Y.YLY!iY!Ó1iyYÍY[.i|^^^y!YPYÍÓ!YJ?y^yyY^.YJ\)Y<1.l]Y.YYÁórY
.t!Y.L)YYYY^.YYYlY^YlYYrYYLl!.Y^'/.A..YY)yY..!ÍY!lYYYYlYYyiYÓ.yue,
•gracias a ia coordinación con d Gabinete de Seguridad y
lYY^YYaYdYAYAr\YyMYYlyPY!Y.A^^YYAAtY'ogt;adoreí]ucir
'y Y fY YAcAYÍ !Y YAyY AYí!AY: Y? Y.Y1. .tY'Y.j?^. .1 YfYY.^A^JY YÍY.Y. Y^Y Y'jYYY/Y YAYY l/Y
percepción ciudadana "hoy 4.5.de cada 10^
sienten seguros".

Contra RéplicaFecha: 21/08/2023
Página: 11

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 52,458

Página 158 de 228 Índice



La derecha una amenaza
La efervescencia polít ica en

México radicaliza a. una
parte ríe los competidores
en las urnas a grado tal que
entre menliras y acusacio
nes agresivas puede caerse
en la violencia, a causa ríe

la desesperación que muesiran ante la
inminente derrota electoral.
La violencia verbal suele anunciar

una violencia física,, concreta, salvaje.
Los. conservadores tienen mucho que
perder en la próxima derrota electo
ral, a grado tal que han visitado a Luis
Almagro, secretario general fie la DEA,
para detener la fuerza social fie More
na. anunciando, ¡nvoliiiiiaiiameiiie. un

ful uro fraude electoral.

la credibilidad del personaje (|iie vi
silóa Almagro, y la ríel propio Secretario
general ríe la OEA anuncia una violación
a las leyes. Ildefonso Guajardo, ex Se
cretario de Economía, acusado ríe enri
quecimienlo ilícito, señalado de lomar
a la Proteo como su caja chica, y ríe ser
un pillo electoral, visita a otro personaje
oscuro, no ríel l oflo limpio en su faistorial
delictivo, que tuvo que ver con varios
golpes ríe Estado en América Latina.
Ante este panorama y los anteceden

tes ríela derecha en México no cabeclu

fla ríe que si hay violencia provendría
ríe la mismaderecha contra sus propios
correligionarios. El anuncio ríe ün ase
sínalo por las fuentes flesborríantes ríe
m en i iras»,es t a vez co bra sen l iflo y a n un
(ian, a veces sin saberlo, un drama que
nunca flebe suceríer en México.

Los dislaies de la derecha mostra
ron, en sti momento, la desesperación
por recuperar privilegios como la exen
ción ríe impuestos, la apropiación ríe
predios, la facilidad de fallos laborales
Contra sus empleados, etc. no le fun
cionaron, en su mayoría, a los verda
deros propicíanos ríel Erenle Amplio
por México,
Las visitas al extranjero ríe panisias

y socios son justificaciones meriiatiCíts
con el objetivo ríe ocultar las acciones
violentas lumias donde ganen espa
cios, simpadas y elecciones. La derecha
no es conciliadora y pacífica aunque
en parle de su discurso1 así lo quieran
aparentar.
Los debates internos del frente no

son una muestra de los provéelos poli
lieos de los debatientes sino una trin

chera común conl ra el act nal gobierno

que anuncia un embate contra la 4T y
no una discusión fie propuestas. Saben
quesu lema no ríebería centrarse en el
enemigo común; sin embargo, no des
aprovechan rededores para denunciar
lo que llaman dictadura, autoritarismo,
censura, etc.

Así, con esos apodos tienden píten
les para,el apoyo internacional, polílico
y económico, ríe tin posible golpe ríe
Estado o para un alentado cuyos culpa
bles verdaderos se extravíen en la ma
raña de intereses y manipulaciones ríe
quienes siguen influyendo en los tres
niveles ríe gobierno.
La asesoría externa de la
derecha en América Latina es
ía misma que ha asesinado
políticos o intentado hacerlo.
Para sus fines basta con un
atentado para capitalizar
las simpatías del electorado
dada la tradicional

desinformación que padecen
los habitantes de la región.
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El Poder Judicial: entre la independencia y el activismo
1 pasado 16 ríeagoslo se lle
vó a, calió en el Centro de

Investigación y Docencia
Eco n ó micas (CIDE), Ce n I ro
Público de Investigación,
un loro denominado: "La
necesaria transformación

del Poder Judicial de la Federación en
México: Desafíos y problemática en el
sisicnia de justicia ¡iciual".

En dicho event o se analizó el conlex

to act nal. retos y perspectivas fiel Poder
J uríioial en México. El panel contó con la
f (estacada presencia de &specialistasco
mo el Dr. Juan Ramiro Robledo, actual
Diputado Federal, el ilustre Di; Eduardo
AnríradeSánchez, y la modesta partici
pación de un servidor.
Se reflexionó sobre la luneión y

razón de ser del Poder Judicial, en as
pectos relacionados con la aplicación
estricta de la ley y la resolución fie con
troversias, pero sobre todo, la imparti
ción o administración ríe justicia.

tina parte ríel debate se dio también
respecto ríel papel riel Poríer Judicial,

que se mueve entre la lucha por su in
dependencia judicial (la búsqueda por
evitar que el podrí político, tanto el
Ejecutivo como el legislativo, afecten
la ¡ndepenríencia del Poder Judicial, es
decir, ríe los Jueces, Magistrados, y Mi
nisi ros en la t oma ríe decisiones) mien
tras que por el otro lado un problema
actual es ta opinión que tienen los acto
res políticos respecto del papel del Po
ríer Judicial y su supuesta intervención
indebida o ingerencia excesiva, que se
dice está limitando obras públicas, y ex
iralimitánríose o exceríiénríose en sus

funciones; y que incluso está legislando,
o usurpando el papel ríe .legislador, por
ejemplo en el caso de los libros ele tex
to o en el de la Reforma electoral, que
fueron lemas en los que Poríer Judicial
ha. inlérveniflo, consideran, en forma,
excesiva.

Desde el punió ríe vista ríe algunos
especialistas, no ríebería permitirse al
Poder Judicial ese tipo fie intervención;
pero por otro lado, el hecho ríe que los
actores políticos cuestionen, critiquen

y juzguen las decisiones ríe los jueces
también puede ser peligroso y atentar
contra la independencia ¡udicial; eiiion
ees podríamos decir que el Poríer Judi
cial mexicano hoy en día se mueve entre
el margen ríe la independencia judicial
hasta el límite del activismo judicial.
Es cierto, que los jueces hoy en ríía

mediante la, estrategia ríe la argumen
tación jurídica en cancha jurisdiccional
llegan a establecer condiciones jurídicas
muchas veces interpretando la norma ríe
una manera extensiva o amplia, a veces
incluso haciendo que la ley sea un mero
instrumento refereneial y no un acuerdo
polílico.

Ua\ un margen de maniobra ríel Po
ríer Judicial que va precisamente ríesele
la defensa o protección fie su inríepen
ríeneia, hasta su posible activismo, pero
¿hasta dónde llega ese margen?
Flor de Loto: Es previsible la iransforma
oión riel Poder J uríioial, pues vivimos tina
etapa ríe transformación ríe las instii Licio
nes, La pregunta es ¿cómo o para qué?
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CONTRATISTA DEL PAN A MORENA

| Se acuerdan del exdiputado local del
PAN en Zápopan, loel Arellano? Bueno,
una de sus habilidades reconocidas den

tro del blanquiazul en Jalisco era bajar re
cursos federales a obras locales en el ra

mo de la construcción mismas que él llevó a cabo con
sus Armas, según nos dicen. Pues ahora pasó de tener
empresas del ramo de la construcción a tener una
firma dedicada a blindar protección, la empresa se
llama Seguridad Privada e Integral de Servicios Espe
ciales Autorizados y estaría según detrás de conse
guir varios contratos de seguridad con alcaldías por
un monto cercano a los 300 millones de pesos y lo
más divertido de todo es que este servicio se le pres
taría a varias alcaldías que hoy están en manos de
Morena, de hecho, este contratista también le anda
ofreciendo sus servicios a las alcaldías de la alianza

opositora con el método de siempre: bajar recursos,
en el caso de la CDMX, lo que se haría es con el pre
supuesto partlcipativo de cada alcaldía.
Nos cuentan desde Baja California que

brigadas de "bienestar" han aprove
chado las lluvias para salir y recordar
a la gente que Claudia Sheinbaum es
lo que deben decir en el próximo le

vantamiento de encuesta. Desde la queja de Mar

celo Ebrard que le valió, la popularidad de la gente
de Morena que no había podido oírle por lo acota
do de su campaña y los recursos, más simpatizan
tes y seguidores de las corcholatas están atentos a
las prácticas de gente de la puntera. Ahora si que a
unos dias ya de que se haga la encuesta y dé a
conocer información al respecto, más gente se en
cuentra atenta en redes sociales y las calles para
evitar mapacherías.
Aun cuando las lluvias generadas por

Hillary han ayudado un poco a la se
quía que hay en el norte, nos cuentan
desde la Comisión Nacional del Agua
que no es suficiente. Aun cuando la

temporada de huracanes no llega a su fin y se ha
blan proyectado muchos más fenómenos climáti
cos como los que hasta el momento han sucedido,
las presas se encuentran bajando sus niveles. El
tema de estrés hídrico del país se va a convertir en
una bandera que todos los aspirantes a la presi
dencia en el 2024 deberán tener en sus propuestas,
ya que es algo de vital importancia y no ha sido
señalado por nadie en el pasado.
Esta no es la primera vez que el IPN se

encuentra inmerso en la polémica por
denuncias en torno a sus procesos de
licitación en el sector de la limpieza,
que han acusado corrupción al interior

de la institución, líderada por Arturo Reyes, para
favorecer a empresas relacionadas con losé luán
Reyes Dominguez, también conocido como 'El rey
de la limpieza'. Esta vez fue la la Asociación de

Ciudadanos Unidos para Erradicar la Corrupción
quien presentó una denuncia ante la la Unidad de
Denuncias e Investigaciones, de la SFP y acusó a
10 empresas del sector de trabajar de forma con
junta para obtener una ventaja frente a sus com
petidores en el proceso de licitación, ocasionando
que el mismo sea desigual. Asi, la red de corrup
ción estaría conformada por Armot Segundad
Privada y Servicios Institucionales, Control de
Accesos, Limpiacero, Limpieza íored, Maxi Servi
cios de México, Racso Proyectos Industriales, Se
gumor, Servicio de Nanolimpieza, Servicios In
mobiliarios Iroa, así como a Servicios Integrales
Retimar, quienes además de estar vinculadas en
tre sí, acordaron los precios para obtener ventaja
sobre el resto de licitantes, factores que deberían
causar su salida del concurso.

PD: Hay que estar pendientes de lo que
ocurre con las herencias del pasado, en
serlo, nos cuentan que en tres sitios di
ferentes, Procuraduría Social, Instituto
del Deporte (Indeporte) y en la Direc

ción de Participación Ciudadana de la alcaldía Mi
guel Hidalgo, el político Víctor Hugo Romo Guerra,
que dice ser asesor de Claudia Sheinbaum, trae
cortitos a los varios grupos de trabajadores a quie
nes les dice que su empleo se lo deben y, en conse
cuencia, deben aportar de sus salarlos para la cau
sa, él dice que para la campaña, pero en la campa
ña no saben nada de este asunto, además son obli
gados a ir a los eventos políticos de Morena o se
quedan sin trabajo.
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ORACIÓN Y EDUCACIÓN, RESPUESTA
A LA VIOLENCIA Y MUERTE
LUIS VEGA D.

Contra todo pronóstico, la Iglesia Católica, los
150 obispos mexicanos y en general las igle
sias cristianas optaron por "el silencio y la
oración" como respuesta ante el terrible ase
sinato de 5 jóvenes en Lagos de Moreno, y los

156,000 muertos en lo que va en este gobierno.
Siguiendo la Instrucción del Papa Francisco de no

confrontarse, enjuiciar o reprochar al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador por la violencia y muerte en Mé
xico, los 47,000 miembros de la jerarquía católica (sacer
dotes, diáconos, religiosos y monjitas) decidieron convo
car a una lomada Nacional de oración por la paz.

Los arzobispos, obispos y sacerdotes católicos convo
caron por segunda ocasión a una jornada nacional de
oración, la primera fue en el primer aniversario de los dos
sacerdotes jesuitas, Javier Campos y íoaquin Mora, en las
7,165 parroquias y templos establecidos y 12,703 centros
de atención pastoral del pais.

Se estima que en las misas y celebraciones religiosas
de este fin de semana, 19 y 20 de agosto, se unieron en
oración para pedir por la paz más de 12 millones de perso
nas {de los 122 millones que se declaran católicos).

En las celebraciones se leyó un texto que circuló des
de la Conferencia Episcopal Mexicana que decía: "La in
cesante y creciente violencia que vivimos a lo largo y
ancho del país, las muertes y desapariciones de tantas
personas, el impacto del crimen organizado, la migración,
la extorsión, la conflictividad social y política, son signos
de una crisis que se sigue escribiendo en la postpande
mia, que además de afectar la tranquilidad de todos, con
dicionan nuestro actuar como mexicanos".

"En medio de esta atmósfera de desconcierto e incer

tidumbrey ante la dolorosa situación de descomposición
del tejido social, los obispos de México estamos llamados
a ser promotores de paz, caminar juntos y a ser agentes
proactivos para lograr la justicia que todos anhelamos y a
la que tenemos derecho".

"Construir la paz necesariamente pasa por la imparti
ción de justicia, así como por un Estado de Derecho que
sustente y asegure un orden justo para todos sus inte
grantes, y restablezca las condiciones indispensables de
legalidad y transparencia, que nos permitan avanzar ha
cia una realidad distinta, en un marco donde todos los
ciudadanos encuentren la seguridad de sus derechos y
obligaciones que los lleven a construir la casa común que
deseamos todos".

Firman la carta los obispos y dirigentes católicos el
arzobispo de Monterrey Rogelio Cabrera López; el secre
tario general de la CEM y obispo de Cuernavaca Don Ra
món Castro; de la CIRM, Hna. Juana Ángeles Zarate Cele
dón; de la Provincia Mexicana de la Compañía de lesüs, P.
Luis Gerardo Moro.

Asimismo, están convocando a un foro "Diálogo Na
cional por la Justicia y la Paz" que se celebrará en las
instalaciones de la Universidad Iberoamericana en la

Ciudad de Puebla, del 21 al 23 de septiembre.
Mientras tanto, muchas organizaciones civiles vincu

ladas a la Iglesia organizaron este mes diversos foros so
bre justicia, paz y seguridad en Pachuca, La Paz Baja Ca
lifornia, Guadalajara, Huatusco, Guanajuato, Mérida,
Guachochi, Morelia, Villahermosa, Zacatecas, Oaxaca y
en varias alcaldías de la Ciudad de México.
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GUADALUPE TADDEI NO
CAE EN PROVOCACIONES

HIROSHI TAKAHASHI

Por todos lados se habla

de las corcholatas y aho
ra también de Xóchitl

Gálvez, Beatriz Paredes
y Santiago Creel. Por un

lado, Marcelo Ebrard acusando a
Claudia Sheinbaum de acarreo, por
otro, los del Frente Amplío por Méxi
co señalando que ellos no caerán en
el juego de las acusaciones. Pero eso
sí, todos buscando agradarle a los
mexicanos e invitando a votar por
ellos en caso de que se los pregunten.
Andan en campaña, aunque dicen
que no. Guadalupe Taddei Zavala,
Consejera Presidenta del Instituto
Nacional Electoral, dice que de pron
to apareció un fenómeno que no está
establecido en la legislación.
Taddei recuerda que sabemos

que hay una legislación que habla
del Inicio del proceso electoral y el
fin del proceso electoral. Pero hoy,
estamos en un tiempo que no está
regulado en la ley, y aparecen estos
eventos de promoción y discursos.
Esto no está regulado y por lo tanto
no son actos anticipados de campa
ña, considera. El INE, además, no
puede castigar ni determinar las

sanciones en este caso, el Instituto es
autoridad administrativa, aclara la
Licenciada en Administración Públi

ca por la Universidad de Sonora. El
Tribunal Electoral es el que debe de
finir si esto es legal, es ilegal o qué
hacer. En estos momentos, ambos
reconocen que hay una falta de le
gislación y los consideran procesos
políticos internos.
Es una actividad normal en un

partido político, explica Taddei Za
vala. Y la respuesta a todo este fenó
meno que estamos viviendo segura
mente estará considerada en la si

guiente reforma electoral, porque las
reformas electorales no nacen de la

nada. Hace nueve años que no hay
una reforma de fondo en materia

electoral, señala para despejar suspi
cacias. Una nueva reforma tendría

que incluir estos tiempos políticos, y
también la revisión de las prerrogati
vas de los partidos políticos (más de
10 mil millones de pesos en 2024).

La Consejera Presidenta dice que
no sabe en qué concepto los tiene a
los que acaban de llepr al INE el
presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador. Pero sí sabe que
no hay que caer nunca en provoca
ciones innecesarias.

La percepción es que llega con la
Cuarta Transformación al Instituto,
pero ella siempre lo ha negado. No es
de su gente, no la puso López Obra

dor. Cuando nace Morena, ella traba
ja en el Instituto Nacional Electoral.
Ella fue parte de las áreas que tenían
que revisar que cualquier agrupa
ción que quisiera conformarse como
partido político hiciera todos los trá
mites. Ella está en el Instituto desde
1991, cuando no existía Morena.
Treinta años de los cuales, asegura
que jamás la señalaron como una
funcionarla parcial. "¿Por qué ten
dría que serlo ahora?", pregunta a
sus interlocutores.

Hay una institución sólida, dice,
que deja ver que no es solamente la
Presidencia la que determina el des
tino del pais. Es una estructura de
más de 17 mil servidores públicos.

Recuerda que cuando ella se fue a
Sonora al Instituto Electoral inicia

con el gobierno azul, de Guillermo
Padrés. Entonces decían que Guada
lupe era protegida de Padrés. Luego
llega a la gubernatura Claudia Pavlo
vich, y entonces decían que era pro
tegida de Pavlovich. Luego llega Du
razo y lo mismo.

Esa es la consigna contra las auto
ridades electorales siempre, dice Ta
ddei. Habrá quien en verdad se crea
esas cosas, agrega, habrá quien en
verdad sea parte de esas políticas, y
habremos quienes nunca hemos sido
parte de eso. "Y de esos como yo está
lleno el INE". reitera la Consejera
Presidenta.
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ORACIÓN Y EDUCACIÓN, RESPUESTA
A LA VIOLENCIA Y MUERTE
LUIS VEGA D.

Contra todo pronóstico, la Iglesia Católica, los
150 obispos mexicanos y en general las igle
sias cristianas optaron por "el silencio y la
oración" como respuesta ante el terrible ase
sinato de 5 jóvenes en Lagos de Moreno, y los

156,000 muertos en lo que va en este gobierno.
Siguiendo la Instrucción del Papa Francisco de no

confrontarse, enjuiciar o reprochar al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador por la violencia y muerte en Mé
xico, los 47,000 miembros de la jerarquía católica (sacer
dotes, diáconos, religiosos y monjitas) decidieron convo
car a una lomada Nacional de oración por la paz.

Los arzobispos, obispos y sacerdotes católicos convo
caron por segunda ocasión a una jornada nacional de
oración, la primera fue en el primer aniversario de los dos
sacerdotes jesuitas, Javier Campos y íoaquin Mora, en las
7,165 parroquias y templos establecidos y 12,703 centros
de atención pastoral del pais.

Se estima que en las misas y celebraciones religiosas
de este fin de semana, 19 y 20 de agosto, se unieron en
oración para pedir por la paz más de 12 millones de perso
nas {de los 122 millones que se declaran católicos).

En las celebraciones se leyó un texto que circuló des
de la Conferencia Episcopal Mexicana que decía: "La in
cesante y creciente violencia que vivimos a lo largo y
ancho del país, las muertes y desapariciones de tantas
personas, el impacto del crimen organizado, la migración,
la extorsión, la conflictividad social y política, son signos
de una crisis que se sigue escribiendo en la postpande
mia, que además de afectar la tranquilidad de todos, con
dicionan nuestro actuar como mexicanos".

"En medio de esta atmósfera de desconcierto e incer

tidumbrey ante la dolorosa situación de descomposición
del tejido social, los obispos de México estamos llamados
a ser promotores de paz, caminar juntos y a ser agentes
proactivos para lograr la justicia que todos anhelamos y a
la que tenemos derecho".

"Construir la paz necesariamente pasa por la imparti
ción de justicia, así como por un Estado de Derecho que
sustente y asegure un orden justo para todos sus inte
grantes, y restablezca las condiciones indispensables de
legalidad y transparencia, que nos permitan avanzar ha
cia una realidad distinta, en un marco donde todos los
ciudadanos encuentren la seguridad de sus derechos y
obligaciones que los lleven a construir la casa común que
deseamos todos".

Firman la carta los obispos y dirigentes católicos el
arzobispo de Monterrey Rogelio Cabrera López; el secre
tario general de la CEM y obispo de Cuernavaca Don Ra
món Castro; de la CIRM, Hna. Juana Ángeles Zarate Cele
dón; de la Provincia Mexicana de la Compañía de lesüs, P.
Luis Gerardo Moro.

Asimismo, están convocando a un foro "Diálogo Na
cional por la Justicia y la Paz" que se celebrará en las
instalaciones de la Universidad Iberoamericana en la

Ciudad de Puebla, del 21 al 23 de septiembre.
Mientras tanto, muchas organizaciones civiles vincu

ladas a la Iglesia organizaron este mes diversos foros so
bre justicia, paz y seguridad en Pachuca, La Paz Baja Ca
lifornia, Guadalajara, Huatusco, Guanajuato, Mérida,
Guachochi, Morelia, Villahermosa, Zacatecas, Oaxaca y
en varias alcaldías de la Ciudad de México.
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"Guerra sucia" y
casas de apuestas

Desde que George Gallup concibió en 1930 la metodolo
gía para conocer, con razonable grado de certeza, lo que
opina la sociedad en relación con cualquier tema, las en
cuestas se han desarrollado hasta volverse indispensa
bles, apuntan los estudiosos.

Las encuestas de intención de voto siguen siendo una
importante herramienta de trabajo de los operadores de
campañas electorales, y aunque existe una creciente
tendencia a sobrevalorar su utilidad y sus beneficios
reales, los sondeos de opinión ya forman parte de la es
trategia de cualquier político que aspire a un cargo de
elección popular, y recientemente en nuestro pais, de
aquellos que quieren resolver una sucesión presidencial.

Sin embargo, el negocio de las encuestas en México se
ha pervertido, y en algunos casos hasta prostituido por
que varios dueños y empleados de los que hoy se conoce
como casas de apuestas/encuestas ofrecen un amplio
catálogo a sus clientes y amigos: manipulación de los
resultados al gusto del contratante; "cuchareadas y acei
tadas", como dice ya saben quién; "al vapor"; si no hay
lana pagos con algún favorcito, entre otras cosas, de ma
nera que resulta difícil para la opinión pública y para la
sociedad saber quién es quién en la guerra encuestológi
ca. Obviamente, ninguno de los dueños reconoce lo an
terior; son las "encuestadoras patito", las que hacen odas
esas cochinadas, afirman algunos. Llama la atención de
este penoso asunto, que ninguna autoridad, mucho me
nos el Instituto Nacional Electoral, ha podido meter al
orden a las encuestadoras/apostadoras que están echan
do el gato a retozar.

¡Al diablo las encuestas! Declaró en diversas ocasio
nes Andrés Manuel López Obrador cuando fue candidato
a la presidencia de la República, y tenía razón. Hoy, esa
misma frase parece ser utilizada por Marcelo Ebrard,
después de que la noche del jueves pasado Morena sor
teó a las encuestadoras propuestas por cada una de las
"corcholatas" con el propósito de que las cuatro primeras
realizarán la magna encuesta que decidirá quién es el
bueno/a para la candidatura presidencial del 2024, y la
del "Carnal" ocupó el último lugar. Mi casa de apuestas
tiene más prestigio y credibilidad que algunas de las que
ganaron el sorteo quiso decir Ebrard, y mandó a su re
presentante a amenazar con acudir al árbltro de la con
tienda si no hacían otro sorteo que le favoreciera.

¡Espérate "Carnal", espérate! Le dijeron Adán Augus
to y Monreal, para que nos agarramos a madrazos si po
demos resolver el asunto haciendo algún chanchullito,
permitido por los interventores del concurso, claro. Te
cedemos nuestras casas de apuestas que quedaron entre
los primeros cuatro lugares y asunto arreglado. Pero no
te vayas de Morena, prométenos que no te vas a ir. le
dijeron. Y aquel respondió, palabras más, palabras me
nos: Para que vean que soy buena onda, acepto el ofreci
miento, pero díganle a la señora Claudia que le baje a la
"guerra sucia" en mi contra.

¡No seas "chillón"! Le gritaron algunos observadores,
quienes le recordaron que la llamada "guerra sucia" y la
"guerra de las casas de apuestas/encuestas", se disputarán
el primer lugar entre las armas electorales no sólo de las
"corcholatas" sino de los del Frente Amplio por México.
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• Germán Fajardo, director de la Facultad de
Medicina y presidente de la Academia Nacional de
Medicina, es uno de los favoritos rectorables para
relevar a Enrique Graue al frente de la UNAM. Patricia
Dávila, Leonardo Lomelí y William Lee también son
aspirantes a la Rectoría. Hasta donde se sabe, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ha recibido el
mensaje de que es mejor dejar transitar en paz el pro
ceso universitario. Ojalá lo haya escuchado...

• Hugo LópezCatell ahora va por abrogar la Ley
General de Salud. El subsecretario encabezó los foros de
Salud para el Proyecto de Nación 20242030 y ahí
declaró estar convencido de que es necesario abrogar
la Ley General de Salud y otras que surgieron en la época
neoliberal porque, según él, favorecen un modelo de
privatización y de individualismo. A ver con qué salen
ahora para el sistema de salud.

• Marcelo Ebrard echó todas las cartas sobre la mesa a

una semana de que se realice la encuesta interna de
Morena. En sus redes sociales lanzó la campaña
¿Claudia o yo?, en la que señala que Sheinbaum y él
tienen visiones muy distintas en materia de seguri
dad y que él puede llevar la estrategia al siguiente
nivel. La moneda está en el aire, ¿qué decidirán los
morenistas en la encuesta?
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Una ventana de opinión
Como si fueran sus hijos
Marco A. Escalante N.
Les comparto los siguientes relatos que encontré en Face
Alain Delon, cuando era joven, se vestía con una chaqueta

militar  lo mejor para calentar a todos los cachorros, que en
contraba en su camino.

En el día de hoy, el actor francés que tiene 86 años de edad,
tiene 5 refugios para perros y gatos donde viven estos anima
litos recogidos de la calle.
"En mi casa siempre hay muchos perros, los perros me re

cuerdan a los niños"

Delon hace mucho tiempo que vive en Suiza, y se ocupa de
perros y gatos.
Un día, al saber que unos sádicos en los Pirineos rociaron

con gasolina y prendieron fuego a un perro, le envió a su ve
terinario allá, e incluso consiguió que enjuiciaran a los sádicos.
Por primera vez, un juez ha ordenado en la práctica judicial,

que la víctima  un perro llamado Mambo estuviera presente
en la sala.

Alain Delon incluso trata de conseguir que los perros ten
gan sus propios abogados.
Por cierto, a los sádicos que lo hicieron les condenaron a

condenas bastante largas.
El amor de Alain Delon por los animales es desde la infancia.
Dice, que su primera mascota fue una hembra de doberman

de nombre Gala.

"Una vez le grité e incluso golpee en su cola.
Ella se sentó y me miró.
Vi que estaba llorando.
Desde entonces lo comprendí todo, y ahora mis perros

siempre están sonriendo"
¿Usted cree que mis perros saben que soy Alain Delon?
¡No les importa!
Mis perros me aman, sin importar quién soy o lo que hago.
Es un amor incondicional, el amor sin pensar, ¡completo y

verdadero amor!

Alain Delon es el miembro de la Sociedad para la Protección
de los Animales.

Es el colaborador de Brigitte Bardot.
En su casa viven ahora 8 perros.
Hay un cementerio de sus antiguos perros: han habido 45.
En el centro hay una capilla que él construyó.
Después de numerosas peticiones el recibió el permiso ofi

cial para ser enterrado allí cuando llegue ese día.
Afirma que para el este es el máximo lujo.
Pero Alain Delon se ocupa no sólo de los animales muertos.

Los Animales torturados le preocupan muchísimo y está dis
puesto a recurrir a todos los medios para protegerlos.
Una vez Alain Delon mando el helicóptero para rescatar a

una gata, a la cual alguien arranco una patita, amarrándola a
un coche.

La gata de tres patas ahora vive en su mansión ai igual que
un conejo de tres patas...
"En esta vida seas quien seas sé uno de los buenos"
En otro relato, se hizo viral la anécdota de un hombre que

no tuvo miedo en luchar contra un enorme oso. ¿Por qué tra
bó esa batalla? La razón: salvarle la vida a su perrito, que es
taba siendo atacado por el oso y corría mucho peligro.
"Es mi hijo".
El protagonista de esta historia se llama Kaleb Bentham
Muchos lo catalogan de héroe, pues logró salvar la

vida de su mascota. La historia acontece una jornada
antes al Día de Acción de Gracias, en Nevada, California.
Era un día normal, pero un inesperado visitante cambió
todo.

El pitbull de Kaleb Bentham estaba jugando en la gra
ma, cuando se oyó un bufido extraño. La vegetación del
bosque cercano se movió. Entre la espesura, surgió un
enorme oso, con un peso de unos 150 kilos aproxima
damente.

Kaleb huyó, llamó a su perro, pero el oso atacó al can.
Lo apretó con fuerza por la cabeza, con su enorme hoci
co. El pitbull luchaba por zafarse, pero el oso lo arrastra
ba sin piedad, rumbo a lo interno del bosque.

¿QUÉ HIZO EL DUEÑO DEL PERRO AL VER
LO QUE SUCEDÍA?

Regresó de inmediato. El miedo se sustituyó por otro
sentimiento: deseaba rescatar a su perro. Se le olvidó el
peligro del oso y enfrentó al animal. Lo primero que hizo
fue darle unas patadas, luego lo agarró del lomo para
frenarlo.
Pocas personas han sobrevivido a un ataque de un

oso. Animales de menor envergadura, como los perros,
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tampoco tienen mucha esperanza. Ni siquiera
un can fornido, como lo son los ejemplares de la
raza pitbull suelen escapar con suerte.
Pero Kaleb Betham decidió pelear: llegó a

abrazar al oso por el cuello, pero el gran animal
seguía mordiendo a su mascota. Luego, deci
dió hacer algo diferente: metió las manos en la
mandíbula del oso y trató de abrirlas.
¡Imposible separar aquellas mandíbulas! Ante

la desesperación, empezó a lanzar puñetazos.
Luego, pensó con inteligencia: debía golpear
los ojos del oso. Sus puños impactaron contra
esos ojos y el oso reaccionó con molestia.
El oso soltó al perro. Pegarle en el ojo había

dado resultado. Kaleb Betham se sintió muy pe
queño cuando el oso se irguió, pero el atacante,
con el ojo lastimado, prefirió marcharse. ¿Qué
pasó con el perro? Estaba muy lastimado.

LLEVÓ AL PITBULL AL VETERINARIO

Las suturas de las heridas demoraron cuatro

horas. El perro quedó muy lastimado, con ci
catrices profundas. Pero su dueño está feliz de
haberlo rescatado. Afirma que no podía dejarlo
solo, pues su perro es "como si fuera su hijo".
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Carece efe piso pare/o la
coniieiicfa en Morena

cardo Monreal recoTVC
rrió miles de kilóme

Jü Vííos, visitó infinidad de
comunidades y en todos los
sitios encontró que no hay
piso parejo en la contienda
interna del Movimiento de

Regeneración Nacional, por
la propaganda política en
favor de dos de los cuatro

contendientes.

En una primera entrega
analizó que lo que necesitan
los estados centrales es dife

rente a los del sur o norte, y
que una constante de todos es
la necesidad de garantizar la
seguridad.
Ahora, habla del proceso

interno de Morena haciendo

un recuento que va desde que
cada uno de los aspirantes
alzó la mano, pasando por la
firma del famoso acuerdo,
hasta el filo en que concluyen
los recorridos y van hacia el
proceso demoscópico.
No obstante, señaló tam

bién que ha sido "una con
tienda interna inequitativa y
desleal en la que algunas
personas claramente están
en ventaja, mientras que
otras, en desventaja. Inició
así y ahora, lamentable
mente, está terminando de
la misma forma, pero inclu
so en el camino se ignora
ron las oportunidades para
que fuera diferente
Esto puede percibirse

como una falta de consisten

cia, como el irrespeto a los
acuerdos y sobre todo por
que el partido está escon
diéndose.

Pero esto no es cierto, ase
gura Monreal. Serán los nú
meros resultantes de las en

cuestas los que hablen por sí
solos.

"Como aspirante a ocupar el
cargo de coordinador nacional
de ¡os Comités de Defensa de

la Cuarta Transformación, he
recorrido México para el en
cuentro con su gente en comu
nidades y ciudades; de norte a
sur y de este a oeste", informó
Monreal en un análisis de lo

que ha sido la campaña de las

cardo Monreal recoTVC
rrió miles de kilóme

Jü Vííos, visitó infinidad de
comunidades y en todos los
sitios encontró que no hay
piso parejo en la contienda
interna del Movimiento de

Regeneración Nacional, por
la propaganda política en
favor de dos de los cuatro

contendientes.

En una primera entrega
analizó que lo que necesitan
los estados centrales es dife

rente a los del sur o norte, y
que una constante de todos es
la necesidad de garantizar la
seguridad.
Ahora, habla del proceso

interno de Morena haciendo

un recuento que va desde que
cada uno de los aspirantes
alzó la mano, pasando por la
firma del famoso acuerdo,
hasta el filo en que concluyen
los recorridos y van hacia el
proceso demoscópico.
No obstante, señaló tam

bién que ha sido "una con
tienda interna inequitativa y
desleal en la que algunas
personas claramente están
en ventaja, mientras que
otras, en desventaja. Inició
así y ahora, lamentable
mente, está terminando de
la misma forma, pero inclu
so en el camino se ignora
ron las oportunidades para
que fuera diferente
Esto puede percibirse

como una falta de consisten

cia, como el irrespeto a los
acuerdos y sobre todo por
que el partido está escon
diéndose.

Pero esto no es cierto, ase
gura Monreal. Serán los nú
meros resultantes de las en

cuestas los que hablen por sí
solos.

"Como aspirante a ocupar el
cargo de coordinador nacional
de ¡os Comités de Defensa de

la Cuarta Transformación, he
recorrido México para el en
cuentro con su gente en comu
nidades y ciudades; de norte a
sur y de este a oeste", informó
Monreal en un análisis de lo

que ha sido la campaña de las

últimas semanas.
En mi publicación previa

anotó el legislador, compar
tí a grandes rasgos algunas
variables en la transformación

de México, que percibí más
de cerca durante mi recorrido

por el país. Esto me llevó a
reflexionar sobre la manera

como se manifiestan estas

diferencias a nivel regional y
la necesidad de integrarlas
aún más a nuestra comunica

ción

Ricardo Monreal agregó
que "este es el segundo de una
serie de artículos en los cuales

compartiré reflexiones y lec
ciones en torno a un México en

su Cuarta Transformación.

Reflexiones y lecciones de
un recorrido por México".
Este proceso de selección

se debe entender en un con

texto de casi dos años de

especulaciones, dudas y ten
siones que inició al momento
en que el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo
el destape de las "corchola
tas", dice de manera colo
quial.
Desde el principio, tanto

aspirantes como medios de
comunicación hemos expues
to diversas irregularidades,
como grandes inversiones en
eventos magnos. Además,
durante mis recorridos por el
país, personalmente contabi
licé mil 538 espectaculares,
que promocionaban a dife
renciantes compañeros.

"Si consideramos como pro
pósito aumentar entre la po
blación el nivel de conoci

miento de los logros de More
na, seguramente se logró. Sin
embargo, fue a costa de quie
nes no tuvimos acceso a los

mismos recursos económicos

ni a una contienda equitativa".
Reconoce lo anterior, quien

ha tenido campañas para ser
diputado en tres ocasiones y
senador en otras tres ocasio

nes, además de las campañas
que hizo para gobernador de
Zacatecas y, en época recien
te, para alcalde en la Cuauhté
moc, de la Ciudad de México.

últimas semanas.

En mi publicación previa
anotó el legislador, compar
tí a grandes rasgos algunas
variables en la transformación

de México, que percibí más
de cerca durante mi recorrido

por el país. Esto me llevó a
reflexionar sobre la manera

como se manifiestan estas

diferencias a nivel regional y
la necesidad de integrarlas
aún más a nuestra comunica

ción

Ricardo Monreal agregó
que "este es el segundo de una
serie de artículos en los cuales

compartiré reflexiones y lec
ciones en torno a un México en

su Cuarta Transformación.

Reflexiones y lecciones de
un recorrido por México".
Este proceso de selección

se debe entender en un con
texto de casi dos años de

especulaciones, dudas y ten
siones que inició al momento
en que el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo
el destape de las "corchola
tas", dice de manera colo
quial.
Desde el principio, tanto

aspirantes como medios de
comunicación hemos expues
to diversas irregularidades,
como grandes inversiones en
eventos magnos. Además,
durante mis recorridos por el
país, personalmente contabi
licé mil 538 espectaculares,
que promocionaban a dife
renciantes compañeros.

"Si consideramos como pro
pósito aumentar entre la po
blación el nivel de conoci

miento de los logros de More
na, seguramente se logró. Sin
embargo, fue a costa de quie
nes no tuvimos acceso a los

mismos recursos económicos

ni a una contienda equitativa".
Reconoce lo anterior, quien

ha tenido campañas para ser
diputado en tres ocasiones y
senador en otras tres ocasio

nes, además de las campañas
que hizo para gobernador de
Zacatecas y, en época recien
te, para alcalde en la Cuauhté
moc, de la Ciudad de México.
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Buenas y malas en reducción
de ¡a pobreza en México

Pablo Trejo Pérez
La semana pasada el Consejo Nacional

de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval) publicó la
medición de la pobreza en México. El por
centaje de personas en situación de pobre
za se ha reducido en cerca de 5.6 %, es
decir, pasó de 51.9 millones de personas en
2018 a 46.8 millones para 2022. Es un avan
ce significativo: nunca, en tan corto tiempo,
se había tenido tanto éxito en el combate a

la pobreza, Sin embargo, el porcentaje de la
población con carencias sociales se incre
mentó en, al menos, 3 % entre 2018 y 2022,
ello al pasar de 25 millones de personas a
32.1 millones, respectivamente.

Así, hay dos formas de
ver estos resultados:

Las buenas noticias

El incremento de los niveles de empleo, así
como de los ingresos reales, son sin duda los fac
tores que más contaron en esta reducción. Debe
reconocerse que Ja política salarial de esta
administración contribuyó de manera sobresa
liente a esta reducción.

El resultado principal fue una significa
tiva disminución en la tasa de pobreza
multidimensional tanto con respecto a
2020 (de 43,9 % a 36,3 %) como con res
pecto a 2018 (de 41.9 % a 36.3 %).La reduc
ción con respecto a 2020 quizá era más espe
rada, debido a que la encuesta de ese año
había sido levantada en plena pandemia.
En ese sentido, una reducción de la pobreza

con respecto a ese año era fácilmente previsi
ble. Asimismo, el porcentaje de población con
un ingreso inferior a la Línea de Pobreza por
Ingresos (el valor monetario de la canasta ali
mentaria más la no alimentaria) pasó de 49.9 a
43.5, es decir, el número de personas en esta
situación pasó de 61.8 a 56.1 millones. En
2022, el valor de dicha línea por persona al
mes fue de 4 mil 158.35 pesos para zonas
urbanas y de 2 mil 970.76 pesos para zonas
rurales.

En tanto que el porcentaje de la población
con un ingreso inferior al valor de la canasta
alimentaria pasó de 14 al 12.1 por ciento, lo
que representó un cambio de 17.3 a 15.5
millones de personas. Sin embargo, la reduc
ción de 5.6 puntos porcentuales de la pobla
ción en situación de pobreza entre 2018 y
2022 es algo realmente digno de destacar.
Este logro significa que en la actualidad hay 5

Ingresos (el valor monetario de la canasta ali
mentaria más la no alimentaria) pasó de 49.9 a
43.5, es decir, el número de personas en esta
situación pasó de 61.8 a 56.1 millones. En
2022, el valor de dicha línea por persona al
mes fue de 4 mil 158.35 pesos para zonas
urbanas y de 2 mil 970.76 pesos para zonas
rurales.

En tanto que el porcentaje de la población
con un ingreso inferior al valor de la canasta
alimentaria pasó de 14 al 12.1 por ciento, lo
que representó un cambio de 17.3 a 15.5
millones de personas. Sin embargo, la reduc
ción de 5.6 puntos porcentuales de la pobla
ción en situación de pobreza entre 2018 y
2022 es algo realmente digno de destacar.
Este logro significa que en la actualidad hay 5

millones de pobres menos que en 2018, y que
hay 7.2 millones de pobres menos con res
pecto a los que habría si se hubiera manteni
do constante la tasa de pobreza de 2018. Un
hecho notable es que la reducción de la po
breza multidimensional en México en el

periodo 20182022 tuvo una característica
peculiar: toda la reducción provino de la
pobreza moderada, la cual pasó de 34.9 % a
29.3 %, es decir, una reducción idéntica a la de
la pobreza total. Esto implica que no hubo
mejoría en la parte correspondiente a la
pobreza extrema.
Las malas noticias. Los datos también

permiten observar que las carencias socia
les se han agudizado.
Mientras en 2018 se registraba un 26.4

por ciento de personas en situación de vul
nerabilidad, en 2022 aumentó al 29.4 por
ciento, lo equivalente a 5.2 millones de
habitantes.
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do constante la tasa de pobreza de 2018. Un
hecho notable es que la reducción de la po
breza multidimensional en México en el

periodo 20182022 tuvo una característica
peculiar: toda la reducción provino de la
pobreza moderada, la cual pasó de 34.9 % a
29.3 %, es decir, una reducción idéntica a la de
la pobreza total. Esto implica que no hubo
mejoría en la parte correspondiente a la
pobreza extrema.
Las malas noticias. Los datos también

permiten observar que las carencias socia
les se han agudizado.
Mientras en 2018 se registraba un 26.4

por ciento de personas en situación de vul
nerabilidad, en 2022 aumentó al 29.4 por
ciento, lo equivalente a 5.2 millones de
habitantes.

Cuando analizamos lo que ocurrió con la
pobreza extrema multidimensional (es de
cir, aquella que además de los ingresos
incorpora en el análisis los indicadores de
otras carencias sociales), la tasa de pobreza
se mantuvo prácticamente constante, ya que
pasó de 7.02 % a 7.06 % entre 2018 y 2022.
¿Cómo se explica este comportamiento

diferenciado entre la pobreza extrema por
ingresos y la pobreza extrema multidi
mensional? Todo se debe, fundamental
mente, al aumento generalizado en la caren
cia de acceso a servicios de salud que se ha
observado de 2018 a la fecha.

Así es, este indicador pasó de 16.2 % a
39.1 % entre 2018 y 2022. Esto implica que
no hubo mejoría en la parte correspondien
te a la pobreza extrema.
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GILDA LILLIAN MONTAÑO HUMPHREY
Los que se fueron
£ £ El fin de todo el discurso oído es

este: Teme a Dios, y guarda sus man
damientos; porque esto es el todo del

hombre. Porque Dios traerá toda obra a jui
cio, juntamente con toda cosa encubierta,
sea buena o sea mala.

Eclesiastés
Construir un camino toma más de una

vida. En ocasiones, se está cierto de que
uno ya se acerca a la meta y se ve la luz al
otro lado del destino. Se sabe que todo lo
hecho, tiene que llegar a buen fin.

Como acto de amor,
es testimonio permanente

Es gran esfuerzo de quien inicia un
camino que debe tener un único fin: la
trascendencia. Competir con los antepa
sados brillantes, es bien difícil. Pero com
petir con uno mismo es agotador. Es per
fectible todos los días. Es un caminar lleno

de soledades, pero también de bellezas y
roces, que irán llevando de la mano para
llegar a la trascendencia.
Y a estos hermosos seres humanos, que

vivían en un municipio de Jalisco, donde,
como decía el bello y dulce de Martí:
existe un gobernador que "si no puede,
que renuncie
Así se nos desaparecieron cinco chicos,

que lo único que querían en la vida, eran
vivir y ser deportistas. De gran injusticia que
de sopetón y sin previo aviso, se fueron a
no sé dónde, a que los hicieran picadillo y
los obligaran, gente infame y muerta de
enfermedad en esta vida—, a matarse unos

£ £ El fin de todo el discurso oído es
este: Teme a Dios, y guarda sus man
damientos; porque esto es el todo del

hombre. Porque Dios traerá toda obra a jui
cio, juntamente con toda cosa encubierta,
sea buena o sea mala.

Eclesiastés

Construir un camino toma más de una
vida. En ocasiones, se está cierto de que

uno ya se acerca a la meta y se ve la luz al
otro lado del destino. Se sabe que todo lo
hecho, tiene que llegar a buen fin.

Como acto de amor,
es testimonio permanente

Es gran esfuerzo de quien inicia un

camino que debe tener un único fin: la
trascendencia. Competir con los antepa
sados brillantes, es bien difícil. Pero competir con uno mismo es agotador. Es per
fectible todos los días. Es un caminar lleno
de soledades, pero también de bellezas y
roces, que irán llevando de la mano para

llegar a la trascendencia.
Y a estos hermosos seres humanos, que

vivían en un municipio de Jalisco, donde,

como decía el bello y dulce de Martí:
existe un gobernador que "si no puede,
que renuncie

Así se nos desaparecieron cinco chicos,
que lo único que querían en la vida, eran
vivir y ser deportistas. De gran injusticia que

de sopetón y sin previo aviso, se fueron a
no sé dónde, a que los hicieran picadillo y
los obligaran, gente infame y muerta de
enfermedad en esta vida—, a matarse unos

a otros, sólo por sobrevivir ese día.
En u/i regalo para el Alma que alguien

bueno me acaba de mandar, dice: Algunas
palabras son como piedras, y sólo cau
san daño. Prefiero que de mi boca, sal
gan joyas: Joyas de sabiduría, de paz, de
amor. Joyas que enriquezcan el alma. Intento
que mis palabras siempre tengan el poder
de hacer crecerlo positivo.
Pero hoy no puedo. Toda la semana,

desde hace un viernes para acá, se están
haciendo aclaraciones de dónde estarán

estos chicos, y por fin, se localizó un
lugar ensangrentado y sucio, lleno de
malicia e inmundicia, no de ellos, sino de
quienes, con crimen artero, los sacrificó
sólo porque sí.
Ayer lloré un rato. Largo rato. Llena

de rabia, por no entender, qué es lo que
está pasando con mi tierra, con mi gente,
con nuestros jóvenes... dónde quedaron
los valores, las virtudes, la inteligencia
de los seres humanos.

Y me quedo con las miles de velas
que se pusieron ayer en la misa por
ellos, que alumbraron el camino para
su trascendencia con Dios.

Sin sufrimientos ni penas. Ya sin
una pisca de dolor para ellos.

Y me quedo pensando en una oración
simple y sencilla: Hacer lo que amo,
amar lo que hago, ser lo que amo y
amar lo que soy.
Así sea.
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UUIS MANUEL
NOVELO

Corrupción
Amenos de un mes de asumir el

cargo de gobernadora deL Estado de
México, la morenlsta Delfina Gómez
aseguró que en su gobierno no se
tolerará La corrupción, porque es
algo que ha dañado mucho a la enti
dad mexiquense. Y aunque en redes
sociaLes, fue criticada y Le recordaron
el asunto de Los diezmos en Texcoco

cuando fue presidenta municipaL,
muchos mexiquenses tienen con
fianza en que de verdad se siga esta
mística de decir no a La corrupción
durante su gobierno, porque como
dice La morenlsta "es un cáncer que
Lacera"; para lograr este objetivo,
anunció que se apoyará mucho con
La Contraloría deL Estado de México.

También será bueno que se denun
cien y sancionen los supuestos actos
de corrupción del pasado, como
el deL sector salud en tiempos de
Eruviel Ávila Villegas. loscuaLes
han sido señalados por la diputada
Azucena Clsneros, así como muchos
otros de personajes que en campaña
fueron machacados una y otra vez.

La regidora de TLalnepantLa Teresa
Garduño atiende diversos temasen

comunidades, ya sea en la gestión

de servicios, atención a la violencia,
educación, pero ahora prepara un
gran programa de atención a la sa
lud mental, en temas de tanatología,
que mucha falta hace en comunida
des, donde después de la pandemia
se han registrado muchos proble
mas por la pérdida de seres queridos.

Y el que no ha aclarado Las irregularida
des en elDIF municipal de ToLuca esel
aLcaLde Rayiriundo Martínez CarbaJaL.
quien incluso separó a su esposa Víri
diana Rodríguez deL cargo en medio
de especulaciones y escándalos, para
su puestamente acLarar este asunto.

Los festejos en CuautltLán por el
199 aniversario del municipio han
sido espectaculares, con música y
eventos cuLturales y artísticos de
todo tipo. EL presidente municipal
Aldo Ledezma por supuesto no ha
faltado a las celebraciones, siempre
acompañado por su esposa Brentía
Agullar Zamora ;/ ahora hasta LLe
gan en bicicleta, por la cicLovía que
inauguró el presidente municipaL,
para conectar Los pueblos origina
rios con La cabecera municipaL y el
tren suburbano.
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LA MAN AÑERA

CONFIRMADO: TEPJF MODIFICÓ
DICHOS DE AMLO Y LO SANCIONA
POR VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO
Por José Vilchis Guerrero

Se comprobó que fueron modifica
dos los dichos del presidente Andrés
Manuel López Obrador al referirse a

Xóchitl Gálvez, lo que motivó que Reyes Ro
dríguez Mondragón, magistrado presidente
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) procediera en su contra y
acusó de violencia política de género contra
la quejosa.

Gálvez presume también de haber obte
nido una suspensión provisional para que no
sea mencionado su nombre en la mañanera

ni sean investigados los contratos firmados
cuando fue jefa delegacional en Miguel Hi
dalgo y posteriormente como senadora de la
República por mil 400 millones de pesos.

Una reportera le reveló a López Obrador
que Reyes Rodríguez Mondragón fue en
2011 jefe de asesores de Felipe Calderón y un
año antes trabajó con Fernando Gómez Mont
en la Secretaría de Gobernación, por lo que
López Obrador dedujo los motivos de la feroz
campaña de desprestigio en su contra.

Campaña que es impulsada y patrocina
da por Fernando Gómez Mont, quien ha sido
señalado por López Obrador como aboga
do del Bloque Conservador que encabeza
Claudio X. González con el apoyo de grupos
financieros y el ex titular de Gobernación, que
encabeza la guerra jurídica, legaloide, a tra
vés de la organización civil Consejo Nacional
de Litigio Estratégico.

La trayectoria de Rodríguez Mondragón,
magistrado presidente del TEPJF "ayuda a
entender el entramado de complicidades",
comentó el mandatario, quien refirió que un
día antes el TEPJF decidió que se retiren de
la plataforma de Presidencia dos conferencias
matutinas en las que declaró López Obrador
que se habían alterado sus dichos referidos a
Xóchitl Gálvez.

"Como di a conocer que habían menti
do, que habían manipulado lo que yo había
expresado, me sancionan quitándome de
mis páginas esas dos conferencias. Qué fue

lo que dije porque ya las voy a quitar para
que nos enteremos del nivel de deshones
tidad y la actuación tendenciosa y corrupta
de estas autoridades. ¿Qué fue lo que dije?"
y se proyectaron sus expresiones y las que
inventó el TEPJF.

Supuestamente dijo: "fue elegida por un
grupo de hombres que la han impuesto". Su
brayó: "fíjense la perversidad. Yo dije esto: "...
ya eligieron a la señora Xóchitl...en una con
sulta en lo oscurito a los de arriba, el gerente
del bloque conservador, Claudio X. González
y ya impusieron a la señora Xóchitl..."

Otra: "la van a utilizar para engañar al
pueblo". Yo no dije eso. Yo dije: "La escogie
ron porque piensan que van a engañar con
una mujer que nace en un pueblo de Hidalgo
y que habla de manera coloquial, directa, dice
groserías; pero, pues la gente ya no se va a
dejar engañar".

Y una tercera supuesta afirmación: es un
pelele. Un títere, una empleada de la oligar
quía a la que únicamente van a utilizar para
seguir saqueando y robando "Completa
mente retorcido", comentó. Yo dije esto: "La
señora es Fox, es Salinas, es Claudio X. Gon
zález, es Roberto Hernández. Entonces, en
tran así, los imponen y entran atados de pies
y manos, son peleles, son títeres, empleados
de la oligarquía".

Según el TEPJF dijo: "El caso de Xóchitl,
pues ya sabemos. ¿Para qué quieren a Xó
chitl? Rara seguir saqueando, para seguir
robando". Aclara: "Los presidentes, a eso me
refería. Por esto, que es toda una distorsión,
me acusan de violencia política de género.
No me extraña porque hace dos días fueron
capaces de inventar que cuando me pregun
tan sobre los jóvenes de los Altos de Jalisco,
que fueron secuestrados y posiblemente ase
sinados, que yo me burlé".

Pero ya no culpa a los reporteros de me
dios impresos o digitales, conductores de
radio y televisión, sino a los dueños de los
mismos, aclaró. Porque ellos son los que dan
la consigna de atacarlo "para que sepan que
acuso de recibido", concluyó.
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ANALISIS A FONDO

¡CUIDADO, XÓCHITL; VA BEATRIZ!
Por Francisco Gómez Maza

• Beatriz Paredes, la experiencia en el Debate
• Pero eso no les quita el sueño a los morenistas

La priista Beatriz Paredes Rangel está
dándole la sorpresa a los seguidores
del Xóchitl Gálvez, y a ésta misma,

pues ella sería mejor candidata a la Presiden
cia de la República y con más seguidores,
suponiendo que la elección interna del con
servador Frente Amplio por México no fuera
una farsa mediática, tramada para legitimar la
elección de la candidatura presidencial opo
sitora al Morena.

Es cierto que es
una farsa porque la
elegida por los due
ños del dinero es Gál

vez; ella fue la elegi
da ya por los grandes
empresarios. Es ya la
candidata del frente

opositor, aunque no
tiene la experiencia
de la priista Paredes
porque sólo ha sido
alcaldesa de Miguel
Hidalgo.

En los foros que ha organizado el FAM,
la priista ha dado fuertes golpes a Gálvez,
sobre todo en el terreno de la corrupción,
como aquello de que para luchar contra la
corrupción lo primero que se tiene que hacer
es no ser corrupto, cuando Xóchitl cojea con
eso de que logro contratos millonarios para
sus empresas, cuando ella era la delegada en
la Miguel Hidalgo. Lo cierto es que la tlaxcal
teca tiene una larga experiencia en la política
tanto al interior del PRI como de éste hacia

afuera, y la panistatrostkista no y de ello es
tán tomando conciencia muchos ciudadanos

simpatizantes de la oposición o simplemente
antiAMLO por cualquier razón o motivo.

Tenía que ser así, cualquier analista, co
mentarista, periodista jamás hubiera ni si
quiera pensado en Gálvez como candidata,
si acaso para presidenta municipal de algún
pueblo de Hidalgo. Pero de pronto se abrió
la caja de los tesoros de la gran empresa
privada y la mayoría de los medios, todos
antiAMLO, comenzó a imaginar que la hi
dalguense era la candidata ideal para sacar
a Morena de Palacio Nacional. La senadora

se convirtió en el fenómeno mediático que

la oposición necesitaba para salir del maras
mo en que se hallaba, sin destino ni brújula,
perdida en un mar en el que no había ningún
faro a la vista.

Con todo, la figura mediática de una mu
jer encantadora arrobó (la figura mediática.
No la mujer) la atención de casi todos los me
dios de propaganda. Pero los organizadores
del FAM cometieron el gravísimo error de
exponer a los aspirantes, que se registraron
como aspirantes a la candidatura presiden
cial, al escrutinio público, al examen de cier
tos medios profesionales que aún quedan

en medio del lodazal

periodístico que inun
da al país, y resultó
que personalidades
como Beatriz Paredes

Rangel, experimen
tada priista, cogió el
chirrión por el palito y
desnudó la mentira de

don Claudio X, cuya
encomienda es sacar
a morena de Palacio
Nacional. Y no se ve

cómo Xóchitl pueda
imponerse al menos

pintado de los aspirantes de Morena para
lograr lo que Claudio aspira a lograr, que es
tomar Palacio Nacional.

Las encuestadoras más profesionales no
mienten  y resulta que Luis Donaldo Colo
sio Riojas es más conocido con la Señora X.
Pero también están indicando que la senado
ra elegida por las cúpulas empresariales no
es la más experimentada para hacer frente a
toda la problemática de una inmensa nación
como México, con todos sus gravísimos pro
blemas sobre todo de seguridad pública.

De todos modos, el partido ganador
sigue siendo Morena con una preferencia
efectiva de 60 puntos, seguido por el PAN
con una preferencia efectiva de 14. Puede
asegurarse que el partido encabezado por
el presidente de la república, Andrés Manuel
López Obrador, sigue siendo el preferido del
electorado de todo el país.

Xóchitl Gálvez podrá ser la candidata del
PAN para 2024, pero no le quita el sueño a
ningún morenista. Imposible que supere a
Claudia Sheinbaum. Pero Beatriz, con toda
la resaca de corrupción priista, puede ser
mejor contrincante.

En los foros que ha
organizado el FAM, la priista
ha dado fuertes golpes a
Gálvez, sobre todo en el

terreno de la corrupción, como
aquello de que para luchar

contra la corrupción lo primero
que se tiene que hacer es no

ser corrupto...
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LAGOS DE MORENO, UNA
POSTAL DEL FUTURO

n junio énEeo ntra ro n

¦ 45 bolsas
con restos humanos

en Zapopan, Jalisco.
Es lo que quedó de
siete jóvenes que ha

bían sido reclutados para trabajar en un cali
center y lo que encontraron fue la muerte.

Itzel, Carlos, Arturo, Benjamín, Jorge, Ma
yra, Jesús y Juan. Vidas rotas, familias destro
zadas y amistades horrorizadas.

Dos meses después, el 11 de agosto, du
rante las Fiestas en Lagos de Moreno, des
parecieron Dante, Diego, Jaime, Roberto y
Uriel. En esta ocasión la sociedad está mo

vilizada y exige que los
encuentren con vida.

Las autoridades en
contraron un auto cal

cinado y restos hermé
ticos en una vivienda

que ya fue asegurada,
pero no hay nada firme
hasta el momento.

Una fotografía en
la que los jóvenes se
encuentran amordaza

dos y golpeados dan
cuenta de se toparon
con criminales que ya no tienen ningún es
crúpulo y que no conocen de límite.

Pero hay más, un video en el que se
aprecia que los obligaron a golpearse entre
ellos. Los perpetradores querían mandar un
mensaje y perturbador. Las hipótesis son
múltiples, pero todas ellas se tienen que
acomodar en la evidencia de que el tejido
social se rompió hace ya tiempo, que las
autoridades son incompetentes y que la so
ciedad se encuentra a merced de los lobos.

¿Qué hacer? Lo urgente es poner atención en
las víctimas, cobijarlas, recordar que no son núme
ros, son personas, con anhelos, historias y sueños.

La indignación que se siente por lo ocu
rrido tiene que ver con ello, con las imáge
nes que ilustran el enorme desamparo de
los muchachos que fueron a divertirse a una
feria y cruzaron la puerta misma del infierno.

Se dirá que es consecuencia de la disputa
territorial de los maleantes. Un grupo contra
otro reventando vidas para asegurar rutas de
trasiego de drogas y personas, cobros ilegales
y extorsión. El reino de los mercados ilegales.

Y claro que lo es, pero menudo con
suelo, cuando lo que ya dilata la paciencia
es la inoperancia de las fuerzas de segu
ridad, las que también recorren un cal
vario lleno de obstáculos y desconfianza.
Son casi cinco años de destrucción institu
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cional, del insólito error de terminar con la
Policía Federal, despreciando la experiencia
de oficiales y tirando a la basura el acervo y
las capacidades de inteligencia.

Porque el conocimiento, la oportunidad
de analizar y prever la evolución criminal ha
bría sido de mucha utilidad. No nos engañe
mos, Lagos de Moreno muestra el peor de los
rostros, pero acaso es una postal del futuro.

Sería interesante conocer si se están ha
ciendo los estudios adecuados sobre los ban

didos y aprovechando las distintas disciplinas
policiales y académicas. Lo dudo, porque el
desprecio por el conocimiento es evidente y
por ello se cree que el voluntarismo es el que
cambiará las cosas y atajará los riegos.

Quizá en lo único

que se detienen, las
autoridades de los dis

tintos niveles, es en el
pretexto del "fuero, en la
búsqueda de coartadas
para zafarse de la res
ponsabilidad en lugar
de encontrar los respal
dos para la acción.

Ahí está un nudo

que obstruye las vías
por las que se podría
encontrar alguna so

lución, aunque fuera tan solo la de impedir
que el deterioro se profundice.

El conteo macabro de la violencia debe ser

una referencia, por supuesto, mal haríamos en

no exigir datos confiables y precisos. Lo que
no se mide, no se diagnostica ni repara.

Pero la clave pasa, no hay remedio, por
el combate a los delincuentes. La barbaridad

que cometieron en Lagos de Moreno solo
fue posible porque se consideran impunes,
porque apuestan, con la probabilidad a su fa
vor, de que en el fondo no le sucederá nada.

Quizá en esta ocasión se equivoquen,
porque los ciudadanos están diciendo ya
basta, pero la locura en la que nos encontra
mos emergió de negligencias que también
tendrían que ser sancionadas.

Lagos de Moreno es el epicentro de las
desapariciones ya que han ocurrido 500 de
las 14 mil en todo Jalisco.

Pedro Moreno, quien le da nombre al lugar,
fue un destacado independentista que acompa
ñó a Xavier Mina. En Lagos hay una estatua, en el
jardín principal, que lo que recuerda. Es un sitio
fresco y apacible, cobijado por los árboles.

Moreno murió en combate, pero su ca
beza fue colgada en una estaca, para lucirla
en Guanajuato, como ejemplo de lo que le
pasaría a los que buscaran libertad. Toda
una paradoja.

Una fotografía en la que
los jóvenes se encuentran
amordazados y golpeados

dan cuenta de se toparon con
criminales que ya no tienen
ningún escrúpulo y que no

conocen de límite.
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MAQUIAVELO TENIA RAZON

DE LA CASA DE LOS FAMOSOS
A LA CASA DE LOS INFAMES
Por Koldo Herria*

"... .la mejor fortaleza que hay es no ser
odiado por el pueblo"

El Príncipe

Dos realities en los que conocidos
personajes, con distinto grado de
representación de segmentos so

ciales, buscarán permanecer antes de que el
público los nomine y los obligue a abandonar
el espectáculo, comienzan a llegar a la final.

Con menos rating que La Casa de los Fa
mosos, con menos atención de la gente de a
pie (pueblo bueno y sabio) y, especialmente,
con una enorme diferencia en la manifesta

ción de simpatías y preferencias manifesta
das y contadas en votos, llegamos a la fase
final en la que el mal llamado amplio Frente
Opositor (por su estrechez de miras, por su
reducido arco de representación) y el mal
llamado partido Morena (por ser más mo
vimiento con líder carismático, que instituto
político) arriban a su fase eliminatoria final.

En este espectáculo de la política hemos
visto cómo inventaron sus propias reglas,
más o menos permitidas, más o menos pros
critas, poruña obesa legislación electoral.Tu
vieron su fase de inscripción a una audición
icasting) diferente, mecanismos distintos de
nominación, clasificación y elección de quien
ocupe el primer lugar para contender en el
certamen nacional del año próximo.

De lado opositor al gobierno, tras estiras
y aflojes entre PANPRI
PRD y los productores
ejecutivos que dicen
representar a la socie
dad civil, acordaron un
método de nominacio

nes y expulsiones para
llevar a una terna a la

final. Dejaron que le
vantara la mano el que
quisiera, algunos solo
lo hicieron para enca
recer su negociación
para seguir en política,
esa especie de con
trato de exclusividad

que les otorgan sus partidos, a manera de
televisoras, para seguir en la grilla. Se inscri
bieron a más de una decena de aspirantes,
alguno incluso desde fuera de México. Tras
expulsiones y declinaciones, tenemos en la
fase final a Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y
Santiago Creel.

Así como vimos en la Casa de los Famo

sos al exdiputado federal de Morena y presi
dente de la Comisión de Cultura, Sergio Ma
yer, convertido en un oscuro representante
del equipo infernal, en la oposición hemos
visto mutaciones inversas y ejemplos sufi
cientes para llamarle la Casa de los Infames,
mencionamos algunos:

1. Rudos contra técnicos: el PAN y el PRI
se resisten a ser avasallados por la emergen
cia de Xóchitl Gálvez, finalista favorita del
voto del público. Beatriz les pega a ¡nslder y
outslder panistas por igual, cuando les acu
sa, en abstracto (como hacen los priistas clá
sicos), de haber vinculado negocios con su
paso por el gobierno, a Xóchitl en la alcaldía
Miguel Hidalgo, a Creel por su oleada de li

cencias a casinos.

2. Llegan los re
fuerzos: Guadalupe
Acosta Naranjo y Ce
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cilia Soto, cabezas vi
sibles del Frente Cív;

co Nacional, impulso
res de la oleada rosa

en defensa de las
autoridades electora

les, deciden dejar sus
cargos en la organi
zación sociedad civi

lista y se lanzan abier
tamente a promover
la candidatura de Xó

chitl, motivados por el pánico de que, con el
apoyo del PRI de Alejandro Moreno, Beatriz
Paredes pudiera encabezar con legitimidad
interna la candidatura presidencial opositora
También se suma con tibieza Jesús Zambra

no, tras abandonar a Mancera y Aureoles.
3. El arrebato: Beatriz Paredes, aquella

que, por un acuerdo del gobierno con la
Conferencia Episcopal Mexicana, promovió
la penalización de la mujer por el derecho
a decidir en 17 estados de la República;
aquella que no puede arrojar con autoridad
la primera piedra cuando acusa de corrup
ción; aquella cuya carrera comenzó como
jilguera del PRI en las plazas que le abría Ja
vier García Paniagua; clara representante del
nacionalismo revolucionario echeverrista,
con ideas que podrían coincidir(aunque nin
guno lo reconocería) con las del presidente;
puede arrebatar la candidatura presidencial
opositora. ¡¡¡Pero si ella solo quería seguir en
el Senado!!!

4. El reparto: ningún reportero hasta aho
ra ha preguntado a las punteras si aceptan las
decisiones de Marko Cortés y Alejandro Mo
reno, avaladas por Jesús Zambrano (nomás
mirando), para integrar su eventual equipo de
gobierno. Ya designaron a José Ángel Gurría,
Ildefonso Guajardo, Gabriel Quadri y, aunque
parezca insólito, ¡a Francisco Javier García Ca

beza de Vaca al frente de la seguridad!
En la acera de enfrente, también hay infa

mias, el castíng lo decidió el productor (del)
Ejecutivo. Las reglas las anunció e hizo firmar
en el Templo Mayor, a un costado, y lanzó a
seis concursantes a recorrer el país para pe
dir el voto simulado (oficialmente) en una
encuesta por quintuplicado. Aquí no ha ha
bido nominaciones ni expulsiones porque la
final está cantada: Claudia o Marcelo. Como

las preferencias no se han movido sustan
cialmente, Marcelo quiere morir matando y
prefiere quitarle a Claudia la postulación con
denuncias, porque no lo puede conseguir
con el favor del público.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: La travesía del redentor (Ariel) Yo

landa Meyenberg Leycegui. La académica de
la UNAM intenta ofrecer una explicación ra
zonable del enorme poder de convocatoria
de AMLO a partir del estudio del discurso, la
propaganda y el poder en el lopezobrado
rismo.

Serie: El Elegido (Netflix) Basada en la no
vela gráfica American Jesús, esta serie mexi
cana fantástica de seis episodios, producida
por Stacy Perskie, nos muestra las relaciones
de un aparente nuevo mesías con un pueblo
con necesidad de creer.

Podcast: El SoundTrack de una vida

(IMER). Laura Barrera conversa con las per
sonas invitadas sobre su vida a través de las

canciones que la marcaron. Felipe Cazals,
Cristina Rivera Garza o Tongolele han pasa
do por ahí.

*koldoherria@h ushmail.com
@KoldoHerria

En este espectáculo de la
política hemos visto cómo

inventaron sus propias reglas,
más o menos permitidas, más
o menos proscritas, por una
obesa legislación electoral.
SACACORCHOS
• Los foros que ha realizado el Foro

Amplio por México han adolecido
de problemas en su difusión, pues
sólo pueden ser vistos a través de
las cuentas de redes sociales de

los partidos que lo integran o en
YouTube.

• Esto limita el alcance, pues en
cuanto a números los 51 mil es

pectadores de la transmisión del
evento en Monterrey fueron gra
cias a la plataforma de ADN 40,
un canal de Tv Azteca, algo que
muestra que los organizadores no
toman en cuenta este aspecto y
piensa que con eso es suficiente.

• Si bien otras plataformas como la
de México Unido y otros portales
de noticias ofrecen cifras similares,
lo que es un hecho es que no se
ha cuidado este tema, pues pare
ce que cada partido espera que
el otro haga el trabajo en este tipo
de rubros y al final lo que se hace
no es lo indicado.

• Hay que ver el impacto del enfren
tamiento entre Marcelo Ebrard y
Fernández Noroña pues es un in
dicativo de cómo están los ánimos

en Morena y sus aliados en la eta
pa final de! proceso para elegir a
su candidato presidencial.
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LA AGENDA DE &[EL INDEPENDIENTE
LOS PROBLEMAS DEL FRENTE: » Carpa Palillo 2024:
En el Frente Amplio, el diseño del proceso Con tal de ganar la ben

para elegir a su candidato presidencial no con dición délo bloque conserva44templó el hecho de que uno de los resultados no dor, la exprogresista Beatriz
Paredes usó el discurso deldeseado sería poner a pelear a las maquinarias

electorales de los partidos que lo integran, algo empresario Ricardo Margáin
Vamos a verque estamos viendo en estos días. Zozaya en septiembre de
qué sucede 1973 contra el Estado y contra
con las el presidente Echeverría paraTJU" encuestas quedar bien con los Barones

del Dinero.

99
Marcelo Ebrarci • 'kw m
Casaubón

» Lo que viene:
5. 9 Los tres precandidatos delé ' ) f* FAMOSAS Frente Amplio entrarán en una

ÚLTIMAS guerra interna para mostrar
&& ( i i PALABRAS quién es más conservador.

En Morena los apoyos a aspirantes desatan
recelos en las demás corcholatas. (Foto: J
Cuartoscuro)

» Digo..., es pregunta:
LOS PROBLEMAS DE MORENA: ¿Con tantos peros no estará
En Morena no previeron que el diseño para elegir preparando Ebrard su ruptura

a su candidato presidencial por medio de encuestas con Morena para irse a otro parti
iba a provocar la inconformidad de uno de los aspi do que le ofrezca la candidatura?
rantes, algo que puede acabarcon la credibilidad del
proceso y, de paso, darle la razón a quienes critican
que se trata de una imposición.

JDE NUEVO, LA MIGRACIÓN:
Los gobernadores más extremistas de Esta

dos Unidos, como Greg Abbot, han hecho de la » Para su agenda:
Dentro del marco dominanmigración una bandera electoral y han tomado

medidas que no ayudan a disminuir el flujo mi te de la derecha que controla al
gratorio, pero que le son rentables a la luz de sus Frente Amplio, los tres precan
clientelas electorales. didatos hacen maromas políti

cas por ocultar sus ideas y sólo
INSEGURIDAD SIN DISTINGOS: mostrar lo que quieren oír.
Con la queja que presentó India por el asesina

to en un robo de uno de sus ciudadanos, nos da
mos cuenta que lo único democrático en nuestro
país, porque no distingue nacionalidades, edades
o sexo, es la inseguridad, algo que nos afecta a to
dos por igual.

Marcelo Ebrard todavía ponen en duda a las encuestas. (Foto: Cuartoscuro)

El IndependienteFecha: 21/08/2023
Página: 3

Area cm2: 544

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 31,552

Página 187 de 228 Índice



EBRARD DEPENDE DE MORENA
Y MORENA ES BASE DE AMLO

El punto dave para entender los escenarios políticos de Marcelo Ebrard Ca
saubón se localiza en las expectativas reales que tendría fuera de Morena.
Hasta ahora, el excanciller ha estado jugando en ¡a cancha del partidomo

vimiento que fundó el presidente López Obrador y que funciona no como estructura
ni representación corporativa, sino como base militante en torno a la figura del lide
razgo del tabasqueño.

A estas alturas de ¡a sucesión no se han hecho cálculos sobre las expectativas
de Ebrard en careos electorales si acaso participara como candidato independiente
o de Movimiento Ciudadano; los cotejos conocidos colocan a Claudia Sheinbaum
Pardo, Ebrard y Adam Augusto López Hernández con tendencias de votos similares
y distanciados dos dígitos de la candidata del Frente Amplio: conservador, sólo por
ser lopezobradoristas.

De ahí la importancia de tener indicios sobre las expectativas electorales de
Ebrard en Morena y confrontado con López Obrador, si acaso Dante Delgado Ran
nauro le regala MC porque las dos personalidades no pueden convivir en un mismo
espacio político o, lo que es más importante, cuántos votos vale Ebrard como candi
dato independiente.

El presidente López Obrador ha cedido a todas las exigencias a Ebrard e inclu
sive no ha querido entrar en choque directo de descalificaciones, a pesar de que el
excanciller está insinuando cada vez de manera más directa que el tabasqueño está
trampeando al imponera Sheinbaum como su candidata.

Otro punto importante para definir las expectativas de Ebrard se localiza en la
validez de las encuestas de alrededor de una docena de empresas demoscópicas
que han estado dando la ventaja a favor de la exjefa de Gobierno capitalino de 8 a
14 puntos porcentuales y que son empresas con un prestigio que no se perdería por
cualquier capricho presidencial.

Este aspecto es bien importante porque Ebrard sólo ha presentado una encues
ta de una empresa que ha tenido resultados equivocados en otros escenarios y se
aferra a la ventaja de 6 puntos que lo ponen por delante de Sheinbaum. Aún si esa
empresa encuestadora fuera incorporada a las seleccionadas por la dirección de Mo
rena, las tendencias de las otras siguen dando ventaja al ex jefe de Gobierno.

En el fondo, los indicios señalan que Ebrard quiere dar un golpe político interno
para quedarse con el control de Morena, pero sin entender que Morena no existe
como partido político ni como estructura organizativa, sino que es un símbolo políti
co que se mueve en los escenarios manejados de manera directa y exclusiva por e!
presidente López Obrador.

Y como dato adicional, existe una estructura paralela y funcional a Morena: los
titulares de los 22 gobiernos estatales que ganaron elecciones sólo por la represen
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tación del binomio MorenaLópez Obrador, inclusive en entidades donde el partido
no existe de manera operativa y hasta carece de dirigentes locales.

La intención de un golpe político para quitarle Morena al presidente LópezObra
dor enfrentaría a Ebrard, inclusive, con un escenario extremo que ya habría sido des
lizado de manera pública por el presidente de la República: si Morena falla, López
Obrador lo desaparece como partido y crea otro porque el liderazgo político del
espacio electoral de ese partido lo tiene el tabasqueño.

Y por si fuera pocó, la estridencia política de Ebrard en modo de compulsión
psicológica no está abriéndole nuevos espacios en ¡a sociedad antilopezobradorista
ni en la oposición ya mateada con el signo de ¡a coalición neoliberal conservadora y
los legisladores que siguen hasta ahora a Ebrard no alcanzan a reventar el liderazgo
interno del partido ni consolidarían una base para un nuevo partido, además de que
comenzaron ya a circular indicios de que los que apoyen las estridencias de Ebrard
quedarán fuera del reparto de posiciones y cargos públicos para el próximo sexenio.

Ebrard mostró prácticamente todos sus instrumentos de rebelión y no ha mo
dificado ni el ánimo del presidente ni la tendencia de votos y se ha encontrado con
un blindaje todavía muy sólido del liderazgo de López Obrador en Morena y en los
beneficiarios de los programas sociales.

Todos los indicios señalan que las elecciones presidenciales serán entre ¡a conti
nuidad de! modelo políticosocialpopular que representa a Claudia Sheinbaum y la
oposición antilopezobradorista que ya se núcleo alrededor déla coalición conserva
dora comandada por el activista Claudio X. González y con la oposición PRIPANPRD
subordinada a esos intereses.

Estos datos estarán indicando por qué en Palacio Nacional no están preocupa
dos por Ebrard.

Política para dummies: la política es el ejercicio férreo del poder.
El contenido de esta columna es responsabi i?!lidad exclusiva del columnista y no del periódico

que la publica. ski
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FU ERA MASCARAS

MIENTRAS TANTO, EN
LA OPOSICIÓN

as primariasIJde la oposi
.ción han sido

un rotundo fracaso.

No por la serie de
pifias que a continua
ción le voy a contar,

al contrario, esas han originado muy buenos
memes, sino porque estuvieron planeadas
para robarle el reflector a la verdadera elec
ción presidencial que se lleva a cabo en Mo
rena, y sin embargo a nadie le han interesado
en lo más mínimo. Pero es mi deber contarle

Iq que ha sucedido esta semana de aquel
lado, no vaya a ser que, a como se las gastan
en el INE, me quieran multar a mí también.

Pro bablemente

ni siquiera se enteró,
pero el sábado se lle
vó a cabo en Monte

rrey, el segundo foro
del Frente Amplio por
México. En un evento

insípido y aburrido,
los aspirantes presi
denciales del PRIAN,
Santiago Creel, Bea
triz Paredes y Xóchitl
Gálvez encabezaron

la actividad, en la que la pobreza fue el eje
central del debate. La senadora priísta, Bea
triz Paredes, dijo que "la mejor política so
cial es una buena política económica que
genere suficientes empleos y salarios re
muneradores". Por su parte, Santiago Creel
criticó las declaraciones del presidente An
drés Manuel López Obrador en relación a la
disminución de la pobreza según datos de!
Coneval, y le reprochó que omita exponer
que aumentó la gente sin acceso a servi
cios como salud. Por último, la legisladora
del PAN, Xóchitl Gálvez dijo que el sureste
mexicano no tiene la cultura para trabajar 8
horas como los del norte, y de paso reveló
que ella fue quien convenció al presidente
Fox de no instalar maquiladoras en Chiapas:
"Cuando trabajaba con Fox quisieron insta

lar maquiladoras en Chiapas y les comenté
que iba a ser un fracaso porque nadie iba
a ir a trabajar ocho horas seguidas porque
no es su cultura". La última vez que la carta
fuerte de Claudio X. González para compe
tirle la presidencia a Morena acaparó tantos
reflectores fue el jueves pasado en Durango
Ahí, la hidalguense planteó que de ser ele
gida como candidata presidencial cerraría
los puestos de micheladas como parte de su
estrategia de seguridad. Parece chiste pero
es anécdota.

Los candidatos de la oposición también
aprovecharon el espacio para criticar las
medidas energéticas impulsadas por la ac
tual administración. Santiago Creel dijo que

AMLO entregó a la
Comisión Federal de
Electricidad la atri

bución de producir
al menos el 56 por
ciento de la electrici

dad que se consume
en el país. Y advirtió:
"Tenemos que frenar
esta reforma secun

daria", sentenció. Xó
chitl Gálvez también
se sumó a las críticas

hacía las políticas energéticas del presidente
y dijo que las energías limpias son más bara
tas que las que utilizan combustibles fósiles.

A raíz de las enormes pifias cometidas por
Gálvez tan solo esta semana, el domingo em
pezó a correr el rumor, de que la campaña de
la senadora está presionando para que Creel
decline a su favor, y así, evitar que Beatriz Pare
des se termine quedando con la candidatura
presidencial. Situación que Claudio X Gonzá
lez busca obstaculizar a toda cosa. Con estos

amigos, para que quieren enemigos.
PD: El mismo sábado, mientras Enrique

Alfaro, gobernador de Jalisco, cancelaba un
partido de fútbol para simular empatia por la
desaparición de jóvenes en Lagos de Moreno,
otros 5 jóvenes, todos ellos hermanos, desa
parecen en el mismo municipio. Qué rabia

La última vez que la carta
fuerte de Claudio X. González

para competirle la presidencia
a Morena acaparó tantos
reflectores fue el jueves
pasado en Durango.
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AGENDA CONFIDENCIAL

LA VENGANZA DE
MARIO DELGADO

eguramen
te Marcelos
Ebrard nun

ca se imaginó que su
fiel escudero, Mario

Delgado, a quien maltrataba, humillaba, ex
hibía como incompetente, lo calificaba de
"enano político" y otras cosas horribles, ho
rribles, tendría en sus manos el poder políti
co para dirigir el proceso, método, "dedazo
disfrazado" ... de la sucesión presidencial
del 2024.

Y si lo imaginó, tal vez creyó que aquel
se olvidaría los agravios, ofensas, afrentas
políticas que le hizo. Pero como los políti
cos, por pequeños, ineptos, inútiles, incom
petentes... que sean, son rencorosos y re
sentidos siempre van a buscar la venganza.

Cuando Ebrard regresó de su autoexilio
y fue cobijado por el manto del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, tenía la
ilusión de ser su "delfín" presidencial para
el 2024; pensó ingenuamente que si Mario
Delgado se convertía en dirigente de More
na como finalmente ocurrió iba a dirigir
su campaña presidencial, pero se equivo
có, porque Delgado tiene la encomienda
del líder de masas e ídolo de multitudes y
dueño del partido de apoyar a la "corchola
ta" consentida, y el jueves le dio una proba
dita al "Carnal", cuando la casa de apuesta/
encuesta de éste ocupó el último lugar en
el sorteo para seleccionar a las que reali
zarán la gran encuesta de donde saldrá el
candidato/candidata para el 24. ¡De qué se
trata Mario! Exclamó Marcelo, y le reclamó
que había dos casas que resultaron sortea
das que gozaban de mala fama y prestigio;
que no le atinaban ni al tiro al blanco en los
caballitos de las ferias, "casas non santas",
quiso decir. Pero Delgado "ni lo peló".

¿Por qué el rencor y el odio de Delgado
hacia Ebrard? Pregunta el respetable. Pues
ahí les va el siguiente diálogo que sostuvie
ron el 3 de enero del 201 2 el jefe de Gobier
no (Marcelo) y su secretario de Educación,
Mario Delgado. Desde meses antes de esa
conversación, infausta para el subordinado,
éste había dicho en todos los tonos, en cor

to y en largo, y a quien quisiera escucharlo,
que no importaba lo que sucediera porque
él era y seguiría siendo el delfín de su jefe,
amigo y protector.

Pero cuando ya era abultada la baraja de
aspirantes a la candidatura de la izquierda
para suceder a Ebrard, Delgado no había
logrado crecer, ni en el conocimiento ni en
la preferencia de los ciudadanos de la capi
tal de la República, y había desgastado su
exiguo capital político y mediático. "Debes
retirarte de la contienda", le dijo Marcelo
Ebrard con frialdad. ¡No puedes hacerme
esto!, Exclamó Delgado y dio un manotazo
al escritorio.

"No reclames. Tuviste todo y no cre
ciste", cortó enérgico el jefe. Inmediata
mente después de asestarle el golpe,
Marcelo Ebrard argumentó su decisión
y explicó las razones a un Mario Delga
do que no podía creer lo que escuchaba
y que sólo acertó a decir compungido:
"Me abandonaste".

Dos días después, el 5 de enero, el se
cretario de Educación del gobierno capi
talino convocó a conferencia de prensa y
anunció su retirada de la competencia: "De
acuerdo con los análisis que he realizado,
las circunstancias no me favorecen, por lo
que he pedido a la dirigencia de la coalición
Movimiento Progresista que mi nombre no
sea incluido; la causa de la ciudad está por
encima de cualquier deseo personal".

¿Qué sucedió para que Ebrard modifi
cara la decisión de dar el dedazo en favor

de Mario Delgado, cuya candidatura inten
tó construir desde el día en que lo sacó de
la árida secretaría de Finanzas y lo colocó
en el visible y lucidor escaparate de la Se
cretaría de Educación del Distrito Federal?

Sucedió exactamente lo que le dijo a Del
gado: que no creció, que le dio todo para
que fuera el sucesor y que esos apoyos
fueron desperdiciados por un aspirante
que se mantuvo siempre en la mediocridad
política. Y ahí siguió durante muchos años...
hasta que llegó AMLO a la presidencia de la
República, lo nombró dirigente del partido
y le dio la susodicha de apoyar a Claudia.
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EBRARD: ¿POR QUÉ NO SOY YO?
Por Pablo Cabañas Díaz

Marcelo Ebrard en la conferencia

de prensa declaró que él va a la
cabeza para ser el coordinador

de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación, mencionó que llegó a este
resultado a través de una "síntesis" de todas

las casas encargadas de realizar las encues
tas. Este hecho recuerda su cercana amis

tad con Enrique Márquez una de las per
sonas también más próximas a su mentor
político, Manuel Camacho quien escribió el
libro "¿Por qué perdió Camacho?" (1995),
en donde narra una importante conversa
ción en el despacho presidencial, que sería
definitoria para la vida política del país. La
parte central del libro parece ser la vuelta a
un hecho acontecido hace 29 años, que es
la pregunta que le hace Manuel Camacho a
Carlos Salinas: "Carlos, por qué fue Colosio
porqué no fui yo". Salinas le respondió "Ma
nuel, yo creo que cometiste algunos erro
res, cometiste errores de trato con el equi
po y errores de posición política, eres un
hombre sincero, dices lo que piensas, eres
inteligente y estás bien informado. Come
tiste el error de aliarte con mis enemigos y
eso hizo que disminuyera la confianza en ti".

En el libro, Márquez narra con lujo de
detalles el momento en que Camacho Solís
se enteró de que no iba a ser el candidato
a la Presidencia por boca del propio presi
dente Carlos Salinas de Gortari. Cuenta: "El

sábado 20 de noviembre de 1993 estaba

cómodamente en casa viendo con mis hi

jos un programa de televisión. Pero cierta
intranquilidad me rozaba a tal punto que
ni las tribulaciones infantiles del Kevin de

"Los años felices" lograban distraer mi cre
ciente inquietud. El "destape" priista estaba
a la puerta y yo, como supongo  mencio
na Márquez pretendía mantener los ner
vios a raya a partir de una normalidad un
poco forzada y quebradiza. "Trataba de
evitar a toda costa que las sombras de tan
arcaico y esperado evento invadieran el
sosiego familiar. De pronto, casi a las diez
de la noche, sonó el teléfono. Era Manuel
Camacho. "Me daba las gracias por unas
notas que le había enviado. Después de co
mentarme dos o tres asuntos secundarios,
inesperadamente, me dije.

"Ojalá que nos podamos ver pronto.
"Me pareció bastante extraño. Cama

cho se oía raro, un poco apagado; bastan
te lejano: su voz tenía un inquietante tono
melancólico que nunca le había percibido.
"Después de una jornada como la del 20
de noviembre, cuyo ritual se iniciaba con
el izamiento de la bandera en el Zócalo, se
prolongaba en el acto del monumento a la
Revolución, para rematar en el desfile de
portivo...". "Antes de colgar, Camacho me
pidió que fuera a su casa de Cuajimalpa al
día siguiente en la mañana. Llegué puntual
a las diez treinta, abrumado por el gran pre
sentimiento Camacho no era el elegido".
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

¿INTENTA EBRARD ARREBATARLE
LA SUCESIÓN A AMLO?

árcelo
Ebrard está

seguro de
que ganará la candi
datura presidencial
de Morena para 2024
Eso es lo que le di
cen los sondeos que
han realizado para él
durante los últimos

2 meses, pero sobre
todo el amplio tra

bajo de Big Data que aplica para su postu
lación la empresa que promovió los altos
ratings que alcanzó Donald Trump en sus
dos contiendas electorales.

ha enriquecidoUna combinación que
deademás con la operación re presenta ri

tes en los 300 distritos

electorales, y con pro
motores en las 32 enti

dades del país.
Una demostra

ción de fuerza la dio
al movilizar a fines de
la semana anterior a

80 diputados y sena
dores de Morena, y a
otros 3040 del PT y
Verde para sumar un
contingente de unos

el Congreso federal120 legisladores en

afines a su causa.
Todo ello en abierto reto a AMLO.

Con todo lo anterior, el desafío lanzado
por el excanciller es contra de Andrés Ma
nuel López Obrador.

Y es nada más y nada menos que para arre
batarle la decisión sobre la nominación del can

didato presidencial de Morena para el 2024.

Un golpe inesperado por AMLO fue
que Ricardo Monreal le cediera a Ebrard el
lugar de su encuestadora dentro de las 4 que
decidirán el miércoles 6 de septiembre quien
de las 4 "corcholatas" es la más popular.

El excanciller no se cansa de recordar que
en 2012 él le consintió que AMLO fuese el can
didato presidencial del PRD a pesar de que él
tenía al menos 22 encuestas que decían que
él era más popular que el tabasqueño.

Hoy Ebrard cuenta con quizá el doble de
encuestas previas que le advierten que él es
más popular que Claudia Sheinbaum.

Y además está lo del Big Data que asegu
ra ya lo colocó a más de 10 puntos arriba de
la doctora.

Es ya la recta final. Apenas 10 o 12 días
para decidir. No hay vuelta atrás. Ebrard tiene
un portafolio con todos sus datos con los que
espera confrontar a AMLO si es necesario.

El 10 de octubre cumplirá 64 y no puede
esperar al 2030 a ver si se le da otra oportu
nidad. Su tiempo y paciencia se agotaron. Ya
ha sidotodo lo que un político puede aspirar.
Sólo le falta llegar a la Presidencia. A eso va.

FOROS CONSOLIDAN A XOCHITL

Van 2 de cincoyXóchitl Gálvez continua ga
nando terreo en el Frente Amplio por México.

Con una formación ejecutiva, sus presen
taciones en los foros de Durango y Monte
rrey, fueron contundentes en cuanto a sus
objetivos. En ambos casos, sin rollos politi
queros, se fue directo a lo que le interesaba
decir sobre los temas que les interesaba es
cuchar a sus audiencias regionales.

En ambos casos enfrentó a contendien

tes rolleros y con imagen de viejos, que ha
blaron de política y pocas propuestas.
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En Monterrey la senadora Gálvez fue
contundente. De entrada se presentó como
empresaria y abrió con un asunto que llega
a todos en ese estado: la extorsión desde el

gobierno a inversores que pretenden echara
andar un negocio.

Sin mencionar para nada a Andrés Manuel
López Obrador dijo que ella si sabe lo que es
pagar impuestos y lo que sufren y padecen
quienes dirigen una empresa en este país.

Habló luego de recuperar el tiempo perdi
do en cuanto al desarrollo y consideró que en
este esfuerzo no hay como el respeto al Esta
do de Derecho "porque aqupi la Ley es la Ley".

Habló de que nada tendría futuro sin se
guridad y paz social y sin creación de infraes
tructura y sin agua y energías limpias.

Nada que no pase por un manejo pon
derado e inteligente
de presupuestos y si
no se deja de "gastar
a lo pendejo".

Se refirió en espe
cial a la necesidad de

aprovechar la enorme
oportunidad del near
shoring para no sólo
relanzar a México sino

para disminuir la des
igualdad y la pobreza
a través de un desa

rrollo regional sostenible con salud universal
para todos.

Indicó que quien siga en la Presidencia el
siguiente sexenio deberá construir ductos de
gas y líneas de electricidad para integrar al
sur de México al desarrollo.

En fin, puntos directos, sin choros para
que el mensaje llegue a todos: empresarios,
inversionistas, jóvenes, etc.

ENCUENTRO SOBRE SEGURIDAD

A fin de reforzar su estrategia para alcan
zar la aprobación de una ley general que
reglamente a la seguridad privada, y para

impulsar a su vez la creación de la Cámara
de la industria de la seguridad privada la
Asociación Mexicana de Empresas de Se
guridad Privada, encabezada por Gabriel
Bernal Gómez realizará su primer encuen
tro regional en Tijuana, Baja California del
23 al 26 de agosto.

Se espera acudan representantes de las
245 empresas que integran esta asociación
afirmó Octavio Vizcaíno, presidente de la Co
misión de Relaciones Institucionales y Enlace
de esta organización.

Esta es la primera reunión que se realiza
en Tijuana, en el inicio de su diversificación,
es parte de su programa de apertura de ofi
cinas representativas en ciudades del interior
del país con miras a luego abrir otras sedes
en Querétaro, Guadalajara, Veracruz y Can
cún, indicó Francisco Nieves, director regio
nal Noroeste del organismo.

Un golpe inesperado
por AMLO fue que Ricardo

Monreal le cediera a Ebrard el

lugar de su encuestadora
dentro de las 4 que decidirán
el miércoles 6 de septiembre
quien de las 4 "corcholatas" es

la más popular.
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CRÓNICA DE LAS CORCHOLATAS
PRESIDENCIALES Y OTROS ADELANTADOS
Por Armando Reyes Vigueras
CORCHOLATAS EN MOVIMIENTO

Después del revuelo por sus declaracio
nes, el propio Marcelo Ebrard descartó

que se vaya de Morena, con todo y la denun
cia que realizó en el INE, además de pagar una
multa por dar a conocer sus propuestas. Pero
también hay que tomar en cuenta que un gru
po de diputados federales se habla de hasta
80 legisladores afines a Ebrard presentaron
una denuncia por el uso de recursos públicos
a favor de Claudia Sheinbaum desde la Secre

taría del Bienestar, algo que seguirá provocan
do ruido en el proceso del bando oficial.
La exjefa de gobierno de la CDMX estuvo en
Quintana Roo, en donde encabezó varios en
cuentros con simpatizantes y se pronunció por
el relevo generacional que ha impulsado la 4T.
Adán Augusto López Hernández en Jalisco,
siguió con su promoción de lo que es movi
miento lopezobradorista al decir: "La Cuarta
Transformación, con su amplísima política so
cial, dignifica la vida de millones de mexicanas
y mexicanos olvidados por los gobiernos an
teriores. No permitiremos retrocesos: seguire
mos avanzando hasta que el bienestar sea la
cotidianidad de todas y de todos".
Ricardo Monreal visitó Zacatecas, en donde re
corrió varios municipios y señaló que "estar en
mi tierra, Zacatecas, me trae grandes recuer
dos. Hemos trabajado de la mano de mi gen
te, que siempre nos ha apoyado y respaldado.
Por ustedes seguiré luchando para llevar a Mé
xico a mejores condiciones".
Gerardo Fernández Noroña estuvo en Mo

relia, en donde además de llevar a cabo sus
asambleas informativas, promovió un sondeo

callejero para que la población diera a cono
cer sus preferencias acerca de las corcholatas

morenistas, al cierre de esta edición no dio a
conocer los resultados del mismo.

Manuel Velasco regresó a Chiapas, desde
donde presumió un evento con 25 mil perso
nas, algo que le ayuda luego del trago amargo
en Veracruz en donde fue detenido por poli
cías que lo encañonaron.

Y EN EL FRENTE

El domingo en la tarde circuló la versión, a
partir de un mensaje en X de Fred Alvarez,
de que Santiago Creel declinaría en favor de
Xóchitl Gálvez, algo que hasta el momento de
cierre de esta edición no se pudo confirmar.
También ayer se cerró el plazo para que los
ciudadanos que lo quisieran se registraran
en la plataforma del Frente Amplio para po
der participar el próximo 3 de septiembre en
la elección del candidato presidencial de la
alianza opositora.
Los aspirantes de este bando estuvieron pro
moviendo dicho registro en sus redes sociales.
En el Foro que llevó a cabo el pasado sábado
19 de agosto, los aspirantes del Frente Am
plio intercambiaron propuestas sobre temas
como seguridad y energía, pero lo que llamó
la atención fue la aclaración de Beatriz Pare

des por algo que dijo en el Foro de Durango
y que fue interpretado como un ataque a Xó
chitl Gálvez, "yo jamás, jamás, jamás, ofenderé
ni a Xóchitl Gálvez, ni a Santiago Creel, ni a
ninguno de mis colegas en uno de los foros,
cuando tenga yo elementos o alguna diferen
cia la diré directamente".
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EN EL SURESTE NO TIENEN CULTURA
DE TRABAJAR 8 HORAS: XÓCHITL
Por Xóchitl Patricia Campos López

En los estados del sureste mexicano

(Campeche, Quintana Roo, Tabasco
y Yucatán) no tienen la cultura de

trabajar 8 horas seguidas, como sí la tienen
los trabajadores de las entidades del norte
del país, afirmó Xóchitl Gálvez, aspirante
presidencial del bloque conservador.

Declaró lo anterior durante el tercer Foro

Regional de la coalición Frente Amplio por
México (PRI, PAN y PRD)en el que participaron
los tres precandidatos que desean convertirse
en el o la contendiente en las elecciones pre
sidenciales de 2024, los cuales fueron cuestio
nados sobre distintitos temas relevantes.

Se llevó a cabo en Monterrey, en Nuevo
León, donde Xóchitl Gálvez fue cuestionada
respecto al plan de trabajo en materia labo
ral para la población y fue aquí donde emi
tió su visión del tema: "Hay una cultura dis
tinta en el sureste del país... cuando trabaja
ba con Fox quisieron instalar maquiladoras
en Chiapas y les comenté que iba a ser un
fracaso porque nadie iba a ir a trabajar ocho
horas seguidas porque no es su cultura".

Explicó que no se pueden aplicar los
mismos modelos de jornadas laborales en
las diferentes regiones del país, que tiene
población diversa y personas que trabajan
de distinta manera por lo que se deben aten
der las necesidades de cada región de for
ma independiente en un modelo correcto.
Esta es la forma de pensar de la senadora
desde que trabajó con el expresidente Vi
cente Fox en 2000 cuando quiso implemen

tar un sistema de fábricas maquiladoras en
San Cristóbal de las Casas, lo cual fue cali
ficado como un error con el argumento de

que "nadie iba aira trabajar sus 8 horas".
Señaló que algo que urge en nuestro

país es que todos los trabajadores tengan
acceso a un seguro social público, como si
no existiera el Instituto Mexicano del Seguro
Social al que tienen acceso.

El foro fue organizado por los posibles
candidatos opositores a las elecciones pre
sidenciales del 2024 y hubo algunos temas
que también fueron de importancia para
todos los presentes como el referido a la
energía eléctrica y su producción. La panista
Xóchitl consideró que México está listo para
hacer una transición "casi completa" a las
energías limpias.

"No lo hemos hecho por weyes... México
tiene la capacidad para lograrlo... tenemos
energías renovables... tenemos que poner
parques de celdas solares con almacena
miento eso te da energía para todo el día...
nos ponemos a hacer hidrógeno verde para
tener un respaldo... es una manera de resol
ver inmediatamente el problema... en 6 me
ses lo podemos tener".

Beatriz Paredes fue señalada reciente

mente por supuestamente criticar y ofender
a sus compañeros Xóchitl Gálvez y a Santia
go Creel y al respecto, rechazó la acusación
y aseguró que jamás va a ofender a ninguno
de ellos ni a recurrir a "un golpe bajo".

"No nos vamos a enredar o a atrapar
para llamar la atención entre dimes y diretes
internos; que no se confundan ni los analis

tas ni los comunicadores, yo jamás... ofen
deré ni a Xóchitl Gálvez ni a Santiago Creel...

creo en la honestidad de mis companeros y
nunca daré un golpe bajo", declaró.
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EL RINCON DEL CHAMAN

TREN MAYA Y MASIOSARE
Por Jesús Sánchez

// La recuperación de la memoria ancestral
no puede desligarse de las culturas vivas",
leemos esta reflexión de Diego Prieto, ti

tular del INAH, en algún recorte de periódico. Y
tiene razón, pero eso no justifica que un proyec
to político sexenal pase sobre los vestigios de las
culturas originarias al costo que sea.

El Tren Maya es y será siempre visto como una
de esas obras casi faraónicas por sus dimensio
nes y costo al que resulta muy difícil encontrarle el
sentido de bienestar social. Para sus más duros crí

ticos no pasa de ser un costoso sueño guajiro en
vuelto en el oropel político del presidencialismo.

Sabemos que este proyecto costará tres veces
más de lo prometido, pues los cálculos más conser
vadores muestran que al final se habrán gastado
más de 373 mil millones de pesos, según el IMCO,
mucho más de los 120 mil millones estimados.

Aparte, lo que nunca nos han explicado es
cómo se construye un Tren maya sin tirar un solo
árbol. Siendo muy ingenuos o complacientes po
demos creerlo, y si no pregúntenle a los que cre
yeron a ciegas lo que un Presidente de otro sexe
nio decía sobre los cocodrilos, que vuelan, bajito
pero vuelan.

¿A poco la devastación de selvas en Quintana
Roo, Yucatán, Chiapas y Campeche es imagina
ria?, ¿Será cierto que hay vestigios arqueológicos
que desaparecieron para siempre bajo los dur
mientes del Tren maya?

¿Los principales beneficiarios de este pro
yecto serán sus administradores? Son preguntas
incómodas sin respuestas
claras.

Hay quien dice que la recu
peración de la inversión en el
Tren maya podría tardar unos
200 años. Es cierto, aunque di
gan que se exagera, ¿qué no?

Pero por lo visto uno de
los puntos más flacos del
Tren maya es la crítica, y si vie
ne de los arqueólogos peor.

Con brocha en mano,
leemos el boletín 531 del

Instituto Nacional de Antropología (INAH), donde

su Consejo de Arqueología se va con todo contra
las opiniones del arqueólogo Fernando Cortés de
Brasdefer.

El boletín toma la ruta fácil de la descalifica

ción, ningunea el trabajo de cuarenta años, 30
de los cuales Cortés Brasdefer ha estado a cargo
de proyectos avalados por el propio INAH, y que
ahora cuestionan y acusan de haber "devengado
sumas millonarias con resultados discutibles".

Palabras más, palabras menos le advierten
que prefiere juzgar desde la comodidad de un
escritorio que demostrar con acciones que no es
"un traidor a la patria". ¡Válgame!

Cortés no ha sido el único que se ha referido
a la devastación por la construcción de esta obra,
también lo han hecho otros arqueólogos, am
bientalistas y artistas, pero la tensión crece confor
me viene su inauguración.

Cortés Brasdefer respondió a los consejeros y
autoridades del INAH con una carta, publicada en
El Universal (190823 Cristopher Cabello cultura®
eluniversal.com.mx), en la que los hace responsa
bles de lo que pueda ocurrirle a él o a su familia.

Nunca hubiéramos imaginado a quienes han
dedicado su vida y conocimientos al descubri
miento y preservación de nuestra cultura, con la
etiqueta de masiosare un extraño enemigo.

COLUMNÓMETRO DE AQUI LES BAEZA
1. A prueba, otra vez, la fortaleza del espíri

tu universitario.

Este lunes la UNAM inicia el proceso de elec
ción interna para el relevo de Enrique Graue,
como rector de la máxima casa de estudios para
el periodo 20232027.

La mala noticia es que la UNAM sigue en
frentando las asechanzas de intereses ajenos en

contra de la autonomía

que los universitarios
conquistaron hace casi
un siglo.

Que se sepa, hay
sólidos prospectos para
continuar con el legado
de la autonomía. Pero

también jugarán cartas
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marcadas o liqadas a
la 4T.

Se cuenta el econo

mista Leonardo Lomelí

Vanegas, férreo defensor de la autonomía a quien
ven feo en Palacio Nacional por abrirle las puertas a
Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda.

También se perfila William Lee Alardín, quien se
ha destacado como parte del grupo de científicos,
un gremio hecho menos en el actual sexenio. Ade
más, es uno de los más severos críticos de las políti
cas de la Secretaría de Salud.

Anote también a Luis Álvarez Icaza Longoria,
un notable ingeniero dedicado a temas de índole
administrativo y con importante ascendencia en
las filas sindicales del STUNAM e integrante de
una familia de luchadores sociales por los dere
chos humanos.

En Palacio Nacional piden que no haya caci
cazgos, pero también tienen sus veladoras pren
didas ligadas a la corcholata favorita.

En la lista de suspirantes aparece Patricia Dá
vila Aranda, secretaria de Desarrollo Institucional

y dos veces directora de la FES Iztacala. Dicen los
que saben que coincidió con #EsClaudia en la Fa
cultad de Ciencias.

Tambiénjuega en la competencia interna Gua
dalupe Valencia García, Coordinadora de Huma
nidades, y su plus es haberle abierto las puertas a
Claudia Sheinbaum, en un foro académico.

La preocupación y temor de muchos uni
versitarios es que la presión palaciega sobre la
máxima casa de estudios sea tan grande que la
UNAM termine en la bolsa de las universidades
del bienestar.

Esto apenas comienza.

Siendo muy ingenuos o
complacientes podemos
creerlo, y si no pregúntenle
a los que creyeron a ciegas
lo que un Presidente de

otro sexenio decía sobre los

cocodrilos, que vuelan, bajito
pero vuelan.
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SE COMENTA SOLO CON...

CAMBIANTE
Por Carlos Ramos Padilla*

Si algo es notario es que AMLO
cambio, se presentaba como
congruente, convencido y com

prometido. Se ha convertido en un saco
cargado de odio, venganza y malos chis
tes. Ya no cumple con sus responsabilida
des, abiertamente las evade y le echa la
culpa a otros.

Ha descompuesto a la economía,
mermado a la salud, destruido la educa
ción, no puede contra la violencia mejor
negocia con ellos, señala a los abogados
de traidores a los empresarios les dice
"mafia" y a los periodistas "fantoches".

Alguna vez ya burlonamente decla
ró: "ahítienen sus masacres" y ahora con
lo sucedido a un grupo de jóvenes en
Lagos de Moreno afirma "que no oigo"
cuando en el zó
calo escucha lo

que le conviene
y ataca a quien le
reclama diciéndo

le "provocador".
Desde que

llegó a Palacio
Nacional (había
prometido vivir
en una casa ren

tada cerca del zó

calo y descentra
lizar a las oficinas

públicas, ni una
ni la otra) decidió
que su política
exterior hacerla desde México, "la mejor
política exteriores la interior".

Anuló la posibilidad de participar en
foros mundiales, no atendió invitación de
otros gobiernos y se dedicó a ofender a

pueblos como el español con calificativos
anacrónicos e injustos.

Los acuerdos personales bilaterales
que son los que cuentan nos limitó ven
tajas y prefirió vendernos laminasen de
viajar en líneas comerciales para ahorrar
dejando la venta/rifa del avión presiden
cial en un ridículo fiasco.

Vamos se ha negado asistir a la Asam
blea General de la ONU para no eviden
ciar su baja cultura, su amargo populismo
y su negado inglés.

AMLO quedó fuera del Foro de Da
vos, Reunión Anual del G20, Cumbre de
las Américas, Cumbre del Cambio Climá
tico en París y pacto de la Alianza del Paci
fico por sentir que él califica o desclasifica
a las democracias extranjeras.

De ahí su desafío mundial para pre
miar y dar asilo a los personajes más con
trovertidos y perseguidos por la justicia.
Aquí pide juicio político contra los expre
sidentes, del otro lado manda aviones
militares para regalas asilo a sujetos como
Evo Morales. Se permitió el lujo de acudir
a Washington, para equivocadamente
apoyar a Trump. Y quedó en su anecdota
rio una rápida visita a El Salvador, Cuba y
a Honduras.

Al casi cierre de su sexenio aceptó la
invitación de Joe Biden para asistir a la reu
nión del Foro de Cooperación Económica
de Asia Pacífico, en San Francisco, Califor
nia y luego irá en la primera quincena de
septiembre a Colombia y a Santiago de
Chile para acudir a la conmemoración del
50 aniversario del golpe de Estado recor
dando el crimen contra Salvador Allende.

Pero así de

cambiante, de
susinseguro en

movimientos en

materia de poli
Notica exterior,

olvidemos que
con Sudamérica

hay pactos impor
tantes incluso en

materia política
electoral y afi
nar apoyos para
AMLO es vital. Se
han documentado

los movimientos

migratorios tem
porales para que en un sucio juego se
presenten ilegales acarreados a las urnas
para luego sigilosamente repatriarlos.
AMLO se ha molestado incluso al grado
de descalificar a los galardonados con el
Premio Nobel de la Paz porque no es él
quien figura.

Ahora pretende sostenerse falsa
mente como caudillo continental bajo la
sombra de un país, el nuestro, a Merced
del crimen organizado y convertido en
enorme cementerio por tanto asesinato
y en terreno fértil para las desapariciones
y feminicidios, aunque, reiteró, diga que
"no se oye .

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

©cramospadilla

Anuló la posibilidad de
participar en foros mundiales,
no atendió invitación de

otros gobiernos y se dedicó
a ofender a pueblos como
el español con calificativos
anacrónicos e injustos.
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OFICIO DE PAPEL

EBRARD EN RUTA DE COLISION
CONTRA LÓPEZ OBRADOR Y
CLAUDIA SHEINBAUM
Por Miguel Badillo
Desesperado por su incapacidad

para remontar en las encuestas
que siguen favoreciendo con 13

puntos a Claudia Sheinbaum sobre su más
cercano contendiente, el segundón Marcelo
Ebrard Casaubón continúa con su estrategia
de tratar de descarrilar el proceso de selec
ción que, en los próximos días, elegirá a la
persona que contendrá por la candidatura
presidencial de 2024 por la coalición More
naVerdePartido del Trabajo.

Muy activo en redes sociales, conferen
cias de prensa y entrevistas a modo, quien
fuera secretario de Relaciones Exteriores los

primeros cuatro años y medio del gobierno
de la 4T ha lanzado sin pruebas fuertes se
ñalamientos directos en contra de la exjefa
del gobierno capitalino e indirectamente
también contra el presidente Andrés Manuel
López Obrador, a quienes acusa de utilizar
recursos públicos federales de la Secretaría
del Bienestar para hacer campaña en favor
de Sheinbaum.

Ebrard asegura que, entre las irregularida
des cometidas en el proceso de las precam
pañas, la exjefa de gobierno capitalino paga
encuestas para favorecerla, realiza acarreos,
utiliza financiamiento público y, según él, fun
cionarios federales de la Secretaría del Bienes

tar hacen proselitismo en favor de Es Claudia.
Por si lo anterior fuera poco, Marcelo or

denó rechazar el método de selección de

las cuatro empresas encuestadoras elegidas
por el comité organizador para encargarse

del proceso final de selección del aspirante
presidencial, así como promover mediante
80 diputados de Morena una denuncia ante
el INE por un supuesto "favoritismo" del go
bierno federal hacia Sheinbaum.

Esa denuncia de los legisladores more
nistas podría complicar las cosas en el pro
ceso interno de selección por una sencilla

razón, que el INE todavía es dominado por
consejeros en favor de la oposición, pues la
mayoría de ellos fueron impuestos cuando
PAN y PRI gobernaron este país y entonces
harán hasta lo imposible por impedir que
Morena se mantenga
en el poder y como
Claudia es la que reú
ne la mayor simpatía
de las y los mexicanos
según las encuestas,
entonces podrían fa
llar en contra de quien
va en el primer lugar
de todos los presiden
ciables y así darle más
oportunidad a la can
didata opositora que
es Xóchitl Gálvez.

Lo que en realidad
hace Ebrard es lanzar acusaciones sin apor
tar evidencia alguna; es decir, puras decla
raciones que crean confusión, malestar y
encono entre los seis aspirantes presiden
ciales de la coalición MorenaVerdePartido

del Trabajo, con el propósito de justificar
anticipadamente su próxima renuncia a Mo
rena y romper con ello la unidad de la coali
ción que se había comprometido a respetar,
pero como el resultado de los muestreos
previos recogidos entre la población por
empresas privadas en sociedad con medios
de comunicación le es adverso, ya negoció
con el dueño de Movimiento Ciudadano, el
expriista Dante Delgado, para contender
por la Presidencia de la República desde las
filas del partido naranja.

Marcelo Ebrard sabe que lo que menos
tiene es tiempo y a escasas dos semanas de
conocer mediante encuesta a quien repre
sentará la coalición de izquierda para los co
micios presidenciales de 2024, quien fuera
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el titular de la SRE no ha logrado revertir la
tendencia de los muestreos que mantienen
desde hace meses a Claudia Sheinbaum a la

cabeza de todos los aspirantes, de hasta con
13 puntos de ventaja de su más cercano con
tendiente, que es el mismo Marcelo en un
segundo lugar, seguido de Adán Augusto,

Gerardo Fernández

Noroña en cuarta po
sición, Manuel Velasco
en quinta y hasta el fi
nal Ricardo Monreal.

En esta precampa
ña electoral, los aspi
rantes presidenciales
de las dos coaliciones

siguen la regla política
de apuntar y dispa
rar con todo a quien
lidera las encuestas,
que es Claudia Shein
baum, para tratar de

bajarla y poder volver a la contienda en me
jores condiciones competitivas; sin embargo,
ni las acusaciones sin fundamento, los berrin
ches de algunos, los ridículos de otros o has
ta las quejas sin fundamento de que el piso
está disparejo, han logrado detener las pre
ferencias de la población sobre quien hasta
unas semanas ocupaba la jefatura de gobier
no de la capital del país y que seguramente
será la primera presidenta de la República.

Comentábamos en la columna anterior la

previsible ruptura que se avecina en las filas
de la 4T de parte de uno de sus principales
contendientes, Marcelo Ebrard Casaubón,
quien no tardó en sacar la cabeza para ha
cer un último esfuerzo y tratar de conseguir
un milagro que nunca vendrá para revertir la
amplia ventaja de dos dígitos que lo separa
del primer lugar que es Claudia, por lo que
le lanzó acusaciones directas que no sólo im
pactan en contra Sheinbaum, sino alcanzan
al propio presidente López Obrador, quien
para amainar el fuego "amigo" y llamar a la
cordura a Marcelo en pro de la unidad que
es necesaria en una contienda electoral, ha
declarado que es muy normal que se hagan
señalamientos en medio de un proceso se
selección y dijo que hay total libertad de ex
presión y de opinión.

La desesperación y enojo de Marcelo es más
que evidente e inevitable por la derrota que le
espera para los primeros días de septiembre,

ante lo cual tiene preparado un plan B, que inclu
ye primero romper con Morena y con la unidad
que había prometido respetar ante cualquiera
que fuera el resultado y, después, convertirse en
el candidato presidencial del Partido Movimiento
Ciudadano que controla su amigo Dante.

Así que para tratar de no verse como un
traidor ante su próxima ruptura con el pre
sidente López Obrador y con la coalición
MorenaVerdePartido del Trabajo, el Carnal
Marcelo sembró dudas en una conferencia

de que había múltiples irregularidades en el
proceso y lanzó acusaciones sin fundamento
alegando que hay una cargada federal des
de la Secretaría del Bienestar para que Clau
dia Sheinbaum sea la candidata oficial para
la Presidencia de la República.

Sin embargo, mientras López Obrador si
gue llamando a la unidad y dice que confía
en los seis aspirantes de que respetaran los
acuerdos, y asegura que hay la instrucción a
todos los servidores público de no usar re
cursos públicos para hacer campaña; otros
contendientes como Gerardo Fernández No

roña, del Partido del Trabajo, acusa a Marcelo
de ambicioso vulgar, porque está rompiendo
la unidad del movimiento, y confirma el di
putado que es un hecho la renuncia Ebrard
porque se va al Movimiento Deshauciado.

LOS OTROS ASPIRANTES DE LA
OPOSICIÓN

En la disminuida oposición también hay
reclamos y quejas, y de los aspirantes a com
petir por la coalición PANPRIPRD ya sólo
aquedan tres, dos panistas y una priista, mien
tras que uno de los perredistas descalificados,
Miguel Ángel Mancera, impugnó ante el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración el proceso interno del Frente Amplio
por México, al acusar al comité organizador
de negarle los resultados de la primera etapa
y la falta de notificación de los motivos por los
cuales fue sacado de la competencia.

A pesar de que la cargada opositora ya
eligió a Xóchitl Gálvez como su candidata
para la contienda a la Presidencia de la Re
pública de 2024, aún siguen en la simulación
la priista Beatriz Paredes y el panista Santiago
Creel, mientras que el priista Enrique de la
Madrid ya quedó fuera.

Ante la evidente derrota que sufrirá la
oposición, la lucha ahora de las tres fuerzas
políticas de derecha es, primero, por mante
ner su registro y, después, lograr más curules
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en el Congreso y con ello impedir que Mo
rena y sus aliados alcancen las dos terceras
partes de las dos cámaras, las de Senadores
y Diputados.

Ebrard asegura que,
entre las irregularidades

cometidas en el proceso de
las precampañas, la exjefa
de gobierno capitalino paga
encuestas para favorecerla,
realiza acarreos, utiliza

financiamiento público...
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LA DIFICIL RUTA PARA PODER
RATIFICAR A LA FISCAL GODOY
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Entre fuertes críticas y un encontronazo con
legisladores del PAN, la titular de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de

México (FGJCDMX), Ernestina Godoy anticipó que
en los próximos días informará al Consejo Judicial
Ciudadano que se someterá al proceso de ratifica
ción de su cargo por cuatro años más, a partir del
12 de enero próximo.

"Con toda responsabilidad y compromiso con la
causa de la justicia, les informo que voy a comunicar
le al Consejo mi decisión de someterme al proceso
de ratificación, que señala la Constitución Política de
la Ciudad de México y de la ley", expresó Godoy Ra
mos durante su participación en una mesa de trabajo
virtual de la Comisión de Administración y Procura
ción de Justicia del Congreso de la Ciudad de Mé
xico, en la que presentó su Plan de Política Criminal.

Los diputados del PAN reprobaron la gestión de
Godoy Ramos y acusaron que no hay avances en
materia de procuración de justicia como lo presume
Morena. "La mayoría de los feminicidios quedan im
punes y la negligencia para avanzar en casos de alto
impacto, ha sido el sello en los últimos cuatro años",
plantearon a nombre de la bancada azul.

También el diputado panista Federico Chávez
dijo que lo que sucede en la CDMX "es una pesa
dilla" debido a la manera de persecución e investi

gación del delito. Eso, en buena medida se lo debe
mos a la ineficacia del trabajo ministerial que usted
encabeza. Usted está a nada de ser la peor Fiscal del
país, no son datos de los partidos de oposición, dice
que hay avances en seguridad, pero la única forma
de erradicar delitos es con el abatimiento de la im

punidad, tarea que a usted le corresponde", enfatizó.
En ese encuentro con legisladores, Ernestina Go

doy precisó que esa intención de postergar su ges
tión la presentará formalmente luego de que se ins
tale el Consejo Judicial Ciudadano y le sea solicite
do pronunciarse sobre su ratificación en el cargo de
fiscal, y remarcó que su prioridad es la de "abatir esta
deuda histórica que esta ciudad mantenía con las
mujeres, negándoles el acceso a la justicia", aseguró.

Agregó que está "comprometida con la consolida
ción de una Fiscalía que pone a las víctimas en el cen
tro y que trabaja incansablemente para protegerlos.
Soy una defensora de los derechos humanos, lo he
sido toda mi vida, y desde esta responsabilidad sigo
fiel a las causas en las que me formé y luché", enfatizó.

Asimismo, el diputado panista Ricardo Rubio ma
nifestó que la FGJCDMX siempre ha estado subordi
nada por la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
y que su actuación no es "científica", ni "técnica", sino
"política". Detalló: "Su sistema de investigación son
testigos colaboradores y son un flan que cualquiera
puede aplastar. Es nuestro deber disminuir la brecha
de desigualdad en el acceso a la justicia".
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GLORIETA DE COLÓN

FIRMAS DE LA MADRIDCLAUDIO
X IRÍAN CON XÓCHITL

os integranÜtes del Frente

.Amplio por
la Ciudad de México

hoy deben ser de los
principales interesados en que Xóchitl Gál
vez gane la contienda interna por la candi
datura presidencial de esta alianza entre
PAN, PRI y PRD. Esto, porque el peor de
los escenarios para ellos, e incluso para el
futuro de esta coalición, es que el candida
to surgiera de entre Beatriz Paredes y San
tiago Creel, porque serían menos competi
ti vos. Pero sobre todo, Xóchitl competiría
entonces por la candidatura a la Jefatura de
Gobierno, y no habría la menor duda que se
la ganaría a cualquiera. Así que seguramen

te panistas, priistas y perredistas van a ocu
parse de que quienes se registraron en rea
lidad voten por Xóchitl, quien además tiene
otra ventaja: los votos de quienes firmaron
a favor de Enrique de la Madrid, que que
dó en cuarto lugar, en realidad no se van a ir
en su mayoría con la priísta Paredes, porque
este aspirante era impulsado por Claudio X
González, quien le ayudó a conseguir simpa
tizantes, que ahora seguramente se irán con
Xóchitl, la candidata del empresario activista
político. Lo veremos.

NUEVA ALIANZA DE MONREAL

En los próximos días se hará pública una
alianza que sorprendió dentro y fuera de Mo
rena entre los senadores Ricardo Monreal y
Gabriel García Hernández. Será el miércoles

cuando quede de manifiesto este acuerdo
entre quien aspira a ser candidato de More
na a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, y
quien quiere ser el abanderado para la Al
caldía Iztapalapa, el bastión morenista en la
capital del país y uno de los más importan
tes a nivel nacional. Una parte de este pacto
se dejó entrever el jueves pasado, cuando
Monreal visitó Iztapalapa, con todo el apoyo
de quien fue el coordinador nacional de Pro
gramas para el Desarrollo del Gobierno de
López Obrador durante los primeros 3 años
de la administración.

El IndependienteFecha: 21/08/2023
Página: 15

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,108

Página 211 de 228 Índice



El IndependienteFecha: 21/08/2023
Página: 15

Area cm2: 226

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,108

Página 212 de 228 Índice



BRUJULA PÚBLICA

LA EDUCACIÓN PÚBLICA Y
LA EDUCACIÓN POLÍTICA

Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En mayo de 201 5 el Foro Económico
Mundial (WEF, por sus siglas en in
glés) publicó un reporte, en el que

afirma que la educación primaria en México
tiene una calidad, debajo del promedio de
la mayoría de los países del mundo y coloca
a nuestro país, en el lugar 102 de 124.

El mismo informe señaló que la calidad
de la educación es carente, principalmente
en matemáticas y ciencias. Esto podría expli
car la ausencia de un razonamiento lógico
en el mexicano para resolver problemas en
esas áreas de la ciencia.

La reforma educativa aprobada a finales
de 2015 parece que no ha revertido ten
dencias de unos años atrás. En julio de 2009
se aprobó la eliminación de la materia de
historia en libros de texto, y la derecha del
yunque trató portodos los medios de incor
porar la objeción de
conciencia en ma

teria de salud, para
evitar la prestación
del servicio médico,
argumentando moti
vos religiosos.

Un poco antes,
en julio del 2008, el
Banco Mundial pu
blicó su informe "Mé

xico, nota sobre los
determinantes de la

política en materia de
aprendizaje", en don
de señalaba que el 52 % de la población
adulta, carece de aptitudes y conocimientos
básicos para hacer de nuestro país una eco
nomía competitiva.

Un poco más atrás a principios de 2007,
la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económico (OCDE) calificó al
SNTE de Elba Esther Gordillo, como "lastre"
para la economía mexicana.

Por último, la Organización de las Nacio
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y
la Cultura (UNESCO), señaló en un informe
que el sindicato de Elba Esther Gordillo es
el paradigma de la corrupción educativa a
nivel mundial.

Lo cierto es que, en materia educativa
nuestro país no es el ejemplo que nos gus
taría presumir en el mundo y este ejemplo
permea a todos los estratos de la sociedad,
incluyendo a la clase política.

Es probable que aquí radique la insen
sibilidad y la falta de educación de algunos
integrantes de la clase política, para despa
charse con la cuchara grande en actos de
corrupción, sin el menor pudor o recato que
la educación pueda otorgar. Y continúa el
tema de los contenidos y deficiencias de los
libros de texto.

Es probable que uno de los primeros
actos de corrupción e injusticia lo sea, las
denominadas pensiones de Moctezuma, lla
mados así a la calidad de propietaria a per
petuidad dada por el rey Carlos V al señorío
de Tacuba, en favor de Isabel Tecuichpo Ix
caxochitzin Moctezuma, hija del emperador
Moctezuma Xocoyotzin, cuyas rentas por

el usufructo de ese
Señorío constituirían

las pensiones citadas,
que perduraron por
toda la época de la
colonia española.

En 1821, el recién
independizado y na
ciente Estado mexi
cano asumió el com

promiso de mantener
las "pensiones de
Moctezuma" a favor
de los sucesores en

la décimo cuarta ge
neración y la familia española de los condes
de Miravalle, ambas familias descendientes
del Emperador Moctezuma II.

Luego de 384 años en vigor esta pen
sión llegó a su fin cuando fue suprimida por
Decreto del presidente Abelardo L. Rodrí
guez y publicada en el Diario Oficial de la
Federación, del 9 de enero de 1934.

Probablemente en la actualidad haya per
sonajes de la vida política que creen merecer
algo similar a las pensiones de Moctezuma.

El autor es Maestro en Seguridad Nacio
nal por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: ©racevesj

El mismo informe señaló que
la calidad de la educación es

carente, principalmente en
matemáticas y ciencias. Esto
podría explicar la ausencia
de un razonamiento lógico
en el mexicano para resolver
problemas en esas áreas de la

ciencia.
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POR LA ESPIRAL

SUDÁFRICA PIDE A
PUTIN QUE NO VAYA

Ya estaba Luiz
Inácio Lula
da Silva de

presidente en Brasil,
en noviembre de 2008,
cuando surgió la idea

de organizar la primera cumbre de jefes de
Estado miembros de los BRIC por: Brasil, Ru
sia, India y China. En este entonces el presi
dente ruso era Dmitry Medvedev y Vladimir
Putin, fungía de primer ministro, tras dejar la
Presidencia en manos de Medvedev.

La reunión se consolidó en junio de 2009
en Ekaterimburgo, Rusia y a partir de ese mo
mento, los países miembros mantienen una
Presidencia rotatoria y encuentros anuales;
en 2010, sumaron a Sudáfrica convirtiéndose
en los BRICS por invitación expresa del en
tonces mandatario chino, Hu Jintao, que veía
en la economía africana un enorme potencial
de expansión.

Quince años después, desde su primera
cumbre, la nueva cita en Johannesburgo (del
22 al 24 de agosto) tie
ne un matiz diferente:

sobre de Putin pesa
una orden de deten

ción emitida por la Cor
te Penal Internacional,
desde marzo pasado,
acusando al dictador

ruso de presuntos crí
menes de guerra re
lacionados con la de

portación y el traslado
ilegal de niños desde

Ucrania hasta Rusia.

Cyril Ramaphosa, presidente de Sudáfri
ca, como anfitrión de la cumbre estaría obli
gado a cumplir con la orden de arresto dado
que el país africano es uno de los 123 países
miembros de la Corte Penal Internacional.

En cambio, no lo son ni Estados Unidos, ni
Rusia, China, India, Israel, Paquistán, Turquía
y Corea del Norte.

Ramaphosa ha pedido reiteradamente a
Putin que no asista en persona a la cumbre de
los BRICS, lo que para el dictador ruso es una
afrenta porque tendrá que quedarse en Mos
cú mientras la delegación de su país queda
representada por su ministro de Exteriores,
Serguéi Lavrov.

Putin tendrá que conformarse con ha
blar por videoconferencia aunque ha tenido
parte activa en los temas de la agenda que
conversarán todos los mandatarios y sus res
pectivas delegaciones.

En especial, al líder ruso le interesa acele
rar el proceso de desdolarización de las eco
nomías BRICS; de hecho, Rusia lleva desde la
primera cumbre poniendo énfasis en la ne
cesidad de crear un sistema monetario inter

nacional diverso y que las economías corten
su dependencia al dólar como moneda de
reserva global.

A esta iniciativa ha ido incorporando con
ahínco a China ai tai punto que Putin habla de
llevar a cabo relaciones comerciales, de inver
sión y económicas a través de yuanes.

También le apoya Lula da Silva. Hace un
par de meses, el presidente brasileño puso
sobre de la mesa a sus contrapartes de Améri
ca del Sur y socios del Mercosur la necesidad
de contar con una moneda propia, algo así
como un euro sudamericano. Una divisa que
dejase de lado al dólar.

Unidos, los cinco países BRICS, mueven
casi el 50% de la economía mundial y tanto,
China como India, tienen un potencial de cre
cimiento que los analistas llevan tiempo ubi

cando como eje del
liderazgo económico

El IndependienteFecha: 21/08/2023
Página: 20

Area cm2: 439

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 23,850

Página 215 de 228 Índice



en el siglo XXI y es
que además signifi
can el 45% de la po
blación del planeta.

Y es que China
quiere añadir a nue
vos participantes y
Rusia la secunda po
niendo en la agenda
la inmediata inclu

sión de Irán. Aunque
la visión del manda

tario chino, Xi Jinping, es más ambiciosa por
que él quiere incluir en los BRICS a Argelia,
Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Irán,
Egipto, Argentina, México y Nigeria; y no
descarta tampoco a Bangladesh, Filipinas,
Indonesia, Pakistán, Turquía y Vietnam.

A COLACIÓN
También está el papel cada vez más acti

vo del Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) que
tiene su sede en Shanghái y que fue creado
con la contribución de los bancos centrales

de los BRICS.

El NBD tiene objetivos claros: escapar de
la hegemonía del dólar al promover el uso de
las monedas nacionales, estimular la demanda
interna de los países; el comercio e inversión
o intentar evitar la especulación financiera de
divisas. Los créditos se usarían para construir
infraestructuras y reducir el riesgo de inflación.

Previo a la cumbre en Sudáfrica, el NBD
emitió su primer bono en rands, la moneda
local, desplazando toda posibilidad de utilizar
al dólar y convirtiéndose, además, en el emi
sor con la calificación más alta en emitir en el
mercado sudafricano desde 2015.

"El bono está respaldado por más de dos
mil 500 millones de rand (unos 130 millones
de dólares) en ofertas en los tramos de tres y

cinco años", anunció la prensa local.
Este organismo de financiamiento al de

sarrollo pretende convertirse en un emisor
trascendental en los mercados de capitales
locales de cada uno de sus países miembros
y busca ampliar la cartera de países adscritos.
Su intención es financiar parte de su cartera
de préstamos en la moneda local de cada
país miembro; en los últimos años ha incor
porado a Uruguay, Emiratos Árabes Unidos,
Egipto y Bangladesh.

Cyril Ramaphosa, presidente
de Sudáfrica, como anfitrión
de ia cumbre estaría obligado
a cumplir con la orden de
arresto dado que el país
africano es uno de los 123

países miembros de la Corte
Penal Internacional.
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JUICIOS CONTRATRUMP, MINA
DE ORO DE DONACIONES DE
SUS FIELES SEGUIDORES
Por Martha Aguilar

//Lo que necesito, es una acusación más
para garantizar mi elección", dijo Trump
antes de su comparecencia más recien

te. El deseo se le cumplió con la imputación en
Georgia y seguramente fluirán millones de dó
lares en su apoyo. Gracias a sus procesos lega
les, Donald Trump es el rey Midas para su par
tido pues después de la primera acusación, en
tan solo siete días logró recaudar 13 millones
de dólares en donaciones en línea, sus segui
dores son fieles y cualquier ataque a su "gallo"
lo toman como una agresión personal.

En ocasión de la acusación en la corte de

Manhattan, Donald Trump envió un correo a
sus seguidores avisando que sería arrestado,
"el martes de la semana que viene", esto es
a mediados de marzo. Se equivocó por dos
semanas. En ese entonces a través de Truth

Social dijo: "Protesten...recuperemos nuestra
nación". Estas declaraciones tuvieron un efecto

inmediato y sorprendente en la contienda re
publicana por la presidencia: el cash empezó
a "caer", los donantes comenzaron a enviar sus
cheques. El New York Times hace una relación
de cómo hasta ahora, las acusaciones legales
contra Trump catapultaron el apoyo y el flujo
de dinero hacia este controvertido candidato,
los republicanos apoyaron con todo a Trump,
y no solo ellos, Fox dio un giro en su tono, el
GOP también se apresuró a dar su apoyo y a
defender a Trump. Todo ello propició un au
mento en los números en las encuestas a favor
del líder MAGA.

Para analizar este fenómeno, el NYTimes
revisó encuestas, entrevistó votantes, revisó
correos y registros financieros, entre otros,
todo ello para revelar el enorme dominio que
tiene Donald Trump sobre su partido y "los
años de condicionamiento de millones de vo

tantes" que ven en estas acusaciones un ata
que directo contra su Líder y ¡contra ellos tam
bién! "El apoyo nacionalista no es nuevo en la
política estadounidense ... pero Trump lo ha
llevado a otro nivel ... pues recae directamen
te en su persona" dice un encuestador republi
cano que trabaja en el súper PAC de Trump. El
tema de Fox es otro caso interesante, al princi

pio de la carrera electoral, apoyó a DeSantis y
su guerra cultural, pero después de la primera
acusación de Trump, la cadena y otros locuto
res conservadores se alinearon con el republi
cano; Glenn Beck quien solía advertir sobre
el peligro que representaba Trump, acudió al
programa deTucker Carlson (cancelado hasta
ahora en Fox) se puso una gorra MAGA y dijo
"Los Estados Unidos que conocíamos, la trans
formación fundamental que empezó en 2008,
está acabada". En todos los medios conserva

dores se manejó la idea de queTrump era una
"víctima" del sistema de justicia secuestrado
por los demócratas, el tema se llevó semanas
en los medios.

Trump y su equipo de campaña se dieron
cuenta de la situación y le "sacaron jugo" a la
cobertura informativa en directo de las com

parecencias penales. Hoy cubren las compa
recencias como actos de campaña, cuidan la
"coreografía visual" en colaboración con las
cadenas de noticias incluida CNN. El equipo
informa días antes de las comparecencias, a las
cadenas de televisión para instalar sus cámaras
en puntos estratégicos y obtener buenas to
mas. Hay seguimiento con cámaras, desde la
llegada al juzgado, la salida de éste, el camino
al aeropuerto y hasta el despegue del avión.
Así atrae Trump toda la atención y nadie se fija
en los otros candidatos.

En la comparecencia de Washington, las
pantallas de noticias proyectaron la imagen de
Trump. Los asesores quedaron fascinados con
los resultados, las acusaciones eclipsaron todo,
desde noticias nacionales hasta las campañas
de los rivales de Trump. El Comité Nacional
Republicano (CNR) también sucumbió ante los
encantos de Trump, antes de la comparecen
cia en Manhattan, se aplicó en enviar correos
electrónicos a los votantes a fin de recaudar

donaciones. En la madrugada del 4 de abril, el
CNR envió otro correo con un reloj digital con
cuenta regresiva para el "arresto del presiden
te Trump", mostrando horas, minutos y segun
dos, además se incluyó la pregunta sobre si
el acusado era inocente o culpable. El Comité
Senatorial Republicano Nacional, el brazo de
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campaña del partido en el Senado hizo lo mis
mo a través de los recaudadores: aprovechar el
momento y obtener donaciones gracias a los
procesos legales de Trump. Quedó claro que
el GOP es su partido, y no defenderlo "no es
una opción". La primera acusación recaudó en
línea un promedio de 129 000 dólares diarios,
en las tres semanas siguientes fueron 778 000
dólares al día, en corto Trump recaudó 12 mi
llones de dólares en los primeros 88 días de
este 2023, después de la primera acusación,
le tomó siete días recaudar una cantidad casi

igual: 13 millones de dólares. La recaudación
de fondos en línea del republicano, se fortale
ce gracias a sus acusaciones legales.

Un 40 por ciento de cada dólar recaudado
por Trump en línea en los primeros seis meses
de este 2023, se obtuvo en los dos períodos de
una semana en torno a sus primeras acusacio
nes. Pero cuidado, el comité de acción política
del candidato está a punto de la quiebra pues
los gastos de la defensa legal son muy altos,

defender a Trump los lleva a la ruina financie
ra, pero como dice el dicho, su candidato "lo
vale"; tan solo la acusación en Manhattan le au
mentó 9 puntos en las encuestas.

Otro tema interesante es que los ataques le
gales hacia Trump, sus seguidores sienten que
también son contra ellos, según una encuesta
de CBS News/YouGov. Además, consideran
que las denuncias es un intento para sacarlo de
la contienda electoral. Times/Siena College se
ñaló que 7 de cada 10 republicanos que votan
en las primarias dijeron que había que apoyar a
Trump ante las investigaciones. ABC News/lp
sos indicó que más del 80% de los republicanos
dijo que las acusaciones tienen motivaciones
políticas. En esta cuarta acusación en Georgia,
probablemente se repita la tendencia: Trump
recaudará millones de dólares en donaciones,
por eso se da el lujo de bromear y asegura que
falta poquito para tener la Casa Blanca en las
manos: "Lo que necesito, es una acusación más
para garantizar mi elección".
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QUÉ rápido y qué mal envejeció la fotografía
que se tomaron los alcaldes opositores ape
nas en julio, luego de haberse reunido en el
Café de Tacuba para hablar, entre otras cosas,
de las elecciones de 2024.

SI TOMARON acuerdos o dieron señales
de camaradería, ya puede considerarse histo
ria, pues el anuncio dé Sandra Cuevas de que
se postulará —muy probablemente como in
dependiente— cambió todo el panorama.

DE ENTRADA, cuentan que hace unos
días convocó a la llamada Unión de Alcaldes

(UNA) para celebrar las fiestas patrias, pero ya
hay quienes piensan decirle que gracias, pero
no, gracias.

NO FALTARÁ quien la apoye y acuda a su
pachanga, pero todo pinta para que sean más

quienes pinten su raya... ¡tricolor y toda la cosa!

A VER, a ver.
¿DE QUÉ privilegios goza el Instituto de

Vivienda capitalino (Invi) para que las llama,
das facilidades administrativas se vuelvan

también pretextos para la opacidad?
CUENTAN que a raíz de que la CDMX ali

geró los trámites para incentivar las construc
ciones, los dictámenes de seguridad estruc
tural de las obras del Invi se volvieron casi casi
un secreto de Estado.

BUENO, ni los futuros inquilinos ¡pueden
conseguir una copia!
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LIBRE DE LASTRES
Entre mis pecados de juventud muchos, y
los más de ellos muy gozosos está el de ha
ber participado en concursos de oratoria. A la
sazón estaban muy de moda. De ellos salían
los llamados "jilgueros" para el PRI, que en
las campañas hacían el elogio de sus candi
datos. ("Muy pocas veces ha sido acusado de
robar", encomió uno de esos jilgueros a un
candidato). Puedo decir entonces lo que es
un buen discurso. Tres he oído extraordina

rios. El primero lo dijo don Felipe Sánchez de
la Fuente, saltillense, rector insigne que fue de
la Universidad de Coahuila. En San Luis Potosí,
en el Teatro de la Paz, pronunció un discurso
en el cual dijo una frase que hizo que el pú
blico se pusiera en pie para aplaudirlo: "Para
salvar a un México crucificado es necesario
crucificarse en él". El segundo discurso, bri
llantísimo, se lo escuché al entonces presiden
te de la República, Gustavo Díaz Ordaz, en la
ceremonia conmemorativa del centenario de
la fundación del Ateneo Fuente, de Saltillo. No
estaba previsto que el mandatario tomara la
palabra, pero algo hizo que él mismo solicitara
hablar. "Por respeto a mi investidura empezó
su discurso no debo exponerme a los riesgos
de la improvisación". Siento tristeza al com
parar esa actitud con la cotidiana y desaten
tada verborrea de ya saben quién. El discurso
de Díaz Ordaz, ejemplo de buena oratoria, es
uno de los más bellos homenajes que se han
rendido a aquella gloriosa institución. El ter
cer discurso memorable lo dijo igualmente en
Saltillo, mi ciudad, Beatriz Paredes, que enton
ces era gobernadora de Tlaxcala. Se inauguró
una plaza con un monumento en homenaje a
nuestros antepasados tlaxcaltecas, y las pa
labras que bellamente la señora dijo le me
recieron al final una ovación que parecía que
nunca iba a terminar. Desde entonces siento

admiración, respeto y aun afecto por Beatriz
Paredes. Pienso que sería una gran presiden
ta de México. Nada importan sus problemas
de movilidad. Reducido a una silla de ruedas
Franklin D. Roosevelt fue un notable mandata
rio de EstadosUnidos en los años cruciales de

la Segunda Guerra. Pero Beatriz Paredes lleva
en sí una onerosa carga que la perjudica: las
tres letras que forman las siglas del PRI. Quizá
Coahuila es ya el único estado del país en que
ese partido no es objeto de repudio. Los elec
tores verían en esa cándidata, a pesar de su
brillantísimo talento, de su sabida experiencia
política y su probada honestidad, una espe
cie de resurrección del priismo, una vuelta al
pasado que ningún mexicano quiere ver. Lo
mismo sucede con Santiago Creel y su etique
tación panista. Xóchitl Gálvez, en cambio, está
libre de esos lastres. Su imagen es la de una
persona libre dé compromisos partidistas, in
dependiente y dueña absoluta de su persona
y de sus actos. Desde luego no tiene la altura
intelectual ni la trayectoria de Paredes o de
Creel, pero posee el carisma y la frescura de
que ellos carecen, y la capacidad que ha de
mostrado de hacer frente con ventaja a los
ataques de AMLO, que le teme y por lo tanto
la ha agredido en la forma burda en que acos
tumbra tratar a quienes llama sus adversarios.
No cabe duda de que la mejor candidata de la
oposición sería Xóchitl Gálvez. Ella representa
la esperanza de evitar el ominoso riesgo de
que se perpetúe el mal gobierno que ahora
padecemos... Atención: viene ahora un rela
to picaresco... Dora Cata, gran sommelier, o
sea experta en vinos, contrajo matrimonio. La
noche de las bodas su marido le pidió la rea
lización de un acto erótico al cual ella no es
taba acostumbrada. Le dijo al ardiente galán:
"Perdóname que no acceda a hacer lo que me
solicitas. Es que no sé qué vino va con eso".
(No le entendí")... FIN.
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Urge sancionar a
medios públicos

Con la administración del presidente López
Obrador se dio libertad irrestricta a los

medios públicos; libres de toda regla que los
autorregule ya que como hemos visto en el
caso de TV Azteca, ni su propio código de
ética respetan, los medios se han cansado de
bombardear con noticias falsas y campañas
de desprestigio hacia la figura presidencial, su
familia y la situación del país.
Jonathan Hernández, estudioso del tema,

explica que "la desinformación debemos
entenderla como información falsa e inexacta

para causar daño público" y si bien las redes
sociales hacen lo suyo, son los medios públicos
los encargados de difundir falsedades ya
sea por línea editorial o por buscar "rating",
magnificando un hecho y "novelándolo"
haciendo continuas menciones al mismo para
tener a la audiencia "caliente".

Los medios masivos influyen en
la conducta de la audiencia, crean
modas, tendencias...pero también odio
y resentimiento. Hasta el año pasado,
25.3 millones de mexicanos carecían de

Internet, su única fuente de información es
la televisión pública; 3 de cada 10 personas
resultan impactadas por la información que

brindan Azteca y Televisa. Cada fake repetida
en esa población, es replicada a su vez de
padres a hijos, hermanos, etc.
Los presidentes anteriores, usaron

el dinero y el retiro de concesiones para
someterlos, los periodistas eran asesinados
por los gobiernos, muchos reporteros
tuvieron la "suerte" de solo perder su trabajo;
eran famosas las cartas de la Secretaría de

Gobernación, enviadas a los medios públicos
para reconvenirlos por su actitud "belicista"
aunada a una fuerte multa y la amenaza del
retiro de concesión.

El presidente Obrador se negó a seguir
esa línea, prometió que respetaría las
concesiones y lo ha cumplido, sin embargo,
es urgente que, por la salud mental de los
mexicanos, la Secretaría de Gobernación
haga uso de sus facultades constitucionales
y exija VERDAD a los medios públicos. El
articulo 6 de nuestra carta magna garantiza
la libre manifestación de las ideas, a menos
que perturbe el orden público.
Mentir, difamar, falsear altera el orden

social de las audiencias y esto debería
sancionarse, ¿usted qué opina, Luisa María
Alcalde?
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Creatividad,
Compromiso y
Entrega: Claudia
Sheinbaum

Conducir un movimiento social tan grande
como Morena es un reto enorme que conlleva,
principalmente, la gestión de contradicciones.
Heterogéneo en su composición, resulta obvio
suponer qué hay muchos intereses y formas de
entender la política. Su variación es de estilo,
forma e intensidad. La política nos atraviesa a
todos por igual y somos, como diría Heidegger,
más historia que libertad. Esa condición,
por lo tanto, requiere de mucha creatividad,
compromiso y entrega. Creatividad para poder
construir escenarios en donde todos y todas
nos sintamos interpelados por igual, a pesar de
nuestras diferencias. Compromiso porque no
será una ni dos las veces que fracasemos en el
intento y debamos volver a empezar o tengamos
que ajustar en la movida parapoder alcanzar
nuestros objetivos. Entrega porque vamos a
tener que privilegiar siempre el proyecto por
encima de los intereses personales.

Creatividad, compromiso y entrega es lo que
ha demostrado Claudia Sheinbuam durante

este proceso, el cual haliderado desde antes
de que iniciaray a casi dos meses de haber
empezado. No ha caído en provocaciones, ha

sido abiertay receptiva a los liderazgos que
en todo el país han decidido sumarse con ella
y ha marcado los límites de lo posible al dar
cuenta de que a quienes hoy tenemos como
adversarios, el día de mañana volverán a ser
nuestros compañeros. No creo, como sé que
ella tampoco cree, en la purga interna ni en
la política inquisitorial que busca imponer y
perseguir y no construir y ampliar. No sobra
nadie, Tampoco avizoro, como ella lo ha dicho
también, la fractura internay la división. En
Morena estamos viviendo un proceso inédito
en donde por primera vez en nuestra historia
estamos eligiendo aun nuevo coordinador
político distinto a Andrés Manuel López
Obrador. Vamos a salir bien y de buenas,
fortalecidos después de haber experimentado
la contienda interna.

Todo esto para decir que quien apueste a
la división y a la confrontación con la doctora
Claudia Sheinbaum, lo único que va a recibir de
ellay de sus principales defensores es una mano
amiga y el llamado a la calma y a la serenidad.
Todos somos compañeros y nadie sobra.
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Maraíón de
resultados

La satisfacción de un maratonista es

concluir el recorrido; de un campeón, es
ganarlo. En otra pista, la seguridad es un
maratónico esfuerzo permanente para
acelerar y nunca detenerse.
Los resultados en la Ciudad de

México, con una disminución de 55 por
ciento en la incidencia delictiva de alto

impacto entre 2019 y 2023, revelan una
aceleración sostenida. Aplicada desde el
gobierno central, primero con Claudia
Sheinbaum Pardo y ahora con énfasis de
último sprint por el Jefe de Gobierno,
Martí Batres Guadarrama, la estrategia
ha beneficiado a todas las alcaldías, con
reducciones por más del 50 por ciento en
11 de ellas.

Reportes y denuncias ciudadanas
han sido centrales en la estrategia y
sobre todo las detenciones reportadas la
semana pasada y que totalizan 2260 del
2019 al momento.

La carrera por la seguridad es muy
similar al Maratón, cuya edición 40
se celebrará este domingo. Una fiesta
comunitaria, como hizo sentir ayer

Miguel Angel Vargas Villanueva, corredor
de 38 maratones, durante la presentación
de la playera, medalla y operativo de
vigilancia.
Con cerca de 30 mil corredoras y

corredores, mil de ellos extranjeros —
un récord en esta categoría—, el evento
refleja espíritu de equipo, proeza cívica,
resistencia, de acuerdo con Batres, quien
tiene él mismo una carrera de velocidad

de aquí al final de la administración para
agregar avances durante su lapso al frente
de la CDMX; hoy presenta su Segundo
Informe Mensual.

Hay estrategias agregadas. La
disminución de riñas puede impactar
también la reducción general de
inseguridad. Para eso está el Programa de
Facilitadores Cívicos que la Mtra. Daniela
Cordero Arenas, mediadora privada 610,
situó la semana pasada como una noble y
potente herramienta de paz.
Prevenir, contener y mediar

maratónicamente son clave en la carrera

resistente por la seguridad.

Fecha: 21/08/2023

Página: 5

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 11,235

Página 223 de 228 Índice



Molimientos

El pleno del Congreso capita
lino exhortó al alcalde de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, a abste
nerse de realizar funciones que
no forman parte de sus faculta
des como alcalde y respetar la
autonomía, independencia e im
parcialidad de las instituciones
electorales.

Resulta que el diputado José
Martín Padilla de la Asociación

Parlamentaria Verde Juntos por
la Ciudad, recordó que el pasa
do 10 de julio el alcalde de MH
anunció una campaña de cre
dencialización, en colaboración
con el INE y difundió su discur
so en diversas plataformas de la
alcaldía.

El legislador expresó que se
gún el alcalde, el objetivo de esta
campaña es aumentar el nivel
de participación en los distin
tos procesos electorales que se
realizan en la demarcación, para
lo que propuso la asignación de
espacios en 60 edificios públicos
para colocar carteles informa
tivos sobre la importancia de la

credencialización, así como la
instalación de módulos itine

rantes que faciliten el trámite de
credencialización a la ciudadanía

que no puede acudir a los puntos
fijos de atención.

Lo curioso de este asunto, re
fiere Padilla, es el hecho de que la
publicidad de la campaña de cre
dencialización promovida por el
alcalde de Miguel Hidalgo utiliza
los colores ylogotipos institucio
nales de su administración, en lu
gar de los colores y logotipos ofi
ciales de la autoridad electoral.

En otras palabras, ya comien
za el proselitismo disfrazado de
una acción cívica, veamos qué di
cen las huestes blanquiazules.

Y hablando de la Miguel Hi
dalgo, resulta que dirigentes so
ciales, territoriales, políticos y
ciudadanos en general dieron a
conocer la conformación de la

agrupación Reacción, como una
alternativa para que la comuni
dad impulse el cambio y mej ore
la imagen de la alcaldía.
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PRI, Cohecho;
PAN, Deshecho

GALVEZ DIJO QUE EN CHIAPAS NO HAY LA CUL
TURA DE TRABAJAR 8 HORAS SEGUIDAS...

No se hizo esperar la rechifla del pueblo chiapane
co, con el clásico "Xóchitl, la porra te saluda..."
La senadora propuso Xóchitlnomis, 10 puntos
para recuperar la economía del país.
Entre otras, hacer gelatinas y agüitas con su nom
bre; comerciar bicis, botargas dinosáuricas y más
caras de lucha libre; cocinar postres fálicos y vender
micheladas pero desde casa y no en puestos públi
cos.

Xóchitl, Paredes y Creel coincidieron en que de
be existir un verdadero Estado de derecho.

Con el PRI fue un México de Cohecho, y con el PAN
de Deshecho y Desecho.
Cortés afirmó que en el FAM se mantendrá la
unidad y no habrá conflicto para definir al res
ponsable.
Y si es a favor de la panista como lo ordenó y pactó
el patrón Claudio mejor; ¿no Marko?..
Morena avaló a 4 empresas encuestadoras pro

puestas por Claudia, Marcelo y Adán, y Mario
Delgado citó que el proceso está 100% blindado.
Ojalá el hilo morenista no se rompa por lo más Del
gado, y que las 3 corcholatas punteras no tengan
ninguna excusa para impugnar los resultados.
Juan Espinosa, obispo de Aguascalientes, pidió
en misa unirse contra libros "marxistas".

¿Y los leyó o nada más arenga a lo bruto?.. Ya se
unieron otros clérigos igual de retrógradas de Mo
relia, Campeche y Coahuila, émulos del diabólico
cura Enrique Meza Pérez, quien se rostiza en el in
fierno por haber incitado al pueblo de San Miguel
Canoa a linchar a trabajadores de la BUAP y sus an
fitriones el 16 de septiembre de 1968, y 55 años des
pués, la reaccionaria perversidad sacerdotal está
latente.

Ron DeSantis, si gana la presidencia de E.U.,
usará drones no tripulados contra los cárteles
mexicanos.

Estos cadrones republicanos el otro es Abbott
con tal de ganar, prometen hasta meter a sus ma
más a la cárcel.
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Xóchil! (íálvcz
y su odio al
pueblo
SERA UN ROTUNDO FRACASO,

En el Frente Amplio por México (es de
cir, el PRI, el PAN y el PRD) organizaron
un debate en Nuevo León para que sus
tres aspirantes "expusieran sus ideas".
Ahí estaban, pues, Beatriz Paredes, Xó
chitl Gálvez y Santiago Creel. Todo se
enfocó en criticar las políticas de An
drés Manuel López Obrador, y afirmar
que todo lo que ha hecho el tabas queño
está mal.

En ese "debate" llamó la atención lo

que dijo Xóchitl Gálvez, pues demostró
que ella simplemente odia a la gente de
abajo, a los humildes del país, a quienes
durante años han sido invisibilizados.

Y es que la aspirante a la candidatura
presidencial y quien, todo indica, ya es la
elegida para representar a la oposición
en 2024, afirmó lo siguiente: "Hay una
cultura distinta en el sureste del país, y

no podemos aplicar un modelo similar
al del norte. Recuerdo cuando trabaja
ba con Fox, quisieron instalar maqui
ladoras en San Cristóbal de las Casas, y
les dije Va a ser un fracaso, nadie va a ir a
trabajar ocho horas seguidas porque no
es su cultura"'.

En estas palabras Xóchitl evidencia
mucho de lo que piensa de la gente de es
te país. Para ella, en el norte la gente es
trabajadora, cumplida y no se dedica a
la holgazanería. En cambio, la gente del
sur, según Xóchitl Gálvez, es incapaz de
laborar ocho horas seguidas, es floja, y
no les gusta hacer nada productivo.

Esta visión es muy clásica de cier
ta élite mexicana, que piensa que en el
norte se tiene una cultura donde se co

loca al trabajo como el eje de toda la
vida, y en el sur, sólo se esperan las "dá
divas del gobierno".

Es claro que quienes mandan en el
Frente saben que Xóchitl Gálvez se
rá un rotundo fracaso, que en un deba
te quedará evidenciada como lo que es,
una racista y una clasista, y que la gente
la comenzará a detestar. Pero ¿se atre
verán a cambiarla? ¿Darán marcha

atrás cuando ya han invertido tanto di
nero en ella?

Xóchitl odia al pueblo, y aunque lo
trata de ocultar, se le sale, como el sába
do en Nuevo León. Entonces, queda la
pregunta, ¿se atreverán a ponerla los de
oposición? Xóchitl les puede hacer mu
cho daño a los de oposición. Pero pues
allá ellos.
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Juzgados
desaseados

HOY ES VERGONZANTE

Acudir a un juzgado de la CDMX resul
ta incómodo, por los constantes malos
tratos y hasta agresiones que en ese lu
gar se viven.

Las condiciones en que se encuen
tran tan importantes instituciones, son
un desastre, podemos encontrar legajos
de expedientes en pila, desordenados y
todo un aspecto tétrico. Debe agregarse
que cotidianamente los empleados, cu
ya presencia deja mucho que desear, se
encuentran comiendo "garnachas", con
los trastes llenos de grasayrefrescos so
bre los documentos. Resulta por tan
to desagradable, en particular porque
quien acude en busca de justicia, se en
cuentra siempre con malos modos, y to
do lo que implica que el servidor público
no esté a la altura del reclamo social.

Lo peor son los baños, es inexplica
ble que no haya papel higiénico, ni ja
bón. La pregunta obligada es ¿quién se
queda con esas partidas obligadas en el
presupuesto?; tengamos en cuenta que
se trata de aspectos fundamentales para
preservar la salud, pero cuando alguien
cuestiona sobre el tema, la respuesta
siempre es: "nunca nos han dado, tene
mos que utilizar las hojas de los propios
expedientes o bien, las que están desti
nadas paralas audiencias".

Por cualquier lado que se analice, es
vergonzante que haya un Presidente de
juzgados y que no tenga la mínima con
sideración para con el personal y visi
tantes. Así, la actitud desmoralizada de
empleados en buena medida se debe a la
falta de estímulos, malos salarios y au
sencia de premios, los cuales se entregan
exclusivamente alos amigos y parientes
de los altos funcionarios. Un trabajo con
sueldo correcto favorecerá a que los tra
bajadores adquieran vestimenta ade
cuada y junto con ello es indispensable
se les proporcionen comedores, sin ol
vidar impedir la venta de todo tipo de
artículos dentro de las instalaciones, in
cluyendo comida, joyas y diversidad de
enceres. En fin, hay mucho que hacer en
y por los juzgados capitalinos, renglón
que beneficiará sin duda para obtener
una justa, pero por ahora lejana impar
tición de justicia.
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POR:

D A I LY BACON

Ifc PICTOLINE

IGNORADAS
Clínica de Fertilidad de la Universidad de Yale, EUA, 2020.

PERO DESDE EL INICIO, [QUE CONSISTE EN
INTRODUCIR UNA LARGADURANTE E INCLUSO

DÍAS DESPUÉS DEL AGUJA EN LA VAGINA
Y ATRAVESAR SU PAREDPROCEDIMIENTO...

HASTA LLEGAR AL OVARIO]

CIENTOS DE MUJERES LLEGARON CON UN
MISMO OBJETIVO: PASAR POR UN TRATAMIENTO Y LUEGO DE SEMANAS DE INYECCIONES

...MUCHAS DE ELLAS SEDE FECUNDACIÓN IN VITRO PARA LOGRAR HORMONALES DOLOROSAS, LLEGÓ EL
QUEJARON DE UN DOLORDÍA DE LA EXTRACCIÓN DE LOS ÓVULOS.EMBARAZARSE.

INSOPORTABLE.

LA RAZÓN
DONNA MONTICONE, UNA ENFERMERA,
SE HABÍA ROBADO EL FENTANILO (USADO

EN LA ANESTESIA PARA EL DOLOR)...

..Y LO HABIA SUSTITUIDO
CON SOLUCIÓN SALINA.

LA HISTORIA HA CAUSADO INDIGNACION DEBIDO A QUEESTO SUCEDIO POR AL MENOS CINCO MESES Y SE ESTIMA QUE CIENTOS DE MUJERES FUERON SOMETIDAS
A ESTE DOLOR, ALGUNAS EN VARIAS OCASIONES... PERO NADIE EN LA CLÍNICA LES CREYÓ. SE TRATA DE ALGO FAMILIAR PARA MUCHAS MUJERES:

ES QUE SIENTO
COMO SU DOLOR ES IGNORADO O MINIMIZADO POR LOS MEDICOS Y EL PERSONAL DE SALUD.TODO LO QUE ME

ESTÁN HACIENDO

ME
SIENTO
MAL

ESTA
TODO
EN TU

CABEZA.

vA
tC

re
>
CD

CD
c¿.

a
'a—>
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Z3
"O
OLA ENFERMERA SE DECLARO CULPABLE Y FUE CONDENADA A PASAR 1 FINES DE SEMANA EN
Q_

LA CÁRCEL, 3 MESES DE ARRESTO DOMICILIARIO, 3 AÑOS DE LIBERTAD BAJO SUPERVISIÓN
Y A ASISTIR A UN TRATAMIENTO DE CONSUMO DE SUSTANCIAS.

ai¿HAS VIVIDO ALGO ASÍ?
Y DECENAS DE MUJERES DEMANDARON A LA CLINICA DE LA UNIVERSIDAD DE YALE.

+»
c
Q>
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